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PRESENTACIÓN

Durante casi 20 años se han escrito numerosas notas de prensa sobre el conflicto que

ocasionó la construcción de la presa El Zapotillo. El siguiente trabajo muestra una

síntesis de todas las notas publicadas sobre este caso. De tal manera que las personas

interesadas en conocer el desarrollo de la historia del conflicto, desde el inicio, hasta su

resolución, pueda consultar de manera sencilla y por año, las diferentes notas de prensa.

Se trata de un trabajo que comenzó con la recopilación y sistematización de las primeras

notas, publicadas en el 2004, las cuales algunas de ellas ya no aparecen en línea. Se

sintetizó la información de cada nota y se presenta con el encabezado original y la fecha

de publicación. Los principales diarios de los que se extrajo la información fueron Mural,

Reforma, La Jornada Jalisco, Proceso, Publimetro, El Occidental, Milenio, El Heraldo de

México, El Diario NTR, Zona Docs, entre otros. 

Este Dossier de Prensa tiene como objetivo ser una herramienta útil, que contribuya a

mantener la memoria histórica de la lucha de los pueblos de forma cronológica. En esta

recopilación se muestra la visión de los diferentes actores implicados y las innumerables

batallas que año tras año, enfrentaron Temacapulín, Acasico y Palmarejo, pueblos que

mantuvieron la resistencia contra los grandes capitales, el Estado y toda su maquinaria

institucional. 

Este Dossier de Prensa se realizó bajo el proyecto número 321377, titulado “Diagnóstico,

identificación y análisis de los impactos y afectaciones ocasionadas por la presa El

Zapotillo y la elaboración conjunta de una estrategia de resarcimiento con las

comunidades afectadas”, el cual forma parte de los Programas Nacionales Estratégicos

(PRONACES) subvencionado por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y

Tecnologías (CONAHCYT) y elaborado como parte de los productos de investigación

comprometidos en el mismo. 
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2004
30/agosto/2004

28/mayo/2005

30/mayo/2005

01/junio/2005

14/junio/2005

Descarta CNA a Zurda y Cuña
15/junio/2005

El especialista Eduardo Mestre estuvo en Gdl. para aprobar el proyecto de la
presa Arcediano. 
Mestre señaló que había buenos sitios para soportar una presa que captara al
R. Verde, que empezaban desde Temacapulín.

Ven mucho debate y poca obra por agua

2005
Ramírez Acuña anunció que San Nicolás aún no estaba cancelado, también
dijo que algunas plantas de tratamiento podrían financiarse con recursos
federales a fondo perdido del Programa Finfra. 

Dejan a San Nicolás sin una determinación

●Algunos empresarios del Consejo Coordinador Empresarial de León, buscaban la
creación de un fideicomiso para financiar la construcción de la presa que llevaría
agua a Gto. 
Ramírez Acuña ofreció un lugar alternativo para realizar  una presa de abasto para
León, en un lugar llamado “El Zapotillo”. 

Quieren amarrar la presa 

En visita a San Gaspar de los Reyes, Ramírez Acuña leyó un documento que
estaba dirigido a Cristóbal Jaime (CNA), ante pobladores reunidos en la plaza
principal. Ahí decía que no autorizaría la construcción de la presa San Nicolás, y
que sugería considerar como sitio alterno El Cañón de Sandovales, conocido
indistintamente como: Las Escobas, El Zapotillo o Piedra Parada. 
El encuentro duró 25 minutos, de los cuales 10 fueron dedicados para los
saludos entre el Gobernador y alumnos de una escuela primaria.

Descarta Paco presa San Nicolás

La CNA descartó La Zurda y La Cuña como lugares posibles para la
construcción del nuevo proyecto que sustituiría a la presa de San Nicolás.
El gerente regional de la CNA, dijo que se estaba estudiando El Zapotillo,
porque esa propuesta les había hecho el Gobierno de Jalisco. 

Descarta CNA a Zurda y Cuña

Por primera vez, Mural publicó la posibilidad de una presa sobre el Río
Verde, en el sitio conocido como “El Zapotillo”, que podría inundar tres
poblados: Temacapulín, Palmarejo y Acasico.

Inundará tres poblados presa El Zapotillo 



17/junio/2005

16/junio/2005

19/junio/2005

Primera manifestación de rechazo de la presa El Zapotillo, en Temacapulín
Se les arma la guerra

Villagómez visitó el 14 de junio al pueblo de Temaca, para impulsar a los
pobladores a la oposición de la construcción de la presa E.Z. 
Advertía que de construirse la presa con una altura mayor de 70 metros, el
pueblo se inundaría y sugirió otra alternativa, la presa en La Cuña.
Dijo que él había acudido a otro pueblo por un llamado de ayuda de la gente, y
que tuvo una participación muy activa en la oposición a la presa de S. N.
El 16 de julio, varios pobladores de Temaca acudieron al congreso y entregaron
14 cartas, también solicitaron información sobre el proyecto.

Impulsan frente anti presa

● Desde hace más de medio siglo se había pretendido construir una presa que
“aprovechara” el R.V., sin embargo, ninguno de los cinco proyectos han tenido éxito :
1.-El proyecto de La Zurda
2.-El proyecto de San Nicolás
3.-El proyecto de La Zurda.
4.-El Zapotillo.
5.-La Cuña-Loma Larga-Picachos.

Maldición del Río Verde 

02/septiembre/2005
Ricardo Sandoval Minero, anunció la firma del acuerdo para la
construcción de la presa El Zapotillo, (acuerdo entre los gobiernos de: Jal.
y Gto. y los directores del CEAS y de la CNA). 
Con esta firma se planteaba que quedaba enterrado definitivamente el
proyecto de la presa de San Nicolás. 

Va otro intento de presa

Vicente Fox anunciaba la firma del acuerdo para la construcción de la
presa E. Z. (jueves 1° de sept.)
No especificó de dónde saldría el recurso, pero dijo que se invertirían 7
mil 450 mill. de pesos.
Dau Flores mencionó que “en el caso de E. Z. Jal., tomaría una posición
importante en la negociación, y en la determinación de los precios de
adquisición de tierras o de indemnización si fuera el caso, pero con
recursos que no eran del Estado”. 
Romero Hicks señalaba que la obra se licitaría para finales de 2005 o
principios de 2006, y que el gobernador de Jal. y de Gto., buscarían
recursos del Presupuesto de Egresos de la Federación, para el 2006.

Dan luz a presa Zapotillo

04/septiembre/2005

Los pobladores de Acasico y Temaca exigían una explicación oficial del
proyecto.
El delegado de Acasico: Luis Villegas, advirtió sobre la visita de la
CONAGUA dos meses atrás, en la que llegaron para hacer un estudio del
subsuelo. 
Los habitantes de Acasico, pidieron a los reporteros, les explicaran: ¿qué
iba a pasar con ellos?, ante la ausencia de autoridades.

Exigen una explicación del proyecto de presa

03/septiembre/2005



07/septiembre/2005

04/septiembre/2005

08/septiembre/2005

09/septiembre/2005

La promesa de construcción de diques, en lugar de dar tranquilidad a
los habitantes de Temaca y Acasico, provocó preocupación al ver y
relacionarlo con la tragedia de Nueva Orleans que se había transmitido
por televisión. 
Sánchez Lomelí pidió que no hubiera diques; sino que fuera, una presa
de menor tamaño. 
Hasta ese momento la CEAS señalaba que no se inundarían
Temacapulín, Palmarejo y Acasico: “los dos primeros serán protegidos
con diques, al tercero, no le llegará la inundación”.

Temen a diques por El Zapotillo

Las autoridades estatales y federales se estaban reuniendo para afinar
detalles sobre las zonas que serían inundadas y el pago de las
indemnizaciones correspondientes. 
Pérez Plazola, comentó que a petición de la CNA, el Gob. de Jal. llevaría
las riendas del proceso: “Los responsables son la CNA, sin embargo,
justamente nos están pidiendo apoyo y colaboración, y estamos
platicando y vamos a trabajar sobre ello”. Además, estimó que el número
de personas afectadas por E. Z. sería menor al que se registró por
Arcediano

Afinan indemnización por presa en Zapotillo

Habitantes de las posibles comunidades afectadas llegarían a Gdl.
para manifestarse en el Congreso a medio día. 
Iglesias Benítez, dijo que hablaría con los Alcaldes de los Municipios
ubicados en el área del proyecto y posteriormente se informaría a los
afectados.

Protestarán por Zapotillo 

Vicente Fox anunciaba la firma del acuerdo para la construcción de la
presa E. Z. (jueves 1° de sept.)
No especificó de dónde saldría el recurso, pero dijo que se invertirían 7 mil
450 mill. de pesos.
Dau Flores mencionó que “en el caso de E. Z. Jal., tomaría una posición
importante en la negociación, y en la determinación de los precios de
adquisición de tierras o de indemnización si fuera el caso, pero con
recursos que no eran del Estado”. 
Romero Hicks señalaba que la obra se licitaría para finales de 2005 o
principios de 2006, y que el gobernador de Jal. y de Gto., buscarían
recursos del Presupuesto de Egresos de la Federación, para el 2006.

Van a quejarse por El Zapotillo

●Aristóteles advertía que si la Federación no daba recursos para la presa
de Arcediano, Jal. no se endeudaría solo… “hay un compromiso firmado,
entonces ese documento tiene que salir a fuerzas”. También mencionó que
a la Federación no le interesaba apoyar el proyecto de la presa de
Arcediano, y recordó que la situación era la misma de un año atrás cuando
les dijeron que no había presupuesto para el 2005. 

Enredan recurso a la presa

09/septiembre/2005



10/septiembre/2005

11/septiembre/2005

13/septiembre/2005

21/septiembre/2005

El viernes 9 de sept., alrededor de las 12:15 de la tarde, Benítez Iglesias
y Dau Flores visitaron el pueblo de Temaca y se presentaron en la plaza;
cita que se había pactado para el 12 de sep. a las 14:00. Rosendo
Martínez, a través de una llamada telefónica ya les había advertido que
la gente no iba a estar, pero los funcionarios prefirieron presentarse ese
día para no enfrentar a los manipulados de Villagómez.
La reunión se llevo a cabo con aproximadamente veinte personas,
durante poco más de una hora; ahí se les pidió a los asistentes que
pasarán la voz sobre los diques que no permitirían la inundación de
Temaca.

Inician con problemas negociación por presa

La presa de E. Z. daría mil 800 l de agua por segundo a 12 municipios de
Los Altos. 
El acueducto se construiría entre Yahualica y C. de Obregón y mediría
138 km hasta León y tendría algunas derivaciones hacia las cabeceras
municipales de: Jalostotitlán, Teocaltiche, San Juan de Los Lagos, Lagos
de Moreno, Unión de San Antonio, San Miguel El Alto, San Julián, San
Diego de Alejandría, C. de Obregón, Yahualica, Mexticacán y
Encarnación de Díaz. 
Los municipios de Tepatitlán y Valle de Gpe. esperaban agua de la presa
de El Salto.

Beneficiará presa a poblados alteños

El 12 de sep. autoridades de segundo nivel, “subalternos de la Secretaría
de Asuntos del Interior y de la Secretaría General de Gobierno, y un
ingeniero del CNA”, acudieron a Temaca por la cita que tenían planeada
con anterioridad, en la que se informaría sobre el proyecto de E. Z.
Esto causó molestia en la gente del pueblo (poco más de200 personas que
habían acudido) y no dejaron hablar a los enviados gubernamentales;
ahíaclararon que no querían obra ni diques. 

Generan ira segundones en el pueblo

Se anunciaba que los pobladores afectados por la presa E. Z. tendrían un
debate técnico con la CNA y el Gob. del Est. de Jal. 
El veinte de sep. por lo menos cien personas estuvieron reunidas en la
plaza de Temaca y escucharon a Pérez Plazola, quien les dijo que el
transcurso de una semana se definiría al grupo de especialistas para el
debate.
René Sandoval, dijo que en Temaca estaban seguros de su postura y que
no podrían convencerlos con el proyecto. 

Realizan un debate por presa

En caso de no llegar a acuerdo con los afectados por la presa E. Z., se
planteaba el recurso legal de la expropiación en El Palmarejo. 
Dau Flores dijo: “Si no quieren vender en una primera etapa
seguramente pueden esperar ahí un tiempo hasta que llegue el agua.

Podrían expropiar

23/septiembre/2005



02/abril/2006

10/septiembre/2005

18/abril/2006

22/septiembre/2006

03/mayo/2006

Arcediano fue considerado proyecto del sexenio de Ramírez Acuña.
“…si en marzo o abril la Federación no ha destrabado los recursos
acordados, la obra no se realizará en su gobierno (de Ramírez Acuña)”
Lo recursos estaban atorados en la “baja burocracia”
El Congreso local daba por muerto el proyecto.

Agoniza Arcediano

La Semarnat anunció en su gaceta ecológica una Reunión Pública de Información
que se llevaría a cabo en el hotel Guadalajara Plaza para el 04 de abril; ahí se
daría a conocer el proyecto de la presa hidroeléctrica: “La Yesca”. 
Otro de los objetivos de la reunión era la explicación de la CFE acerca de los
posibles impactos y medidas de prevención o mitigación que tenían previstas para
el proyecto.
El evento estaría abierto al público; y para poder opinar, los interesados debían
inscribirse previamente en las delegaciones de SEMARNAT, en Jal. y Nayarit.
En mayo de ese año, llegaría la caravana MAPDER para protestar por Arcediano,
El Zapotillo y La Yesca; como parte de las actividades alternas al IV Foro Mundial
del Agua.

Presentarán Hidroeléctrica

Se anuncia que para el 21 de abril habría una “Reunión Pública de
Información” en el hotel Guadalajara Plaza. Sería para presentar el proyecto
de “El Zapotillo”. Al igual que en el caso de “la Yesca”, la reunión estaba
organizada por la SEMARNAT y el tema principal estaría relacionado con el
impacto ambiental. (MIA) 

Discutirán sobre El Zapotillo

●El 21 de abril se llevó a cabo la Reunión Pública de Información sobre E. Z.;
se distinguieron tres posturas:
1.- Empresarios y funcionarios de Gto., pidieron ver a la zona de Gto. y los
Altos, como una misma región: “que requiere a la presa El Zapotillo, para su
desarrollo”.
2.-Gutiérrez Nájera consideró que “La Manifestación del Impacto Ambiental”
estaba mal hecha, porque no consideraba pasar agua del río debajo de la
cortina, y esto provocaba dejar a la deriva a flora y fauna de la zona.
3. Vázquez Ávila pidió que los municipios beneficiados pagaran, y a través de
esas aportaciones se realizaran programas para la conservación de la
cuenca del R. V.

Piden leoneses presa

Mientras que el caso de E. Z. estaba en trámite de licitación, esperándose el
resolutivo para finales del mes de la Dirección General de Impacto y Riesgo
Ambiental de la SEMARNAT; Foxlo presentaba en León, como un proyecto a
construirse en Jal.
Con esto, sumaban dos veces en las que Fox aseguraba la construcción de
una presa en Jal. (anteriormente lo había hecho con hidroeléctrica La Yesca),
sin autorización ambiental.
Ramírez Acuña aseguró que ya no había problemas con los habitantes de las
tres comunidades afectadas por E. Z.

Se le brinca Fox a la Semarnat

2006



29/agosto/2006

27/mayo/2006

02/noviembre/2006

07/noviembre/2006

Según el MAPDER, las presas que se planeaban construir en Jal. debían ser
canceladas, pues presentaban una serie de deficiencias ambientales y
sociales.
La caravana, conformada por afectados de diversas presas había llegado a
Gdl. para advertir de los supuestos daños a la salud que traería la
construcción de Arcediano; respecto E. Z. consideraron que primero se debía
estudiar ampliamente los efectos del envío del agua de la cuenca de
Santiago a la del Lerma; y aseguraron que la MIA era deficiente.
Los integrantes del grupo (aprox. 100 personas) marcharon por el Centro de
Gdl. con botellas que contenían agua putrefacta del Río Santiago.

Piden cancelar a las presas

Tratan mejora para el Lago
La Conagua y El Gobierno del estado de Jal. iniciaron reuniones para
formar un acuerdo, con la intención de garantizar que Chapala dejara de ser
la fuente primaria de abasto para la ZMG.
Iglesias Benítez aclaró que el nuevo acuerdo o reglamento, dejará por
escrito cómo debe ser el funcionamiento de las Presas Arcediano y E. Z., y
su relación con el Lago de Chapala.

Oliva Ramírez el pedirá al presidente Fox, que no recortara el
presupuesto para su estado, que eso podría afectar la construcción de la
presa E. Z., y declaró: “Esperemos que el presidente firme la carta donde
ya están comprometidos los recursos para la presa del Río Verde (El
Zapotillo), donde hablamos de casi 8 mill. de pesos y que en ese sentido
cerca del 49.5% serán aportador por la federación, esperemos que no
afecte el proyecto el recorte”. 

Recorta Hacienda fondos a Estados

La CNA y el Gob. de Gto. firmaron un convenio para “amarrar” la
construcción de la presa E. Z., que abastecería por 25 años a León y
permitiría “rescatar el Lago de Chapala”. Fox fue testigo de la firma, y
señaló que el monto para llevar a cabo la construcción de la presa, era de
16 mill. de pesos, de los cuales 8 serían inversión del Gob. de Gto. y 8 del
Est. de Jal.; también dijo que a través del proyecto se resolvería el asunto
del agua en:Los Altos de Jal., Gdl. y León: “Además va darnos algo…
asegurar que El Lago de Chapala sea sustentable, porque todo este
proyecto también tiene como propósito asegurar que el Lago de Chapala
tenga sustentabilidad, agua suficiente y siga siendo un hermosísimo lugar
para visitantes”; “Bueno, este programa ya nos asegura el nivel
conveniente de agua para la Laguna de Chapala, de hecho es un
programa virtuoso porque va a venir agua de Jal., va a utilizarse en Gto.,
va a limpiarse, a tratarse en Gto. y va regresarse a Jal. es agua allá en el
Lago de Chapala”.

Amarran la construcción de la presa El Zapotillo



02/agosto/2006

07/agosto/2007

09/agosto/2007

La CEA y la CONAGUA trataban de ocultar que Temaca sería
inundado/desaparecido a causa de la ampliación de la presa E. Z.
Respecto al antiguo plan de la construcción de diques para prevenir la
inundación, Castañeda Nañez dijo:”El proyecto general preveía un dique en la
parte norte y otro en la parte sur, que estaban del orden de 8 a 10 metros de
altura y que protegían a un poblado con el proyecto original; ahora con este
nuevo proyecto habrá que revisar cuál será la condición de Temacapulín”.
Por su parte, Iglesias Benítez aceptó que la CNA seguía dirigiendo el
proyecto, y dijo: “A San Gaspar (ubicado en Jalostotitlán) no le llega la presa,
eso sí total y completamente seguro, lo que se está revisando es en qué
condiciones queda Temacapulín”.

Dará Zapotillo agua a la ZMG
Luege Tamargo anunció en casa Jal. que la presa E. Z. tendría el doble de
capacidad para almacenar agua y sería destinada a León y 12 ciudades de Los
Altos de Jal. por acueductos y a La ZMG; que pasaría de 450 mill. de metros
cúbicos de almacenamiento a 860 mill. El incremento sería proporcional al
tamaño de la presa Arcediano. Luege también mencionó que la decisión de
aumentar el tamaño de E. Z., garantizaba la operación de Arcediano.
El costo de la presa E. Z. pasaría de 7mil 100 mill. a 7 900; y la medida de la
cortina de 80 metros de altura a 105.
Al final de la nota se menciona: “Cuando Arcediano no esté llena podrá recibir
agua de E. Z. El líquido irá por R. V. hasta topar con la presa, de donde se
bombeará a Gdl.

Callan fin de pueblo por presa

Ignoran a Cañadas por presa
El alcalde de C. de Obregón aseguró que había conocido los planes
para aumentar el tamaño de la presa El Zapotillo, a través de los medios
de comunicación y dijo: “Yo me enteré por un escrito que salió publicado
que había intención de ampliar el proyecto, pero ni el Gobernador ni
ninguna dependencia se ha comunicado aquí con nosotros para saber si
va ser cierto”.

2007

09/agosto/2007

Ofrecen reubicar poblado
La Conagua ofreció a los pobladores de Temaca un nuevo centro de
población, al oficializar que la comunidad resultaría inundada con E. Z. 
Iglesias Benítez dijo: “La intención es reubicar las poblaciones lo más
cercano posible al lugar donde están. En el caso de Temaca es que esté en
lo que prácticamente en la loma que está pegada, no es más de 500 metros
del sitio original y lo que va a suceder es que el centro que se va a construir
es totalmente nuevo… en este caso la intención es desmantelar la iglesia,
piedra por piedra.”



11/octubre/2007

06/septiembre/2007

09/noviembre/2007

El director de la Conagua confirmó la construcción de Arcediano y El
Zapotillo; dijo que serían las obras más importantes dentro del sexenio
de Calderón; también estarían incluidas una modernización de una
amplia zona de la Cuenca Lerma Chapala y la construcción de otras
presas en Jal. Todo (lo anterior) estaba incluido en el Programa
Nacional Hídrico 2007-2012”.

Confirma Federación Presa Arcediano

El 08 de nov. 100 habitantes de: Temaca, Acasico y Palmarejo,
salieron a manifestarse en las calles de Gdl.; caminaron desde la
Glorieta de la Normal hasta el Congreso del Estado con la finalidad
de establecer sus posturas de rechazo a la presa E. Z., presa que
implicaría la inundación de sus poblados. Al llegar al Congreso, la
entrada les fue negada por treinta minutos hasta que los recibieron
tres diputados: Gerardo Rodríguez, Jaime Prieto y Arturo Gutiérrez,
quienes se comprometieron a responder su petición en la que
solicitaban la reubicación de la presa, además de visitar
Temacapulín para conocer la opinión de la gente.

Sugieren consulta para hacer presa
La CEDHJ pidió a la CEA una consulta pública donde se diera a conocer la
viabilidad del proyecto E. Z. y también sobre la existencia de otros proyectos
alternativos. Sugirió que para evitar la violación irreparable de cualquier
derecho de los pobladores, se escucharan los planteamientos de éstos, así
como de universidades, profesionistas especializados, organismos civiles; y
que además todos ellos participaran en el desarrollo del proyecto.

Hacen tres protestas en Congreso

16/junio/2008

Se niegan dejar a Temacapulín
El 15 de junio, alrededor de 300 habitantes de Temaca se manifestaron a las
afueras del pueblo en contra de las negociaciones de la CEA con funcionarios,
en donde estaban decidendo si inundarían al pueblo o no. En la manifestación
también hubo una celebración religiosa y festejos del día del padre.
Casillas Báez explicó que la gente de Temaca deseaba negociar con el
gobernador Glez. Márquez ya que, éste había ofrecido poner a votación la
posible reubicación del pueblo: en caso de salirse 50 + 1 de la población la
presa se hacía, pero si la mitad más uno no quería, se respetaba el pueblo y
se buscarían otras alternativas. También dijo que La CEA había convocado al
pueblo a una reunión en el hotel Temaca, sin embargo los habitantes habían
decidido no acudir y manifestarse.
La parte más fuerte de la manifestación fue a la llegada de Héctor Castañeda,
pues su visita estaba acompañada de dos camionetas de policías estatales.
El visitador Ramírez Trejo, levantó un acta de protesta pacífica del poblado.

2008



17/junio/2008

19/junio/2008

22/junio/2008

23/junio/2008

Les molesta la medalla

08/julio/2008

La Comisión Estatal de Aguas (CEA) cambiará su estrategia para persuadir a
los habitantes de Temacapulín de aceptar su reubicación. Ahora se
enfocarán en un acercamiento individualizado en lugar de reuniones
colectivas, que se han visto complicadas por la influencia de personas
externas. Héctor Castañeda comentó que las reuniones generales han sido
problemáticas y que el nuevo enfoque será ir casa por casa para dialogar
directamente con los residentes afectados. A pesar de este cambio, el
Gobierno del Estado mantiene su compromiso de mantener abiertas las
puertas del diálogo y proporcionar información a los afectados.

Suspende la CEA reuniones

Del 19 al 21 de Junio Temaca sería la sede del Encuentro de Afectados por
las Presas, se reunirían personas de todo el país para exponer sus
experiencias y después formular acciones en contra de algunos proyectos.

Alerta ejemplo nayarita
En el V Encuentro del MAPDER asistieron decenas de integrantes de
comunidades de todo el país que habían sido afectados por la construcción
de presas.
En el encuentro los asistentes manifestaron su apoyo a los habitantes de
Temacapulín y documentaron los posibles daños que provocaría la presunta
reubicación.   
A la reunión, también acudió La Comisión Estatal de Derechos Humanos,
para recabar quejas en contra del Gobierno del Estado.

El encuentro
En el V Encuentro del MAPDER, constituyó un intercambio de experiencias
sobre despojos, desalojos, represión y resistencia de los pueblos que
defienden sus ríos y sus territorios.
Después de la reunión de los habitantes de Temaca con Glez. Márquez (el 23
de mayo, en donde se declaró que sí el 50+1 rechazaba la presa, se detendría
el proyecto), el gobernador los citó de nueva cuenta en Casa Jalisco,
dejándolos plantados. “No estaba”, se les dijo.

La Comisión de Recursos Hidráulicos del Congreso del Estado, citó a los
opositores de E.Z. para que el 15 de Julio presentaran la alternativa que habían
asegurado tener.
El Presidente de la Comisión dijo: “La idea es que las autoridades competentes
de la CONAGUA y CEA, presenten si es sustentable el proyecto y por qué; y en
esa misma reunión que los habitantes de estas comunidades tengan
oportunidad de presentar datos técnicos para refutar El Zapotillo”.

Un vistazo



15/julio/2008

17/julio/2008

05/agosto/2008

Cuestionan presa en pulpito 

El 14 de julio, habitantes de Temaca se manifestaron en el Congreso del Est. de
Jal. Un grupo de alrededor de 60 personas, encabezado por el padre Gabriel
Espinoza entró al patio (del congreso) a leer el manifiesto de los posibles
afectados, el documento estaba bajo el nombre de: “Comité: S. T. A. y P.”.
Sobre la invitación del 08 de julio, los protestantes señalaron que no acudirían y
dijeron: “Las poblaciones afectadas no tenemos la obligación de presentar ningún
proyecto técnico… pagamos nuestros impuestos para que las autoridades
competentes estudien y trabajen en proyectos integrales que beneficien a Jal. y a
Mex. sin dañar los derechos humanos y sin privilegiar a las clases políticas”.
El Comité exigió tres demandas: 1.- Acabar con el hostigamiento a la comunidad;
2.-Dejar de presionar con el plan que la gente no aceptaba; y 3.-Que gobernador
respetara la decisión de la mayoría y se cancelara definitivamente el proyecto.

Exigen cancelar presa

Preparan estudio de Presa Zapotillo
En relación a la posible ampliación de tamaño de la presa E. Z., la Conagua
declaro que evitaría hacer un nuevo trámite de Manifestación de Impacto
Ambiental (MIA), que sólo se modificaría el que ya tenían y que había
autorizado la Semarnat; Iglesias Benítez dijo: “Es una MIA complementaria,
porque así lo admite la misma normatividad. Si ya tienes una MIA con 2 mil y
cachito de hectáreas y se va al doble, y son las laderas, entonces únicamente
es hacer complemento adicional”.
Sobre ésta situación, el delegado de la Semarnat consideró que el nuevo
proyecto implicaría una zona más amplia de inundación y afectaciones no
contempladas, por lo cual sí sería necesaria una nueva MIA.

Desde la página de Internet: www.temacapulin.com.mx,Gabriel Espinoza emitía
mensajes cargados de argumentos religiosos para defender el pueblo que
resultara afectado por E. Z., el padre que por un tiempo estuvo en Temaca y
después lo cambiaron para Zapopan, calificó de traidores a quienes buscaban
la desaparición de Temaca y calificó de cómplices a los que mostraban silencio
e indiferencia.
En la portada de la página aparecía: “San Judas Traidores. A Cristo lo
vendieron por 30 monedas. A Temaca lo quieren vender por una presa. 

El 13 de agosto, Emilio González visitó una escuela en Jalostotitlán, donde
los habitantes de Temacapulín lo recibieron con pancartas en contra de su
gestión. El gobernador prometió atender sus demandas y mantener un
diálogo continuo con los afectados. La Comisión Estatal de Derechos
Humanos de Jalisco (CEDHJ) recomendó al Gobierno del Estado y a la
Comisión Estatal del Agua (CEA) que respetaran la opinión de los
residentes de Temaca y cesaran el hostigamiento hacia ellos. Además, el
presidente de la CEDHJ advirtió que inundar la comunidad violaría sus
derechos de propiedad, posesión y su patrimonio cultural y antropológico.

Encaran afectado a Emilio

14/agosto/2008

http://www.temacapulin.com.mx/


11/septiembre/2008

12/septiembre/2008

28/septiembre/2008

Se oponen alcaldes a presa

Representantes de la CEDHJ anunciaron su visita a Temaca para el 13 de
Sep., con la finalidad de dar cuenta sobre la serie presiones
gubernamentales a las que supuestamente los pobladores estaban siendo
víctimas.
Ramírez Trejo, habló sobre procesos de consulta simulados por parte del
gobierno (situación que no había admitido la CEA), dijo que las garantías
de las tres posibles comunidades afectadas no habían sido asimiladas por
el Gob., también advirtió sobre algunas denuncias, y dijo: “No bajaremos la
guardia, tenemos nosotros nuevos elementos, tenemos nuevas
violaciones. Hay personas pagadas por el Gob. Fed. que están
intimidando a los propietarios de los predios, también tenemos noticias de
personas que acudieron a solicitar apoyo de prestadores de servicio del
CULAGOS y les ofrecieron pagarles para que fueran a convencer a la
gente de salir de sus casas”. 

Documentarán presiones

Fijan postura sobre el agua
El colectivo Coloca anunció un encuentro de desarrollo sustentable y
participación ciudadana, sobre la protección de recursos hídricos, enfocado
hacía una tendencia global, que se llevaría a cabo del 18 al 20 de sept. en
la casa Clavijero y en la casa Gance; las dos en Gdl. 
Se contemplaba la presencia de académicos, funcionarios públicos,
empresarios y ciudadanía en general. Entre los Académicos destacaba la
participación de Pedro Arroyo.

Arman lucha desde afuera
En California, Tijuana y Monterrey, los hijos ausentes se movilizaron con
la idea de defender su tierra natal.
En Tijuana, en la plaza de Santa Cecilia unas 60 personas (entre
originarios y sus descendientes de Temaca) planearon reunirse para
mostrar su rechazo a E. Z. Bernabé Guzmán explicó que se repartiría un
escrito en el que se cuestionaba el trato de Felipe Calderón y Emilio
Glez. hacia los habitantes de Temaca; parte del texto era: “No a la presa
El Zapotillo Calderón y Emilio entiendan, Temacapulín no se vende, sus
hijos en Tijuana y Estados Unidos lo defienden”.
En el Sur de California el Club Temaca, buscaba presionar a las
autoridades y manifestar su oposición a E. Z., José Glez. anunció que se
entrevistaría con Antonio Gloria para exponerle su negativa al proyecto.
Por su parte, los hijos ausentes de Monterrey planearon una reunión el la
Macroplaza para el 03 de oct.

Habitantes de Temaca acudieron a casa Jalisco para entregar una carta
dirigida a: Emilio Glez. y César Coll Carabias en la que se exponía:
“Pedimos que cese el hostigamiento, ya que el proyecto ha sido impuesto
sin consulta alguna, y que se respeten los acuerdos que el gobierno del
Estado adquirió al cancelar la presa de San Nicolás”.
 La carta estaba firmada por los presidentes municipales de: C. de
Obregón, Mexticacán y Valle de Gpe. fue entregada por Gabriel Espinoza.
Los afectados también recordaron y señalaron, que durante el periodo de
Ramírez Acuña como Gob. de Jal., él había afirmado que la presa no
afectaría núcleos de población ni grandes superficies agrícolas de “gran
rentabilidad”.

30/septiembre/2008



01/octubre/2008

12/octubre/2008

Entre dudas y desconfianza

Un centenar de habitantes de Temaca, Acasico y Palmarejo suspendieron
una parte de los trabajos que el Gob. Fed. gestionaba para construir la presa
E. Z; impidieron el movimiento de una retroexcavadora, cerraron con una
pancarta uno de los túneles e instalaron un plantón permanente a dos km. de
las obras.
Los manifestantes al momento de pasar por la zona de obras, pusieron al
frente los estandartes de la Virgen de los Remedios y del Señor de la Peñita.
Gómez Godoy informó sobre una cartaque había presentado dirigida al Alto
Comisionado de la ONU, en donde se denunciaba el hostigamiento por parte
de las autoridades hacia los pobladores.

Clausuran Presa

Cambia presa rostros de pueblos
Se expone el caso de Marcelino Íñiguez, habitante de Temaca que desde
hace dos años atrás inició la edificación de su casa y que en esta fecha
empieza a dudar sobre su decisión en cuanto a la situación del pueblo.
En comparación con otros años las construcciones parecen pocas, Miguel
Ángel Casillas cometa al respecto: “Se está invirtiendo mucho menos en
Temaca”.

A pesar del notable abandono gubernamental, las comunidades de Acasico,
Palmarejo y Temaca, habían alcanzado bienestar social; sobre todo por las
remesas que se recibían a través de los hijos ausentes.
 José Glez. calculó que había aprox. 5 mil habitantes o descendientes
indirectos de Temaca en California. 
Entre algunas donaciones de los hijos ausentes, se distinguían las que se
destinaron para: la Basílica de Nuestra Señora de los Remedios, el Centro
de Salud, el kiosco, el panteón y la organización de las fiestas patronales.
El Relator Miloon Khotari, entregó un informe al Consejo de Derechos
Humanos de la ONU donde alertaba la actuación de las autoridades en
México respecto algunas presas. El informe tenía fecha de 04 de marzo de
2008.

12/octubre/2008

Licitará Conagua presa sin resolver conflictos

Luege Tamargo informó en el Quinto Foro Internacional desde lo Local,
en la Ciudad de León, que el aumento de la cortina de la presa E. Z.
iniciaría su proceso de licitación en nov. Anunció que habría un periodo
de seis meses en el que se resolvería qué empresa había resultado
ganadora, para que en abril o mayo del 2009 se iniciaran los procesos
de construcción. Sobre el proceso de negociación con los afectados por
E. Z., dijo: “Se están llevando a cabo las negociaciones respectivas y
estas deben dejar satisfechas a las personas, a quienes se les entregará
una vivienda de calidad y en mejores condiciones”.

31/octubre/2008



02/noviembre/2008

Prohíben promoción de Emilio

Aparecen tres posturas sobre el proceso de licitación y construcción de E.
Z.:
-Miguel Ángel Casillas: “…es gente mayor y no se van a querer salir… es
un proyecto sin planificación… además no están respetando los derechos
de los jaliscienses ni los derechos humanos de los afectados”.
-Gabriel Espinoza: “Hay argumentos y fundamentos para demostrar que
esta obra científica y técnicamente tiene varios problemas; La gente de
Temaca, Acasico y Palmarejo no vamos aceptar la reubicación y vamos
allegar a las últimas consecuencias para defender nuestros derechos”.
-Emilio Glez.: “Nosotros estamos trabajando sin hacer mucho ruido con la
gente de estas comunidades y hay una gran aceptación para poder ser
reubicados en las condiciones en las que se les ha platicado”.

Critican licitación a presa

Presentan amparos para impedir presa
El 09 de dic. los habitantes de Temaca llevaron a cabo su primer acto
jurídico al interponer cinco amparos en contra de la licitación del diseño y
elaboración de la presa E. Z. En él buscaban la suspensión de todos los
actos que estuvieran relacionados con la obra.
Evangelina Robles explicó que los recursos promovidos por los
afectados, eran a causa de la violación de sus garantías individuales, ya
que no habían tenido -como es su derecho- una audiencia. Entre las
irregularidades del proyecto Robles destacó que la CNA tenía la
obligación de haber iniciado con anterioridad un procedimiento sobre los
posibles daños en las propiedades de las comunidades afectadas por la
presa; que la información, de las bases y anexos de la licitación, debían
estar al alcance de quien lo solicitara, cosa que no estaba pasando; y que
la nueva MIA no se había hecho.

Debido a que los vecinos opositores al Zapotillo bloquearon el camino
al Río Verde, la visita de campo de empresas interesadas en desarrollar
el proyecto, se llevó a cabo en Yahualica. 
La convocatoria logró reunir a 25 empresas, tanto mexicanas como
españolas y brasileñas.
En la reunión, la CFE presentó los estudios de geología, geotecnia e
ingeniería básica que servirían de base a las propuestas para la presa.

11/diciembre/2008

Van 25 por el Zapotillo

En base a la propuesta del diputado Carlos Orozco, el 18 de dic. el
Congreso aprobó que la Comisión de Recursos Hídricos, se encargara
del estudio de la viabilidad de mesas de diálogo y trabajo con los
habitantes de Temacapulín.

19/diciembre/2008

10/diciembre/2008

Lanzan spot por presa
La CEA, aprovechando la llegada de los hijos ausentes por los festejos de
navidad y las fiestas patronales en Temaca y con la idea de convencer a
más personas de vender sus terrenos, anunció la propuesta del
lanzamiento de una “campaña informativa” del 26 de dic. al 10 de enero. 

27/diciembre/2008



08/enero/2009
La CEA informó que ya se tenía concretada la venta de dos propiedades y la
reubicación de tres, que la “campaña de información” sí se había llevado a
cabo y que hasta el momento contaban con levantamientos topográficos de
veintiún predios, de los cuales cuatro estaban en proceso de venta y trece
en espera de datos.

Crece el rechazo

Compra CEA dos propiedades

El 07 de enero, se llevó a cabo una asamblea en Temaca, organizada por “El
Comité: S. T. A. y P.”, con poco más de 150 personas.
El evento estuvo presidido por Álvarez Cibrián, que además de recibir 176
quejas sumó otro oficio con 100 más, él prometió hacer “una medida cautelar”
dirigida hacia la CEA y el Gob. del Est., ya que la población consideraba que
sus derechos estaban siendo violentados. Además se comprometió hablar con
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, ya que la presa estaba
planeada por autoridades federales.

César Coll, después de haber dado el ultimátum a los pobladores de Temaca, a
través de la declaración (en días atrás): “venden o aceptan la reubicación, o les
expropiamos los terrenos”, ofreció 300 mill. de pesos para indemnizarlos. Ante
ésta situación los pobladores se carcajearon. 
El plazo Federal para las negociaciones de los terrenos vencía hoy (10 de
Enero) y sólo dos propietarios habían vendido y tres aceptado la reubicación;
para lo que se había entregado 5 mill. 300 mil pesos. 
Ante eso, Coll agregó que las cantidades correspondían a una primera parte (o
sea que sí había más dinero, pero era para ver si pegaba).
Ante las recomendaciones de la CEDHJ, tanto Coll como Glez. Márquez,
argumentaban que no podían aceptarlas, ya que se trataba de un proyecto
federal.
La periodista advierte:         
-El proyecto de E. Z., ya estaba decidido por Fox, Calderón y Luege Tamargo, y
se trataba de un proyecto impuesto; ya que las negociaciones jamás existieron.
-Irregularidades en el discurso: “He notado que ante cada cuestionamiento
crítico, se la agregan más cualidades al proyecto que antes no mencionaban,
como que el agua será potable”.
-El director de la Conagua estaba defendiendo el agua, para los grandes
productores agropecuarios e industriales y para las empresas trasnacionales
que tenían intereses muy fuertes en el “principal recurso natural” y en el campo.-
También criticó la forma de operar de la CEA, distante a la Ley de Aguas
Nacionales (donde setoma en cuenta la opinión de la ciudadanía), y dijo:
“informar no es lo mismo que abrir el debate a la participación ciudadana”.

10/enero/2009

¿Cuánto cuesta un pueblo?

Sugieren consulta por presa
La CEDHJ pidió al Gob. del Est. y a la CEA que se realizara una consulta pública
con los habitantes afectados por E. Z.; así como respeto en sus maneras de
actuar y hacia las opiniones, de los pobladores para evitar hostigamientos. 

2009

08/enero/2009

14/enero/2009



17/enero/2009

César Coll rechazó que estuvieran hostigando a los propietarios de Temaca,
al contario, aseguró que estaban informando a todos los propietarios para
que tomaran la decisión libre sobre lo que mejor les conviniera.
Señaló que a causa de la presión de “un grupito” inconforme, y para evitar
conflictos entre la población, se había decidido hacer confidencial la
información sobre el avance de las negociaciones con los dueños y
habitantes del lugar.

Analizan expropiar ante la presa

Rechaza CEA hostigar vecinos

Luege Tamargo advirtió que en caso de no concretarse la venta o
reubicación de las propiedades de Temaca, la Conagua recurriría a la
expropiación de tierras y dijo: “Nosotros estamos en una fase en la que de
no resolverlo tendríamos que ir por la expropiación y desde luego que
jurídicamente tendríamos también que llevar a cabo los juicios que se
abran”. Insistió sobre el beneficio de la presa hacia las localidades de
Temaca, Acasico y Palmarejo, y dijo: “Tendrán la oportunidad de tener un
cuerpo de agua cercano con todas las ventajas que eso representa, como la
posibilidad de desarrollar proyectos de ecoturismo. En cambio si no aceptan
(…) la Conagua recurrirá a la expropiación y con ello podrían recibir menos
por sus tierras”.
Emilio Glez. aseguró que los convenios se estaban obteniendo de una
manera acelerada a pesar del ruido de la gente que vivía en la ZMG.

30/enero/2009

Reiteran miedo

Entra poblado en fase decisiva
El 30 de enero vencía el plazo que la Conagua había señalado como límite, en
las negociaciones de los predios del pueblo de Temacapulín; y los habitantes
(menciona la nota) podían recibir la noticia de expropiación en los próximos
días. Esto después de la visita de Luege Tamargo a Gdl. el 28 de enero. Ahí él
señaló que el proyecto El Zapotillo estaba en proceso de licitación y se tendría
que analizar su posible expropiación; también dijo que Temacapulín era el
pueblo que presentaba más resistencia por parte de sus habitantes.

29/enero/2009

01/febrero/2009

El 29 de enero, un grupo de mujeres de Temaca convocaron una reunión de
prensa, ahí declararon que no eran piedras o cuidadores de animales
(refutando lo antes dicho por el gobierno), que eran personas que habían
nacido y hecho toda su vida en ese lugar; sobre las presiones para vender sus
predios, dijeron: “Desde hace tres años estamos padeciendo ese problema,
estamos muy angustiados y personas que estaban un poco enfermas han
muerto, se fueron con mucha preocupación de saber qué iba a pasar con sus
hijos, sus nietos, su casa, porque el gobierno, no lo puedo creer, parece que
somos extranjeros, que nos tratan como los que pasan al otro lado”; “No somos
gente violenta, nomás estamos defendiendo nuestro derechos. Donde ahí
nacimos y estamos viviendo una injusticia”.
Von Borstel comentó que la campaña de la CEA lanzada en dic. había sido un
fracaso y la reconoció como parte del hostigamiento de la institución, hacia los
pobladores de Temaca.



05/febrero/2009

En su visita a Temaca, López Obrador ofreció ayudar a los pobladores a
defender su pueblo, ante las presiones del Gob.
Alrededor de 200 personas se reunieron en la plaza principal; la mayoría era
de la localidad y varios de otras partes.
Abigaíl Agredano aseguró que el apoyo del “Peje” les sería útil para que el
Gob. entendiera que ellos no querían perder su pueblo.

14/febrero/2009

06/febrero/2009

23/mayo/2009

Se anuncia que López Obrador realizaría un mitin en Temaca, en donde se
pretendía construir E. Z. Ibarra Pedroza dijo: “El acto va ser en Temaca,
como ustedes saben, es una comunidad que está siendo objeto de debate
por el interés de los pobladores de salvaguardar el pueblo, Allá va ser el acto
a las 4:00 de la tarde”.

Ofrece AMLO defender Temaca

Convoca AMLO asamblea por presa

Un vistazo

Unen ONGs rechazo contra nuevas presas
Opositores a las presas: Arcediano, E. Z., La Parota, Paso de la Reina y (los ya
desplazados de) El Cajón; se organizaron de manera conjunta para pedirle al
Gob. Fed. que no construya estos embalses debido a las afectaciones sociales
que generarían, y lanzaron un comunicado en el que además señalaban
adhesiones en 28 países al “Manifiesto en Defensa de Nuestras Tierras, El
Territorio y El Agua”.

El Comité: S. T. A. y P., promovió juicios de nulidad administrativa contra la
licitación del proyecto E. Z. Entre los motivos expresaron la carencia de la
actualización a la MIA. Los juicios se interpusieron ante el Tribunal Federal de
Justicia Fiscal y Administrativa.

Sigue adelante proyecto de presas
En el Congreso del Estado ante la Comisión de Recursos Hidráulicos, César
Coll dijo: “La presa E. Z. es un proyecto firme”; “Desgraciadamente, hay
gente que está manipulando, que está jugando con los sentimientos de las
personas, nosotros somos categóricos: la presa va hacia adelante”.

14/febrero/2009

A través de un comunicado, escrito y presentado por el Comité: S. T. A. y P.,
entregado por Torres Yáñez, se rechazaba el Plan de Desarrollo Urbano de
Centro de Población 2008-2025, donde se señalaba que las comunidades
tendrían que ser reubicadas a causa de E. Z.
El 25 de mayo, policías de C. de Obregón habían colocado en los arcos de la
agencia de Temaca, un documento sin firma y sello, en el que se convocaba a
una consulta pública ofreciendo 20 días hábiles a los pobladores para emitir su
opinión al respecto. el pueblo de Temaca en su totalidad manifestó su rechazo,
al considerarlo arbitrario y unilateral. “

Rechaza Temacapulín consulta pública

14/junio/2009



24/julio/2009

Desde el 31 de mayo, la Conagua estaba analizando las propuestas finalistas
de siete empresas que participaron en el concurso de licitación pública
internacional para la construcción de la presa E. Z. 
En un comunicado de la Conagua declaró: “Se contempla que para finales del
próximo mes de agos., la Conagua adjudique la obra a la empresa ganadora
para iniciar los trabajos de la cortina en el mes de sept.”.
En total habían sido 21 las empresas participantes, integradas en ocho
consorcios de origen nacional e internacional (en las que se contemplaban las
empresas española, italiana y portuguesa).
El organismo de la Cuenca Lerma Santiago Pacífico había realizado el 30 de
agos., la presentación y aperturas de la Licitación Pública Internacional
16101037-063-08.

01/agosto/2009

Héctor Castañeda, avalado por César Coll aceptó que los afectados por la presa
E. Z. tendrían garantizado el pago de una vivienda en un nuevo centro de
población (que comenzaría construirse en agos.), pero que no se contemplaba
el pago de alguna compensación por afectaciones a sus zonas agrícolas.
La CEA ya había llegado a un acuerdo con la Inmobiliaria y Promotora de
Interés Público del Estado (Iprovive) para que se levantara el nuevo centro de
población (en una superficie de 43 hectáreas).

Crearán nuevo Temaca

Analizan qué constructora hará la presa El Zapotillo

Detienen a los regidores de la presa El Zapotillo

Cerca de un centenar de manifestantes rechazaron de nuevo la mega obra El
Zapotillo, ante las oficinas de la Conagua.
Al mismo tiempo de la manifestación, la dependencia pospuso el anuncio del
ganador de la licitación. 
Los afectados lo calificaron como una estrategia para evitar movilizaciones, por
su parte Iglesias Benítez lo justificó, argumentado que aún faltaba revisar
expedientes.

Impugnan licitación de presa

29/agosto/2009

02/octubre/2009

Posponen el fallo

26/septiembre/2009

Durante más de 4 hrs., el 25 de sep. en el pleno del Ayuntamiento de C. de
Obregón se llevó a cabo la votación a puerta cerrada, entre regidores de
los municipios de los Altos, para decidir sobre el cambio de uso de suelo.
La votación se tuvo que repetir tras un empate; y después, con cuatro
votos a favor, dos abstenciones y cinco en contra, se negó el cambio de
uso de suelo; consiguiendo la suspensión indefinida de la obra. 
Por la mañana una comisión representativa de los tres pueblos afectados
así como miembros de org. que acompañaban la defensa de los pueblos,
se habían reunido con el Presidente Municipal de C. de Obregón, y
argumentaron que aunque se contara con el cambio de uso de suelo para
construir una cortina de 80 m., la autorización no era para 105 como se
planeaba hacer.

La licitación de la construcción de E. Z. se impugnó por dos empresas.
Según García Barajas, las empresas que concursaron habían sido
calificadas en base a criterios técnicos; siendo las razones por las cuáles
descalificaron al Consorcio Cota Vise e Inforcsa y a la empresa ICA.



03/octubre/2009

El 05 de oct. el Ayuntamiento de C. de Obregón convocó a un foro a los
habitantes de Temaca, para dialogar sobre la modificación del Plan de
Desarrollo Urbano Municipal; sin embargo, los pobladores acusaron a sus
autoridades municipales, de intentar realizar una consulta ilegal. 
En la reunión sólo participaron las autoridades y habitantes con identificación
oficial del poblado afectado (más de ochenta) y duró una hora y media.
Al término, Abigail Agredano declaró que no estaban dispuestos a negociar
ninguna reubicación y que los afectados estaban desconcertados con las
acciones del municipio, pues sólo apenas unos días atrás el Pleno había
rechazado el cambio de uso de suelo.
Espinoza Sauceda aseguró que el municipio de C. de Obregón apelaba al
artículo 98 del código urbano del Est., donde se establecía que antes de hacer
modificaciones al Plan de Desarrollo Urbano, debían realizarse este tipo de
reuniones, y declaró: “Según el código urbano, los planes de Desarrollo Urb. se
deben revisar en el primer año de la administración, el Ayuntamiento de C. de
Obregón, está en el tercer año de Gob., por lo que esta consulta es ilegal, si se
insiste con esto, impugnaremos otra vez”.

11/octubre/2009

Hdez. García presentó ante la Cámara Alta un punto de acuerdo, para que el
director de la Conagua brindara un informe sobre los proyectos hídricos en
Jal., ya que hasta ese día se desconocían los proyectos ejecutivos; los
planos, esquemas y estudios de las obras. 
Indicó que para E. Z. se carecía la información sobre el proyecto de
reubicación, acuerdos y decretos administrativos respecto su construcción, la
MIA, el estudio técnico justificativo y la autorización del INAH. 

Solicitan informes de presa

Rompe Temaca el diálogo

Exigen frenar hostigamiento
Hdez. Barrón, tercer visitador general de la CEDHJ solicitó al Presidente
Municipal de C. de Obregón frenar el hostigamiento en contra de los
pobladores, hacer consultas y evitar violaciones a sus derechos humanos.
También lanzó tres propuestas: 1.-Convocar un proceso de consulta
democrático y participativo. En donde se tomara en cuenta la opinión de la
población, organismos civiles, instituciones educativas, colegios profesionales
y grupos académicos; 2.- Pedir tanto a las autoridades estatales como
federales por lo menos dos proyectos alternativos a E. Z.; y 3.- Abstención de
actos de hostigamiento en contra de pobladores y propietarios de las fincas de
Temaca, que habían usado para el consentimiento de la presa y para la
probación del Plan de Desarrollo de Temacapulín.

Rechaza Obra
El 10 de oct., Salvador Caro visitó Temaca y Acasico. Ahí se comprometió con
los habitantes, de buscar el apoyo de otros legisladores para detener el
proyecto; dijo que haría un llamado extensivo a los diputados del Partido Verde
(el principal aliado del PRI en cámaras bajas). En entrevista indicó que pondría
como prioridad un pronunciamiento, en el que los diputados locales hicieran una
solicitud al Gob. Fed. y no se construyera el embalse “como se tenía planeado”;
y dijo: “Propondremos que la presa E. Z. se pueda construir sin tener que
inundar Temaca, esto tiene que ver con un punto que está veinte km abajo”.

07/octubre/2009

10/octubre/2009



15/octubre/2009

Tras seis años en que las autoridades sostenían que la presa era la única opción
para el abasto de agua en Gdl., Luege Tamargo descartó el proyecto de la presa
Arcediano por caro.
Coll Carabias de deslindó de responsabilidad sobre Arcediano al recordar que él
había recibido un oficio de la Conagua para que se proyectara una cortina de
concreto compactado de altos costos en vez de una cortina de materiales
graduados como había propuesto la CFE originalmente. También aseguró que no
había un documento oficial en el que se asegurara la cancelación de la presa.

Aunque existía un proceso de inconformidad por parte de algunas empresas,
la Conagua había firmado un contrato para la construcción de la Presa E. Z.,
con la Peninsular Compañía Constructora, en asociación con FCC
Construcción y Grupo Hermes. Iglesias Benítez dijo: “Una vez cubierta esta
parte del proceso, las empresas iniciarán de inmediato los trabajos para la
elaboración del proyecto ejecutivo de la obra”.

Firman contrato de presa

Presa es incosteable

Ven como triunfo muerte de presa
La Conagua aceptó la cancelación de Arcediano; pues reconocieron
que para la construcción del embalse se requerían 15 mil mill. de
pesos, monto que lo hacía inviable financieramente. 
Castro Soto aseguró que esto representaba un gran triunfo para los
movimientos ciudadanos y dijo: “Lo de Arcediano es un gran triunfo y
eso hay que festejarlo con bombo y platillo porque eso da fortaleza a
los movimientos sociales y a los afectados por las presas de que sí se
puede detener un proyecto”.
El 30 de oct., Glez. Márquez dijo que Arcediano seguía vivo, aunque
en otras dimensiones, es decir que el proyecto equivalía a hacer una
presa más pequeña en Río Verde.

30/octubre/2009

02/noviembre/2009

El 26 de Nov. Luege Tamargo sentenció que la presa E. Z. se construiría
aunque se tuviera que recurrir a la expropiación de terrenos, en las
comunidades afectadas. El funcionario declaró: “Nosotros nos podemos ir a
la expropiación y nos podemos ir a otra legislación para poder construir,
pero no se va a parar”; “Siempre la negociación es el camino que nosotros
hemos establecido con el Est. de Jal. y con estas comunidades. En Acasico
y Palmarejo, llevamos el 90 por ciento de la negociación y en Temaca un 50
por ciento, pero mi percepción es que esto se va a resolver bien en beneficio
de todos”.

Sentencia la Conagua: El Zapotillo se hará

27/noviembre/2009



13/enero/2010

Dan opción a Purgatorio

A través de anuncios de radio y televisión, los habitantes de las comunidades
afectadas por E.Z. fueron invitadas tanto por el Gob. Fed. como por el Est. a las
oficinas de la CEA, en C. de Obregón, para informase de la construcción del
embalse. Después de una hora de trayecto, al llegar se dieron cuenta que las
puertas estaban cerradas, por lo que se dirigieron a la otra dirección, donde
tampoco fueron atendidos.

“Corrigen el fallo, sigue el Zapotillo”
La Secretaría de Función Pública (SFP) envió el 04 de enero a la Conagua un
dictamen en el que le ordenaba se repusiera el acta del fallo de licitación; ya
que presentaba irregularidades. Tal modificación, afirmó Iglesias Benítez, no
alteraba el contrato, ni la empresa que lo realizará, por lo que “el movimiento de
tierra comenzaría en mayo”.
Fue así como el Organismo-Cuenca-Lerma- Santiago-Pacífico corrigió el fallo y
repuso el documento en donde se adjudicaba la construcción de E. Z. a la
empresa La Peninsular Compañía Constructora; Iglesias Benítez dijo: “El
procedimiento consistió en reponer el acta para justificar en ella que el
organismo, dependiente de la Conagua, tiene la facultad para adjudicar al
ganador de la licitación”.

09/enero/2010

19/enero/2010

2010

Un grupo de Ingenieros, expertos en la construcción de presas señalaron que
El Purgatorio no era la mejor opción para el abasto de agua del Río Verde a la
ZMG.
Además propusieron un proyecto alternativo que denominaron: “Atengo”,
aclarando que su aportación se desprendía desde una visión estrictamente
técnica, ya que Atengo se ubicaría sobre el Río Verde, 09 km. aguas arriba de
donde se junta el Río Santiago y 05 km. arriba de donde se planeaba El
Purgatorio; es decir, Atengo salvaría al poblado de Temaca de ser inundado.

Desdeñan a invitados a reunión

Antonio Gómez explicó que la UNESCO pedía a los gobiernos que antes de
realizar obras, como presas, se deberían considerar las condiciones sociales
y ambientales en cada proyecto; cosa que no estaba haciendo E. Z.

Reprueba la UdeG Zapotillo
19/enero/2010

03/diciembre/2009

Mientras que las autoridades estatales como federales aseguraban que
gran parte de las comunidades ya habían aceptado vender sus terrenos o
reubicarse; los pobladores y organizaciones no gubernamentales decían lo
contrario. Según Marco Von Borstel “La versión oficial de cuántas
personas habían aceptado ser reubicadas era información clasificada que
el Gobierno no ha querido revelar, pero nosotros creemos que nos es más
de un treinta por ciento la gente que ha negociado”, también recalcó que
los que ya habían aceptado lo habían hecho bajo engaños y presiones,
pues había amenazas de ceder o perder todo su patrimonio.

Rechazan aceptar acuerdo



16/marzo/2010

El MAPDER, El Comité: S. T. A. y P., y La Red Latinoamericana de afectados por
Represas desde el 15 de marzo (un día antes de esta nota), lanzaron la
campaña “Los ojos del Mundo están puestos en Temaca”.
La Campaña representaba una actividad preliminar al “Tercer Encuentro
Internacional de Afectados por las Presas y sus Aliados, Ríos para la Vida”, que
se tenía prevista para oct., que tendría la participación de más de 60 países y
representantes de más de 200 organizaciones. Ahí se buscaría definir una
estrategia colectiva.

Regresan puente a Arcediano

Una veintena de manifestantes (habitantes de Temaca) se presentaron en un
evento en León Gto., y apoyados con habitantes de ahí, protestaron en contra
de E. Z.
El evento se trataba de una ceremonia en el salón de un hotel, en donde se
realizó la firma del “Acueducto de Entendimiento para el Suministro, Entrega de
Agua en Bloque y Garantía del Proyecto; Acueducto El Zapotillo- Los Altos de
Jalisco-León.
Durante la firma se escucharon las consignas de los inconformes; uno de los
manifestantes, Alfonso Díaz dijo: “Solamente muertos nos van a sacar de
Temacapulín, no vamos a dejar la comunidad para que se cometa un ecocidio,
la presa solamente busca beneficiar a León”.
Por su Parte, Luege Tamargo y Manuel Oliva aceptaron dialogar con una
representación de manifestantes en privado. Al concluir la reunión, Luege dijo:
“Efectivamente hay una afectación de las personas que habitan estas tres
comunidades, que en total son 350 personas, no familias, y por la tanto si
ponemos en una balanza, es mucho menor el daño; Estas personas, por los
acuerdos con el Est. de Jal., van a estar ubicados al lado del embalse, o sea,
ellos van a tener usufructo de la propia presa”.

17/marzo/2010

Unen Países por Temaca

19/marzo/2010

El 18 de marzo, el Comité: S.T. A. y P. realizó un llamado enérgico al
Presidente de la CEDHJ por no haber notificado a las partes involucradas, las
violaciones a las garantías individuales a causa de E. Z.
En la recomendación presentada el 25 de feb., incluida en el Tercer Informe
de Actividades de la CEDHJ se establecía que el proyecto tal co0mo lo
habían sugerido el Gob. Est. Y Fed., quedarían bajo las no sólo las
edificaciones con valor histórico y antropológico, sino también la vida y la
memoria de sus pobladores, que esto podría afectar su derecho a la identidad
como comunidad, a la democracia y sus derechos colectivos.

Protestan vs. El Zapotillo

A través de la recomendación 36/2009, la CEDHJ recomendó al Gob. del Est.
suspender cualquier obra relacionada a E. Z. 
Álvarez Cibrián explicó que el documento iba dirigido al poder ejecutivo
estatal, y que estaba fundamentado en al abandono creado por las
instituciones en las comunidades afectadas, con la intención de hacer que los
afectados vendieran sus predios y se pudiera edificar la presa.

Exigen detener Zapotillo

21/marzo/2010



23/marzo/2010

El 22 de marzo, durante la celebración del Día Mundial del Agua se realizó un
evento en el parque Agua Azul, en donde asistieron los alcaldes de: Gdl.,
Tlaquepaque y Tonalá. Ahí antes estudiantes de primaria el Alcalde de Gdl.
manifestó la necesidad de pagar el agua por parte de todos los jaliscienses,
incluyendo instancias gubernamentales.
Iglesias Benítez advirtió que E. Z. no se detendría; al ser cuestionado sobre la
recomendación de la CEDHJ, el funcionario respondió que no veía algún motivo
para suspender el proyecto, también dijo que de las 4 mil hectáreas necesarias
para la presa, mil ya eran propiedad federal además de los predios que se
tenían vendidos.

Resiste Temacapulín martirio por Zapotillo

Fernando Guzmán aseguró que la presa E. Z. continuaría porque se trataba de
un proyecto fundamental para Jal., que analizaría la recomendación de la CEDHJ
y rechazó algún tipo de presión sobre los pobladores para hacer que vendieran
sus tierras.

24/marzo/2010

Prometen Sanear

Pese que en los últimos meses el Gob. Fed. y Est. habían intensificado el
movimiento de tierra, en la zona donde se pretendía construir la cortina de la
presa E. Z. y el nuevo centro de población, muchos habitantes no “se la creían”;
pues mayoría no había aceptado el desalojo, incluso algunos estaban invirtiendo
en sus viviendas, como era el caso de Clemente Torres: “Yo no he negociado
nada, y en mi propiedad tengo derecho hacer lo que quiera”; o como indicó
Gabriel Gutiérrez sobre su confianza de vivir más Semanas Santas en su terruño
“…al gobierno se le caerá el proyecto, como se vino abajo la presa de Arcediano”.

Rechaza Conagua exhorto de la CNDH

El IMDEC denunció el acoso hacia los pobladores de las comunidades
afectadas por E. Z., a través de spots radiofónicos que advertían su
inminente fin; ya que en los últimos días en la estación Radio Gallito se
habían difundido cápsulas que invitaban a los habitantes a disfrutar sus
últimas fiestas religiosas.
En relación a esto, Mónica Montalvo dijo: “Toda esta semana por radio se ha
estado dando la noticia de que la gente de Temaca disfrute su última
Semana Santa, porque el 15 de mayo tienen que desalojar”.

Exhortan a unión por lago

03/abril/2010

24/marzo/2010

La Conagua rechazó la recomendación de la CNDH sobre la responsabilidad
de la muerte del niño Miguel Ángel López Rocha, argumentando que el
saneamiento de las aguas residuales era responsabilidad de las autoridades
municipales, y que no existían pruebas contundentes en donde se relacionara
la muerte del menor con la ingesta de agua contaminada.

07/abril/2010

Defienden El Zapotillo

Rechaza Conagua exhorto de la CNDH



10/abril/2010

Manuel de Jesús, Agustín Carvajal, Marco Von Borstel y Jade Ramírez:
denunciaron que tres personas que se identificaron como empleados federales,
los habían insultado y amenazado. 
El Comité: S. T. A. y P. a través de un boletín declaró: “Hacemos de su
conocimiento que presentamos denuncia ante la Procuraduría General de Justicia
del Est. de Jal. con copia para la CEDHJ; Exigimos que se investiguen de
inmediato estos hechos, se sancione a los responsables y se dicten las maneras
necesarias para proteger y salvaguardar la seguridad y la vida de los habitantes
de Temaca, Acasico y Palmarejo”. 
En el documento también se pedía el apoyo para garantizar las labores de
defensa en condiciones pacíficas y libres de violencia, amenazas, represalia o
discriminación y que se cumpliera la recomendación 35/2009 en las que se exigía
respeto y seguridad para los opositores a la presa E.Z.

Señala corrupción

El 16 de abril, senadores, diputados y miembros del movimiento de López
Obrador irían a Temaca para exigir respeto hacía los defensores del pueblo.

12/abril/2010

Acusa Temaca Amagos

Como se tenía previsto, el 16 de abril López Obrador visitó la comunidad de
Temaca acompañado por 10 senadores y 16 Diputados afines a su movimiento.
López Obrador señaló que el proyecto E. Z. escondía corrupción entre
funcionarios del Gob. del Est. y empresarios de la construcción.
Las promesas de los legisladores fueron: impulsar la cancelación de E. Z. desde
las Comisiones de Recursos Hidráulicos desde ambas Cámaras y llevar el tema
ante la CNDH y la Suprema corte.
Pocos minutos después de haber comenzado el evento, llegaron siete patrullas
de la policía estatal, con los números tapados con cinta; así como 28 elementos
que portaban armas largas y que se situaron en la plaza de Temaca, donde se
encontraban unas 350 personas; situación que se calificó como intimidación.

Rechaza Conagua exhorto de la CNDH

El IMDEC exigió a las autoridades federales y estatales la garantía de la
seguridad, integridad y respeto de las vidas de los habitantes de Temaca
Acasico y Palmarejo, los defensores de los derechos humanos, periodistas y
organizaciones aliadas, que presuntamente habían sido amenazadas de
muerte.

Exigen Seguridad para opositores de presa

17/abril/2010

16/marzo/2010

19/abril/2010

Se unen por Temacapulín

El Centro de Derechos Humanos 28 de Mayo formuló una enérgica petición el
jueves 15 de mayo para que se investigaran y sancionaran las amenazas de
muerte a tres activistas opositores a E. Z. La petición estaba dirigida a: Felipe
Calderón, Emilio Glez., Tomás Coronado, Raúl Plascencia y a Felipe de Jesús
Álvarez. Ahí seinvitaba a que coadyuvaran de forma inmediata y directa para la
investigación de los hechos conforme a la denuncia presentada por los
afectados en la PGR.



28/abril/2010

El 27 de abril, el Gob. del Est. rechazó los 18 puntos de la recomendación
35/2009 que había hecho la CEDHJ, con la que se pretendía cancelar la presa
E. Z.
A través de la Secretaría General de Gobierno, el Ejecutivo Estatal se
deslindó de la responsabilidad argumentando que la Conagua era quien
dirigía el proyecto. Además de asegurar que al Gob. no le correspondía llevar
a cabo proyectos alternativos; rechazó el acoso a los pobladores y negó su
responsabilidad de resarcir el daño que los habitantes reclamaban (abandono
por parte de las autoridades). 
Entre las peticiones de la CEDHJ estaban: La suspensión de cualquier obra
de compactación y/o nivelación; realizar estudios alternativos para el vaso
regulador: servicios a la salud para la población afectada; evitar Actos de
hostigamiento; el diseño de una campaña de salud mental para identificar y
atender a las personas que sufrían alteraciones a causa del estrés en el que
habían sido expuestas.

Arrancan nuevo poblado

El Senador Alberto Cárdenas advirtió que la presa E. Z. no debía demorarse,
porque corría el riesgo de perder recursos federales al canalizarse en estados
que sí querían construir presas. La Obra debía construirse sin titubeos ya que
beneficiaría –según él- a 7 mill. de habitantes y se debía buscar una pronta
solución al abastecimiento de agua. Aunque reconoció que los habitantes
resultarían afectados aseveró que no eran mayoría y sólo debía cuidarse su
adecuada reubicación. También denunció que había intereses políticos de
personas externas al estado y que estaban interviniendo con una actitud
opositora sin fundamentos.

05/mayo/2010

Rechaza Ejecutivo exhorto

Castañeda Náñez informó que la CEA ya había comenzado con la cimentación
de algunas viviendas de la comunidad en el que pretendía ser el nuevo centro
de población de Temacapulín y sería denominado: Talicoyunque.
Para esa fecha la CEA tenía como meta levantar veinte casas y urbanizar el
70% del predio instalando los servicios básicos con un presupuesto de 60 mill.
de pesos.

Maratón de rezos

19/mayo/2010

22/mayo/2010

Se unen por Temacapulín

Activistas y habitantes de Temaca Acasico y Palmarejo estaban organizando una
visita a Casa Jalisco, donde rezarían por 51 horas, para pedirle al gobernador
Emilio Glez. cumpliera su promesa de no inundar a las comunidades.

Ordenan a 11 diáconos
Sandoval Iñiguez declinó hacer comentarios sobre las jornadas de oración que
pretendían hacer los habitantes de las comunidades afectadas por E. Z., donde
pedían intercesión divina para que no se construyera la presa.

23/mayo/2010



24/mayo/2010El 23 de mayo a las 15:00 horas terminó la oración de 51 horas, en la que
una treintena de personas incluyendo al Jesuita Alfredo Zepeda, pidieron
fuerzas para seguir exigiéndole al gobernador que no se construyera E. Z.

Cancelan licitación

El IMDEC señaló que la oposición a la presa por parte de los habitantes de
Temaca, se veía reafirmada con la cancelación de la licitación para la
reubicación de monumentos históricos.
La Circular 01-CEA-LP-002-10 publicada en el Diario Oficial, el 24 de junio
establecía las condiciones sociales de la comunidad, como el principal
impedimento para realizar el movimiento de la basílica de Temaca, que tenía
más de 250 años de antigüedad; la arcada principal de las oficinas
administrativas; y los dos panteones, con todo y tumbas: “Se cancela el proceso
de licitación por causas de fuerza mayor, debido a que se ha solicitado seguridad
por parte de las empresas participantes en la licitación y del INAH para el buen
desarrollo de los trabajos, y las actuales condiciones de en la localidad no
cumplen con estas condiciones”.

20/junio/2010

Lanzan plegarias por Temaca

Según el Colectivo COA, la reubicación de la Basílica de Temaca había sido
cancelada, ya que las autoridades no habían podido garantizar la seguridad de
los futuros contratistas porque los pobladores rechazaban dejar la comunidad.
La licitación que había sido cancelada, (en donde se prohibía la reubicación de la
basílica) era la número 43111001-002-10.
Las licitaciones que seguían vigentes eran: La supervisión de la urbanización del
nuevo poblado; Los caminos de acceso a dicho punto; el diseño y la construcción
de la presa E. Z.

Señalan hostigamiento

29/junio/2010

Celebran decisión

15/julio/2010
El Comité: S. T. A. y P. denunció a través de un documento, el hostigamiento por
parte de la Policía Estatal hacia los opositores a E. Z.; el comité afirmó que el 11 de
julio habían irrumpido de manera violenta en Temaca, amenazando a los
pobladores cortando cartucho. 

Apuestan sólo a presas
Carlos Hernández sugiere que, además de las presas E. Z. y El Purgatorio, se
necesitarían al menos dos presas adicionales para garantizar el suministro de
agua a Guadalajara a largo plazo. Aunque las presas existentes y la de El
Salto podrían ofrecer un máximo de 5.5 metros cúbicos por segundo, esto solo
cubriría la demanda de la ciudad por unos 10 a 12 años. Para asegurar el
suministro de agua en los próximos 20 a 30 años, sería crucial construir una
presa sobre el Río Verde. I. Benítez indicó que no se construirán más presas
grandes debido a la falta de ubicaciones adecuadas. Por su parte, Arturo
Gleason criticó la estrategia actual y sugirió que los fondos para nuevas presas
deberían destinarse a sistemas de captación de agua de lluvia.

27/julio/2010



Sigue Zapotillo

Después de varios intentos fallidos para obtener acceso a internet y ser la
forma más cara de conectarse a la red, a través de la organización de los
pobladores de Temaca, se obtuvo una antena satelital. 
Mónica Montalvo dijo: “Cuando se les pedía a las distintas compañías que
pusieran una conexión, la respuesta era que como Temaca quedaría bajo
el agua luego de que se terminara la presa E. Z., no les era costeable
hacer la inversión de postes, cables y toda la infraestructura.
La Cdi., la empresa con la cual adquirieron la antena, se trataba de una
organización no gubernamental que mantiene el objetivo de acotar la
brecha tecnológica entre las grandes urbes y comunidades marginadas
aisladas.

29/agosto/2010

Según el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011, entregado ayer
al congreso Federal, el proyecto de E. Z. obtendría -de aprobarse la
propuesta- 1401 mill. 537 mil 441 pesos, que se asignarían para el Gob.
de Gto.

Impiden verificar Temaca

10/septiembre/2010

23/septiembre/2010

Llevarán internet hasta Temacapulín

Personal de la constructora PVZ Ingenieros y Arquitectos, negaron el
acceso al el predio conocido como Talicoyunque ó lo que pretendía ser
“El Nuevo Temacapulín”, del TAE a pesar de que contaban con una
orden para inspeccionar el lugar.
El TAE pretendía verificar el incumplimiento de la suspensión de los
trabajos para construir el nuevo poblado, ya que a pesar de haber sido
decretado desde enero del 2010 no había sido acatado por las
autoridades responsables, informó Gpe. Espinoza.
El contratista de la obra y responsable en ese momento, les negó la
entrada al lugar argumentando que necesitaba un escrito del
Ayuntamiento de C. de Obregón, Jal.
Gpe. Espinoza subrayó al respecto: “El predio en cuestión fu adquirido
por el Gob. del Est. de Jal., por lo que un particular no puede negar la
inspección del TAE, además de que las autoridades involucradas, entre
ellas: La CEA, Secretaría de Desarrollo Urbano y el Ayuntamiento de C.
de Obregón, estaban notificadas de la inspección”.

Duplican Población
Más de 600 participantes, entre ellos 300 delegados de 64 países, se
habían hospedado en casas de los habitantes del poblado de Temaca, para
discutir durante una semana temas relacionados a la gestión del agua, la
presas: sus efectos en el cambio climático y financiamiento; los derechos de
los afectados y las propuestas alternativas energéticas; así como la
protección y restauración que deberían tener los ríos.

03/octubre/2010



Impactan olores

05/octubre/2010

Durante la primera Jornada del 3° Encuentro Internacional de Afectados
por Represas, representantes de distintos países coincidieron que la lucha
de los pobladores de Temaca no era aislada sino que traspasaba
fronteras.
Como primera acción los delegados internacionales acordaron solicitar a
las embajadas de México en sus países, que cancelaran definitivamente la
Presa E. Z., pues violaba los derechos humanos de las comunidades:
Acasico, Palmarejo y Temacapulín.
Miguel Ángel Casillas comentó: “El hecho de ahora ser el centro de las
miradas internacionales en términos de movimientos anti-represas y de
concientización en cambio climático sobre el uso adecuado de energía y
agua, llena a Temaca de capital internacional”.

Los 300 delegados internacionales que llegaron a Temaca en el marco del
3°Encuentro Internacional de Afectados por los Ríos y Represas, también
realizaron visitas al Río La Tuba (que recibe descargas de destilerías de
Tequila), donde se construye la presa La Yesca. Otros fueron a la barranca
del Río Santiago, en donde se planeaba construir la Presa de Arcediano; y un
grupo más fue a la zona donde se construye la cortina de la presa E. Z. y al
predio Talicoyunque, en donde se pretende reubicar a la comunidad de
Temaca.

Respaldo Internacional

Podría Temaca salvarse de presa
I. Benítez dejo entrever que la presa E. Z. podría convivir con el poblado de
Temaca si se dejara el embalse de menor tamaño, y así no alcanzara el
poblado: “La cortina como tal se puede construir haciendo los desfogues
correspondientes y no llegando a ese nivel”, señaló el funcionario.
Aunque Benítez también indicó que esperaba que existiera un acuerdo entre
las autoridades y habitantes de Temaca para que los habitantes dejaran sus
viviendas y aceptaran ser reubicados al predio Talicoyunque y comento:
“Estoy cierto y confiado de que de alguna manera tanto el Gob. del Est.
como la misma Federación podemos hacer la negociación suficiente, decirle
a la gente los beneficios que se van a obtener”. 
Para los habitantes de Temaca la posibilidad de la presa sin inundar su
poblado sólo sería válida si se llegaba a un acuerdo justo con las
comunidades de Acasico y Palmarejo ya que ellos sí quedarían bajo el agua.
Gpe. Espinoza advirtió que las declaraciones de I. Benítez eran una
estrategia que causaban aplazamiento y que eran para poder comenzar la
presa sin contar con todos los permisos.

Faltan predios a la Conagua
Iglesias Benítez reconoció que a la Conagua le faltaba adquirir más del 75%
de los predios en los que se pretendía construir la presa E. Z., ya que de las
4 mil 816 hectáreas que tendría el embalse, la dependencia contaba con mil
200, de las cuales en 86 ya se realizaban obras de infraestructura.

03/octubre/2010

03/octubre/2010

06/octubre/2010



Seguirá la lucha contra presas

12/octubre/2010

Habitantes de las comunidades de Temaca, Acasico y Palmarejo con los
activistas que participaron en el Tercer Encuentro Internacional de Afectados
por las Presas, cancelaron simbólicamente la obra de E. Z. Primero bajaron
por la barranca del R. V. y en el trayecto gritaron algunas consignas en
contra de las autoridades y del proyecto; después, llegaron a la zona de
edificación del dique, e hicieron una oración.
Gabriel Espinoza pidió perdón a la madre naturaleza por el daño del que
estaba siendo víctima; así como para que los trabajadores que laboraban ahí
encontraran pronto un trabajo digno, porque en ese momento estaban
causando muerte; también recordó que dos años atrás los habitantes de
Temaca también habían cancelado simbólicamente el lugar, y que
comparado con este día, las cosas no habían mejorado.
Los diputados federales Ibarra Pedroza y Caro Cabrera, así como la
legisladora Olga Araceli Gómez Flores también acompañaron a los
manifestantes; Pedroza recalcó que en días pasados El Congreso de la
Unión había aprobado un Exhorto al Gobernador Glez. Márquez para que
acatara la recomendación de la CEDHJ del 2009 y señaló que E. Z. se
realizaba sin contar con los permisos, y por tanto, era ilegal; por su parte
Gómez Flores se comprometió para el próximo mes, celebrar una sesión
solemne del Congreso en Temaca.

En la Declaración Final del Tercer Encuentro Internacional de Afectados por
Represas se señaló que las campañas informativas y la lucha en contra de la
construcción de presas en el mundo continuarán, siendo inclusive más
intensas y que desde hace 10 años, la Comisión Mundial de Represas
recomendó no hacer más megaobras hidráulicas; sin embargo los derechos
de muchas poblaciones alrededor del mundo se continuaban violando.
Uno de los compromisos que signaron los representantes de 60 países fue el
impulso a métodos para el manejo del agua y la energía, basados en la
responsabilidad ambiental y al servicio de los pueblos.

“Cancelan” obras de El Zapotillo

Reiteran parar obra
Opositores a la presa E. Z. emplazaron a las autoridades a que acataran las
leyes y compromisos internacionales que ellos mismos habían signado, Marco
Von Borstel comentó: “Que el Gob. de Jal. y el Gob. Fed., escuchen
inmediatamente la voz de los pobladores y acepten la resolución de la CEDHJ,
así como las recomendaciones hechas porlos académicos de diversas
universidades y organizaciones, que han planteado que existen muchas
alternativas que no implican inundar las comunidades”

Espera invitación para ir a Temacapulín
Luege Tamargo declaró que no había visitado Temaca porque no había sido
invitado, que no tenía ningún problema con ir y el proyecto de la presa ya
había sido explicado a los afectados donde muchos de ellos ya habían
aceptado: “En esa ocasión fue un senador y una senador que me dijeron ¿nos
acompañas?, y yo les dije: claro los acompaño, pero no me han invitado
todavía; El día que me digan yo estaré, no tengo ningún problema para estar
ahí; Se ha hecho una explicación muy amplia a la comunidad, sé que hay una
suficiente aceptación del proyecto”. 

07/octubre/2010

08/octubre/2010

28/octubre/2010



Atiborran recinto de protestas

05/noviembre/2010
Manifestantes del Caso Tenacatita y de la presa El Zapotillo se dieron
cita en el Congreso del Estado; las expresiones fueron desde consignas
y pancartas, hasta entregarle un jitomate a cada diputado, advirtiéndoles
que de aprobar el viaducto, la próxima vez les sería arrojado.

Extinguirá Conagua permiso de pozos

Según la Conagua para la construcción de la presa E. Z., los pobladores
habían sido consultados. 
I. Benítez confirmó que cuando se consultó a la población para la
construcción del embalse, la cortina estaba prevista con una altura de 80
metros y no de 105 como se planeaba para esas fechas. Aún así el
funcionario mantenía que los pobladores estaban correctamente
informados sobre el proyecto, y dijo: “Se hizo una consulta pública donde
estuvieron todos, todo mundo estuvo, se les escuchó, se les dieron
argumentos que se tenían que dar”, expresó.
Por su parte, Gabriel Espinoza rechazó cualquier consulta que
supuestamente se hubiera realizado, pues la población hasta la fecha no
había sido informada.

Carece CEA de datos
Hasta el momento la CEA no contaba con un documento donde se
estableciera la suspensión ganada por los pobladores de Temaca para
cancelar la presa.
Según Héctor Castañeda, luego de que la CEA notificara al TAE el por
qué no iba acatar la suspensión de E. Z., no hubo más noticias; por lo
que supuso que sí había sido cancelado. Aseguró que él no incurría en
algún desacato judicial pues de ser así, habría estado en la cárcel. 

02/noviembre/2010

Admiten engaño a Temaca

Según Luege Tamargo, con la construcción de presas como E. Z., se podrían
dejar de explotar los pozos que existen en la ZMG y aseguró que la Conagua
tenía la facultad para cancelar autorizaciones en cuanto a la extracción de
agua subterránea y cambiarlas por otras en donde se estableciera el uso del
líquido superficial del “Sistema El Zapotillo-Purgatorio”: “…estamos seguros
que el sistema El Purgatorio va ser más barato, es decir va poder ofrecer en
centavos abajo el metro cúbico de lo que cuesta con pozos”.

28/octubre/2010

09/noviembre/2010



11/noviembre/2010

Ante el incumplimiento de las autoridades respecto la decisión del TAE para
la suspensión provisional de la obra E. Z, el 08 de nov., un grupo de
aproximadamente 100 personas se reunió en el predio de Talicoyunque y lo
cancelaron simbólicamente y colocaron sellos de clausura en los muros de
las primeras casas.
Los pobladores estuvieron acompañados del diputado Caro Cabrera.
El documento expedido en dic. el 2009 con número de expediente: V-
319/2009, fue emitido por La Quinta Sala del TAE. Ahí se establecía que
debía suspenderse el Plan de Desarrollo Urbano en el nuevo Centro de
Población de Temaca, así como todos los efectos y consecuencias
derivados de dichos actos.

700 personas se presentaron el 10 de nov. en el Palacio de Gobierno
para hablar con Emilio Glez. Márquez –si embargo, él estaba en el D.F.-,
estando ahí los protestantes se enfrentaron a policías que les impidieron
la entrada y al escuchar que llegarían antimotines se calmaron; aunque
insistían en hablar con el gobernador.

“Cierran” nuevo Temaca

Zarandean Policías

En la marcha pacífica, que inició en los Arcos de Avenida Vallarta, los gritos
de los manifestantes subieron de tono en tanto se avanzaba a la plaza de
armas; algunos manifestantes subieron al kiosco y elementos de la Policía
Estatal los forzaron con empujones para que abandonaran el sitio.
Posteriormente algunos inconformes cerraron el paso a los vehículos en el
cruce de las avenidas Alcalde y Juárez, situación que provocó descontento
de los automovilistas; otro grupo bloqueó desde Hidalgo hasta Juárez por
veinte minutos.
 “¡Duro, duro, duro! Gritaba un grupo de manifestantes que intentaba
derribar la puerta del Palacio de Gobierno. Cuando se informó que llegarían
antimotines, los inconformes se disiparon y regresaron a la Plaza de Armas;
algunos policías que custodiaban la entrada fueron jaloneados.
Pese a que el plantón duró hasta la media noche, los manifestantes no
tuvieron respuesta.

Intensifican sus propuestas

09/noviembre/2010

Coordinan acciones en contra de presa

10/noviembre/2010

11/noviembre/2010

Mediante acciones coordinadas, al menos en 24 países y 07 ciudades se
llevarían a cabo manifestaciones en contra de E. Z. 
Los pobladores afectados por E. Z., organizaciones ambientalistas y de
derechos humanos, ciudadanos, estudiantes, académicos, legisladores
del PRI, PRD, y PT se concentrarían a las nueve de la mañana en los
Arcos de Vallarta (Gdl.) para marchar hacia el Palacio de Gobierno, donde
exigirían se cancelara la presa. 
Paralelamente se esperaba que los hijos ausentes y activistas, se
manifestaran en lugares representativos de México, en diversos países. 
Al interior del país, -en algunas ciudades- también se esperaban algunas
marchas tal es el caso de: Monterrey, Tijuana, D.F., Acapulco, León y San
Cristóbal de las Casas. 



18/noviembre/2010

Después de la manifestación en oposición a la presa E. Z., el Congreso
del Estado presentó un acuerdo para pedir que se frenaran las obras. 
La propuesta de Araceli Gómez y Omar Hdez. consideraba tres puntos:
1.- La anuencia de los habitantes de Temaca, Acasico y Palmarejo, con
quienes se pedía una mesa de trabajo en la que participara el Gob.
Emilio Glez.; 2.- La nueva manifestación del impacto ambiental por las
características de las obras; y 3.- que El INAH emitiera dictámenes para
proteger las edificaciones de nivel histórico.
En la propuesta también se solicitaba el acato a la suspensión que ya
había ordenado el TAE.
Aunque se habían notificado al Ayuntamiento de C. de Obregón, a la
Secretaría de Desarrollo Urbano y a la CEA; éste último envió un
comunicado en que informaba que las obras continuaban y según el
boletín, los trabajos ya contaban con 85% del avance en general.

El 17 de nov. El TAE advirtió que en la construcción del Nuevo
Temacapulín se estaba incurriendo una violación, por lo que ordenaba a
las autoridades, detener las obras.
En el documento expedido por la Quinta Sala del TAE, se mencionaba:
“Se les concede un término de cinco días a las autoridades demandadas
para que dejen las cosas en términos que se concedió la suspensión a la
parte actora y se abstengan de seguir construyendo en el centro de
Temacapulín, Municipio de C. de Obregón, Jal., materia de la medida
cautelar concedida… De no hacerlo, se les aplicará una sanción
económica de 120 días (de) salario mínimo, además de dar vista al
Ministerio Público, para que proceda en los términos que el Código Penal
del Est. de Jal. establece para el delito de abuso de autoridad”.
El Colectivo COA informó que el campamento que se había hecho llamar
“Che Guevara” de una treintena de personas que se había establecido
desde el ocho de nov. afuera del predio en cuestión y que permanecería
en el lugar hasta que todas las máquinas salieran del predio.

Exhortan a detener obras

Advierten violación

12/noviembre/2010

Rechaza Coll un desacato

13/noviembre/2010

César Coll después de dictar una conferencia, descartó que la
responsabilidad de construcción del nuevo predio, era de la CEA, y dijo:
“Nosotros no estamos construyendo, nosotros conveníamos con
Improvipe, para que el a su vez contratara a una constructora, nosotros no
tenemos autoridad, no tenemos facultades para construir una unidad
habitacional”. 
Sobre el amparo que pedía la detención de la construcción de la presa, el
funcionario dijo: “Hasta donde yo tengo entendido, el Amparo que se
sentenció no impedía la construcción, por eso se ha hecho”.
Coll reconoció que la tierra del nuevo centro de población no era propicia
para la agricultura, ya que en el sitio el sustrato estaba lejos de tener la
fertilidad que tenía Temaca; pero que aún así había posibilidades para la
agricultura doméstica, y dijo: “Sí se va a poder sembrar frutales, y se va a
poder sembrar una huertita, o un vergelito, etc”.



26/noviembre/2010

En el Congreso Local se acordó exhortar al Gobernador y al Presidente de
la República, para que se suspendiera la construcción de E. Z.
El paro de las obras debía permanecer en tanto no se contara con la
anuencia de los habitantes, se presentara públicamente una manifestación
de impacto ambiental y hasta que el INAH emitiera los dictámenes
necesarios para la protección de las edificaciones de interés histórico. 
La bancada del PAN fue la única en oponerse al exhorto. 

Carlos Glez. informó que el ayuntamiento de C. de Obregón acudiría al
predio de Talicoyunque a cancelar las obras, en cumplimiento a la
orden del TAE; agregó que la suspensión ganada por los pobladores
involucraba al municipio y por ello, era necesario tomar cartas en el
asunto: “Nos está notificando la magistrada que tenemos que cancelar
la obra, nosotros también estamos demandados, tenemos que hacer
cumplir la ley”.

Piden frenar El Zapotillo

Cancelarán al nuevo Temaca

19/noviembre/2010

Seguirá la CEA con obra

19/noviembre/2010

Aunque la CEA era propietaria del predio Talicoyunque y además estaba
coordinado los trabajos que se hacían ahí, César Coll argumentaba no tener
responsabilidad en el caso y que las obras continuarían. Del mismo modo
aceptó que hasta recibir la orden oficial dejarían de construir.
Gpe. Sauceda reprobó la postura de la CEA por no asumir su responsabilidad
y dijo: “Es una manera muy burda de sacarse del problema”.

Acusan desacato por Nuevo Temaca
Gpe. Espinoza aseguró que el municipio C. de Obregón, la Sedeur y la
CEA habían incurrido en desacato ante la orden del TAE.
Desde el 17 de nov. el TAE había comprobado el desacato de las tres
dependencias y les dio un plazo de cinco días para la suspensión; a pesar
de la orden, la Sedeur y la CEA no habían hecho caso hasta el momento,
por lo que estaban expuestos a ser acusados de abuso de autoridad y
desacato.
El 26 de nov. los pobladores de Temaca hicieron una protesta que duró
hora y media en las afueras de Talicoyunque con su santo patrón, el Señor
de la Humildad.

Héctor Castañeda anunció que se seguiría adelante con las obras de E.
Z.; esto después de que el TAE revocara la demanda interpuesta por los
opositores a la obra. Explicó que dicha resolución dejaba sin efectos la
suspensión de la obra, que tampoco se realizaría la consulta pública y se
aprobaría el Proyecto del Plan de Desarrollo Urbano del Centro de
Población de Temaca: “Lo que resuelve el Tribunal en la sesión del 24 de
nov., es revocar el acto recurrido en el que se había admitido la demanda,
es decir, revoca la demanda y esta demanda había concedido una medida
cautelar que era la suspensión, se revoca la admisión de la suspensión y
en su lugar se desecha de plano la demanda… prácticamente con esta
resolución del Pleno del TAE, todo lo que sucedió atrás en fechas y en
procesos, queda sin efectos ”.

Reinician el nuevo Temaca

03/diciembre/2010

27/noviembre/2010



El Análisis de Cuenta Pública 2009, elaborado por  la Unidad de Control y
Evaluación de la Cámara de Diputados, señaló que: En México la
construcción de infraestructura se caracterizaba por una planificación de
mala calidad, sobrecostos y pérdidas.
Sobre la construcción de la presa E.Z. en Jal., indicaba que la obra no
había podido arrancar, pues se enfrentaba a protestas de los pobladores
de Temaca, Acasico y Palmarejo, personas que tendrían que reubicarse a
causa de que sus tierras quedarían inundadas con la obra.
El análisis también señaló que: “La mayor debilidad tenía que ver con la
capacidad de crear y gestionar una cartera de proyectos financiables. Sin
este nivel de capacidad, la realización de todos y cada uno de los
proyectos se vuelve imposible; por lo tanto era indispensable que la
Unidad de Inversión de la Secretaría de Hacienda tuviera un papel más
dinámico y eficiente en la supervisión, entre otras, del origen y la gestión
de los proyectos, y que además informara de manera oportuna sobre el
avance de los proyectos”. 
El reporte señalado consideraba que debían revisarse factores que
inhibían la realización de los proyectos: como los problemas técnicos y
operativos, la liberación de los derechos de vía, los trámites
administrativos y los estudios de impacto ambiental.

El 15 de dic. la Cámara de Diputados aprobó un punto de acuerdo para
exhortar al Gob. del Est. y a la Conagua, cancelar las obras de E. Z., y
buscar fuentes hidráulicas de abastecimiento alternas, para Gdl. y León.
En el punto de acuerdo, se le pedía a Emilio Glez. visitara las localidades de
Temaca y Palmarejo, pertenecientes al municipio de C. de Obregón, y al
pueblo de Acasico, perteneciente a Mexticacán; para que conociera de
primera mano las posturas de los pobladores que se oponían a la presa.
Caro Cabrera pidió que se frenara el hostigamiento a quienes se oponían a
la cortina de 105 metros, precisó que de continuar con E. Z. se afectaría de
manera directa a más de mil habitantes y, de manera indirecta a 15 mil; ya
que se inundarían 4 816 hectáreas de tierra fértil, de las que dependían la
vida y la cultura de los pueblos, así como el patrimonio cultural y natural de
la humanidad; siendo que los pueblos eran históricos, ya que habitaban
desde hace siglos esa zona.

Frena Gobierno obras prioritarias

Piden alternativas para dotar de agua

04/diciembre/2010

16/diciembre/2010

2011
Ante la falta de interlocución con el gobierno, los habitantes de Temaca
realizarían una consulta pública independiente, donde se demostraría, la
postura de los afectados respecto al proyecto de la presa E. Z.
La consulta se tenía planeada para el 07 y 08 de enero, dentro del marco de
las fiestas religiosas de la Virgen de los Remedios y contaría con la presencia
de observadores internacionales.

Realizará Temaca Consulta

04/enero/2011



El 07 y 08 de enero, los pobladores de Temaca efectuaron su ejercicio de
consulta que tenían planeado para opinar sobre el plan de los gobiernos tanto
federal como estatal, de inundar los pueblos de Temaca, Acasico y Palmarejo, y
construir la presa E. Z.
En la consulta participaron ciudadanos nacidos en el pueblo, avecinados e hijos
ausentes. Los resultados fueron: 99.2 % Se pronunció en contra de la presa; 99
% Rechazó la reubicación del pueblo, el 98.2% Dijo no tener información por
parte del gobierno y el 96.1% Afirmó que continuaría con la lucha en contra de la
presa.
Para la organización del evento, los pobladores de Temaca, contaron con el
apoyo del IEPC e instancias internacionales.

Los habitantes de Temaca obtuvieron la suspensión provisional, por parte del
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa, de la resolución del TAE del 24
de nov. de 2010. Ahí, se concedía la suspensión temporal en los cambios del
Plan de Desarrollo Urbano incluyendo la reubicación a Talicoyunque.
Héctor Castañeda (responsable de las negociaciones con los habitantes de
Temaca), enfatizó que la suspensión no detendría las obras, pues legalmente
no era su organismo quien estaba edificando en Talicoyunque.

Revela consulta Rechazo a El Zapotillo

Detienen con amparo a Nuevo Temacapulín

09/enero/2011

13/enero/2011

Aunquela CEA reconoció que los pobladores de Temaca no querían la
construcción de la presa E. Z.. señaló que su oportunidad de para ser
consultados y poder opinar, ya había pasado.
Castañeda Nañez argumentó que la consulta del 07 y 08 de enero del 2011,
no detendría el proceso de reubicación y señaló que en la autorización del
Plan de Desarrollo Urbano de C. de Obregón se había abierto una consulta
como lo marcaba el código urbano, y dijo: “Se realizó todo lo que el Código
de Desarrollo Urbano obliga en materia de consultas, foros, publicaciones en
medios de comunicación”.

Reconocen oposición en Temaca

27/enero/2011

El 24 de enero, la CEDHJ recibió formalmente los resultados de la consulta
popular organizada por los habitantes de Temaca.
Gpe. Espinoza, informó que el TAE ya había girado un oficio para Tomás
Coronado; ahí se señalaba, que a pesar de haber un recurso legal en el que
se prohibía la construcción del Nuevo Temaca, ésta se continuaba y que
para designar la fundación del nuevo centro de población se requería
forzosamente la autorización del congreso local del Estado, y que hasta el
momento no se tenía.

Reciben resultados sobre Temacapulín

27/enero/2011



28/enero/2011

10/enero/2011

26/febrero/2011

Mientras que para los pobladores de Temaca luchar contra la construcción de la
presa E. Z. constituía un caso prácticamente de vida o muerte, para la CEA,
parecía ser un asunto divertido, ya que en el periódico interno de la institución,
se recomendaba a los empleados, visitar la exposición 'Agua, Ríos y Pueblos',
como opción para divertirse.
En la exposición se documentaban tanto la lucha de los habitantes de Temaca,
como los impactos negativos de las presas, como era el caso de los proyectos
que impulsaba la propia CEA.

El Juzgado Segundo de Distrito en Materia Administrativa del estado de Jalisco,
otorgó dos amparos, que ordenaban suspender la construcción de la presa E.
Z., informó el Comité: S. T. A. y P.
Los amparos habían sido concedidos a: Consuelo Carvajal y Luis Villegas. Ahí,
se obligaba a las autoridades involucradas en la construcción del Nuevo Centro
de Población, a detener cualquier trabajo, hasta que se concediera la garantía
de audiencia e información: “(Que se) suspendan los trabajos preparativos y la
orden de la construcción de la presa E. Z. y previo a realizar cualquier acto de
ejecución material, concedan a los quejosos la garantía de audiencia (…)
proporcionen a los peticionarios de garantías, la información completa, veraz y
oportuna necesaria que permita tener pleno conocimiento de la forma en la que
ser verán afectados sus derechos de propiedad, dentro del marco de la
legislación en materia de acceso a la información pública”, leyó el abogado
basándose,(aseguró) en la resolución del Amparo.
Entre las instancias que tendrían que acatar la orden estaban: La CNA, La
Unidad Licitadora de Obras Públicas, la SEMARNAT y la CEA, señalaron los
opositores a E. Z, en un comunicado.

Cúpula

Presumen otro revés a presa

El Colectivo de Organizaciones Ciudadanas se sumó al rechazo de E. Z.
Dichos grupos sociales, se habían reunido el 25 de febrero para dar a
conocer que la lucha contra el proyecto del Gob. del Est. de Jal.,
continuaría y además buscarían el apoyo del Alcalde, Carlos González.
Villagómez explicó que dentro de las peticiones al Alcalde, estaba dar
seguimiento a los diputados y senadores afines al mov. de López Obrador,
que se había promovido para impedir la obra.

Repudian Zapotillo

La Conagua informó que para financiar cuatro presas en Jalisco, se invertirían
686 millones de pesos. La presa E. Z. iba a ser quien recibiría el mayor monto,
y superaría los 400 millones de pesos.
El papel dentro de la lucha en contra E. Z. del padre Gabriel Espinoza, no
contaba con la aprobación de la Arquidiócesis. 
Sandoval Íñiguez advirtió que no existía ni existiría, involucramiento por parte
de la Iglesia Católica en el tema, pues se trataba de un asunto técnico de
índole político, y dijo: “Ese padre se anda metiendo en camisa de once varas,
en cosas que no le corresponden. 

Fluye dinero para presas

02/marzo/2011



08/marzo/2011

11/marzo/2011

23/marzo/2011

A pesar de estar ante una decena de manifestantes que se oponían a la
inundación de Temaca, César Coll defendió los proyectos de: El Zapotillo,
Arcediano, El Purgatorio y el 2do. Acueducto de Chapala.

Según datos del Siapa, entre 1996 y 2011 la demanda en la ZMG de agua había
crecido 46%; y en contraste, la oferta sólo había incrementado 10%
Hdez. Amaya explicó que tan sólo en los últimos cinco meses, 71 colonias y 34
nuevos desarrollos habitacionales, se habían conectado a tuberías municipales
para recibir el servicio de agua potable y por tanto, había un déficit. Como
respuesta, el Siapa realizaría tandeos en el 50% de la ZMG afectando 461
colonias; cada una dejaría de recibir agua un día cada dos semanas y podían
extenderse hasta abril, cuando la extensión del acuaférico y la habilitación de los
nueve pozos del sistema Toluquilla, aportaran a las tuberías un poco más de 1m³
por segundo. 
En caso de no realizarse ninguna obra para llevar más agua a la ciudad, la
metrópoli tendría viabilidad hídrica sólo por cuatro años más, aseguró Hdez.
Amaya.
Paralelamente a las declaraciones de Hdez. Amaya, expertos en el tema del
agua consultados por Mural, señalaron que antes de pensar en “traer más agua
a la ZMG”, las autoridades tenían que realizar una gestión integral; Arturo
Gleason argumentó al respecto: “Estamos ante un sistema que es deficiente,
que tienen fugas, se inunda, no trata sus aguas negras, no las reusa, donde hay
un consumo excesivo en las viviendas, en las zonas industriales… pensar que
nada más aumentando la oferta se va a resolver el problema del agua en la
ciudad, es una visión muy limitada”.

Defiende presas

“Secan a Ciudad”

La COMDA, a través de un comunicado, pidió que se revisara el proyecto
hídrico de Jalisco con la participación de: las comunidades afectadas, expertos,
académicos, organizaciones ambientales y autoridades gubernamentales, para
enfrentar la problemática del desabasto del agua; además, exigió: se cancelara
la presa E. Z., se limpiara el Río Santiago y se repararan los daños ambientales
generados en el intento de edificar la presa de Arcediano.
En tanto César Coll, apuntó que en el predio de Talicoyunque ya se habían
construido 15 casas y serían destinadas a pobladores de Temaca, una vez que
su comunidad estuviera inundada por la presa E. Z. 

Repudian Zapotillo

Pobladores de Temaca. y miembros del MAPDER, instalaron un campamento en
el puenteque conecta ambos lados de la Barranca del Río Verde, y tomaron la
zona en donde se edificaban las obras de E. Z., provocando la suspensión de los
trabajos de construcción de la obra.
Los manifestantes, -que sumaban aprox.- cien, explicaron que la ocupación era
una acción definitiva y desesperada; pues, aunque ya habían ganado algunos
recursos, los trabajos no se suspendían.

Frenan Presa El Zapotillo

28/marzo/2011



31/marzo/2011

31/marzo/2011

El 29 de marzo, el gobierno federal y estatal amenazaron con acciones legales
contra los manifestantes que desde el 28 habían bloqueado la zona de
construcción de la presa E. Z. La Conagua criticó a los habitantes de Temaca
por generar pérdidas millonarias y negó que las acciones de los manifestantes
fueran justificadas. Mientras tanto, Javier Lechuga, después de prometer
diálogo, amenazó con represión, lo que fue denunciado por los pobladores
como una amenaza. La CEDHJ intervino para proteger el derecho de los
manifestantes. Los protestantes, acampados cerca del río, enfrentaron
condiciones adversas y llevaron a cabo actividades nocturnas para mantener la
resistencia.

Cancelan el diálogo

El 30 de agosto la Conagua había presentado una denuncia. 
De acuerdo con Iglesias Benítez, la PGR ya había recibido una querella en
contra de quien o quienes resultaran responsables del bloqueo o invasión,
de un área propiedad del Gob. Fed. El funcionario añadió que dicha
denuncia, se sumaba a otra presentada ante la PGJE, emitida por la
empresa La Peninsular (constructora de E. Z.). Lo dijo justo después de
anunciar que buscaría -incluso personalmente- el diálogo con los opositores
al proyecto; hasta el cierre de la edición, el funcionario no había acudido al
sitio del conflicto.
Olga Gómez, responsabilizó a: Emilio González; al Secretario general de
Gobierno, Fernando Guzmán, y a Iglesias Benítez, de cualquier agresión que
pudieran sufrir los manifestantes. Asimismo, anticipó que próximamente se
interpondría una denuncia contra Iglesias Benítez, por supuesta falsedad en
sus declaraciones; ya que en un momento había dicho que no se estaba
construyendo nada, y que la presa era sólo un proyecto.
Salvador Caro reprobó la intención de la Conagua de "criminalizar" a
pobladores que estaban peleando por salvar su pueblo.

Cierran puertas
El 31 de abril: estudiantes, activistas de derechos humanos y ambientalistas
(aprox. 100), realizaron dos protestas afuera de las oficinas de Conagua, sobre la
av. Federalismo, en Gdl. Una manifestación fue a las 11:00; y la otra, a las 17:00.
En respuesta, la Conagua cerró sus instalaciones y mediante mensajes en las
puertas informó a los usuarios que "por causas de fuerza mayor", la atención se
suspendería durante el día.

Paralelamente, los manifestantes en E. Z. informaron que el 01 de abril, dos
personas, que se habían identificado como Marco Antonio Inda Jaime, agente del
Ministerio Público Federal, y José Alfonso García Cruz, comandante de la Agencia
Federal de Investigación, habían ingresado a la zona del plantón, para recabar
información sobre los manifestantes.

02/abril/2011

Cancelan el diálogo



02/abril/2011

02/abril/2011

La Amnistía Internacional lanzó, a través de un comunicado de prensa, un
llamado a las autoridades del Est. de Jal. para que garantizaran los
derechos humanos de los manifestantes que protestaban en contra de la E.
Z.
"La protesta (...) es el resultado de la negación de las autoridades de
respetar y garantizar los derechos de las personas afectadas por la presa, y
el incumplimiento de una orden judicial para suspender las obras", dijo
Rupert Knox, investigador sobre México, de Amnistía Internacional.

Pugnan por respetar derechos

Después de cinco años de lucha en resistencia a E. Z., el Gob. Fed., entabló
diálogo con los opositores.
María Félix Rodríguez Reyes, habitante de Temaca, informó que a las 17:00
horas de ayer, funcionarios de la Segob y la Conagua, crearon una mesa de
negociación con una comitiva de habitantes y observadores. Hasta las 21:00
horas no había acuerdos, y dijo(vía telefónica): "Nos están pidiendo que nos
salgamos de la presa y que vamos a seguir negociando, pero ¿qué garantías
nos dan de que una vez que salgamos van a cumplir lo que prometan…llevamos
más de cinco años pidiendo que nos escuchen, que alguien del Gob.(federal)
venga para ver que la comunidad no quiere ser reubicada, que lo que están
haciendo es una imposición, y fue gracias a este campamento que por fin,
después de tanto tiempo, alguien nos hizo caso y vino a dialogar con nosotros".
También rechazó las versiones oficiales, que indicaban que los opositores eran
personas externas a la comunidad, y dijo: "Que eso sí quede bien claro,
nosotros, la comunidad, somos los que nos estamos defendiendo y nosotros
tenemos todo el derecho del mundo de decidir quién nos asesora, a quién le
pedimos un consejo", enfatizó.

Levantan su plantón
Como resultado de las negociaciones del 02 de abril, tras seis días de plantón,
activistas y pobladores de Temaca, acordaron con las autoridades federales
levantar la manifestación y permitir la reanudación de las obras; además,se
decidió entablar tres mesas de diálogo que arrancarían el próximo 4 de abril.
Entre los temas a discutir se encontraban: la situación legal y legítima de la
presa, los impactos que ésta generaría a corto y largo plazo, así como un
espacio para plantear alternativas que satisficieran los intereses de todas las
partes, y que respetaran el derecho de todos, informó el Comité: S. T. A. y P
"Es un primer paso, no es que estemos satisfechos, pero esperamos a que se
distiende la situación", expresó el abogado, Gpe. Espinoza; ademásexplicó: A
cambio de iniciar el diálogo y levantar el plantón, las autoridades federales se
comprometierona: no perseguir, agredir o amenazar a los opositores; así como
gestionar ante la PGR la cancelación de las denuncias penales interpuestas
contra los participantes del movimiento, hasta quedar totalmente sin efectos. Lo
mismo para el caso de las denuncias interpuestas ante la PGJE.
En las reuniones participaron los activistas, Carlos Reynoso e Iglesias Benítez.

03/abril/2011

Mediara la Segob



05/abril/2011

06/abril/2011

Desde el 04 de abril, los manifestantes de Temaca comenzaron a levantar su
campamento, mostrando así, su apertura al diálogo. Acción que iba en
cumplimiento con los acuerdos alcanzados en un primer encuentro entre las
autoridades federales y los habitantes, y que permitiría se reiniciaran los
trabajos de construcción de la presa: "Ya levantamos el campamento que
estaba en el ingreso por Yahualica, dejamos que los trabajadores ingresaran",
comentó (vía telefónica) Manuel de Jesús Carvajal.
Hasta el cierre de esta edición, en uno de los ingresos a la presa E. Z., se
estaba realizando una reunión entre pobladores de Temaca y representantes
de la Segob. y Conagua, con el objetivo de establecer la metodología de las
negociaciones: "Todo se ha ido llevando de forma muy tranquila, pero sí hay
nervios", afirmó Jesús Carvajal.
Una vez concluida la reunión, los opositores al proyecto tendrían que retirar el
remanente del plantón.
La Coagret , reconoció desde el 04 de abril la lucha de los pobladores de
Temaca, en contra de la construcción de la presa E. Z., otorgándoles el premio
Coagret-Internacional 2010

Levantan plantón; esperan diálogo

El 06 de abril una veintena de organizaciones no gubernamentales,
académicos y trabajadores del SIAPA, rechazaron que se intentara solucionar
el problema de abasto de agua potable en la ciudad con la edificación de la
presa E. Z., además de la consecuente inundación de los pueblos de: Temaca,
Acasico y Palmarejo.

Debaten legalidad de presa

07/abril/2011

Apoyan rechazo a Zapotillo

Desde el comienzo de la construcción de la presa E. Z., los pobladores de
Temaca habían señalado en reiteradas ocasiones, que la obra era ilegal.
Hasta el día 05 de abril, el Gob. Fed. los había escuchado. 
Desde las 10:00, personal de la Segob, Conagua y habitantes de la
comunidad alteña, llevaron a cabo la primera de tres mesas de negociación,
ahí se abordaron temas referentes a la legalidad y legitimidad en la que se
construía el proyecto.
Para su defensa, los activistas afirmaron que la Conagua carecía de una
Manifestación de Impacto Ambiental y tampoco contaba con el cambio del
uso el suelo que el Ayuntamiento de C. de Obregón; aspectos necesarios,
para la evaluación de todos los impactos que generaría la inundación y así,
poder llevarla a cabo. 
Además, para los pobladores de Temaca, la obra carecía de legitimidad,
porque nunca se les había consultado sobre si estaban de acuerdo con el
proyecto o no: "Nosotros lo que estamos pidiéndole al Gobierno es que
ajuste la obra a los estándares internacionales de respeto a los derechos
humanos que México ha firmado", comentó (vía telefónica) Gabriel Espinoza.

Por su parte, la Conagua había señalado en reiteradas ocasiones, que los
trabajos constructivos de E. Z. se realizaban apegados a derecho.



08/abril/2011

14/abril/2011

El 7 de abril, César Coll afirmó que más del 50% de las propiedades necesarias
para una obra estaban negociadas, pero las conversaciones entre autoridades y
residentes seguían estancadas. A pesar de los esfuerzos por encontrar un bien
común, como la indemnización adecuada y la construcción de una cortina para
garantizar el suministro de agua en la ZMG, el diálogo seguía sin avances
significativos. Rocío Morgan admitió incumplimientos en compromisos previos y
obstáculos burocráticos, mientras que en la segunda mesa de diálogo, expertos y
comunidad no lograron acordar puntos, con críticas sobre la falta de respuestas a
impactos sociales y culturales. Castañeda Náñez señaló el estrés de los
habitantes de Temaca por la posible desaparición de su comunidad.

Está diálogo entrampado

Sin el respaldo del PAN, el Congreso del Estado aprobó enviar un exhorto a
Luege Tamargo, para que detuviera E. Z., y analizara otros proyectos viables,
además de solicitarle la implementación de nuevas metodologías para disponer
del agua de manera autosustentable.
El exhorto también incluía a los Gobiernos de la ZMG y de Los Altos de Jalisco,
donde se pretendía que éstos rechazaran las políticas públicas que habían
impulsado los Gob. Fed. y Est., y se buscaran otros.
La perredista Olga Gómez, responsable del acuerdo legislativo, defendió el
proyecto Loma Larga II, como el más viable, ya que así no iba ser necesario
inundar las comunidades de Temaca, Acasico y Palmarejo.
Las mesas de trabajo sobre E. Z. entre integrantes del Comité: S.T. A. y P. y
representantes el gobierno, son un "diálogo de sordos", denunciaron ayer los
opositores a la presa; luego de concluirse la tercera reunión, con la temática:
Legalidad y legitimidad; así como la sustentabilidad de las presas conforme a
los lineamientos de la CMR: "La Conagua sigue empecinada en que la
construcción de la presa E. Z. va porque va, siendo un diálogo de oídos sordos
por parte de la Conagua, ya que se le expuso una serie de argumentos tanto
ambientales, sociales, históricos y de patrimonio cultural por parte del comité,
que se han negado a aceptar […] (Temaca) ha demostrado de manera
contundente, y con argumentos, sobre la no sustentabilidad de dicha presa y,
por parte de la Conagua, su discurso ha sido débil y sin ninguna argumentación
sólida que convenza a los pobladores; más bien, pretende legitimar su obra con
estos pretendidos 'diálogos'", detallaron los activistas en un comunicado de
prensa.

Critican la falta de Ética

15/abril/2011

Piden detener presa

El 13 de abril, una veintena de ONGs españolas solicitó a FCC, parte del
consorcio detrás del proyecto E. Z., detener la obra por violar su código de ética y
derechos humanos, además de carecer de las autorizaciones necesarias. El
documento acusó a FCC de falta de transparencia y presión sobre los habitantes
afectados, afirmando que el desalojo impactaría negativamente su reputación. En
la tercera mesa de diálogo, se discutieron temas sobre el patrimonio cultural de
Temacapulín y la legalidad del proyecto, pero la Conagua no presentó pruebas de
conformidad legal, según los residentes.



24/abril/2011

01/mayo/2011

Entre los casos en los que las autoridades no habían acatado a los mandatos
judiciales emitidos por el TAE, se encontraba la suspensión para detener la
construcción de E. Z. 
Para cumplir con las sentencias y las medidas dictadas por el TAE, las
autoridades contaban con 15 días; de lo contrario, podía decretarse una
ejecución forzosa, según establecía en la ley. 
Sin embargo el TAE se señaló, (de manera extraoficial), que en la mayoría de los
casos no se daba seguimiento para saber si se cumplían las resoluciones.

Ignoran órdenes del TAE

La Conagua no estaba cumpliendo con lo acordado en las mesas de diálogo
que había establecido con los pobladores de Temaca, acusaron los afectados.
De acuerdo con información difundida ayer por el Comité: S. T. A. y P., el 15 de
abril en la última mesa de diálogo, la Conagua y la Segob habían acordado que,
a más en esta fecha, se efectuaría una mesa resolutiva para destrabar el
conflicto sobre la presa, lo que consideraban que no sucedería. Por ello, los
pobladores estaban convocando a una nueva manifestación, en contra del
proyecto hidráulico, afuera de las oficinas de la Conagua (ubicadas en el cruce
de Federalismo y Garibaldi, en Gdl.). La cita era para el 23 de mayo, a las
10:00.
La Conagua argumentó que la mesa resolutiva no se había realizado, debido a
problemas en las agendas de los funcionarios federales.

Frenan presa en Jalisco

20/mayo/2011

Señalan omisión

El proyecto de E. Z. representaba un intento más para resolver los problemas de
abasto de agua potable que enfrentaban las áreas metropolitanas de Gdl. y León.
Sin embargo, habitantes de C. de Obregón se oponían al proyecto, y habían
frenado las obras a finales de marzo. Por ello, la Conagua había instalado mesas
de diálogo para intentar convencer a los quejosos de las ventajas de la presa.

El proyecto de E. Z. representaba un intento más para resolver los problemas de
abasto de agua potable que enfrentaban las áreas metropolitanas de Gdl. y
León. Sin embargo, habitantes de C. de Obregón se oponían al proyecto, y
habían frenado las obras a finales de marzo. Por ello, la Conagua había instalado
mesas de diálogo para intentar convencer a los quejosos de las ventajas de la
presa.

Pone Temaca Fecha decisiva

24/mayo/2011

El MAPDER, luego de realizar un análisis a los 26 criterios señalados por la
CMR, concluyó que en el caso de E. Z., sólo se cumplían tres.
Entre las directrices que se sí se cumplieron estaban: 1.-Las discusiones se
habían realizado en la lengua originaria de las personas del lugar; 2.- La
dinámica de la realización de las mesas de diálogo, e habían acordado de
manera conjunta entre pobladores y autoridades; y 3.-Se habían cumplido de
manera parcial, los tiempos de las mismas.

Reprueban actuación

25/mayo/2011



27/mayo/2011

Debido a que cerca del 70 % del territorio urbano de Temaca, contaba con
monumentos históricos, el INAH dictaminó que el poblado debía protegerse.
De acuerdo con el documento fechado el 14 de abril, Temaca cumplía con las
condiciones para que su conservación fuese una prioridad; según lo marcaba la
Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicas, Artísticas e Históricas.
El dictamen fue elaborado por, Cuauhtémoc de Regil. Parte del dictamen
establecía: "Los habitantes del asentamiento tienen el derecho inalienable a
conservar su patrimonio identitario […]El poblado conserva una clara y definida
imagen de identidad de lugar, en donde se hace evidente la diversidad de
formas arquitectónicas del pasado, lo cual constituye un ambiente urbano rico
en manifestaciones culturales e históricas que otorgan identidad como
característica fundamental para la sociedad humana que lo habita”. También se
destacaba a la Basílica de la Virgen de los Remedios, pues estaba dentro del
registro del Catálogo de Monumentos Históricos Inmuebles Propiedad Federal.

Protege INAH a Temaca

La mesa resolutiva de E. Z. (la conclusión de las mesas de diálogo entre los
habitantes de Temaca y representantes del Gob. Fed.) se celebraría en este
día a partir de las 12:00 en Tepatitlán, y estaría encabezada Luege Tamargo y
Marcos Gutiérrez.
En un comunicado de prensa, el Comité: S. T. A. y P., aseguró que
independientemente de lo que se anunciara hoy, el movimiento llamado
Revolución del Agua continuaría: "La Revolución del Agua es una concepción
por la defensa de los territorios y los ríos que no finalizará mañana, sino
tomará un nuevo impulso a favor de los pueblos que han sido y siguen siendo
objeto de violaciones a los derechos humanos por proyectos impuestos como
la presa E. Z.”

01/junio/2011

Decidirán el futuro de Temaca

El 1 de junio, la Conagua confirmó la continuación de la construcción de la presa
E. Z., que garantizará agua para 2.4 millones de personas en Jalisco y
Guanajuato durante 30 años. La obra, que costará aproximadamente 10,050
millones de pesos, busca mejorar el abastecimiento de agua en León y otras
áreas.
Representantes de los pueblos afectados (Temaca, Palmarejo y Acasico)
denunciaron irregularidades y el impacto en sus comunidades. El gobierno ofreció
comprar propiedades a precios comerciales o reubicarlos en terrenos cercanos.
Los habitantes argumentaron que el traslado forzado violaba sus derechos y fue
respaldado por la CEDH.

Harán Zapotillo; habrá más agua

03/junio/2011
La Conagua y la Segob reventaron la mesa resolutiva, según un comunicado
emitido por el Comité: S. T. A. y P.: "Se pararon de la mesa y se escabulleron a
un salón contiguo para dar una rueda de prensa, dejando a los habitantes de
Temacapulín, integrantes del Comité, observadores civiles de paz, aliados,
diputados y asesores académicos sin una resolución y con la palabra en la
boca".

Acusan rompimiento de diálogo

02/junio/2011



03/junio/2011

La Conagua y la Segob reventaron la mesa resolutiva, según un comunicado
emitido por el Comité: S. T. A. y P.: "Se pararon de la mesa y se escabulleron a
un salón contiguo para dar una rueda de prensa, dejando a los habitantes de
Temacapulín, integrantes del Comité, observadores civiles de paz, aliados,
diputados y asesores académicos sin una resolución y con la palabra en la
boca".
La Amnistía Internacional, exigió la detención de las obras en E. Z., debido a
que permanecía vigente el amparo promovido por la población.

Acusan rompimiento de diálogo

Durante una visita a la zona donde se construía E. Z., Iglesias Benítez, aseguró
que el INAH ya había modificado el dictamen de valoración histórica y que se
había presentado el 14 de abril.
Según información de la dependencia federal, el nuevo dictamen establecía
como monumentos y vestigios a rescatar a sólo cinco: (en Temacapulín): 1.-La
fachada del templo de Nuestra Señora de los Remedios; 2.-El portal de la
Delegación Municipal y3.- El pórtico de acceso al cementerio antiguo, (mientras
que en Acasico), 4.-La fachada de la Capilla de Flamacordis; y 5.-El rescate de
jambas de puertas, enmarcamientos de ventanas, gárgolas, placas
conmemorativas y elementos conmemorativos elaborados en cantería;
enrejados, barandales y elementos fundidos en hierro; y puertas o elementos
decorativos elaborados en madera de los tres poblados.
La nueva postura del INAH contrastaba con el dictamen elaborado en abril por el
perito Cuauhtémoc de Regil, quien había establecido que en la mayor parte de
Temaca, había edificaciones históricas -algunas levantadas desde el siglo 16- y
que de acuerdo con la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicas,
Artísticas e Históricas, deberían protegerse: "El conjunto representa un hito
urbano histórico cuyo valor es de interés manifiesto de sus habitantes y su
conservación responsabilidad del Estado mexicano y de interés de la nación, tal
como lo señalan las leyes en la materia", marcaba el dictamen anterior .
El nuevo dictamen del INAH fue entregado, según la Conagua, el 31 de mayo
pasado, sólo cinco días después de que la dependencia federal hubiera
solicitado formalmente -por no estar de acuerdo- una revisión al documento
elaborado por De Regil Fernández.

09/junio/2011

“Ahoga” INAH a Temaca

De los 475 trabajadores que laboraban en la construcción de E.Z., alrededor del
40 %, trabajan jornadas de 12 horas y ganaban mil 600 pesos semanales. Del
total, sólo el 45 por ciento era originario de la zona en donde se edificaba la
presa; el 23 por ciento provenía de distintos puntos del Estado, y el 32 por ciento
restante era de otras partes del país.
De acuerdo con Gilberto Rangel, debido a que en la zona no había trabajadores
capacitados para realizar tareas específicas -como operar determinadas
máquinas-, era necesario traerlos de Chiapas, Oaxaca, Veracruz e Hidalgo; y
aseguró que en los 14 meses que llevaban trabajando, sólo hubo una muerte por
accidente laboral.

09/junio/2011

Ganan los obreros 1,600 semanales



09/junio/2011

Cuando la presa E. Z.se comenzara a llenar, los habitantes de Temaca que así lo
habían decidido, tendrían que dejar su histórico poblado por un nuevo
asentamiento urbano que, más que un pueblo de Los Altos de Jalisco, parecería
un fraccionamiento suburbano.
Las construcciones históricas, serían cambiadas por viviendas de estilo
contemporáneo, recién construidas y con una superficie de 176 metros
cuadrados.
Castañeda Nañez, comentó que el Nuevo Centro de Población no se estaba
construyendo con la forma de Temaca, pues la gente de la comunidad no había
mostrado disposición para opinar al respecto, y comentó: "Cuando se hizo la
reunión para poder mostrar los espacios en los cuales se podía eventualmente
optar por una reubicación, no fue posible contar con las personas de Temaca".
Además señaló que con las nuevas casas, la mayoría de los pobladores de
Temaca saldrían ganando, pues éstas tenían: tres habitaciones, dos baños, patio
interno y externo, cocina, comedor y contaban además con tinaco, aljibe y
calentador solar.
Una vez que las casas fueran entregadas, los futuros moradores contarían con
un año para hacer válida la garantía contra fallas y vicios ocultos.
El nuevo centro de población tenía una superficie de 41 hectáreas, y hasta la
fecha ya estaba urbanizada en un 52 por ciento; el centro quedaría a 800m de
distancia del futuro embalse.
Aunque en Temacapulín existían 300 viviendas, de acuerdo con los datos
oficiales, este año la CEA levantaría sólo 30 casas más de las 15 ya construidas

Es otro pueblo

13/junio/2011

En su visita al Congreso del Estado para participar en el Panel de Problemas
de Agua en Jalisco, Pedro Arrojo, especialista en gestión de agua, señaló que
la construcción de presas era la tecnología predominante del Siglo XX, pero
siempre habían alternativas a la apuesta de los gobiernos en construirlas,
como era el caso de E. Z., y pidió a los pobladores de Temaca no ceder en su
lucha, y mantener el diálogo aún con la cerrazón de las autoridades federales
y estatales: "Anímense a mantenerse hasta el último momento en la no
violencia", explicó.
Arrojo Agudo dijo que una posible explicación sobre el por qué las
autoridades insistían en hacer presas sin abrirse a escuchar otros
argumentos era porque les pesaba el orgullo, pues les costaba reconocer que
se habían equivocado. Aclaró que no era legítimo, lícito ni legal, romper los
derechos humanos de algunos, simplemente por ser minorías. Insistió que la
gente tenía el derecho de vivir dónde siempre había vivido, y recordó que los
derechos humanos no estaban a votación: "El ser minoría no es un delito y
los derechos humanos de las minorías son tan derechos humanos como de
las mayorías, no están sometidos a procesos de votación".

Sugieren evitar El Zapotillo



27/junio/2011

Sobre el cambio de postura del INAH respecto a las comunidades afectadas
por E. Z., reflejado en el cambio de dictámenes (el primer dictamen emitido por
la dependencia había establecía que las comunidades debían ser protegidas
por su valor histórico y reemplazado por otro, donde sólo se reconocían cinco
puntos a rescatar), López Mestas admitió que no había visitado Temacapulín, y
dijo: "Creo que sí tenemos que buscar la forma de conservar ese patrimonio,
indudablemente, sea la circunstancia que sea, tenemos que buscar cómo
conservar esos inmuebles. Tendremos que llegar a consensuar qué se rescata,
cómo se conserva, cuáles son las formas adecuadas de conservarlo para
poder cumplir la misión de la institución".

Da prioridad a rescate

27/junio/2011

La construcción de los acueductos para llevar agua de la presa E. Z. a 14
municipios de Los Altos de Jalisco aún no tenía fecha de inicio, aunque se
estaban evaluando las necesidades de agua. 
El macro acueducto que abastecerá a León, con 140 km de extensión y
capacidad de 3.8 m³/s, estaba en licitación. Este incluirá ramales de 70 km hacia
localidades cercanas y uno de 15 km a Lagos de Moreno. Yahualica recibirá agua
por un acueducto de menos de 10 km, y Teocaltiche y Mexticacán tendrán un
acueducto de 45 km. Además, se proyecta enviar agua a la Zona Metropolitana
de Guadalajara a través del Río Verde, aunque la Presa El Purgatorio aún no ha
comenzado su construcción.

Relegan el agua para Los Altos

Cerca del 50 por ciento de las propiedades de Temaca carecían de
seguridad jurídica; así lo señaló Castañeda Nañez, de acuerdo con el
funcionario casi la mitad de los pobladores de Temaca no contaban con los
documentos que los acreditaban legalmente como dueños de las
propiedades en las que habitaban.
Ante esta situación, la posible expropiación que ya había adelantado el Gob.
Fed. -que aplicaría a quienes no hayan aceptado ni vender sus propiedades
ni ser reubicados-, dejaría a sus dueños sin sus casas y sin indemnización:
"Nadie duda de que sean los dueños de hecho, pero al no tener el papel, la
propiedad, la legítima propiedad, ¿a quién le van a reconocer el valor de lo
que es de ellos?", expresó el director de la CEA. Además de asegurar que
las negociaciones sólo se habían realizado con los habitantes del poblado
que tenían documentos.

Faltan papeles a pobladores

27/junio/2011

Olga Gómez denunció que la presa de El Salto, ubicada en el Municipio Valle
de Gpe., era un elefante blanco construido hace 18 años, y que podíautilizarse
para llevar agua a esta zona, y así disminuir la necesidad de construir E. Z. 
Manifestó que dicho embalse estaba olvidado por la Conagua y la CEA, aún
cuando estaba incluida en el proyecto del Acueducto El Salto-Tepatitlán
(todavía vigente) y dijo que sólo faltaba conectarla para que llevara el agua,
pero que no la tomaban en cuenta y se estaba azolvando. 

Denuncia legisladora abandono de presa

28/junio/2011



08/julio/2011

La licitación para diseñar, construir y operar, el acueducto que llevaría agua de
la E. Z. a León por un periodo de 25 años, había dado un paso más, pues ya se
habían recibido las propuestas para someterlo a concurso internacional, informó
desde el 07 de julio la Conagua.
Los consorcios que hasta el momento se habían inscrito eran tres: 1.-
Controladora de Operaciones de Infraestructura, Servicio de Agua Trident y
Acciona Agua; 2.- Abengoa México y Bafesa Agua y Abeinsa; y 3.-Korea Water
Resources Corporation, Samsung C&T Corporation, Samsung Engineering
Company, Techint, Techint Compañía Técnica Internacional, Techint Chile y
Constructora y Pavimentadora VISE.

Avanza licitación de acueducto

Activistas de derechos humanos y habitantes de Temaca anunciaron la visita de
Sicilia a su poblado, en la que ya denominaban: "Caravana por la Paz y el Agua
en Jalisco". Con esto, Javier Sicilia sumaba su Mov. por la Paz a la lucha de los
pueblos de Temaca, Acasico y Palmarejo.

28/julio/2011

Unen sus voces Sicilia y Temaca

Javier Sicilia acudió al IMDEC para reunirse con algunas ONGs, que trabajaban
temas de derechos humanos, medio ambiente y defensa del territorio. Entre los
acuerdos a los que se llegaron, estuvo el de respaldar desde la organización
local el movimiento por la paz y (a petición de los pobladores de Temaca) se
comprometió a visitar la localidad de Los Altos el próximo mes.

Convoca Sicilia: hacer presión

13/julio/2011

Desde la mañana, cerca de 80 personas que conformaban la Caravana Agua y
Paz para Todos y para Siempre, conformada por pobladores de Temaca,
Palmarejo y Acasico; activistas de Derechos Humanos; y ambientalistas,
salieron desde el fondo de la barranca del Río Verde y atravesaron a pie, cinco
poblados de los Altos de Jalisco, mientras gritaban consignas en contra de E.
Z. 
Mientras pasaban frente a los templos de pueblos que apenas el siglo pasado
fueron escenario de la Guerra Cristera los manifestantes gritaban: "¡Si Cristo
viviera, a Temaca defendiera!".
Abigail Agredano Sánchez, destacó que las comunidades amenazadas por El
Zapotillo habían recurrido a prácticamente todos las medidas políticas y legales
para defenderse y no ser desplazados; sin embargo, el Gobierno no había
hecho caso, pues continuaba construyendo el embalse, y dijo: "Llevamos
muchísimas acciones, manifestaciones, encuentros, marchas, Derechos
Humanos nos ha apoyado, tenemos un apoyo internacional muy grande, pero
ni aún así el Gobierno quiere entender”.
La caravana pasó la noche en El Salto, donde tuvieron un encuentro con los
afectados ambientales de la zona y tenían previsto trasladarse a la Gdl. para
realizar a las 10:00, una marcha para hacer sonar su mensaje de rechazo a la
presa, la marcha sería de la Glorieta Niños Héroes al Palacio de Gobierno.

Hacen caravana vs presa

22/agosto/2011



23/agosto/2011
Luego de cruzar a pie cinco poblados de los Altos de Jalisco, la Caravana
Agua y Paz Para Todos y Para Siempre, llegó a Gdl. para pedir al poder
ejecutivo que frenara la construcción de E.Z. Frente a Palacio de Gobierno, el
contingente leyó una carta escrita por Javier Sicilia.

Llega caravana a Palacio de Gobierno

09/septiembre/2011

El 08 de sep., durante la inauguración del Seminario: Ciudades, Agua y
Cambio Climático, algunos expertos coincidieron que al apostar sólo a la
construcción de presas como política de abastecimiento de agua, la ZMG
estaba vulnerable ante el factor de incertidumbre que representaba el
cambio climático
De acuerdo a la CEA, al año se desperdiciaban 300 millones de metros
cúbicos provenientes de la lluvia que caía durante todo el año en la ZMG,
cantidadcon la que se cubriría casi tres veces el abastecimiento que
pretendían proveer proyectos como la presa E. Z.

Sugieren captar lluvia

El 31 de julio, a través de un comunicado, el Comité: S. T. A. y P.
aseguró que sólo eran 10 personas las que habían aceptado vender sus
tierras y reubicarse en el Nuevo Centro de Población; contrario a las
versiones emitidas por el ejecutivo del estado.
Señalaron que aunque se sabía quiénes habían pactado con el ejecutivo
para ceder sus propiedades, las decisiones personales habían sido
respetadas en todo momento por quienes se mantenían en resistencia:
"Nosotros sí conocemos el nombre y apellido de quienes, presionados
por la CEA y el responsable directo de las negociaciones financieras,
Héctor Castañeda, han decidido pactar […] Sabemos que sólo se trata de
10 personas, ni siquiera el famoso 50 más uno que sostienen tener, y lo
que la comunidad ha determinado desde hace años es respetar su
decisión, incluirlos permanentemente en la lucha y concientizarlos de que
pese ha haber negociado, están en su derecho de decir no a la Presa E.
Z.", expresaba parte del comunicado.
Hasta el momento, el ejecutivo del estado había mantenido como
“clasificada” la información referente a la reubicación de los habitantes de
Temaca, Acasico y Palmarejo, argumentando que de hacerse pública, se
podría poner en riesgo la integridad de las personas.

Dudan de aval a presa

01/septiembre/2011

El 19 de septiembre, la Conagua adjudicó a Abengoa México la construcción
de un acueducto de 139 km desde la presa E. Z. a León, con un costo de
4,569 millones de pesos. El acueducto, que se construirá bajo un contrato de
25 años, tendrá una capacidad de 5.6 m³/s, de los cuales 3.8 m³/s serán para
León y el resto para 11 municipios de Los Altos de Jalisco. Los beneficios
para Jalisco incluyen varios municipios importantes, mientras que
Mexticacán, Teocaltiche y Yahualica tendrán acueductos independientes aún
no licitados. El suministro a la Zona Metropolitana de Guadalajara se llevará
a cabo por el Río Verde hasta la Presa El Purgatorio, cuya construcción aún
no ha comenzado.

Adjudica Conagua acueducto

20/septiembre/2011



18/octubre/2011
El 17 de octubre, aprovechando que la Ciudad estaba en las miradas de todo
el continente, habitantes de Temaca, Acasico y Palmarejo, y activistas.
realizaron una manifestaron en rechazo a E.Z., fuera de las instalaciones del
CODE; la protesta concluyó cuando la Policía Federal les arrebató dos mantas.

Defienden a Temaca

16/noviembre/2011
Jalisco, a través de la aprobación en lo general del Presupuesto de Egresos
de la Federación, logró reasignaciones de 10 mil 466 millones de pesos
2012, según informó Arturo Zamora.
Entre los proyectos multianuales contemplados, destacaba E. Z., que había
recibido 300 millones de pesos.

Mantiene Jalisco a Fondo Metropolitano

Con una protesta en Palacio de Gobierno, iniciaron las audiencias para
expropiar tierras en el predio de Talicoyunque, (como parte de la
construcción de E.Z). 
Las propiedades en proceso estaban previstas para la realización de una
carretera de acceso al poblado, donde se pretendía reubicar a los
habitantes de Temaca, Acasico y Palmarejo.
En el Periódico Oficial del Estado se publicaron las citas para: Cesáreo
Jiménez, Víctor Jáuregui y Mercedes Jáuregui, debido al requerimiento de
sus terrenos por parte de la Conagua y la CEA.
En la primera audiencia con la Dirección de Asuntos Jurídicos del ejecutivo
estatal y la CEA, el Gob. de Jal. ofreció el pago comercial de 40 pesos el
metro cuadrado por las propiedades. Y aunque no se les dio fecha para
decidir, sí se les subrayó que de no aceptar el trato, debían atenerse a
recibir el precio catastral, que iba de 1.40 a 3.20 pesos por metro²
Sin embargo, nadie estaba dispuesto a vender: "Consideramos que no
existe causa de utilidad pública para la expropiación toda vez que el predio
no forma parte del área que será afectada por la Presa El Zapotillo, es una
consecuencia más no queda dentro del área de inundación", argumentó
Gpe. Espinoza. También refirió que el método de expropiación evidencia la
falta de anuencia de los pobladores para la inundación de sus pueblos.

Pretende ejecutivo expropiar terrenos

10/noviembre/2011

Según Gpe. Espinoza, de las nueve personas que había citado el Gob. del
Est.; cuatro eran propietarias de predios sobre los que se pretendía construir
una carretera de acceso a Talicoyunque, y las otras cinco, eran propietarias
de fincas localizadas dentro de Temaca, también dijo: "Contrario a lo que dice
el Gobierno, de que ya negoció con la gente, de que ha aceptado vender,
pues no es cierto, tan es así que está haciendo uso de medios coercitivos
como es la expropiación para quitarle la propiedad a la gente.
Puntualizó que a causa de que el Gobierno del Estado no había armado bien
los expedientes, sólo dos de las audiencias sí concluyeron; el resto de ellas
habían sido reprogramadas. 

Rechazan vender terrenos

12/diciembre/2011



20/diciembre/2011

El 19 de diciembre, en un evento convocado por la Fundación Cuenca
Chapala, , Cosío Vidaurri aseguró que existían alternativas hídricas para
abastecer de agua a la ZMG y pidió que se redujera la altura de la cortina
de E. Z., para que no se inundaran los pueblos de Temaca, Acasico y
Palmarejo, y dijo: "Es necesario que se establezcan convenios
convenientes, valga la redundancia, para que no se afecte de ninguna
manera a las poblaciones que están destinadas a desaparecer con motivo
de la presa de E. Z.", Además, agregó que aunque durante su gestión
había recibido presiones para dar parte de la concesión de agua del Río
Verde a Gto., no había cedido.

Solicitan reducir presa

Frenan nuevo Temaca

El Comité : S. T. A. y P. luego de recibir la notificación, informó que el TAE
había ordenado la nulidad del Plan de Desarrollo Urbano, en el que se
sustentaba la construcción del Nuevo Temaca; ya que según la dependencia,
no se había realizado una consulta pública en forma: "El mismo fue emitido sin
que se cumplieran las formalidades del procedimiento en la etapa de consulta,
en contravención a lo previsto por el artículo 98 del Código Urbano del Estado
de Jalisco; nulidad que se decreta para el efecto de que se deje insubsistente el
plan en cita", se leía en la sentencia. 
De esta forma se evidenciaba la ilegalidad del documento con el cual CEA y la
Sedeur se respaldaban para construir el nuevo centro de población.
La decisión del TAE obligaba también al Ayuntamiento de C. de Obregón, a que
repusiera el procedimiento para la elaboración de otro Plan de Desarrollo, por lo
que tendría que emitirse una nueva convocatoria y conferir un término de 30
días para que los interesados formularan por escrito los comentarios, críticas y
proposiciones concretas que consideraran oportunas.
Gpe. Espinoza detalló que la sentencia ordenaba, se dejara sin efecto la
inscripción del plan en el Registro Público de la Propiedad de Tepatitlán, y dijo:
"Temaca sigue demostrando que leasiste la razón y el derecho en sus
planteamientos y que sigue su lucha legal y pacífica, y que aunque les han
negado la justicia, ellos (los habitantes) siguen dando muestras contundentes
de que tienen razón y derecho".

Frenan nuevo Temaca

03/enero/2012

2012



05/enero/2012

El Gob. Est. continuaba con la licitación para edificar 20 viviendas más, pese a
que existía una sentencia del TAE, en contra del Plan de Desarrollo Urbano.
De acuerdo con información de la Sedeur, el fallo para decidir quién realizaría
la construcción de las viviendas, incluidas en las licitaciones EO-914004997-
N22-2011, -N23-2011 y N24-2011, se presentaría el 14 de enero, y las
edificaciones iniciarían el 14 de enero para concluir el 13 de mayo.
"El resolutivo del Pleno es en respuesta a un recurso de apelación en donde
las autoridades demandadas son, además del Municipio, la Secretaría de
Desarrollo Urbano y la Comisión Estatal del Agua (CEA)", aseguró Gpe.
Espinoza.
Según la sentencia, el TAE les estaba dando la razón a 12 habitantes de
Temaca, que habían señalado, que el Plan de Desarrollo Urbano, era ilegal,
pues no se cumplía el requisito de haber realizado una consulta pública.

Desafía Estado sentencia

Frenan nuevo Temaca

E. Z. además de contar con la oposición de los pobladores de Temaca, tenía
uno más: la geología. Y es que por dificultades con el terreno y fallas en los
cálculos, había aumentado el costo de su construcción.
Durante un recorrido por la zona, los responsables de la construcción de E. Z.
concluyeron que para el proyecto, sería necesario excavar un 134 por ciento
más y colocar un 21 por ciento más de concreto del que se había previsto; y
tan sólo en la edificación de la cortina, el volumen de tierra excavada de las
laderas de la barranca y en el cauce del Río Verde se incrementaría de 740
mil metros cúbicos a más un millón 734 mil 753.Por consecuencia, la
colocación de concreto que se aplicará será más, es decir, cerca de un millón
319 mil metros cúbicos y no un millón 89 mil; todo esto, según la información
que fue presentada a la Conagua.
Gilberto Rangel, aunque no quiso precisar alguna cifra, reconoció que el
incremento en los trabajos implicaría un aumento en los costos de la obra; que
en un inicio estaba prevista en 2 mil 925 millones de pesos. 
Según estimaciones con base en datos oficiales, el costo de la edificación
podría superar los 4 mil millones de pesos. 
Las complicaciones técnicas de El Zapotillo también habían postergado su
fecha de terminación, pasándola de finales del 2012 -en el mejor de los
casos-, a mediados del 2013.
Oficialmente todo el proyecto hídrico, incluyendo plantas de bombeo,
potabilización y un acueducto a León, estaba valuado, según precios de julio
del 2010, en 12 mil 854 millones de pesos.
El 19 de enero, Luege Tamargo aseguró que pese a la sequía histórica que
azotaba al País, a nadie la faltaría agua potable ni alimento; según se informó,
26 Municipios del norte y Los Altos de Jalisco estaban en proceso de ser
decretados en emergencia por la sequía.

Encarece la presa

20/enero/2012



23/enero/2012

Luege Tamargo descalificó las preocupaciones del relator especial de la ONU,
Oliver de Shutter, sobre el desplazamiento forzado de los habitantes de
Temaca debido a la construcción de un embalse (E. Z.). Tamargo argumentó
que De Shutter no entendía los beneficios sociales del proyecto, que busca
proteger acuíferos y garantizar el abastecimiento de agua, y que beneficiará a
2.4 millones de personas, afectando a menos de 500. En contraste, De
Shutter había expresado preocupación por el riesgo para la seguridad
alimentaria debido a la falta de tierras cultivables en el nuevo asentamiento.
Tamargo defendió que el embalse traerá beneficios económicos y generará
empleo en la región.

Descalifican visión de ONU

Durante la glosa del quinto informe de gobierno, Olga Gómez cuestionó que E.
Z. sólo diera agua a León y se dejara pendiente el abasto para los municipios
de Los Altos de Jalisco, ya que Coll Carabias había comentado que en una
primera etapa, sólo se construiría el ramal para que llagara agua a León, y que
se dejaría todo preparado para que en un futuro se hicieran los ramales
secundarios.

Revive Coll a Presa Arcediano

14/febrero/2012

Ramiro Glez., ante instituciones gubernamentales y el presidente del Capítulo
Jalisco de la AMH, recordó que la ZMG llevaba más de dos décadas sin
ampliar la infraestructura de abastecimiento, y en ese lapso, la población se
había mantenido en constante aumento.
Expresó que la principal alternativa que mejoraría el abastecimiento a la
ciudad era el Río Verde, y lamentó que actualmente el proyecto de E. Z. -
todavía en construcción-, sólo estuviera considerando infraestructura para
llevar agua a León, Gto.
También comentó que debería de hacerse un estudio a fondo para determinar
los límites de crecimiento que tiene la Ciudad, analizando algunos factores,
como la cantidad de agua disponible.
Aunque descartó que el organismo operador deba de ser privatizado, propuso
que éste sí debería de ser administrado como si fuera un ente privado,
elevando así sus niveles de eficiencia.

Aunque hace un mes el titular de la oficina regional de la Comisión Nacional
del Agua (Conagua), Raúl Antonio, se negó a estimar cuánto se incrementaría
el costo de la Presa El Zapotillo por trabajos adicionales de excavación, El 17
de marzo Iglesias Benítez informó que el aumento del costo de la presa, era
apenas del 3%. Aunque, en base a datos oficiales se había calculado que el
costo podía pasar de 2 mil 925 millones a 4 mil millones, Iglesias Benítez
explicó que el costo de los ajustes -que sólo son para los trabajos de
cimentación- era mucho menor; pues el resto de la obra mantenía el mismo
precio: "La obra en sí no es que se haya encarecido", dijo, "estamos hablando
de arriba de 100 millones de pesos (de incremento)".

Urgen obras hídricas

18/febrero/2012

Aumenta 100mdp costo de El Zapotillo

22/febrero/2012



15/marzo/2012

El Tercer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa confirmó la suspensión
otorgada por el Pleno del TAE, en el que se ordenaba la nulidad del Plan de
Desarrollo, del Municipio de Cañadas de Obregón.
Con esto quedaba sin sustento legal, el ordenamiento que autorizaba la
construcción del nuevo centro de población; pues a finales del febrero se había
declarado improcedente y, por ende, también se había desechado el amparo
interpuesto por el ayuntamiento en contra de la resolución del TAE.
"En virtud de que no se interpuso ninguna impugnación en contra del
desechamiento del Amparo, queda firme la resolución del TAE, es decir es cosa
juzgada", expresó Gpe. Espinoza.

Reiteran negativa al nuevo Temaca

El proyecto de El Purgatorio (que recibiría parte del agua que se acumularía
en E. Z., para mandarla después a la ZMG) estaba detenido; ya que faltaba
garantizarse la contraparte financiera de la federación.
De acuerdo con César Coll, el Gobierno de Jalisco disponía de una línea de
crédito, de mil 300 millones de pesos, con lo que se pagaría la mitad de la
obra y podrían comenzar lo trabajos: "Ya tenemos toda la ingeniería básica
para lanzar la licitación, el problema ha sido la asignación de recursos por
parte de la Federación", comentó.
También indicó que para asegurar el arranque de la obra, y que ésta no se
frenara con el cambio de administración, luego de las próximas elecciones, ya
se buscaría la posibilidad de firmar un convenio, para comprometer los
recursos del Gobierno Federal: "Necesitamos asegurar que la Federación
también va a poner el otro tanto de los mil 300 millones de pesos, estamos
dialogando con ellos, claro ellos como todos saben, es el cierre de la
Administración, entonces esto va pasar a la siguiente Administración y pues
bueno, están en un plano un poco difícil".

Heredarán El Purgatorio

19/marzo/2012

El 21 de marzo, se había conformado el Fadap, organización integrada por:
diferentes movimientos sociales, comités vecinales, ambientalistas,
académicos, trabajadores y estudiantes, que buscaban exigirle al Gobierno
una gestión pública, comunitaria y sustentable del agua, que se atendiera la
contaminación del recurso y que no pusiera por delante los intereses
económicos de unos cuantos.
En el marco del Día Mundial del Agua (que se celebraría en esta fecha), el
Fadap se pronunció en contra de la construcción del proyecto E.Z., pues en
él no se tomaban en cuenta los efectos sociales, ambientales y culturales.

Arman ONGs frete pro agua

22/marzo/2012



22/abril/2012

El candidato a la gubernatura de Jalisco del partido Movimiento Ciudadano,
Enrique Alfaro, expuso su proyecto para no sobreexplotar el vaso lacustre de
Chapala.
Ahí incluía su rechazo a la construcción del segundo acueducto Chapala-
Guadalajara, la captación de agua delluvia y un ajuste a las tarifas del SIAPA;
asegurando que no habría tratos privilegiados en consumos públicos,
eclesiásticos o de la UdeG, principales deudores del SIAPA.
Asimismo, anunció la habilitación de las plantas de tratamiento que impactaran
en la cuenca, y un esquema de vigilancia de descargas e invasiones, además
del desarrollo -junto con el Municipio- de un programa para la preservación de
zonas de recarga, entre otras estrategias.
En materia de abastecimiento de agua para la ciudad, dijo, que la respuesta
estaba en el aprovechamiento del Río Verde, aunque los detalles los
presentaría después. Aunque subrayó, que el plan sería compatible con la
permanencia de Temaca, Acasico y Palmarejo.

Plantea no sobreexplotar el Lago

De acuerdo con un comunicado, el 07 de mayo después de una asamblea
en Temaca, Gpe.Espinoza y Gabriel Espinoza habían acudido al predio de
Talicoyunque, a verificar si había trabajadores laborando en la obra
(verificación que se había acordado en la asamblea); ahí fueron emitidas,
por lo menos, dos detonaciones de arma de fuego.
Gpe. Sauceda, afirmó que sólo se acercaron para ver si se estaba
realizando la obra, pero no habían entrado al predio, y después, los
guardias brincaron la puerta de entrada apuntándoles con sus armas, luego
les pidieron que se bajaran de los vehículos en los que venían, que se
pusieran las manos en la nuca y que se hincaran.
"Estando los dos hincados y con las manos en la nuca en medio de la
oscuridad sobre el pavimento, sólo alumbrados por las los focos de los
guardias, fueron revisados y esculcados, y también revisaron el carro.
Preguntándole al abogado por qué se había brincado la puerta, a lo que el
abogado les dijo: que nunca se había metido y que la carretera era libre,
que solo tocó el travesaño (que era de madera) y que hace las veces de
puerta […] siendo tres los guardias de seguridad los que alcanzaron a ver;
mientras tanto, dos de ellos mantenían encañonados con escopeta y tiro
cortado al Padre Gabriel y al abogado, diciéndoles que el predio 'es
propiedad del Estado'", decía parte del comunicado.
Gpe, Espinoza, señaló que hasta que un guardia les había revisado sus
credenciales y tomado sus datos, los habían dejado ir.
Debido a esto, los afectados y el Comité: S. T. A. y P., solicitaron que se
investigara por qué se les había disparado y amenazado a los críticos de la
construcción de la presa, y que se castigara a los responsables de las
presuntas agresiones.

Acusa ONG agresión

10/mayo/2012



11/mayo/2012

La Conafor con sólo el 0.48 por ciento de las 4 mil 816 hectáreas que se
preveía que tendría E. Z., comenzó poco a poco, a autorizar la inundación de la
barranca del Río Verde. Así lo reveló el resolutivo Semarnat emitió el 8 de
mayo, donde se autorizaba el cambio en el uso del suelo de 23.38 hectáreas
de terrenos forestales.
La superficie a inundar, identificada en el documento correspondía a una zona
que estaba en mal estado de conservación, debido a la actividad humana.
Además se detallaba que no se encontraron especies animales, que se
incluyeran en alguna categoría de riesgo, o bajo protección especial.
"Se afirma que no se pone en riesgo la extinción de alguna especie como
producto del cambio en el uso del suelo […] el predio que se pretende afectar
con el cambio en el uso del suelo no constituye un espacio vital para el
desarrollo y evolución de las especies, tomando en cuentan también que no se
identificaron en el predio, sitios de anidación, forrajeo o refugio […] una vez
realizada la construcción de la presa y empiece el llenado de la misma, el
promovente deberá efectuar recorridos diarios a fin de rescatar los ejemplares
de fauna que se encuentren aislados en arbustos, árboles, troncos o ramas
flotantes", detallaba el resolutivo.
A manera de compensación, la Conagua, depositó 506 mil 706 pesos, en el
Fondo Forestal Mexicano, para reforestar o restaurar el suelo en 70 hectáreas
de vegetación de matorral subtropical, preferentemente en Jalisco.
Además, para evitar la erosión del suelo, los constructores de E. Z. tendrían
que edificar 120 presas de piedra que contuvieran los escurrimientos y
ayudaran a la infiltración del agua hacia el subsuelo.

Autorizan Inundar

Enrique Alfaro había propuesto el aprovechamiento del Río Verde para resolver el
tema de abasto de agua por 30 años para la metrópoli tapatía; La Presa El
Purgatorio y la revisión del proyecto de E. Z., serían la base del uso del río y con
esto se privilegiaría el abasto de agua en Jalisco, además de evitar la inundación
de Temaca. Paralelamente, se transitaría a un modelo de oferta de agua con
tarifas diferenciadas y se rehabilitaría la red de drenaje.

Prometen apoyos y créditos.

15/mayo/2012

Los candidatos a la gubernatura de Jalisco tienen diferentes enfoques sobre
las presas:
Fernando Guzmán: Promovería la gestión local sostenible y compensación
justa a afectados.
Aristóteles Sandoval: Evaluaría la necesidad de nuevas presas basado en
estudios, priorizando otras soluciones.
Fernando Garza: Apoyaría la presa El Zapotillo si los estudios confirman
bajo impacto ambiental.
Enrique Alfaro: Optaría por soluciones de pequeña escala, evaluando el
impacto de grandes presas antes de decidir.

Un caudal de ideas

02/junio/2012



13/junio/2012

Luege Tamargo, aseguró que la construcción de E. Z. estaba protegida
por decretos y convenios entre Jal. y Gto.; así como la legislación
federal.
Aunque en sus campañas, los candidatos a la Gubernatura de Jalisco
Aristóteles Sandoval y Enrique Alfaro, habían manifestado su rechazo
a E. Z., Luege Tamargo consideró que eran apreciaciones de carácter
electoral, pues no modificaban los planes que ya estaban pactados, y
dijo: "No tiene ningún riesgo el proyecto del Zapotillo, porque es un
proyecto multianual aprobado en el Congreso (de la Unión), con
recursos garantizados de multianualidad; establecieron un convenio
entre los Estados de Gto. y Jal., hay un contrato de contraprestación de
servicios firmado y aprobado por el Congreso del Estado y eso no es
de opinión de carácter electoral", expresó el funcionario federal.
Indicó, que además de la Ley de Presupuesto, la Ley de Asociaciones
Público Privadas era otro candado para defender la construcción del
embalse: "Sería un contrasentido que alguien fuera contra un proyecto
que además es un proyecto de vanguardia, en el aspecto
medioambiental, en el aspecto de uso sustentable del agua", sostuvo.
También informó que ya estaba lista la licitación para la Presa El
Purgatorio en el Río Verde, y el sistema de bombeo, que
complementarán a El Zapotillo
Según Iglesias Benítez, la negociación para reubicar a las
comunidades de Acasico y Palmarejo, estaba prácticamente al 100 por
ciento y aseguró que ya estaban listos para comenzar la urbanización
del terreno.

Garantizan presa El Zapotillo

El 18 de julio, el Organismo de Cuenca Lerma Santiago Pacífico de la
Conagua reportó que El Zapotillo llevaba un avance físico del 45%.
Luego de realizar una gira junto con personal de la CEA por la zona de
obras, la dependencia federal confirmó, que si los trabajos continúan al
mismo ritmo, la mega presa estaría lista a finales del 2013, a fin de que
empezara a llenarse con el temporal del 2014.
Según la Conagua, en la obra laboraban 640 empleados, además la
dependencia destacó el avance que teníael programa de rescate y
conservación de la flora del lugar, de especies como encinos, sabinos,
sauces, mezquites, fresnos, pitayos, órganos, biznagas y yucas.
Según los últimos datos de la Comisión Nacional del Agua , El Zapotillo
garantizará el abastecimiento sustentable de agua potable a 2 millones
400 mil habitantes, por los próximos 25 años.
Respecto al agua que se conducirá hacia la ZMG, se esperaba que la
CEA anunciara en esta fecha la licitación para elaborar el proyecto
ejecutivo, e iniciar con la construcción de la presa derivadora y sistema
de bombeo El Purgatorio-Arcediano. Dichos trabajos preveían el desvió
del Río Verde, la construcción de la cortina, la obra de toma y la
estabilización de los taludes de tierra.

Lleva 45% de avance

19/julio/2012



20/julio/2012

25/julio/2012

El 19 de julio, la CEA, aún sin tener segura la fuente que la abastecería,
ni el recurso económico necesario para llevar el agua a la cuidad,
informó que en dos meses comenzaría con la construcción de la presa
derivadora El Purgatorio. La obra dotaría a la ZMG con 5 mil 600 litros
por segundo, provenientes del Río Verde, y se empezaría a edificar
antes concluirse E. Z, presa que todavía no estaba segura.
Jorge Laradespués de su gira en compañía de algunos representantes
de empresas constructoras que estaban participando en la licitación de
la obra, dijo: "Nosotros tememos que iniciar esta obra, para que cuando
termine E. Z. y nos envíen los 5.6 m³ por segundo, estar listos para
captar esa agua y enviarla a Gdl.
El purgatorio almacenaría 3.5 millones de m³ y se ubicaría en el límite de
Ixtlahuacán del Río y Zapotlanejo, en la confluencia de los Ríos Verde y
Santiago. Tendría un costo estimado de 774 millones de pesos y estaría
financiado, en un 51%, por el Gobierno del Estado, y el resto por la
Federación.
A pesar que para poder llegar a la ciudad, el agua tendría que desafiar a
la gravedad y ser bombeada desde el fondo de la barranca, hasta el
momento se carecían los recursos para realizar esos trabajos:
"Únicamente vamos a construir esta zona, la planta de bombeo, la línea
de impulsión, el tanque de regulación y la línea hacia (la planta
potabilizadora de) San Gaspar los estamos dejando pendiente, lo único
que vamos a hacer en esta etapa va a ser la construcción de la cortina",
explicó Lara.

Construirá CEA Purgatorio

El Ayuntamiento de C. de Obregón promovió una controversia
constitucional ante la SCJN por la construcción de E. Z., sin autorización
del municipio. El proceso se había interpuesto el 20 de julio en contra de:
Felipe Calderón, Rafael Elvira Luege Tamargo y Emilio González.
El argumento del Ayuntamiento, era que las autoridades demandadas no
contaban con su autorización para edificar dicha presa; por lo que violaban
la autonomía municipal establecida en el artículo 115 constitucional, en lo
que respectaba a la facultad de autorizar el uso de suelo en su territorio, así
como la Ley General de Asentamientos Humanos y la Ley de Gobierno y de
la Administración Pública Municipal del Estado de Jalisco. Por ello se pedía
la suspensión de la obra hidráulica y la declaración de su invalidez.

Levan Zapotillo a Suprema Corte

Luege Tamargo aseguró que el proyecto E. Z. estaba protegido contra
cambios políticos y controversias legales, incluyendo objeciones del
Municipio ante la Suprema Corte. Advirtió que se aplicarían sanciones
nacionales e internacionales si se intentaba detener la obra, ya que
involucraba empresas extranjeras y estaba regulada por normas
internacionales. También señaló que el proyecto ya había sido
ampliamente discutido en el Congreso, por lo que no habría problemas
para su continuidad, incluso con la llegada del PRI al poder estatal y
federal.

Avanza Agua Prieta

26/julio/2012



19/agosto/2012

21/agosto/2012

Iglesias Benítez afirmo que E. Z. contaba con todos los permisos: "Yo
tengo documentos que dicen lo contrario (...) tengo documentos que
avalan que tengo hasta 105 (metros de altura de la cortina) y el
Ayuntamiento está total y expresamente enterado", expresó tras ser
cuestionado sobre la queja formal interpuesta ante la SCJN.
El argumento que sostenía el Ayuntamiento de Cañadas, era que al no
dar su autorización, se violaba su autonomía municipal establecida en el
artículo 115 constitucional, en lo que respectaba a la facultad de
autorizar el uso de suelo en su territorio, por lo que se solicitaba la
suspensión de la obra hidráulica y la declaración de invalidez. En
contraste con las declaraciones del titular de la Conagua, un acta de
cabildo de Cañadas de Obregón del 2009 advertía que desde hace casi
tres años, el Municipio se había negado a la posibilidad de incrementar
la altura de la presa como estaba proyectada hasta ahora.

En regla Zapotillo, afirman

El 20 de agosto, el Organismo de Cuenca Lerma Santiago Pacífico informó
que la SCJN había rechazado la controversia constitucional, interpuesta por
C. de Obregón, en contra de los gobiernos federal y estatal (de Jalisco) por
la construcción de E. Z., en su territorio sin permiso. Según informó, el
máximo tribunal del país plasmó su negativa en un documento en el que se
informó la resolución al incidente, de la suspensión de la controversia
constitucional 69/2012: "De concederse la suspensión para que se
interrumpan los trabajos de construcción o su ejecución, podría afectársele
gravemente a la sociedad en una proporción mayor a los beneficios que con
ella pudiera obtener el Municipio solicitante, dada su finalidad de suministrar
agua potable a diversas localidades de la región, conocida como Los Altos
de Jalisco y la ciudad de León, Guanajuato", detalló la dependencia.

Rechazan controversia por El Zapotillo

El Municipio de C. de Obregón, interpuso un recurso de reclamación en
contra del acuerdo emitido por la SCJN, en el que se negaba suspender
E. Z.
El 23 de abril, el Comité: S. T. A. y P. informó que el reclamo se había
dado luego, de que José Fernando González rechazara la controversia
constitucional que había interpuesto el Ayuntamiento, alegando que el
gobierno federal estaba invadiendo su esfera de competencias al construir
el embalse sin la autorización municipal: "Se solicita se reconsidere
conceder la medida cautelar, suspendiendo de manera provisional la
Presa El Zapotillo, mientras se decide el fondo del asunto que tiene que
ver con que el Gobierno federal no cuenta con el permiso de cambio de
uso de suelo por parte del Municipio, contrario a lo que dice y no puede
demostrar aún la Conagua", señalaban.
De acuerdo con los activistas, constaba en el acta de sesión del
Ayuntamiento de C. de Obregón del 25 de septiembre del 2009 que el
cabildo no había autorizado la solicitud de cambio de uso de suelo para la
ampliación de la cortina de la presa E. Z., de 80m de altura a 105.

Reclama municipio a SCJN

24/julio/2012



24/agosto/2012

30/agosto/2012

El 23 de septiembre, Héctor López anunció el inicio cercano de la
construcción de un acueducto para suministrar agua a León desde la presa
E. Z. Destacó que ya se tenían esquemas de financiamiento y ubicaciones
definidas para el acueducto, beneficiando a aproximadamente 1.1 millones
de habitantes en León. Aunque podrían surgir conflictos con los propietarios
de terrenos, López Santillana aseguró que el Gobierno federal se encargaría
de resolverlos. Luege Tamargo añadió que el acueducto traerá beneficios a
la región, incluyendo desarrollo en acuacultura, pesca, turismo y la
reducción de la sobreexplotación de acuíferos al enviar agua tratada al Río
Lerma, favoreciendo el Lago de Chapala.

Alistan ducto Zapotillo-León

El Frente Amplio contra la imposición en Jalisco, indicó que para el 7 y
8 de septiembre, se tenía previsto hacer una convención en Temaca,
donde se esperaría la participación de organizaciones políticas y
ambientalistas.

Alistan 100 días contra imposición

El paquete de obras de infraestructura hidráulica anunciado a inicios
de la administración de Felipe Calderón quedaría inconcluso; de los 32
proyectos previstos en el Programa Nacional de Infraestructura (PNI)
2007-2012, sólo se habían concluido 6.
Conforme transcurría el sexenio, la lista iba modificándose. El 20 de
agosto en un reporte de avances de los Proyectos Estratégicos de
Agua Potable, Drenaje y Saneamiento, la Conagua informaba el
avance en 30 proyectos: 9 obras en el Valle de México, 4 presas, 10
acueductos, 5 de saneamiento y 2 de desalación.
En todos los casos se había plateado al 2012 como año de conclusión.
Entre los proyectos registraban rezago estaba la presa E. Z.

Incumple sexenio su plan hídrico

01/septiembre/2012

Los diputados locales acordaron enviarle un exhorto a la SCJN, para
que suspendiera la construcción de E. Z., mientras se analizaba el
fondo de la controversia constitucional que había interpuesto el
Ayuntamiento de C. de Obregón.
Los únicos que se habían opuesto fueron los 16 legisladores del PAN,
de los 32 presentes. La diputada Olga Gómez señaló que si no se
detenían las obras, la controversia estaría en riesgo, porque podrían
darle la razón al Ayuntamiento -pues no otorgó el cambio de uso de
suelo-, pero no prosperaría al calificarlo como un daño irreparable

Exhortan a suspender Zapotillo

06/septiembre/2012



05/octubre/2012

El 07 de septiembre, el Poder Legislativo presentó el recurso legal
(controversia constitucional) ante la SCJN, para invalidar: el convenio
firmado del 16 de octubre del 2007 entre autoridades federales y
estatales que establecía que la cortina de E. Z., fuera de 105 metros y
no de 80, informó Enrique Villanueva.
En dicho convenio, además se había modificado el acuerdo de
distribución del líquido; por lo que, aseguró Villanueva, Jalisco se vería
afectado con una disminución de 2 millones de metros cúbicos. Que a su
vez, contradecía el decreto presidencial publicado el 17 de noviembre de
1997 en el Diario Oficial de la Federación.
Otro argumento usado para la controversia, era que el Gobernador no
tenía la autorización del Congreso para celebrar actos jurídicos que
trascendieran su periodo, como se señalaba en la Constitución del
Estado.
Villanueva mencionó, que la controversia se había interpuesto por
órdenes del Pleno y el documento estaba firmado por los diputados:
Raúl Vargas, Noa Acosta y Verónica Rizo, quienes también integraban la
mesa directiva.

Suma Zapotillo recurso en contra

El Congreso del Estado interpuso un recurso de reclamación para revertir la
negativa a la suspensión de detener la construcción de la cortina de la
Presa El Zapotillo, como parte de la controversia constitucional interpuesta
el 07 de septiembre.
Luis Enrique Villanueva mencionó, que la Corte había admitido la
controversia interpuesta del 07 de sep., pero además, se había sumado a
otra que ya existía, la 93/2011, interpuesta por el Ayuntamiento de C. de
Obregón.
Villanueva dijo, que el Ministro que había analizado el caso, determinó que
si en la controversia del Ayuntamiento se había negado la suspensión, él no
podía emitir un criterio distinto. Este razonamiento no los dejó satisfechos y
por ello, metieron el recurso de reclamación.
También explicó que por ello, serían cinco Ministros los que harían el
análisis y podría variar la decisión: "Estamos convencidos de que deben de
impedir, a través de la suspensión, que las cosas se mantengan en el
estado que actualmente se encuentran porque la pretensión es elevar la
cortina de 80 a 105 m² y aquí habría una afectación grave al Estado de
Jalisco, porque les privaría que se incorporaran más de 2 millones de
metros cúbicos de agua", precisó.

Interpone Congreso reclamación a corte

Los próximos 05 y 06 de noviembre, el TPP sesionaría en Temaca ante un
ético internacional, integrado por personalidades elegidas por su autoridad
moral, para juzgar si el Gobierno Federal estaba incurriendo o no, en
violaciones con la construcción de E. Z.
Gpe. Sauceda explicó que el resolutivo final, el cual sería presentado en
Gdl., el 8 de noviembre, se enviaría a la SCJN para que lo considerara
como un elemento más en la defensa de las comunidades amenazadas
por la megaobra: "Le vamos a pedir a la Suprema Corte que use el fallo
como un eje rector en sus resoluciones y que además resuelva las dos
controversias constitucionales que hay”.

Refuerza Temaca defensa

26/octubre/2012

12/septiembre/2012



10/noviembre/2012

El TPP, con una lista en donde aparecían decenas de derechos
humanos violados, condenó al estado mexicano y al gobierno de Jalisco
por construir las presas La Yesca, El Zapotillo e intentar edificar
Arcediano.
Pese a que dicho resolutivo no era vinculante, y sólo tenía un carácter
ético; el jurado integrado por personalidades nacionales e
internacionales, concluyó que por la forma en la que se han llevado a
cabo esos tres proyectos, el gobierno habíaincurrido en la violación de
varias disposiciones internacionales y también, de su propia
constitución.

Condenan presas

El TPP concluyó que México debía cancelar todos los proyectos de
represas, ya que estos devastaban tierras indígenas y favorecían a
compañías transnacionales. El análisis de ocho proyectos y tres denuncias
reveló violaciones sistemáticas de los derechos humanos de las
comunidades afectadas. Miloon Kothari criticó el modelo de desarrollo
basado en represas por priorizar los proyectos sobre las personas
vulnerables. Maude Barlow señaló que el derecho al agua no debería
justificar el desalojo de comunidades. Carlos Vainer destacó violaciones a
derechos como acceso a información, participación, y consulta, además de
la criminalización de la protesta social y la falta de garantías como vivienda y
justicia.

Exigen frenar nuevas presas

Manuel de Jesús Carbajal, explicó que en su pueblo se sembraba chile
y maíz, que además había balnearios de aguas termales y un templo
construido hace 252 años; que desde siete años atrás, los habitantes de
la localidad luchaban para evitar la construcción E. Z. cuya obra
implicaría inundar el patrimonio de unas 6 mil personas, y agregó:"Dicen
que van a pagar los terrenos. Cuando preguntamos cuánto van a pagar
ellos dicen que el precio catastral está a 4 pesos (el metro cuadrado),
pero para que veamos que son muy buena onda nos van a dar 40
pesos […] yo no veo que sea en beneficio del pueblo, porque represar
el agua sería como cuando tú te cortas una vena al cuerpo”.

Refuerza Temaca defensa

09/noviembre/2012

10/noviembre/2012

El 13 de noviembre, Luege Tamargo sostuvo en rueda de prensa, que la
administración se encontraba por concluiry no dejaría pendientes en
materia de infraestructura hídrica: "No dejamos pendientes. Sí quiero ser
muy enfático en esto, y no es una justificación, es una realidad: un
Gobierno federal no puede tener programas sólo a seis años. Tenemos
que tener una visión de largo plazo. No puede haber un gobierno
democrático con visión a tres años o a seis años; eso era en el pasado,
cuando los gobiernos se justificaban para la siguiente elección […]
"Nosotros tenemos obras en proceso planeadas, es decir, el Túnel
Emisor Oriente o la planta de Atotonilco o el sistema El Zapotillo. Nunca
los pensamos para 2012. La Conagua deja proyectos en proceso para
2013, 14, 15, que son proyectos comprometidos por ley y ya tenemos la
multianualidad (presupuestal) en la ley”, justificó.

Incumple sexenio proyectos hídricos.

14/noviembre/2012



El 16 de noviembre, El Programa de Acciones y Proyectos para la
Sustentabilidad Hídrica Visión 2030, fue presentado la Conagua al
Gobierno del Estado. Ahí se prevería que la población de Jalisco tuviera
agua; los ríos estuvieran limpios; los acuíferos equilibrados; y las
comunidades protegidas ante posibles inundaciones catastróficas. Por
ello el ejecutivo estatal tendría que invertir cerca de 53 mil millones de
pesos.
El programa incluía 542 proyectos a realizarse, en diferentes puntos del
estado. Para el equilibrio de cuencas y acuíferos se proyectaban
acciones como la construcción del proyecto El Purgatorio, con un costo
estimado en 6 mil 800 millones de pesos; así como el mejoramiento en
la eficiencia de las redes municipales de la ZMG, por mil 878 millones
de pesos.
Para cumplir con la meta de tener para el 2030 el 100 por ciento de ríos
de Jalisco limpios, se prevería la construcción y optimización de plantas.
y sistemas de saneamiento en cuencas. Como las de: Ameca, Armería,
Bolaños, Chapala, Río Verde, entre otras.
De acuerdo con el programa, para llegar a la cobertura universal en el
servicio, se requería hacer una inversión de 8 mil 217 millones de
pesos.
Entre los proyectos ya iniciados en Jalisco -incluidos en la Visión 2030-
están la presa El Purgatorio, en fase de licitación, así como la de El
Zapotillo y la macroplanta de tratamiento de aguas residuales Agua
Prieta.

Inundan con planes

Pese a la suspensión, el TAE informó que el llamado "Nuevo
Temacapulín", ya contaba con 32 casas. 
Por su parte, Héctor Castañeda aseguraba: "Actualmente se tiene
negociado un 60 por ciento con los pobladores, por lo cual se espera que
para finales del año podamos hacer entrega de las 32 viviendas
construidas y 30 terrenos ya delimitados”. 
En contraste, de acuerdo con el Comité: S. T. A. y P. los trabajos del
poder ejecutivo se realizaban en desacato, a la resolución del Pleno del
TAE del 16 de febrero del 2011, donde se declaraba nulo el plan de
reubicación en el predio conocido como Talicoyunque. Por ello, exigían a
la Procuraduría de Justicia del Estado se investigara y se ejercitara la
acción penal en contra de Héctor Castañeda y Coll Carabias.
El 27 de septiembre, sin poder entablar un diálogo, los habitantes de
Temaca –opositores a E. Z.-, se tuvieron que resignar con sólo lanzar
gritos en contra de los funcionarios, quienes se alejaron en sus autos.

Avanza nuevo Temacapulín

17/noviembre/2012

28/noviembre/2012

El Zapotillo tendría un costo cercano a 2 mil 500 millones de pesos, y
permitirá enviar agua a cerca de 950 mil habitantes de la ZMG y a 350
mil de Los Altos de Jalisco, León, Guanajuato. Hasta la fecha, la obra
reporta un avance menor al 60 por ciento, pese a que todavía se
mantenía el conflicto social y jurídico con los pobladores de Temaca,
localidad que sería inundada.

Vaso medio lleno

29/noviembre/2012



De acuerdo con el Comité: S. T. A. y P., el precio de la presa E. Z., en
menos de cinco años había aumentado su costo más del doble de la
inversión inicial, de 5 mil 089 mill. de pesos a 13 mil 089.
En 2005, cuando Fox anunció la construcción de E. Z. y con información
de la Conagua, el precio de la presa pasó de 7 mil 450 mill. de pesos, a 12
mil 854, dicha cantidad, no estimaba la construcción de la cortina, ni la
formación del embalse; sólo la apertura de caminos y el pago de
indemnizaciones.
Aprovechando lasfiestas en honor a la Virgen de Los Remedios, los "hijos
ausentes" de Temaca, reafirmaron su compromiso de no permitir que su
comunidad fuese inundada por E. Z. 
Tras una asamblea comunitaria, se acordó redactar un documento, que
comenzó a firmarse desde el 8 de enero. Ahí se buscaba hacer valer los
derechos humanos de los pobladores y emigrantes de "Temaca", así
como refrendar la unidad de la comunidad en una lucha que, según
detallaba el texto, buscaba la paz, la justicia y la vida. 
En el documento, el primero de los compromisos señalaba que los
firmantes participarían en un resistencia civil pacífica, en contra de la
construcción de E. Z., así como en toda acción encaminada a salvar a
Temaca y a los poblados vecinos.
 "Ninguno de nosotros y nosotras aceptaremos la reubicación a
Talicoyunque, ni negociaremos individualmente", marcaba el segundo
compromiso. 
De acuerdo con Margarita Juárez, el documento había sido signado por
más de un centenar de "hijos ausentes", procedentes de lugares como
Guadalajara y Monterrey, así como diversos puntos de Estados Unidos.

Duplica presa su costo

La CEA había entregado las primeras casas a algunos habitantes de Temaca que
serían desplazados al “Nuevo Temaca".
Según informó la dependencia, desde el mes pasado, se habían entregado nueve
propiedades que el gobierno había hecho;ubicadas en el predio Talicoyunque. 
En total, sumaban ocho son casas habitación de 176 m² de construcción en un
terreno mil m², y un lote sin edificación.
Cuestionado al respecto Héctor Castañeda no pudo precisar si las viviendas ya
están habitadas; sin embargo, enfatizó que la urbanización ya contaba con todos
los servicios y estaba lista para recibir a quienes habíanfirmado un convenio de
reubicación.

Entregan Casas

18/enero/2013

25/enero/2013

La decisión sobre el futuro de Temacapulín, así como la altura que tendrá la
Presa El Zapotillo recaería en Aristóteles Sandoval. Según José Elías Chedid,
la Conagua sería respetuosa, si es que el gobierno del estado decidiera
disminuir la altura de la cortina de la presa -todavía en construcción-, para
evitar que Temaca fuese inundado: "Si el Gobernador electo cambia la posición
y la presenta oficialmente a la Conagua, pues seremos respetuosos de ésta
porque la Conagua va en coadyuvancia de las necesidades que tiene Jalisco y
Guanajuato", expresó.

Dejan a Aris decisión

29/enero/2013

2013



El 29 de enero, Aristóteles Sandoval informó a través de su cuenta de
Twitter que no inundaría Temaca, "Lo reitero: Jalisco debe ser el principal
beneficiado de las decisiones y no el que las padezca. No vamos a
inundar Temacapulín", @AristotelesSD. 
Según la Conagua, reducir el tamaño de la cortina limitaría la capacidad
de almacenamiento del embalse que se construía sobre el Río Verde, por
lo que se destinarían 3 mil litros de agua menos por segundo para Jalisco.
Chedid Abraham aseguró que ante la posible disminución del
almacenamiento de E. Z., la Conagua ya estaba lista, con alternativas
para asegurar el abasto de agua para la metrópoli; entre las que
consideraba, revivir el proyecto de Arcediano.

Promete no inundar Temaca

La Presa El Zapotillo dividía opiniones entre las autoridades de Jalisco y
Guanajuato.
Mientras que el gobernador de Gto. se pronuncian por respetar el
proyecto de E. Z.; la Alcaldesa de León, apoyó el anuncio de Aristóteles
Sandoval, para no inundar Temaca.
Márquez Márquez comentó que se trabajaría fuerte para consolidar el
proyecto original que beneficiaría a ambas entidades y afirmó: "Este es
un tema que en su momento se discutirá”.
Bárbara Botello aseguró que si se respetaba el proyecto original, con
una cortina de 80 m y no de 105, no teníapor qué inundarse el poblado,
y no se ponía en riesgo el suministro de líquido para esa ciudad, y dijo:
"El proyecto Zapotillo sigue, va al 50 por ciento la construcción de lo que
es la presa y ya se empezará con el acueducto, una vez que se esté
resolviendo el tema de las afectaciones […] el proyecto original se va a
respetar y hay estudios que revelan que no hay problema para León en
cuanto a que quede en 80 metros".
Por su parte, Francisco Ayón, anunció que se evaluarían las alternativas
que había para aumentar el abasto de agua para la ZMG y sin dar más
detalles, el funcionario aseguró que la solución debería afectar a
ciudadanos.

Divide Zapotillo opiniones

30/enero/2013

31/enero/2013

A los habitantes de Temacapulín no les había bastado el mensaje en
Twitter, de Aristóteles Sandoval; por lo que pedían establecer un
diálogo con él.
El Comité: S. T. A y P. demandó a Aristóteles Sandoval a oficializar
ante la comunidad y la Conagua, su postura de no desaparecer el
poblado, con la construcción de E. Z. 
La propuesta técnica de modificación tendría que ser presentada ante
las comunidades y garantizar que además de Temaca, no habría
riesgos para otros poblados; aunque aseguraron que su postura era
mantener la defensa de los tres poblados, los integrantes del comité, se
dijeron abiertos para negociar las alternativas.
Mientras se resolviera qué hacer, exigieron detener la construcción de
la presa e iniciar un proceso de revisión integral del proyecto.

Pide Temaca Diálogo

01/febrero/2013



El director de Coparmex, pidió agotar todas las opiniones de los expertos
en relación a E. Z., ya que los jaliscienses serían los únicos que saldrían
perdiendo en caso de que se cancelara el proyecto y solicitó a Aristóteles
Sandoval, reconsiderara la conclusión de El Zapotillo: "Yo creo que sería
importante pedirle una reconsideración, sobre todo hay que hacer una
revisión a fondo del tema, creo que lo merece", y después aclaró: "Claro
que no debemos ir en contra de la gente de Temaca, hay que atender sus
necesidades".

Solicitan reconsidere

El Ayuntamiento de C. de Obregón, clausuró el desarrollo habitacional
conocido como "Nuevo Temacapulín".
Gpe. Espinoza informó, que la clausura incluía la colocación de sellos
municipales y era en cumplimiento a una sentencia tramitada en la Cuarta
Sala del TAE, contenida en el expediente 319/2012, y agregó: "El
Municipio actúo en consecuencia para hacer cumplir lo que nosotros ya
advertíamos, que se estaba construyendo en la ilegalidad".

Clausuran viviendas

01/febrero/2013

El 13 de marzo, la Segunda Sala de la SCJN por unanimidad y sin
discusión, desechó la controversia constitucional promovida en julio del
2012, por el ayuntamiento de C. de Obregón para impugnar la construcción
de E. Z., la razón que dieron fue, que había sido extemporánea.
Fuentes de la Corte informaron que, luego de analizar los antecedentes del
caso, incluyendo el litigio de seis amparos ante juzgados federales de
Jalisco. Los ministros habían concluido que la demanda se presentó fuera
del plazo legal de 30 días; que dicho plazo comenzaba a correr a partir de
la fecha en que la autoridad que promovía la demanda, tenía conocimiento
de los actos que reclamaba. E. Z., se había presentado por el gobierno
federal en 2005, y las obras que incluían la cortina de 105m de altura y un
acueducto, habían arrancado a finales de 2009 o principios de 2010.

Desecha caso Zapotillo

14/marzo/2013

13/febrero/2013

El 13 de marzo, Aristóteles Sandoval, cuestionado respecto a la
continuidad de la construcción de E. Z., y la consecuente inundación de
Temaca, Palmarejo y Acasico, se limitó a señalar que el proyecto era un
asunto del gobierno federal.
Sandoval comentó, que el proyecto generaba condiciones para que la
administración federal continuara con la construcción, y que ahí estaban
implicadas inversiones realizadas por la federación: "Si esto estuviese, en
su momento, en la decisión del Gobierno del Estado, nos seguimos
manteniendo nosotros, en nuestra postura", matizó.
Paralelamente, en el marco del Día Mundial de Acción contra las Represas
y por los Ríos, el Agua y la Vida, los habitantes de Temaca insistieron en
dialogar con Aristóteles para que oficializara su postura sobre la posible
inundación. La comunidad,  también aseguró, que aún existían
oportunidades de defensa por la vía legal.

Endosa Aristóteles ‘Temaca’

15/marzo/2013



El 15 de marzo, el gobierno del estado anunció que presentaría
alternativas al gobierno federal para no inundar Temaca con E. Z. Desde
su cuenta en twitter, la vocera oficial del gobernador de Jalisco informó:
"Reitera @AristotelesSD que no se inundará Temacapulín. Se
presentarán alternativas a la Federación".

Presentan alternativas para Temaca

Hernández Amaya explicó que la CEA buscaría llevar agua a la metrópoli
desde E. Z. y la presa de El Salto; por lo que era indispensable concluir con
la construcción de El Purgatorio y el sistema de bombeo que elevaría el
agua desde el fondo de la barranca.
 Comentó que si se continuaba con la construcción de una cortina de 105m
de altura en E. Z., como estaba planeado y se combinaba con El Salto, la
ZMG podría recibir un volumen de 4.8m³ por segundo. Sin embargo, si se
redujera el tamaño de la cortina, a 80m, el almacenamiento de El Z.,
descendería de 911 millones de metros cúbicos de agua a 430 millones;lo
que significaba una disminución importante en la dotación del líquido a la
Ciudad. 
Ante el panorama de escasez de agua potable que se vislumbraba para la
ciudad, Hernández Amaya aseguró que la construcción de presas era una
necesidad apremiante y por ello, la CEA analizaría la barranca del Río
Verde para construir otras dos o tres pesas de abastecimiento, que
permitieran explotar el potencial hídrico de la cuenca.
 "Para aprovechar el potencial de Río Verde se tienen que construir más
presas, no nada más El Zapotillo y El Purgatorio (...) no queda de otra, para
aprovechar esa agua, tenemos que almacenarla, precisamente para los
años críticos, cuando el río no tenga un temporal de lluvias abundante […]
ya en su momento, cuando el Río Santiago esté en condiciones más
aceptables de calidad, el punto geológico de Arcediano es un punto que
capta toda el agua del Río Verde que también se tendrá que realizar",
expresó el funcionario.

Prevén más presas

16/marzo/2013

20/marzo/2013

El 22 de marzo, Aristóteles Sandoval prometió que en los próximos
cinco años la ZMG recibiría 83 por ciento más agua potable y sería
en dos etapas: En la primera (que estaría lista en 2015) la Ciudad
recibiría 5 mil litros más de agua, vía el sistema de presas
conformado por El Zapotillo, El Salto y El Purgatorio. En la segunda
etapa (para 2018), se conformarían otros sistemas de
almacenamiento sobre el Río Verde, no precisando cuáles, pero que
según él, serían intermedios entre El Zapotillo y El Purgatorio,
dotarían de otros 3 mil litros por segundo a la ZMG.

Tendrá la ZMG más agua 

23/marzo/2013



El 04 de abril, Aristóteles Sandoval y David Korenfeld sostuvieron una
reunión en el Df.
Aunque el director de la Conagua había reiterado el proyecto de una
cortina de 110m para E. Z., se había acordó que el Organismo de la
Cuenca Lerma Santiago Pacífico, encabezado por Elías Chedid, revisaría
la viabilidad técnica de las alternativas que había planteado el Ejecutivo
estatal.
Sandoval también le recordó al titular de la Conagua, que había
empeñado su palabra con los pobladores de Temaca.
 En un boletín de prensa enviado a las 20:39 horas, se lazó un
comunicado, en el que decía: "La Comisión Nacional del Agua (Conagua)
y el Gobierno de Jalisco coordinan esfuerzos para generar proyectos
destinados a mejorar la disponibilidad y distribución de agua en la Zona
Metropolitana de Guadalajara".

Revisa Conagua presa

Para salvar de la inundación al poblado de Temacapulín, construyendo
una cortina de 80 metros en la presa El Zapotillo, sería necesario edificar
además dos diques que previnieran una inundación del poblado, los
cuales requerirían una inversión de mil millones de pesos.
Aristóteles Sandoval confirmó que le había presentado a David
Korenfeld, las alternativas técnicas para bajar la altura de la cortina de
E.Z. y así no inundar al poblado de Temaca. La respuesta, dijo el
Mandatario, fue que se estudiarían las alternativas y que probablemente
implicaría hacer dos diques para preservar al pueblo de posibles
inundaciones: "Se escuchó el planteamiento alternativo y la Comisión
Nacional del Agua planteó los riesgos", apuntó Sandoval Díaz.
Dichos diques costarían aproximadamente mil millones de pesos,
adicionales a los 12 mil millones, que costaría el E. Z., y los 87 millones
de pesos invertidos en la construcción del "Nuevo Temacapulín".
El Gobernador también insistió en que se debían tomar en cuenta los
factores sociales para definir acciones: "Hay que revisar que sea
socialmente viable el proyecto", expresó.

Costaría mil mdp salvar Temaca

05/abril/2013

06/abril/2013

Arturo Zamora, anunció que iniciarían reuniones de trabajo para tomar
conocimiento de todas las implicaciones de la inundación del poblado
para la construcción de E. Z., y dijo: "El Gobernador me ha instruido
para que en las semanas sucesivas empecemos a hacer reuniones de
trabajo ordenadas que permitan tomar conocimiento pleno de todos los
aspectos que tienen que ver con esto”.
Afirmó que el 20 de abril el gobernador había visitado Temaca y había
platicado con prácticamente todos los pobladores de ahí, es decir, un
poco más de 200 habitantes: "Ellos refirieron que en ocho años que
lleva la obra nunca había estado en el lugar el Gobernador en turno, y
entonces se abrieron cauces de comunicación, el señor Gobernador
(actual) abrió realmente la comunicación", advirtió el funcionario.

Dialogan por ‘Temaca’

22/abril/2013



Tras su visita a Temaca, Aristóteles Sandoval afirmó que en esta
semana, confirmaría una mesa de diálogo con los pobladores, a la que
serán invitados funcionarios de la Conagua. La postura del Estado ante
la construcción de la presa El Zapotillo es que su cortina sea de 80
metros de altura, para evitar la inundación de Temaca. Mientras que la
CNA impulsaba 105m de altura en la cortina de la presa, lo que
inundaría Temaca y dos poblados más.

Sugieren medir impactos

Luego de la visita de Aristóteles Sandoval a Temaca, las partes acordaron
establecer mesas de trabajo permanentes, ahí participarían los Gob. de
Jalisco y Gto., así como los habitantes de la comunidad y asesores; en las
mesas se discutirían alternativas a E. Z. que evitaran la inundación de
"Temaca".
Para sustentar sus argumentos, los activistas habían entregado algunos
documentos, donde se señalan las presuntas violaciones a los derechos
humanos que se habían acreditado en el proyecto; así como las
irregularidades jurídicas con que se lleva a cabo su construcción.
"Estamos con una sensación agradable al ver que el Gobernador sigue en su
postura, sigue manifestando que va a ser partícipe, que va a estar mediando,
va a estar apoyando […] Él está en una postura de vamos a ver las mejores
alternativas, sin quitar el dedo del renglón que no va a cometer injusticias, ni
va a permitir la ilegalidad ni las imposiciones", expresó Miriam Jiménez.
La próxima reunión de trabajo sería el próximo 26 de abril, y se buscaría
abordar la situación jurídica de E. Z.
"Este Gobierno va a dar la garantía de seguir en el camino del diálogo, de la
información, de la comunicación, para que en su momento, entre todos
nosotros, estemos conscientes de la toma de decisiones", comentó Arturo
Zamora Jiménez.
La apuesta, explicó Gpe. Sauceda Espinoza sería buscar la detención
inmediata de la construcción de la cortina de la presa, para que ésta no
continuara mientras se realizaban las mesas de trabajo. Y agregó, que como
el diálogo se entablaría con el Gobierno de Gto., uno de los escenarios más
favorables, sería que se lograra una modificación al convenio de distribución
del agua del Río Verde a favor de Jalisco.

Analizan Zapotillo

23/abril/2013

23/abril/2013

Durante una visita a la zona de obras de E. Z., 11 diputados locales
descubrieron que, a pesar de que el proyecto del acueducto estaba en un
61% de avance, no se habían adquirido todos los terrenos necesarios para
su construcción. El funcionario Arteaga Domínguez no respondió sobre el
porcentaje de terrenos comprados y dejó inquietos a los legisladores. Elías
Íñiguez Mejía expresó su preocupación por la falta de un proyecto ejecutivo
definitivo antes de la construcción de la presa. La cortina de la presa había
alcanzado solo 28 metros de los 105 proyectados. Arturo Gleason sugirió
que aún se podría modificar el proyecto para evitar inundar Temaca.
Además, Arteaga Domínguez mencionó que cerca del 65% de los
habitantes de Temaca ya habían negociado su reubicación con el gobierno,
aunque aún no se había invitado a las comunidades afectadas a participar
en las mesas de trabajo.

Retrasan acueducto

08/mayo/2013



El ejecutivo estatal, aceptó la recomendación de la CEDHJ, por la presa
El Zapotillo, emitida en el 2010 y que había sido rechazada por la
administración de Emilio González. 
"Es una garantía de que se respetarán los derechos, es una garantía de
que seguirá habiendo diálogo", señaló ayer el Secretario general de
Gobierno, Arturo Zamora. 
Sin embargo, Chedid Abraham señaló, que la Conagua se mantendría
al margen de las negociaciones con los habitantes de Temaca.

Aceptan recomendación

El comité de operación de obras técnicas de la Conagua, sería quien
decidiría si se modificaba o no, la altura de la cortina E. Z., y estaría en
función de cuánta agua del Río Verde se quería aprovechar, detalló
David Korenfeld.
Dichadecisión, se tomaría después de las mesas de diálogo, entre el
gobierno y habitantes de Temaca.
"Lo más importante es que Jalisco tenga agua y vamos a encontrar la
decisión garantice eso, todo lo demás que no garantice que no tenga
agua Jalisco no es un tema de posibilidad. La Comisión tomará una
decisión técnica eminentemente", respondió Korenfeld, ante los
cuestionamientos de los medios de comunicación.

Decidirá comité futuro

06/junio/2013

En un comunicado de prensa, el Comité: S. T. A. y P., señaló que
Aristóteles Sandoval estaba incurriendo en un doble discurso respecto
a la construcción de E. Z., y la posibilidad de salvar a los poblados
alteños. Según informaron, aunque el gobierno de Jalisco había
anunciado que aceptaría la recomendación de la CEDHJ, también
había rechazado inmediatamente después suspender la construcción,
porque se trataba de una obra realizada por el gobierno federal.
El Comité se dijo sorprendido, por las declaraciones de Korenfeld,
respecto a que la decisión sobre si se inundarían o no los poblados en
base a una decisión con argumentos técnicos: "No queremos ser sólo
escuchados, tenemos derecho a decidir la vida y el futuro que
queremos vivir y usted como muy bien lo aceptó en la recomendación,
está obligado a promover, respetar, proteger y garantizar los derechos
humanos", señalaba el boletín.
Además, en su comunicado, el Comité urgió al Gobernador a que
presentara y concretara jurídica y administrativamente, su propuesta:
"Señor Gobernador no queremos perder la confianza en su palabra, en
su promesa, en su gobierno, pero no basta sólo el discurso, no nos
meta a la disputa de los niveles de gobierno y sus competencias […]
nuestra cultura, nuestra identidad, nuestra dignidad y nuestra vida no
es un asunto técnico, económico o de números es meramente política,
social y de humanidad, y desde luego posible"

Ven doble discurso por El Zapotillo

11/junio/2013

07/junio/2013



Desde el 10 de junio, habían concluido las mesas de trabajo con el
gobierno del estado; las cuales tenían como objetivo analizar
alternativas de abastecimiento de agua para Jalisco, según informó el
Comité: S. T. A. y P.
Gabriel Espinoza aseguró, que los temas técnicos sobre E. Z. ya habían
sido agotados, por lo que ahora, debían atenderse las repercusiones
sociales, económicas y ambientales del proyecto: "La política que se ha
seguido es que primero el gobierno del estado junto con los técnicos de
la CEA, hace una sola propuesta para presentarla al gobierno federal,
en este caso a la Conagua", señaló Espinoza Íñiguez.
También indicó que después de las mesas de trabajo, no quedaban
completamente satisfechos, pues requerían “signos” por parte del
ejecutivo para que cumpliera con su palabra de no inundar Temaca:
"Desde luego que no podemos estar totalmente conformes cuando sí
hay ciertos incumplimientos y necesitamos más signos de que ellos
realmente están en ese tenor de cumplir".
Como parte de los "signos" Espinoza Íñiguez destacó, que mientras se
definía la situación E. Z., debía detenerse por completo su construcción.
Además, exigía que Aristóteles Sandoval volviera a reunirse
personalmente con los pobladores, para que firmara ante notario
público, su compromiso de salvar Temaca: "Mientras no se logren las
modificaciones al proyecto de El Zapotillo, que se suspenda la obra
porque no podemos estar metiendo dinero en un proyecto que va a
sufrir modificaciones […] que suspendan la obra, que el Gobernador
esté en la próxima mesa y que estén también personas de la Conagua
para ya presentar el proyecto. Estamos pidiendo que esté presente
(Sandoval)".

Pide Temaca Compromiso

11/junio/2013

Márquez Gutiérrez indicó que toda la región de Los Altos de Jalisco, sería
afectada con la construcción de la Presa El Zapotillo, pues el trasvase del
agua del Río Verde hacia la ciudad de León, vía la Presa El Zapotillo,
implicará que se limite el uso del agua en Los Altos, como ya se estaba
haciendo con la aplicación de vedas y prohibiciones para extraer el líquido.
Y en caso de que se presentara alguna sequía, la prioridad iba a ser, dejar
escurrir el agua hacia E. Z., dejando sin líquido a los productores de la
zona: "Cómo es posible que la principal región productora de alimentos del
País, en lugar de que sea considerada una zona de seguridad nacional y
se incentive mayor producción de alimentos, se le ataca de esta manera",
dijo.
Contrario a lo que argumenta el gobierno, Márquez Gutiérrez señaló que la
cuenca del Río Verde y la región de Los Altos, no tenían agua de sobra
como para enviarle a León: "Es una violación a los Derechos Humanos
que también se hace extensiva a los pobladores de la región, también
porque se viola el derecho a un medio ambiente sano", externó.
Según él, entre los distintos sectores de Los Altos de Jalisco estaba
creciendo la oposición de enviar agua a León, lo que implicaba, por
ejemplo, la adquisición de los terrenos por donde se pretendía pasar el
acueducto.

Alertan sequía en los Altos

22/junio/2013



03/julio/2013

El presidente de la Fundación Lerma-Santiago-Chapala, Manuel Villagómez
informó que realizaría una colecta de firmas en solidaridad a la Controversia
Constitucional interpuesta en 2012. 

31/julio/2013

Francisco Ayón informó que para cumplir con los compromisos
pendientes del programa “Todos con Agua” se necesitarían 14 años.
Además, explicó que para extender el servicio de agua potable en
Tlajomulco y en Ixtlahuacán de los Membrillos era necesaria la
construcción del Zapotillo, lo cual también permitiría la recarga de los
mantos freáticos de la zona.

Adeudarán 14 años

Colectarán firmas para Temacapulín

La Suprema Corte de Justicia declaró inválido el acuerdo entre los
gobiernos de Jalisco y Guanajuato para aumentar la altura de la cortina
de la presa El Zapotillo. También determinó que el ex Gobernador Emilio
González había violado la Constitución Estatal al firmar el convenio sin
autorización de la Legislatura, que había promovido la controversia en
2012, sin embargo también advirtió que esto no impedía que el gobierno
solicitara una nueva autorización.

Aristóteles Sandoval reiteró que su postura de elevar la altura de la cortina
de la presa a 80 metros y apuntó que esperaría a conocer los términos de
la resolución de la Corte antes de definir la próxima acción del Ejecutivo
estatal.
El abogado Espinoza Sauceda dijo que con una cortina de 80 metros de
altura "Temaca" seguiría en riesgo de ser inundado y agregó: "Nosotros
queremos que sea más chaparra la presa para salvar también a las otras
dos comunidades y creo que eso lo podemos lograr con el Gobierno del
Estado". Con base en cálculos aportados por los especialistas aliados de
las comunidades, también señaló que las tres comunidades se salvarían
sólo si la cortina de la presa no supera los 65 metros de altura.

Guadalupe Espinoza Sauceda mencionó que algunas de las
interrogantes sobre El Zapotillo eran sobre qué pasaría con el acueducto
que conduciría el agua a la ciudad de León y también cuáles serían las
afectaciones reales a los pobladores de Temacapulín, y por último
agregó: "Quedaría en riesgo y faltaría ver cómo quedan sus tierras y de
qué vivirían sus pobladores".

Bajan la cortina a Zapotillo

No crecerá la presa

Quedan pendientes en Zapotillo

08/agosto/2013

08/agosto/2013

13/agosto/2013



El Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo a través de un
comunicado de prensa expresó: "Cualquier construcción de un proyecto
y de altura de la cortina, implica un rediseño y proyección de vida
comunitaria a futuro, al cual todos los pueblos tienen derecho, a partir de
la presentación del proyecto las comunidades decidirán lo mejor para su
futuro”. Además le exigía al Gobernador Aristóteles Sandoval realizar
una mesa jurídica donde se acordara cómo se ejecutaría la resolución de
la SCJN y cómo concluirían los procesos de expropiación que fueron
iniciados desde hace meses. Así mismo, para que se suspendieran los
estudios de suelo que estaban realizando técnicos de la CEA en las
inmediaciones de "Temaca"

Exige Temacapulín conocer el nuevo proyecto

Manuel Villagómez declaró que Jalisco podría firmar un nuevo convenio
entre el Estado de Guanajuato y el Gobierno Federal para distribuir el
agua del Río Verde, pero que éste tendría que ser transparente e incluir
a los distintos actores involucrados; además agregó: "Tenemos la
oportunidad de ir a nuevo convenio, pero transparente, donde participe el
Congreso, el sector académico, los científicos, las ONGs, Temacapulín,
todo mundo".

La controversia constitucional presentada ante la SCJN por el
Municipio de Cañadas de Obregón en contra de la construcción de la
Presa El Zapotillo fue la primer referencia del estado de Jalisco en el
Primer Informe de Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto. Ahí se
indicaba que: "La resolución permite que se siga construyendo la
Presa El Zapotillo, cuyo fin es abastecer de agua a diversos
municipios del Estado de Jalisco y a la ciudad de León, Guanajuato".
En el documento, el Ejecutivo reportaba la altura de 105 metros para
la cortina y una capacidad de 911 millones de metros cúbicos, aunque
dicha información se había actualizado en junio del año en curso,
(antes de que la SCJN dejara sin efectos el acuerdo con el que Jalisco
aceptó elevar la cortina de 85 a 105 metros de altura).

El Ejecutivo Federal propuso a la Cámara de Diputados una
disminución del 22 por ciento en la inversión anual para la construcción
de la presa El Zapotillo, al pasar de mil 248 a 980 millones de pesos. La
disminución estaba dentro de lo esperado, ya que se decía que la obra
tenía un avance mayor al 50 por ciento.

Piden transparentar convenio por el agua

Omite Peña a Línea 3

Dan más obras

22/agosto/2013

04/septiembre/2013

16/agosto/2013

10/septiembre/2013



Cerca de medio centenar de personas, entre pobladores de
Temacapulín y simpatizantes de la lucha del poblado alteño protestaron
afuera de las oficinas de la Conagua con trompetas, tambores, maracas,
silbatos y altavoces, para exigir que se acatara la resolución de la SCJN,
la cual obligaba a reducir la altura de la cortina de la Presa El Zapotillo.
Aunque en un principio personal de la Conagua había cerrado las
puertas y había colocado un letrero donde se anunciaba que por causas
de fuerza mayor ese día no habría servicio en las oficinas, luego de un
rato de hacer ruido con diversos instrumentos, una comitiva de cinco
personas fue recibida por Francisco Javier Padilla Consuelo, director de
Administración del Organismo de Cuenca Lerma Santiago Pacífico,
instancia regional de la Conagua, comprometiéndose a pasar la
información a las áreas correspondientes y dar una respuesta en 10 días

Exigen acatar resolución

En una mesa de negociación, la CEA y el Comité Salvemos
Temacapulín, Palmarejo y Acasico confrontaron las diferentes
propuestas que tienen para disminuir las afectaciones por la Presa El
Zapotillo. Ahí la CEA propuso que la cortina no tuviera una altura de
105 metros, como se estaba construyendo, sino que fuera de 80
metros de altura; y que también se construyeran dos diques de 12
metros de altura, uno de 290 metros de largo y otro de 260 metros, que
resguardarían el pedazo de cañón donde se encuentra el poblado de
Temacapulín y así mantenerlo seco.
En contraparte, el Comité junto con sus asesores técnicos, presentó
una propuesta con una cortina a 60 metros de altura, que cancelaría el
trasvase a León, Guanajuato, así como la construcción del
consecuente acueducto y los diques de protección para "Temaca" ya
no serían necesarios. Con una cortina de esa altura, la capacidad de
almacenamiento de la presa sería de apenas 111 millones de metros
cúbicos, lo que permitiría garantizar la permanencia también de los
poblados de Acasico y Palmarejo.

Calza huaraches, se transporta en bici, está en contra de los
transgénicos, la contaminación ambiental, defiende los derechos de los
campesinos... ¡Ah! Y también es sacerdote. Gabriel Espinoza Íñiguez
tiene 18 años al servicio de la Iglesia católica. Aunque asignado a la
Parroquia de La Magdalena, en Zapopan, es reconocido como un
luchador social, comprometido en la defensa de Temacapulín y las
mejoras de la carretera a Colotlán.

Dan esperanzas a Temaca

Un padre muy gallo

03/octubre/2013

19/septiembre/2013

26/noviembre/2013



Dejar al pueblo de Temacapulín rodeado por el agua de la Presa El
Zapotillo y resguardado por dos diques, era equivalente a cortarle las
piernas a la comunidad, advirtió Gabriel Espinoza Íñiguez, vocero del
Comité Salvemos Temacapulín, Palmarejo y Acasico.
Advirtió que construir El Zapotillo, con una cortina de 80 metros de
altura, pondría en riesgo a los habitantes y los dejaría sin posibilidad de
desarrollarse. Primero, porque la comunidad tendría que ser
resguardada por dos diques de 12 metros de altura que no garantizan
la seguridad y ni siquiera existían estudios suficientes. Y segundo,
destacó Espinoza Íñiguez, porque se perderían las tierras de cultivo
que sustentan la actividad económica de la comunidad.

Es como si nos cortaran las piernas

En una carta firmada por José Elías Chedid Abraham, titular del
Organismo de Cuenca Lerma-Santiago-Pacífico de la Conagua, se
indicaba que la dependencia estaba trabajando para acatar el fallo de la
SCJN que obliga a reducir la altura de la cortina. En el mismo
documento, (que había sido enviado a los abogados asesores del
Comité Salvemos Temacapulín y al IMDEC, Chedid Abraham
aseguraba que la Conagua desconocía los acuerdos que ha tenido el
Ejecutivo estatal con los habitantes en las mesas de trabajo celebradas
desde meses atrás.

El mensaje de la Conagua es claro: la Presa El Zapotillo sí inundará al
poblado de Acasico, en el Municipio de Mexticacán, pues ya dio inicio
la construcción de lo que será el nuevo centro de población.
En una gira por la zona, José Elías Chedid, titular del Organismo de
Cuenca Lerma-Chapala-Santiago, junto con Rafael Estrada Jáuregui,
Alcalde de Mexticacán, tomaron protesta a los integrantes del Comité
Mixto para el Reasentamiento de Acasico, una asociación civil con la
que el Gobierno pretende darle orden, veracidad y transparencia al
proyecto de reubicación.
Dicha estructura, señaló la Conagua, permitirá la participación de
todos los involucrados para atender lo referente a asuntos de
ingeniería, arquitectura, comunitarios, fomento productivo, protección
ambiental, antropología social, protección civil, templos, gestión de
calidad, asesoría y cuadrillas.

Acepta Conagua reducir Zapotillo

Edifican el nuevo Acasico

07/diciembre/2013

28/noviembre/2013

07/diciembre/2013

2014



El Comité Salvemos Temacapulín, Palmarejo y Acasico, inició ayer la
campaña "Góber, ya es tiempo de cumplir" y lo primero que hicieron
fue colocar mantas de reclamos afuera de Palacio de Gobierno.
Los activistas con el propósito de recordarle al Mandatario que aunque
ya había cumplido con su promesa de ofrecer transporte gratis a los
estudiantes y con dar útiles y mochilas, aún no le cumplía al poblado
alteño, por lo que le mandarían cartas, correos electrónicos, tuits y
también le pondrían comentarios en Facebook.

Exigen cuentas a Góber

A un año de que Aristóteles Sandoval había expresado vía Twitter que no
inundarían "Temaca", la intención del Mandatario no había pasado a la acción.
En entrevista con MURAL, Sandoval reconoció que pese a las negociaciones
que se habían llevado a cabo con los habitantes del poblado alteño, el Gobierno
federal no había detenido la construcción de la Presa El Zapotillo, y el tema,
aseguraba, ya no estaba en sus manos: "Temacapulín no se ha detenido,
estaremos esperando la resolución que se dé a nivel federal y nosotros con la
apertura al diálogo", comentó.

Mediante un desplegado publicado ayer, la UdeG le solicitó al Ejecutivo del
Estado y Federal que se tomen medidas urgentes en relación al proyecto,
pues existen una creciente inconformidad y preocupación entre la
comunidad de académicos y científicos: "Se identifican diversas
inconsistencias técnicas, sobre las cuales la comunidad científica de estos
centros universitarios tienen diversas dudas y desacuerdos", señala el texto
firmado por Armando Zacarías, Rector del CULagos, y Leticia Leal, Rectora
del CUAltos.

Del tuit al hecho

Debaten por El Zapotillo

30/enero/2014

11/febrero/2014

30/enero/2014

José Elías Chedid informó que Acasico, uno de los tres poblados amenazados
por la construcción de la Presa El Zapotillo había acordado con el Gobierno
federal su reubicación a otro predio fuera de la futura zona de inundación. Dijo
que entre los acuerdos que se habían logrado con la comunidad, estaba la
creación del Comité Mixto para el Reasentamiento de Acasico, el cual buscaba
garantizar la participación activa de la población en el proceso de
reasentamiento, dándole factibilidad social, ambiental, técnica y económica al
proyecto. También destacó que se incluiría un enfoque de arquitectura
antropológica comunitaria, considerando los bienes de uso común y de identidad
cultural de cada pueblo, así como con la inversión en activos productivos de uso
colectivo o privado que se requirieran.
A pesar de que la construcción del nuevo poblado había comenzado a finales de
2013 hasta ese momento se había oficializado la mudanza. Otro de los detalles
que se mencionaron era que el predio al que se pretendía mover al poblado de
Acasico constaba de 26 hectáreas. En contraste, los otros dos pueblos que se
verían afectados por la construcción de la presa El Zapotillo, embalse cuya
cortina tendrá 80 metros de altura, son Palmarejo y Temacapulín, cuyos
habitantes siguen en pie de lucha.

22/marzo/2014

Pactan reubicar a poblado



José Elías Chedid en relación a que la cortina de la Presa El Zapotillo
quedara en 80 metros de altura y se construyeran diques de protección,
comentó que Temacapulín podría verse en riesgo por el agua residual y
el agua de lluvia, si es que en algún momento llegara a fallar el sistema
de bombeo que tendría que colocarse: "La salida de agua de
Temacapulín va a coincidir con el vaso de la presa (...) es una situación
riesgosa", expresó. Aún con la presa a 80 metros de altura, señalaba:
"Temaca" quedaría entre 15 y 20 metros debajo del nivel del embalse.
Además, insistió que la decisión final la tomaría Comité Técnico de
Operación de Obras Hidráulicas.

‘Temaca’ aún en riesgo

Juan Guillermo Márquez Gutiérrez, presidente del Consejo Regional para el
Desarrollo Sustentable (Conredes), dijo que el transvase de agua desde la
presa El Zapotillo hacia la ciudad de León, afectaría a Los Altos de Jalisco,
pues le quitaría el agua a un área que pese a su alta productividad padecía
escasez del líquido, ya que los mantos acuíferos estaban sobreexplotados y
había vedas a la apertura de nuevos pozos.
Con la puesta en operación de El Zapotillo, señaló, los agricultores de Los
Altos no podrían mantener almacenamientos de agua, pues la prioridad
sería llenar el embalse: "Van a sacrificar la primer región productora de
alimentos de México, donde se produce una quinta parte del alimento del
País y donde -supuestamente- está la bandera del Gobierno federal de la
famosa cruzada contra el hambre", expresó.
Márquez Gutiérrez también subrayó que los acuerdos en los que se
sustentaba la construcción de la presa no estaban apegados a la realidad,
pues se consideraban datos meteorológicos de hace 30 años y no estaban
actualizados. De acuerdo con sus estimaciones, el transvase del agua del
Río Verde afectaría a entre el 30 y 40 por ciento de los productores de la
región.

Advierten: Secaría presa a Los Altos

25/marzo/2014

08/abril/2014

Aunque la edificación de la Presa El Zapotillo avanzaba día a día, la
construcción del acueducto para llevar el agua a la ciudad de León y
municipios de Los Altos de Jalisco todavía no iniciaba y ni siquiera se
tenían liberados los terrenos.
De acuerdo con Guillermo Márquez Gutiérrez, el Gobierno Federal sólo
disponía de aproximadamente el 20 por ciento de los terrenos
necesarios para colocar la tubería, y además afirmaba que la obtención
de los predios no sería cosa fácil, pues en la zona de Los Altos había
una creciente oposición a dejar que se llevaran el agua del Río Verde al
Estado de Guanajuato: "Sabemos que va creciendo el descontento y va
a haber mucha oposición", expresó.
También alertó que el proyecto del acueducto se pretendía construir sin
haberse realizado previamente una evaluación de impacto ambiental en
donde se considerara sacar el agua de la cuenca del Río Verde para
enviarla a León: “Es otro impacto que no está medido, el dejar sin agua
al campo, eso no está medido y eso urge que se mida”, dijo.

08/abril/2014

Faltan más terrenos para el acueducto



Según datos de la Conagua, el transvase de la Cuenca del Río Verde a la del Río
Lerma para darle agua a León rondaría en 120 millones de metros cúbicos
anuales, lo cual era equivalente al 75 por ciento de lo que se bombeaba desde
Chapala.
Guillermo Márquez alertó que el gobierno había hecho cuentas alegres con la
cantidad de agua que esperaba almacenar, sin embargo: “La Conagua no estaba
considerando que en los últimos 30 años se habían construido (en la parte alta de
la Cuenca) cerca de 80 presas de diferentes tamaños que retenían el agua”.

Pierde Jalisco con El Zapotillo

De acuerdo con Luis Antonio de Alba Ruezga, presidente de la Asociación de
Silvicultores de Los Altos, el envío de agua desde la presa El Zapotillo hacia el
estado de Guanajuato acabaría con la economía de la región: "El trasvase sería
el principio del final de toda esta zona", advirtió.
También dijo que pese a ser una zona agropecuaria de importancia nacional,
Lo Altos al ser líder en producción de huevo y leche corría el riesgo de
convertirse en un desierto: "De por sí estamos en el límites del desierto y sin
agua pues se va a acabar la producción y los empleos de esta zona", señaló

Advierten: Secaría presa a Los Altos

09/abril/2014

10/abril/2014

El gobierno estatal de Jalisco informó que la Conagua había determinado la
inviabilidad de no inundar "Temaca" con la Presa El Zapotillo. Esta decisión se dio
luego de que la Federación expusiera el plan de colocar diques para salvar el
poblado, lo cual no cumplía con los parámetros de seguridad. Además, la
Conagua consideró poco viables las alternativas para mantener la cortina de El
Zapotillo a 80 metros de altura, como lo determinó la Corte en una sentencia
vigente. También, fuentes extraoficiales indicaron que la cortina quedaría como
inicialmente se planteó, es decir, a 105 metros.

11/abril/2014

Arriesgan Los Altos

Francisco Ayón explicó que tendrían que pasar dos años para que el Siapa
lograra traer agua del Río Verde a la Zona Metropolitana de Guadalajara: "En el
año 2016 estaremos ya logrando generar entrada de agua para potabilizar, para la
zona metropolitana, en alrededor de cinco metros cúbicos por segundo del
afluente del Río Verde”. Por lo que, calculaba que la extracción de agua del lago
de Chapala pasaría de 7-6.5 metros cúbicos a 5.

La extracción de agua de la Presa El Zapotillo para enviarla a León sería mediante
un acueducto concesionado a una empresa extranjera, por lo que se convertía en
una forma de privatizar el recurso que debería ser de todos, así lo señaló José
Antonio Gómez Reyna, investigador del Centro de Estudios Estratégicos de la
UdeG. Y es que pese a que el gobierno era el que ponía la mayor parte del dinero
de El Zapotillo (72%), la empresa española Abengoa México se quedaría con
ganancias millonarias.
Según el sitio de Internet de la empresa transnacional, se esperaba obtener
ingresos superiores a los mil 300 millones de dólares durante los veinticinco años
que tendría la concesión del acueducto, el cual supuestamente surtiría de agua a
la ciudad guanajuatense.

Agua del río Verde en 2016

Privatizan el agua

11/abril/2014

11/abril/2014



El titular de la Semarnat, Juan José Guerra Abud, aseguró que no existía
alternativa para dotar de agua a Guadalajara que no fuera la presa El Zapotillo.
Dijo que ante el escenario de cambio climático y la escasez de agua en la
ciudad, la inundación de Temacapulín era inevitable: "La contundencia de la
realidad nos dice que no hay otra alternativa", comentó, "no podemos dejar a
una población urbana, a una ciudad de la importancia de Guadalajara, sin
agua".
Guerra Abud aseguró que la cortina de la presa sería de 105 metros de altura y
no de 80 como lo marcaba la sentencia de la SCJN, aunque todavía no se
definía cuál era el siguiente paso jurídico para continuar el proyecto. Sostuvo
que lo peor que se podría hacer sería dejar que el agua corriera hacia el mar y
afirmó que “ahora sí” era tiempo de que se sentaran a negociar autoridades y
los pobladores afectados por la presa.
También justificó que el Gobernador Aristóteles Sandoval no hubiera cumplido
con su compromiso de evitar la inundación de Temacapulín: "Tú asumes un
compromiso, pero no lo puedes grabar en piedra, hoy por hoy la política pública
tiene que ser versátil y se tiene que ir adaptando a las circunstancias", expresó.

No hay de otra; afirma SEMARNAT

El ex Gobernador de Jalisco Alberto Cárdenas y actual coordinador de la
fracción del PAN en Guadalajara, enfatizó que fueron de las pocas voces que
se atrevieron a hablar de las bondades de El Zapotillo: "Cuando el silencio
imperó, el grupo edilicio del PAN estuvo aquí presente con los argumentos,
con los análisis que nos llevaban a afirmar lo que creíamos", dijo.
Cárdenas sostuvo que se debía ofrecer atención complementaria integral a
los reubicados para que fueran resarcidos además de apoyar a los
agricultores y ganaderos de Los Altos. También defendió que el nivel de la
cortina fuera de 105 metros y no de 80, pues permitirá un almacenamiento de
900 millones de metros cúbicos de agua, en vez de 400.

Aplaude Cárdenas a Conagua

12/abril/2014

12/abril/2014

El Comité Salvemos Temacapulín señaló que solicitarían a la SCJN que
inspeccionara el cumplimiento del fallo del cual se deduce que la cortina de la
presa no debería pasar de los 80 metros de altura. Además, advirtieron que
acudirían ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para
evidenciar que el Estado Mexicano no acataba los fallos de su máximo
órgano de justicia.
Por otra parte, Felipe Tito Lugo, director general de la CEA, aseguró que si se
necesita otro poblado para que los habitantes de "Temaca" migren, el
Gobierno federal deberá garantizarlo: “El gobernador fue claro, el Gobernador
dijo que él velará por el interés de los jaliscienses. Incluso, tendrá que costear
la Federación nuevo Temaca, advirtió Tito Lugo.

Mario de Alba Pérez, regidor del PAN, informó que tras algunas
solicitudes por parte de personas cuyos predios serían afectados por el
ducto, el organismo entregó los permisos de subdivisión: "No de mucha
gana, pero los están entregando", dijo.

Darán Batalla

Autorizan acueducto

12/abril/2014

12/abril/2014



Las autoridades estatales tratarían de convencer a sus habitantes para
lograr que dejaran Temacapulín y se mudaran al nuevo pueblo,
ofreciéndoles incentivos (indemnizaciones más altas, servicios como áreas
verdes, lugares de recreación y seguridad social), casa, servicios y hasta
tienda de autoservicio.
La Procuraduría Social había sido la elegida por el ejecutivo estatal para
velar por los afectados por la construcción de la presa El Zapotillo, y se
encargaría del proceso de reubicación e indemnización. Su titular, Felicitas
Velázquez, dijo que seguirán negociando con los habitantes que ya habían
aceptado reubicarse y luego con los que aún se oponían, aunque aún no
tenía cifras exactas de los involucrados.

Ofrecen a Temaca hasta un “súper”

Aunque era una posibilidad, la noticia de que la cortina de la presa El
Zapotillo sí sería de 105 metros, cayó de sorpresa. Tras nueve años de
lucha en contra del proyecto, algunas voces ya sentían el desgaste,
pero estaban convencidos que seguirán... hasta donde los dejen:
"Sentimentalmente nos destruyen, a nosotros los viejos nos van a
traumar", dijo Amador Agredano, de 70 años. Para su madre, de 92
años, la inundación sería la muerte. Como varios habitantes, ella
advierte que se saldría hasta que el agua le llegara al cuello.
Los dueños del balneario La Peñita, abierto desde 1974 al pie de la
montaña, estaban a la expectativa de lo que indicaran las autoridades,
pese a que ahí tenían invertido su patrimonio. Agredano calculaba que
no falta mucho para que la CONAGUA les diera un ultimátum. Otros
vecinos, como María Isabel Reyes, dudaban que el caudal del Río
Verde termine con el poblado alteño.

Ofrecen a Temaca hasta un “súper”

13/abril/2014

13/abril/2014

"Hasta ahorita no hay (recursos) porque técnicamente el Gobierno federal
hará todas las indemnizaciones como se había comprometido". Ricardo
Villanueva, titular de Sepaf

El Centro de Derechos Humanos “Coordinadora 28 de mayo” había
señalado en un comunicado: “Además de inundar al poblado de
Temacapulín, la Presa El Zapotillo sepultará la esperanza de contar con
instrumentos jurídicos para defender los derechos de los ciudadanos […] La
política del Gobierno Federal legitima el saqueo y la destrucción de los
recursos”. Además aseguraban que se sumarían a la demanda que los
habitantes de Temacapulín interpusieran ante la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos.
Por su parte, el Comité Salvemos Temacapulín realizaría una movilización
hacia Cañadas de Obregón para exigirle al Cabildo que no diera permiso de
cambio de uso del suelo para una presa con cortina de 105 metros y
anunció que se estaba organizando una peregrinación para pedir por la
protección de "Temaca".

Darán Batalla

Defenderán sus derechos

15/abril/2014

17/abril/2014



El Municipio de Cañadas de Obregón aún no había otorgado el cambio del uso
del suelo para aumentar la altura de la cortina de la presa de 80 a 105 metros y,
de acuerdo con el Comité Salvemos Temacapulín ellos contaban con el apoyo
del presidente municipal Juan Gabriel Ramírez Becerra.
Como medida de presión, un grupo de habitantes de "Temaca" habían acudido a
manifestarse afuera de la presidencia del municipio para pedirle al mandatario
que mantuviera su postura. El padre Gabriel Espinoza, vocero del grupo señaló
que el Municipio tampoco había otorgado permisos para la construcción del
acueducto con el que se pretendía llevar el líquido a León: "Se habló con el
Presidente y dijo que estaba comprometido a no dar el cambio de uso del suelo",
comentó.
Además, los activistas pidieron al Gobierno Municipal realizar junto con los
habitantes de la comunidad una inspección a la zona donde se levantaba la
cortina de la presa, pues la sentencia de la SCJN ordenaba que la cortina no
superara los 80 metros de altura, a su vez, exigían que se le diera a la
comunidad afectada un informe sobre el estatus que guardaba el predio conocido
como Talicoyunque donde se pretendía construir el Nuevo Temacapulín y, que
de igual forma, no se dieran autorizaciones municipales a ningún proyecto
turístico que pudiera plantearse en la zona y estuviera relacionado con la presa.

Recurre Temaca a último recurso

El Arzobispo de Guadalajara Francisco Robles, aseguró que el gobierno debía ser
justo con las indemnizaciones que iba a dar a los pobladores de Temacapulín: "Es
un tema para especialistas, es un tema complicado, pero lo que sí hay que decir
ante la declaratoria, el fallo de que con la presa va la inundación de estos pueblos
de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, lo que nosotros esperaríamos es que los
afectados se vean remunerados o correspondidos, indemnizados en justicia a
cabalidad por este daño que se les causa […] Hay un daño moral por así decir, el
afecto su tierra, la conciencia de su historia, el afecto por sus difuntos que eso es
invaluables no se puede indemnizar pero que al menos materialmente no sufran
un daño".
Robles se negó a fijar una postura a favor o en contra de la presa, pero señaló que
el beneficio hídrico es para los más, es decir, para toda la zona de los Altos y la
ciudad de Guadalajara. También dejó entrever que si la presa y los daños son
para Jalisco, debe de haber una equidad en la repartición del líquido con
Guanajuato y no se le puede dar más agua al estado vecino.

Ante la inundación, indemnización justa

17/abril/2014

18/abril/2014

Arturo Gleason, experto en temas del agua, señaló que antes de pensar en
cortes del suministro y otras fuentes de abastecimiento se debería hacer una
campaña para un uso eficiente del líquido. Pero aprovechar mejor el agua no es
nada más cuestión de los ciudadanos, sino también del Gobierno. A la red de
distribución se le fugan más de 110 millones de metros cúbicos de agua al año,
es decir más de una tercera parte de los cerca de 300 millones de metros
cúbicos que cada año se bombean a la Ciudad: "Si se arreglara la red (de
distribución), no se necesitaría El Zapotillo, que estaría dando 94 millones de
metros cúbicos al año", apuntó el experto.

Obliga presa obras

18/abril/2014



Aristeo Mejía, director SIAPA, detalló que se requerirían obras
complementarias para que el líquido circulara por la red, pues con la
construcción de la Presa El Zapotillo no bastaba para que el agua llegara a
la ciudad. Ello representaría una inversión de 2 mil 500 millones de pesos
para acciones como equipo de bombeo que llevara el agua a los
macrotaques y ampliar el acuaférico hasta el macrotanque de El Colli:
"Tenemos una comunicación constante con la CEA, cuando ellos terminen y
entre en operación la planta potabilizadora de San Gaspar, de ahí se van a
derivar a nuestros acueductos unos sistemas denominados “Acantilado, la
Coronilla, el Vergel y los Robles”, luego pasaría a la continuación del
acuaférico hasta nuestro macrotanque de El Colli para de ahí, bombear la
zona sur de la Ciudad, continuando por el Periférico rumbo a las Pintas",
desglosó Mejía.

Obliga presa obras

Los habitantes de Temacapulín que residen en Los Ángeles están organizados a
través de un club, el cual pertenece a la Federación de Clubes Jaliscienses.
Rigoberto Rodríguez, miembro del grupo, manifestó que incluso protestarían en
California si el ejecutivo estatal visitara dicho estado en el futuro: "Allá es mucho
más fácil de comunicarse con ellos, tienes más voz y voto allá que aquí […] Una
de las ventajas, es que los políticos no están tan resguardados como en México”.
La noticia de que la construcción de la Presa El Zapotillo inundaría el poblado, le
provocó escalofrío, rabia y coraje. La lectura de este caso para los inmigrantes de
Temacapulín, explicó, es que el Gobierno del Estado busca asustar a los
habitantes: "Ellos lo que quieren hacer no es más que debilitar al pueblo, asustar
al pueblo, acosar al pueblo, para qué, para ir agarrando uno por uno e ir
vendiendo, así es la forma como ellos han comprado ciertas propiedades", dijo el
hombre, quien partió a Estados Unidos a los 16 años, pero regresa varias veces
al año.
La mayoría de los habitantes de "Temaca" que viven en la Unión Americana
reside en Estados como California y Oklahoma. En su página de internet
change.org, la iniciativa que pide un alto a la construcción de El Zapotillo suma
más de 3 mil 600 firmas.

Sacan dientes hijos ausentes

18/abril/2014

21/abril/2014

El Gobierno del Estado anunció ayer la creación de un Observatorio Ciudadano
para la Gestión Integral del Agua para Jalisco. Este organismo, explicó Arturo
Zamora, Secretario general de Gobierno, serviría para tomar en cuenta el sentir de
la sociedad civil en la problemática del agua.
Entre otras cosas, el grupo de trabajo atenderá puntualmente el caso particular de
la construcción de la Presa de El Zapotillo, sobre el cauce del Río Verde: "Este
observatorio ciudadano tendrá vertientes que son las comisiones para la tutela de
los derechos humanos de los habitantes de la zona, entre ellos el derecho al agua,
que es fundamental, está en la Constitución y sobre todo, el manejo del agua en
toda la zona de Los Altos y en el Estado de Jalisco", mencionó el funcionario.
El secretario explicó que luego de la constitución del Observatorio Ciudadano se
buscaría establecer un nuevo convenio con el gobierno federal, en el que sólo
participara el gobierno del estado y la Conagua para la tutela efectiva de los
derechos del líquido de los jaliscienses, con un horizonte por los próximos 30 años. 

Crean observatorio

24/abril/2014



Habitantes de Temacapulín rechazaron participar en una reunión
interinstitucional con representantes del Gobierno del Estado, entre ellos
la procuradora social Felicitas Velázquez, pues calificaron de falta de
respeto e ineficiencia la forma en la que se pretendía establecer acuerdos
con ellos, ya que sólo habían invitado a esta (segunda) reunión a los
regidores que representaban a Temacapulín.
Fuera de la reunión, un representante de la Procuraduría Social justificó a
la dependencia, asegurando que pensaban invitar a toda la comunidad,
pero no habían alcanzado a entregar los oficios de invitación. Sin
embargo Libertad Díaz Vera, integrante del Imdec, dijo: "La comunidad
decidió no entrar por temor a que con su presencia se validara dicho
proceso y las consecutivas reuniones, como ha sucedido en ocasiones
anteriores".

Insisten no

Para aumentar el tamaño de la cortina de la presa El Zapotillo a 105
metros, el Gobierno Federal debía lograr revertir la sentencia de la
SCJN que marcaba que la cortina no debía superar los 80 metros de
altura. Para ello era necesario que el Congreso del Estado autorizara la
firma de un nuevo convenio, pues el que signó el Ex gobernador Emilio
González era irregular pues no había considerado al legislativo local.
Además, para avanzar con la obra de la Federación se tendría que
conseguir que el ayuntamiento de Cañadas de Obregón autorizara el
cambio de uso de suelo.

Faltan avales

24/abril/2014

24/abril/2014

Oscar Olivera hijo ausente, a través de una carta se había solidarizado
con sus paisanos y les aclaró que el agua de la presa no beneficiaría a
otros pueblos: "La verdad es que nuestras aguas servirán sólo para seguir
enriqueciendo las cuentas bancarias de políticos y empresarios, seguirán
engordando las fortunas de ladrones y mentirosos a costa de nuestras
tierras", mencionó.

Muestran solidaridad con Temaca

26/abril/2014

El ITESO a través de un boletín publicado en su sitio de Internet, destacó la
necesidad de abordar el problema de la falta de agua en la Ciudad desde una
visión integral que incorporara necesariamente una relación de respeto a los
ciclos naturales y que se implemente favoreciendo la justicia, la paz social, así
como la participación democrática.
Además en el documento se destacó que la presa El Zapotillo afectaría la zona
de Los Altos de Jalisco no sólo porque se inundarían tres poblados y se
desplazaría a su población, sino porque también le ponía punto final a las
necesidades de acceso y disponibilidad de agua superficial para los distintos
usos en una región que ya presentaba sobreexplotación de las aguas
subterráneas.

A eficientar el uso del agua

05/mayo/2014



Integrantes del Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo con un
tronco y algunas piedras bloquearon un carril de acceso al pueblo en una
visita que habían hecho el 07 de mayo algunos funcionarios, por lo que, los
obligaron a entrar a pie. Cuando estaban a punto de cruzar dicha "frontera"
el padre Gabriel Espinoza, extendió sus brazos y anunció a los funcionarios,
encabezados por la Procuradora Social del Estado, Felícitas Velázquez,
que no pasarían. Argumentando el derecho de libre tránsito establecido en
la constitución, se rompió con dicha consigna y, entraron en el poblado.
Las pancartas colgadas en las viviendas donde se exponía el rechazo a la
inundación y expropiación de Temacapulín se transformaron en gritos de
los habitantes, rompiendo con la quietud habitual: "No vamos a permitir que
entren los supuestos apoyos a Temaca, las personas que quieran que los
busquen, pero aquí a Temaca no va a entrar nadie", advirtió Abigail
Agredano, presidenta del Comité.

Blindan Temaca

Académicos del ITESO y la UdeG se sumaron a un pronunciamiento en el
que se incluían firmas de decenas de investigadores y especialistas en
temas de agua, energía, medio ambiente, economía y políticas públicas.
Ahí se indicaba que la Conagua no había estudiado alternativas -que ya se
habían presentado- a la Presa El Zapotillo, tras analizar los argumentos del
Gobierno federal. Además criticaban las declaraciones del Gobierno,
argumentando que El Zapotillo sólo daría viabilidad por 5 años, pues al
cabo de ese tiempo sería necesario realizar otra presa intermedia en la
Cuenca del Río Verde.
Ricardo Ontiveros, coordinador de la carrera de Ingeniería Ambiental del
ITESO, criticó la postura de la Semarnat de pretender represar los ríos
como una medida contra el cambio climático. 
Romina Martínez, del Imdec, criticó que José Elías Chedid, había retenido
por más de seis meses el dictamen y que había ocultado información,
permitiendo que avanzara la obra mientras los opositores al proyecto
acudían a mesas de diálogo. 
Arturo Gleason, de la UdeG, advirtió que la crisis del Lago de Chapala y los
tandeos en la Metrópoli eran parte de una crisis inducida por funcionarios
del sector hídrico estatal y federal, para alarmar y legitimar la construcción
de las presas El Zapotillo, El Purgatorio y demás proyectos en el cauce del
Río Verde.

08/mayo/2014

13/mayo/2014

En una carta que envió Pedro Arrojo a los habitantes de Temacapulín y a
la ciudadanía de Jalisco, lanzó un llamado a que se analizara con mayor
atención la vulnerabilidad a la que quedaría expuesta la zona de Los Altos
de Jalisco con el trasvase del agua del Río Verde, (que se hará por medio
de la Presa El Zapotillo) y también alertó que en caso de sequía se le
daría prioridad legal a los usos "urbanos" del agua de León, Guanajuato,
sobre los derechos de los agricultores y ganaderos de Los Altos: "Más allá
de la injusticia y de la inmoralidad que supone la presa El Zapotillo, es un
error que Jalisco en su conjunto, y muy particularmente los Altos de
Jalisco, lamentarán.

Advierte experto riesgo

Blindan Temaca

08/mayo/2014



Celia Fausto, aseveró ayer que el ejecutivo se había asumido como
promotor de Guanajuato ante la Conagua, para incrementar la cortina de la
presa a 105 metros. Por su parte, Juan Carlos Guerrero Fausto, dirigente
estatal del Partido de la Revolución Democrática, anunció que presentarían
ante la Cámara de Diputados un documento solicitando varias acciones:
Primero, que el titular del poder ejecutivo de Jalisco remitiera un informe al
Congreso del Estado sobre el cumplimiento del Acuerdo Legislativo 811-LX-
14, referente a los actos jurídico-administrativos encaminados a
cumplimentar la sentencia de la SCJN. También una inspección técnica a la
obra del El Zapotillo, a través de peritos acreditados por la SCJN, a efecto
de que se expidiera un dictamen sobre el avance real de la construcción de
la cortina. Y por último, la promoción de la interposición del incidente de la
inejecución de sentencia de la controversia constitucional 93/2012
promovida por el poder legislativo de Jalisco.
Además Guerrero Fausto, declaró: "Hemos diseñado con nuestros
diputados locales y federales una ruta que puede ayudar al Gobierno del
Estado a que entre en razón y respete la resolución de la Corte, reponga el
procedimiento necesario, haga su labor de socializar y comenzar un debate
serio”, y recordó que el Gobierno estaba incurriendo en desacato de una
orden de la SCJN, pues en agosto de 2013 se había resuelto la
controversia 93/2012 para que se respetara la altura de la cortina a 80
metros.

Prepara PRD lucha vs. Presa

De acuerdo con el Comité Salvemos Temacapulín, la Conagua, a través de la
organización “México Sustentable”, había ingresado al predio conocido como
Talicoyunque para entregar viviendas a quienes ya habían firmado su reubicación,
por lo que decían, que se estaba incurriendo en desacato la resolución del TAE.
La reubicación, aseguraban los activistas, se realizaba pese a los reclamos de
inhabitabilidad del terreno, como lo había señalado Olivier de Schutter, relator
especial sobre el Derecho a la Alimentación de la Organización de las Naciones
Unidas: "Hoy las autoridades, haciendo gala de impunidad, pretenden imponer su
plan de reubicación a pesar de las sentencias ganadas que deban saltarse y en
contra de la voluntad misma de las comunidades afectadas”, indicaron en un
comunicado.

13/mayo/2014

21/mayo/2014

Hijos ausentes de Temacapulín aprovecharon la visita de Aristóteles
Sandoval a Los Ángeles, para externarle su rechazo a la construcción de la
presa El Zapotillo. Posterior a la manifestación, un grupo de 12 personas,
según informaron, tuvo una reunión por la tarde con el Gobernador.
Antes de entrar Afuera del Consulado General de México (en Los
Ángeles), protestaron con lonas y cartulinas. según se difundió a través de
Facebook: "Señor Governador (sic) los temacalifornianos le exigimos que
deje nuestras familias en paz, Temaca no se vende! No se reubica!", se
leía en una de las lonas. "Temaca vive, la lucha sigue. Y los
Temacalifornianos están de pie", señalaba otra.
Gonzalo Sánchez, director general de Comunicación Social del Ejecutivo
estatal, confirmó que el Mandatario se reunió con los hijos ausentes, les
explicó los alcances y beneficios del proyecto federal.

Protesta Temacalifornia

Ven desacato en Temaca

15/mayo/2014



José Esteban Castro, profesor investigador de la Universidad de Newcastle,
Inglaterra, y coordinador de la Red Waterlat, quien había participado en la
caravana expresó: “Temacapulín es víctima de un modelo extractivista que
se replica a nivel internacional, dejando afectaciones ambientales y sociales
a su paso […] Hay pocos casos de implantación de estos proyectos de
minería, de trasvases, de represas, donde no se afecta de una manera u
otra a las comunidades, o a sus territorios o al medio ambiente, entonces
hay resistencia […] No se discute con la gente que entiende qué se puede
hacer, los expertos son los únicos que son consultados y no las
comunidades (...) estos problemas son unos de los obstáculos más grandes
al proceso de democratización […] Esto está aconteciendo en toda nuestra
región, en donde pareciera que las empresas están teniendo la licencia
para actuar de esta manera, tiene una gran protección de los Estados,
incluso la protección policial […] No hay transparencia, no hay posibilidad
de que la ciudadanía pueda tener una imagen clara de lo que está
aconteciendo".

Presa: Opaca y Unilateral

Juan Guillermo Márquez Gutiérrez coordinador del Observatorio
Ciudadano para la Gestión Integral del Agua en el Estado de Jalisco y
también director del Conredes, destacó la necesidad de revisar de
manera urgente la situación de la cuenca del Río Verde, antes de que se
llevara a cabo el transvase que pretendía realizar la Conagua, para
enviar el agua a la ciudad de León: "Implica revisar si hay o no hay agua
de sobra, si esa solución como está planteada es la mejor que podremos
tener tanto para la Zona Metropolitana de Guadalajara como para Los
Altos y Guanajuato, o qué opciones se tienen", expresó.

03/junio/2014

11/junio/2014
La iniciativa de la legisladora Celia Fausto para exhortar a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y al Poder Ejecutivo a detener las obras de la Presa
El Zapotillo, así como la presión de los oriundos de Temaca, no había sido
aprobado en el Pleno del Congreso.

Presa: Opaca y Unilateral

Ordenan suspender El Zapotillo

03/junio/2014

Diego Martínez artista sonoro, con ayuda de Israel Martínez y Alejandro
Gallo, realizaba una composición de 7.1 canales con sonidos rescatados
desde 2013 en Temacapulín: "La intención es que no tenga un inicio o un
fin en cómo se concibe el sonido. Representar en 24 minutos cualquier día
del año en ese pueblo: sentir lo que es estar en la madrugada o una tarde
en el balneario”, explicó.
La pieza sonora permanecería del 25 al 29 de junio en el Ex Teresa Arte
Actual, museo del DF, ahí habría una charla con pobladores e integrantes
del Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo. La intención era
que además de que los espectadores hicieran un recorrido por el lugar
mientras descubrían a qué sonaba Temacapulín, después encontraran
información de la presa que amenaza con inundar la comunidad.

Salva sonidos de Temaca

11/junio/2014



Para acatar una resolución de la SCJN, la Conagua tendría que parar
trabajos temporalmente y modificar el proyecto, lo que implicaba costos
cercanos a 283 millones de pesos adicionales a los 13 mil 89 millones del
presupuesto original. Información que se manifestaba en un documento
enviado a la CONAGUA en diciembre de 2013 por el consorcio de
empresas constructoras y dado a conocer en esa semana, como respuesta
a la petición oficial de que hicieran una estimación de qué se tendría que
hacer y cuánto costaría modificar el proyecto para que la altura de la cortina
pasara a 80 metros.
La suspensión de los trabajos, necesaria para realizar la reingeniería del
proyecto y la modelación hidráulica correspondiente, requeriría que se
suspendieran los trabajos entre ocho y 10 meses, señalaba la información
enviada por La Peninsular Compañía Constructora, FCC Construcción y
Grupo Hermes: "La complejidad para efectuar un ajuste al proyecto como el
que se ha venido comentando en el presente documento, implicaría la
necesidad para la Conagua de suspender temporalmente la obra”.

Aumentaría costo

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión había aprobado un
exhorto para que la Conagua informara sobre el estado que guardaba la
construcción de la presa El Zapotillo y en donde se detallara a qué altura
iba la cortina.
La iniciativa fue impulsada por Verónica Juárez Piña, diputada del PRD,
quien había solicitado además que el Poder Judicial de la Federación
informara a la Cámara de Diputados el estado que guardaba la ejecución
de la sentencia de la controversia constitucional que dictó la SCJN, y
comentó: "Existen dudas, distintas versiones, y no se conoce alguna
versión oficial, ni de la Comisión Nacional del Agua ni del Estado de
Jalisco, lo que ha provocado mayor incertidumbre de los pobladores".

14/junio/2014

11/junio/2014

84 habitantes de Temacapulín habían conseguido una nueva suspensión
provisional en contra la cortina de 105 metros de altura de la presa El
Zapotillo. Se trataba del amparo 1045/2014, donde se estipulaba a que no
se rebasara los 80 metros de altura autorizados para la cortina de la
presa.
"Esta suspensión se agrega a otras dos que ya existen, por el mismo
Juzgado Primero de Distrito en materia Administrativa [...] Estamos
contentos porque tenemos tres suspensiones en contra de la presa, el
lunes ya se otorga la suspensión definitiva, y estamos casi seguros que
se otorgará a favor", explicó Guadalupe Espinoza Sauceda, abogado de
los pobladores. También señaló que dependencias como la Conagua,
Semarnat, CEA, empresas constructoras de la Presa El Zapotillo y el
propio Gobernador Aristóteles Sandoval, habían interpuesto recursos de
revisión desde mayo.

Piden detalles sobre Zapotillo

Ganan otro round

27/junio/2014



Diputados locales del PRD acudirían ante el Juez de Distrito en Materia
Administrativa y le entregarían un amparo para que les fueran restablecidos sus
derechos constitucionales y políticos como representantes populares, es decir,
querían que se obligara al Congreso local a que interpusiera un recurso de queja
de cumplimiento de la sentencia 93/2012. Dicho recurso era para pedirle a la Corte
que mandara un grupo de peritos a supervisar si se estaba cumpliendo la
sentencia emitida el 7 de agosto de 2013.
Cuando el PAN era Gobierno estatal, los diputados priistas, perredistas y
ecologistas habían votado a favor de interponer una controversia constitucional
contra el Ejecutivo y obtuvieron una sentencia favorable. Ahora que el PRI
encabezaba el Gobierno federal, los legisladores del PRI, PVEM y algunos
panistas habían rechazado que la mesa directiva metiera un recurso de queja para
defender la sentencia ya ganada.

Aumentaría costo

La Conagua mediante un documento emitido por el consorcio de empresas que
construían la presa El Zapotillo y dirigido a José Elías Chedid, titular del Organismo
de Cuenca Lerma Santiago Pacífico informaba que se habían detenido los trabajos
para levantar la cortina del futuro embalse, dejándola a sólo 30 centímetros de los
80 metros de altura autorizados.
La cortina -detalló el consorcio constructor- había alcanzado la cota de elevación mil
629.70, siendo la mil 630 la que marcaba a los 80 metros de altura. Según el
documento, tanto el personal como el equipo que trabajaban en la colocación del
concreto con el que se construía la cortina, así como en su transporte y fabricación
suspendidos sus labores.

25/junio/2014

01/agosto/2014
El Juzgado Cuarto de Distrito en Materia Administrativa y del Trabajo concedió
la suspensión provisional de la construcción de una cortina que rebase los 80
metros para la Presa El Zapotillo y con ello el Ejecutivo Federal y Estatal no
podrán construir ni un centímetro más, arriba de los 80 metros en la presa.

Para constructora del Zapotillo

Dan cuarta suspensión para Zapotillo

29/junio/2014

El Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo señaló que aunque la obra
estuviera detenida, la Conagua no estaba cumpliendo a cabalidad la suspensión
definitiva: "Que las autoridades realicen de inmediato todos los ajustes financieros,
técnicos y administrativos tendientes a culminar la cortina a una altura definitiva y
final de 80 metros de altura", informaron en un boletín de prensa.

Piden seguridad de Temacapulín

Joan Martínez Alier quien dictó una cátedra magistral en la UDG señaló que ni
con una cortina de 105 ni de 80 metros de altura la Presa El Zapotillo era un
proyecto viable.
En una rueda de prensa previa, el especialista señaló que un proyecto como la
presa del río Verde no podía ser justificado sólo en base a un análisis de costo-
beneficio, como lo estaba haciendo el Gobierno. De hecho, calificó las
declaraciones del titular del Organismo de Cuenca Lerma Santiago Pacífico de
la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Elías Chedid Abraham, como
una "arrogancia tecnocrática", al justificar la inundación del poblado de
Temacapulín bajo las aguas de El Zapotillo.

05/agosto/2014

Ve en Zapotillo mal proyecto

21/agosto/2014



El Observatorio Ciudadano para la Gestión Integral del Agua para el Estado de
Jalisco había dirigido al Gobierno de Aristóteles Sandoval una serie de
recomendaciones que tenían un carácter vinculante, por lo que debían de ser
acatadas.
Ahí se destacaba la alta fragilidad y vulnerabilidad hídrica de Los Altos de
Jalisco, pues según datos oficiales, entre 2002 y 2007 se había reducido a una
sexta parte la disponibilidad de agua superficial en el Río Verde, mientras que
de 2009 a 2013 la disponibilidad de agua subterránea había bajado en un 78
por ciento.
Antes de continuar con la construcción de la Presa El Zapotillo, pidió el
Observatorio, tendría que hacerse un ordenamiento hídrico de la Cuenca del
Río Verde y su área de influencia, y éste tendría que aprobarse como un
instrumento de política pública con fuerza de ley en Jalisco. Además se
recomendó al Gobierno del Estado que se realizara una auditoría del contenido
de la Manifestación de Impacto Ambiental de la presa El Zapotillo, pues se
habían identificado carencias e irregularidades en el documento: "Esta
auditoría deberá realizarse por una Institución de Educación Superior de
reconocida solvencia, con la participación de expertos en las materias
comprendidas y la presencia de observadores internacionales".

Rechazan presa

Integrantes del Movimiento de Afectos por Represas de Brasil (MAB) y del
Movimiento de Ríos Vivos de Colombia denunciaron la falta de información
que existía en torno a la reubicación de los afectados por el embalse.
Robson Sebastian Formica, de Brasil, afirmó que la falta de información
era una estrategia intencional de quienes impulsaban estos proyectos, con
el propósito de no potencializar la organización y resistencia de la gente.
Claudia Ortiz Gerena, de Ríos Vivos Colombia y afectada por la Presa
Hidrosogamoso, destacó que aunque los Gobiernos pretendían negociar
reubicaciones, no existía ninguna reparación de daños emocionales y
psicológicos.

28/agosto/2014

Exigen respetar derecho en Temaca

Los habitantes de Temacapulín desconocían los riesgos de convivir con la
presa El Zapotillo si se tenía una cortina de 80 metros de altura y un
sistema de diques que los mantuviera fuera del área de inundación.
En una rueda de prensa con el Comité Salvemos Temacapulín, Palmarejo
y Acasico, el Ingeniero holandés Teunis op ten Noort, especialista en
Hidrología y Gestión de Recursos Hídricos, detalló una serie de anomalías
en el proyecto de la presa El Zapotillo; luego de realizar una visita de
campo y haber obtenido fotografías aéreas de las obras.
Por ejemplo, explicó que no se conocía que existía un atlas de riesgo de la
presa, ni del proyecto de diques para Temaca, por lo el Comité de Defensa
cuestionó: "No se cuenta con información suficiente para asegurar la
viabilidad o la no viabilidad de los diques, sin embargo la Conagua asegura
que no eran viables: ¿Qué estudios tienes para justificar esta
aseveración?".
De acuerdo con Teunis op ten Noort y contrario a lo que había dicho la
Conagua, sí era posible implementar diferentes obras complementarias
para garantizar la seguridad de Temacapulín con una cortina de 80 metros;
como diques, cárcamos de bombeo, plantas de tratamiento, entre otras.

Desconocen riesgo por diques

28/agosto/2014

11/septiembre/2014



En el presupuesto de egresos federales 2015 estaban proyectados mil 700
millones de pesos para la construcción de la presa El Zapotillo, de un total
de 10 mil 14 millones de pesos. Pese a que la presa se localiza en Jalisco,
en el documento se señalaba que abastecería de agua potable a León,
Guanajuato.

Proyectan asignarle a El Zapotillo 1,700 millones de pesos

Guadalupe Espinosa, abogado que asesora al Comité Salvemos
Temacapulín, Palmarejo y Acasico señaló que con el proyecto de
presupuesto 2015, el Gobierno Federal mostraba su empecinamiento en
construir la Presa El Zapotillo y llevar el agua a León, Guanajuato: "La
Federación y la Conagua (Comisión Nacional del Agua) siguen
empecinados en imponer el proyecto y hacerlo a toda costa pese a que
está suspendido", expresó.
Las proyecciones de inversión del Gobierno, comentó, se realizan pese a
que existen al menos cuatro suspensiones en contra del proyecto hídrico,
tres contra la presa en sí y una más en contra del acueducto con el que se
busca llevar el agua del Río Verde a la ciudad guanajuatense.

Acusan terquedad para El Zapotillo

Tras la reunión que el académico Pedro Arrojo sostuvo con Aristóteles
Sandoval, donde hablaron sobre la Presa El Zapotillo consideró que
Jalisco vivía un momento crítico en materia de aguas por tres motivos: la
toxicidad y el envenenamiento de los cuerpos de agua centrales del
Estado; su sobre-explotación, y la desconfianza en las instituciones en
materia de agua.
Arrojo Agudo quien además formaba parte del Observatorio Ciudadano
del Agua en Jalisco, explicó que el proyecto Zapotillo-Trasvase a León,
Guanajuato, se basaba en un diagnóstico inconsistente, según el cual, a
pesar de que los acuíferos de la cuenca Río Verde en Altos de Jalisco
estaban oficialmente sobre explotados, debía alimentar un gran trasvase
para otra cuenca: "Los acuíferos son los pulmones hídricos de la cuenca,
de los ríos; imagine usted que el doctor le dictaminara 'tiene los pulmones
hechos polvo de una tuberculosis avanzada, pero le veo moreno y bien,
mira va a ser donante de sangre".

Zapotillo inadmisible

19/septiembre/2014

15/septiembre/2014

16/septiembre/2014

Para destrabar el conflicto que tenía detenida la construcción de la presa El
Zapotillo, el Gobierno del Estado podría impulsar un "albazo" legislativo,
para hacer un nuevo convenio de distribución y entregarle agua del río
Verde a la ciudad de León.
Juan Guillermo Márquez, coordinador del Observatorio Ciudadano para la
Gestión Integral del Agua, advirtió que a nivel gubernamental ya se
manejaba la posibilidad de establecer junto con el Congreso un nuevo
acuerdo de distribución: "Existe la posibilidad, que ya la tienen avanzada, de
firmar un nuevo convenio, ahora sí con el aval del Congreso del Estado".
Y es que la actual sentencia emitida por la SCJN, que había detenido las
obras de construcción de la presa, se basaba en la invalidez del convenio de
distribución firmado por el entonces Gobernador Emilio González, donde se
argumentaba que se había llevado a cabo sin contar con el aval del poder
Legislativo.

Temen un albazo

24/septiembre/2014



El Observatorio Ciudadano para la Gestión Integral del Agua denunció
que el Ejecutivo no había atendido su requerimiento, hecho desde un
mes atrás, en el se pedía (entre otras cosas) que se cancelara el
trasvase de agua de la cuenca del río Verde para León; pues la zona de
Los Altos de Jalisco era deficitaria de agua: "Hasta ahora no hemos
tenido ninguna respuesta", comentó José Antonio Gómez Reyna, uno de
los miembros.

Hacen oídos sordos

Mientras que la federación y el estado de Jalisco batallaban para hacer la
presa El Zapotillo, otro embalse que ya estaba construido y lleno de agua
era desdeñado para dotar del líquido a la ZMG. Se trataba de la Presa
Hidroeléctrica La Yesca ubicada en el río Santiago, en el límite entre
Jalisco y Nayarit.
De acuerdo con información generada al interior de la Comisión Estatal del
Agua CEA, traer el líquido a la ZMG desde La Yesca sería más rápido y
menos costoso a esperar a que operara el sistema El Zapotillo y El
Purgatorio. La Yesca podía dotar a la ZMG de 10.4 metros cúbicos de agua
por segundo (m3/s), sin afectar la generación eléctrica, pues se regresaría
el agua usada vía el río Santiago.

Desaira gobierno solución para agua

El Observatorio Ciudadano para la Gestión Integral del Agua del Estado
de Jalisco, ratificó las peticiones que hasta el momento han sido
ignoradas por el Ejecutivo estatal por lo que, estableció un plazo de 15
días para recibir una respuesta y otros 15 días para fundar la misma.

Reiteran exhorto por presa
09/octubre/2014

24/septiembre/2014

28/septiembre/2014

José Elías Chedid, titular del Organismo de Cuenca Lerma Santiago
Pacífico (OCLSP) explicó que La Yesca se encontraba más abajo y más
lejos de la ciudad que la presa El Purgatorio, lo que hacía más viable la
segunda opción. No obstante reconoció el funcionario, en otros lugares,
como en la ciudad de Monterrey que ya iba por su quinto proyecto de
abastecimiento, se llevaría agua desde lugares más lejanos como el estado
de Veracruz.
“(La Yesca) no es una alternativa reñida, pero no es una alternativa viable
en este momento (...)” ¿Cuándo se va a construir? –“Bueno, pues cuando la
demanda te financie a este costo […]Cuando en vez de 4 millones (de
habitantes en Guadalajara) tengamos 9 millones, y cuando tengamos una
industria que pueda demandar agua que pueda pagarse en 20 o 25 pesos
por metro cúbico” respondió Chedid a pregunta expresa.
En el orden de proyectos del Gobierno Federal para la ZMG, primero está
concluir la Presa El Zapotillo en Los Altos de Jalisco, a 105 metros de
altura, luego una presa en la parte media de la cuenca del Río Verde y una
más en la parte baja -donde estaba prevista la Presa de Arcediano- y al
último, aprovechar el agua de La Yesca.

Descartan usar La Yesca

09/octubre/2014



Aunque estaba suspendida la construcción de la cortina para la Presa El
Zapotillo, el Gobierno de Guanajuato anunciaba la construcción del
acueducto con el que se llevarían a León 3 mil 800 litros por segundo.
David Korenfeld, director general de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua), y Miguel Márquez, Gobernador de Guanajuato, habían dado luz
verde para el proyecto hidráulico del Acueducto Zapotillo-Altos de Jalisco-
León.

Se alistan para El Zapotillo

La construcción de la presa se inició a fines del 2009 y debió concluir
durante el segundo semestre de este año, según información de la autoridad
nacional Conagua.
Sin embargo, las comunidades de Acasico, Palmarejo y Temacapulín se
inundarán cuando comience a funcionar la presa.
Añadió Mapder. "Hay una batalla legal de las comunidades para evitar que
estas poblaciones sean inundadas por una presa que no se necesitaría si la
ciudad de León y Guadalajara repararan todas sus fugas de agua"
La Suprema Corte de Justicia de la Nación acogió el recurso de revisión que
interpuso un ciudadano que reclama la defensa del derecho a la vivienda y a
un ambiente sano.
Sin embargo, en octubre se iniciaron las obras del acueducto El Zapotillo-
León, el que recibirá agua de la presa El Zapotillo y abastecerá a cerca de
1,5 millones de personas en León, capital del estado de Guanajuato, la zona
de los Altos de Jalisco y la ciudad de Guadalajara, capital del estado de
Jalisco.

Presa El Zapotillo, proyecto hídrico en debate

En conmemoración del “Día mundial del agua” el 22 de marzo los
estudiantes del taller de Activismo Sustentable Universitario del Centro
Universitario de los Altos organizaron una velada en apoyo a la lucha por
el agua de los Altos Sur de Jalisco y para salvar de la inundación de
Temacapulín.
La velada inició con dos marchas en Cañadas de Obregón y en
Temacapulín.Algunas de las consignas que se gritaron durante la marcha
fueron: ¡Cerillo, tenedor, Temaca saldrá vencedor!; ¡El agua en Jalisco
no sobra!; ¡El agua del río Verde es de Jalisco!
La noche transcurrió llena de actividades alrededor de la fogata y la
velada concluyó con lo que significó para los jóvenes haber conocido el
pueblo de Temacapulín, a su gente y estar en contacto con la naturaleza
de este peculiar lugar. Lo más significativo fue lo valioso de su lucha y la
importancia del agua para nuestra región.

Velada por el agua en temaca

08/abril/2015

28/octubre/2014

2015

14/abril/2015



El pueblo de Temacapulín, en Jalisco, lucha por evitar ser inundado por la
presa El Zapotillo, cuyo proyecto ha generado preocupación desde 2005. La
Comisión Nacional del Agua y el gobierno estatal deben cumplir la orden de la
Suprema Corte de Justicia de limitar la altura de la presa a 80 metros. Los 600
habitantes, muchos de ellos luchando desde hace una década, resisten las
presiones gubernamentales para vender sus propiedades y abandonar el
lugar. El pueblo, conocido por su historia, arquitectura y tradiciones, se
enfrenta a la posible destrucción de sus tierras fértiles, recursos naturales y
estilo de vida. La comunidad, apoyada por emigrantes en EE.UU., mantiene su
resistencia firme, expresando su arraigo y determinación de preservar su
hogar.

Temacapulín se niega a morir bajo el agua de la presa el Zapotillo

Las familias de Acasico, Jalisco, enfrentan incertidumbre por la
amenaza de la presa El Zapotillo, que podría inundar su comunidad y
otras cercanas, desplazando a los habitantes. Desde los años 80, la
migración y políticas económicas han reducido la población de estos
pueblos. 
El proyecto, anunciado en 2006, afectará 4,500 hectáreas de tierra
agrícola y ganadera. Aunque se argumenta que la presa resolverá
problemas de agua en León y Guadalajara, muchos creen que
beneficiará a intereses industriales. El intento de reubicar a los
residentes en "Nuevo Acasico" ha sido criticado por su falta de
adecuación y la resistencia de la comunidad. Estudios adicionales por la
ONU ponen en duda la viabilidad y transparencia del proyecto, que ha
sido costoso y controvertido.

El pueblo que quieren inundar

La comunidad de Temacapulín ha solicitado que se revise el estudio
técnico sobre la cuenca del Río Verde, encargado a la UNOPS y al
PNUMA. Exigen que se respeten los derechos de los pueblos afectados
y una intervención adecuada de la ONU en Jalisco. El gobierno estatal
firmó un acuerdo en septiembre para un análisis hídrico de 4.6 millones
de dólares, con tres componentes: un balance hídrico, mesas de diálogo
sobre la presa El Zapotillo y talleres técnicos. Sin embargo, el Comité
Salvemos Temacapulín y otras organizaciones critican la intervención
tardía de la ONU, la falta de consulta a las comunidades afectadas y la
ausencia de participación de la sociedad civil. También cuestionan la
transparencia y la eficiencia del estudio, y alertan sobre la propuesta de
llenar parcialmente la presa sin garantizar la seguridad de las
comunidades. Piden que se asegure el respeto a los derechos y la
participación de la sociedad civil en el estudio.

Temacapulín exige el replanteamiento del estudio técnico
sobre la cuenca del río verde a cargo de la Oficina de las
Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) y al
Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente

(PNUMA)

23/octubre/2015

16/junio/2015

09/noviembre/2015



José Elías Chedid Abraham, conocido por su gestión en el Organismo
de Cuenca Lerma Santiago Pacífico, se trasladará a Cuernavaca para
dirigir el Organismo de Cuenca Balsas de la Conagua. Su enfoque ha
sido la construcción de obras para manejar el agua, incluyendo la
controvertida Presa El Zapotillo. Este proyecto ha enfrentado
resistencia por su impacto en comunidades como Temacapulín. En su
lugar, Jorge Malagón Díaz, con amplia experiencia en el sector hídrico
y destacado por la Conagua, asumirá la dirección en Guadalajara.

Chedid, el defensor de El Zapotillo, se va a otra región de la
Conagua

En Temacapulín, un pueblo histórico en los Altos de Jalisco con unos 600
habitantes, la comunidad ha resistido durante más de una década contra la
construcción de la presa El Zapotillo, que inundaría el valle donde han
vivido por generaciones. En 2013, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) anuló un convenio que permitía aumentar la altura de la
presa, decisión crucial para evitar la inundación de Temacapulín y otros
pueblos cercanos. Recientemente, la SCJN confirmó una suspensión para
limitar la altura de la presa a 80 metros, protegiendo así a los habitantes y
sus monumentos históricos de ser desplazados o sepultados bajo el
proyecto. A pesar de estas restricciones, el proyecto sigue planteando
riesgos para el entorno ecológico local.

Triunfa Temaca: la presa sigue, el pueblo se queda

A pesar del fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que
impide la inundación de Temacapulín por la presa "El Zapotillo", las
localidades de Acasico y Palmarejo enfrentan incertidumbre. Aunque la
cortina de la presa se limitará a 80 metros de altura, el agua aún podría
afectar estas comunidades, dejando a sus habitantes sin certezas sobre
su futuro.
Según Guadalupe Espinoza Sauceda, abogado del Comité Salvemos
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, el gobierno ha prometido
reubicaciones y compensaciones que no se han materializado
completamente. Los residentes de Temacapulín, en cambio, están
alerta debido a experiencias previas de promesas incumplidas por parte
de las autoridades.
La construcción de la presa ha sido detenida temporalmente, con un
progreso actual justo por debajo de los 80 metros de altura de la
cortina. A pesar de los temores locales, el abogado aclara que el
suministro de agua para Guadalajara y su área metropolitana no se
verá afectado, proponiendo alternativas de distribución en caso de
necesidad.

Acasico y Palmarejo sí quedarán bajo el agua

26/noviembre/2015

15/noviembre/2015

28/noviembre/2015



Activistas y afectados por la presa El Zapotillo lanzaron una campaña de
"lluvia de tuits" desde las 11 a.m. de hoy, con el objetivo de recordar al
gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval Díaz, su promesa incumplida
de no inundar Temacapulín. 
Hace tres años, Sandoval declaró en Twitter que Jalisco no padecería por
decisiones como la inundación de Temacapulín, promesa que no ha
cumplido según los activistas. Invitan a participar en la campaña utilizando
el hashtag #CompromisoPorTemaca y accediendo a
www.imdec.net/lluvia2016. Además, expresan escepticismo hacia la
intervención de la Unops, cuyos resultados se esperan para 2017.

Campaña de tuits sobre promesa incumplida a Temaca

El Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo denuncia una
estrategia de hostigamiento por parte del Gobierno de Jalisco, la Comisión
Estatal del Agua (CEA) y la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA). 
Esta estrategia incluye amenazas de desalojo y violaciones a derechos
humanos contra las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Pese
a que existen resoluciones judiciales que impiden estos desalojos, las
autoridades continúan con sus planes, contradictorios y amenazantes, sobre el
llenado de la presa El Zapotillo. 
Además, se demanda respeto a los estudios de Naciones Unidas sobre el río
Verde y la presa, que aún no han concluido. Se destaca que Temacapulín es
patrimonio histórico y debe ser conservado, y se recalca la necesidad de
consultar a las comunidades afectadas antes de cualquier acción de desalojo
o reubicación. La Asamblea Comunitaria de Temacapulín ha decidido no
permitir desalojos ni demoliciones, reafirmando la importancia de alternativas
sostenibles para el manejo del agua.

Denunciamos nueva estrategia de hostigamiento y violación a
la seguridad e integridad fisica y psicologica por parte del

gobierno de jalisco, la CEA y la Conagua

Diputados y presidentes municipales de Jalisco se oponen al trasvase de
agua de la presa El Zapotillo hacia León, Guanajuato. 
El Observatorio Ciudadano para la Gestión Integral del Agua en Jalisco
propone cancelar el trasvase y utilizar la presa como reserva de agua
para Guadalajara y Los Altos, evitando la inundación de Temacapulín. 
Los diputados y alcaldes argumentan que la región de Los Altos carece
de agua y que no deben permitir que el agua limpia sea devuelta
contaminada al Lago de Chapala. Se comprometieron a trabajar juntos
para evitar el trasvase y proteger los derechos de los pobladores.

Diputados y presidentes municipales se oponen al trasvase de
la presa el zapotillo

06/abril/2016

29/enero/2016

2016

08/abril/2016



El proyecto de trasvase de agua de El Zapotillo a León, gestionado por
Abengoa y el Sistema de Agua Potable de León (SAPAL), se proyecta como
un negocio de 66 mil millones de pesos en 25 años. Este cálculo, realizado
por los investigadores Daniel Tagle Zamora y Susana López Funes, se
presentó en un foro organizado por la Universidad de Guadalajara y el
Observatorio Ciudadano del Agua de Jalisco.
El proyecto implica una inversión mayormente pública, con el gobierno federal
y el estado de Guanajuato financiando la construcción de la presa El Zapotillo,
cuyo costo es de más de 16 mil millones de pesos. Del acueducto de 140 km,
58.7% es financiamiento privado y 41.3% del gobierno federal. Solo un cuarto
de la inversión inicial es riesgo para los privados.
El costo del agua para los consumidores en León será alto, con una tarifa
mínima de 22 pesos por m3, la más alta del país. Con un suministro diario de
328 mil m3, el ingreso bruto diario sería de 7.2 millones de pesos, pero
considerando pérdidas y costos operativos, se reduce a aproximadamente 3.2
millones de pesos diarios. El proyecto podría amortizarse en menos de seis
años para la inversión total y en dos años para los inversionistas privados.
Los críticos se preguntan si este era el único método viable para mejorar el
suministro de agua en León, dado el alto desperdicio y la sobreexplotación de
recursos hídricos existentes. Además, la estructura financiera del proyecto
minimiza el riesgo para Abengoa, quien solo financia su parte del acueducto
con bonos de deuda, trasladando pérdidas a SAPAL.

Agua para León, un negocio de 66 mil mdp

El artículo discute la problemática hídrica en la Región de Los Altos de Jalisco,
enfocándose en la posible construcción de la Presa de El Zapotillo y su impacto
negativo previsto. 
Expertos del Centro Universitario de los Lagos (CULagos) de la Universidad de
Guadalajara advierten que la región ya enfrenta escasez de agua debido a la
contaminación y sobreexplotación de recursos, situación que empeoraría si se
lleva agua hacia Guanajuato mediante el acueducto de la presa. Además,
critican la falta de un plan de ordenamiento hídrico adecuado para la cuenca.

El proyecto además no cuenta con un plan de ordenamiento
hídrico de la cuenca, señalan expertos en foro organizado en

el CULagos

27/octubre/2016

27/enero/2017

2017

El proyecto "Jalisco sostenible cuenca Río Verde" de UNOPS es una iniciativa
ambiciosa para diagnosticar y proponer soluciones a los problemas
ambientales y sociopolíticos en una cuenca de 21,495 km² compartida por 56
municipios en México. 
Con un presupuesto de 4.6 millones de dólares y un equipo de 37
especialistas internacionales, el proyecto utiliza tecnología avanzada para
estudiar los acuíferos y caudales, y ofrece recomendaciones sobre uso
sostenible del agua, desarrollo urbano y buenas prácticas administrativas. 

Jalisco sostenible cuenca Río Verde”, ambicioso proyecto de
UNOPS en México

17/febrero/2017



El gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, anunció la inundación de los
poblados de Temacapulín, Acasico y Palmarejo para la construcción de la
presa 'El Zapotillo', destinada a abastecer de agua a Guadalajara y
Guanajuato. 
A pesar de protestas y litigios judiciales, Sandoval justificó su decisión en un
estudio de la UNOPS que recomienda una cortina de 105 metros de altura.
Esta medida contradice un fallo previo de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación que limitaba la altura de la presa a 80 metros para evitar la
inundación de los pueblos.

Inundarán' 3 poblados de Jalisco para construir la presa 'El
Zapotillo

En Temacapulín, Acasico y Palmarejo, los habitantes resisten desde hace
décadas a proyectos de represas que amenazan sus pueblos y entorno. El
más reciente, la presa el Zapotillo, enfrenta suspensión judicial tras
protestas y amparos. 
Aunque el gobierno busca legitimar el proyecto con estudios costosos, los
residentes denuncian el despojo y la falta de compromiso político con el
agua. Esta lucha no solo es contra la presa, sino contra un modelo
económico que prioriza ganancias sobre impactos sociales y ambientales,
destacando la resistencia y dignidad de Temacapulín como ejemplo de
oposición al neoliberalismo en México.

Temacapulín: resistencia y dignidad ante la falta de palabra

29/mayo/2017

06/julio/2017

El Gobierno de Jalisco está enfocado en resolver el problema de abasto de
agua en la región, con énfasis en garantizar el suministro del vital líquido y
desarrollar la infraestructura necesaria, incluyendo la Presa El Zapotillo. 
El gobernador, Aristóteles Sandoval, propuso un nuevo convenio que asegure
completamente el abasto y la infraestructura hídrica para Jalisco, a diferencia
de acuerdos anteriores. Un estudio de la UNOPS advierte sobre el riesgo para
ciertos poblados si se construye la presa con ciertas alturas de cortina,
recomendando su reasentamiento. 
El Gobierno también enfatiza la importancia de estudios técnicos transparentes
para respaldar las decisiones sobre la presa y el trasvase de agua a León,
Guanajuato. Se destaca que el agua debe llegar primero a Jalisco antes que a
cualquier otra entidad.

Basto requerido e infraestructura para hacer llegar el agua,
prioridades: gobierno de Jalisco

07/julio/2017

La nota relata la situación de Temacapulín, un pueblo en Jalisco que enfrenta la
amenaza de ser inundado debido a la construcción de la presa El Zapotillo. A
pesar de su rica historia que incluye asentamientos indígenas, zonas
arqueológicas y una arquitectura histórica, las autoridades han decidido seguir
adelante con el proyecto, a pesar de la resistencia de los habitantes locales que
se niegan a ser reubicados. 

La historia no se puede reubicar

07/julio/2017



Temacapulín, también conocido como Temaca, es una localidad del estado de
Jalisco, que forma parte del municipio de Cañadas de Obregón en la región de los
Altos de Jalisco.
De acuerdo con diversos diagnósticos, e incluso hasta los más optimistas
financiados por las autoridades del estado, Temacapulín quedaría sumergido si
Aristóteles Sandoval, gobernador de la entidad, persiste en desacato de la orden
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que proscribió la
continuidad de la obra
Temacapulín es un reclamo de justica hídrica, sostenibilidad del ecosistema, y
respeto de los derechos humanos básicos.

Temacapulín: neoliberalismo, fraudes hidrológicos y resistencia
civil

Tres pueblos inundados, más de 600 familias desplazadas y una empresa
vinculada a escándalos de corrupción, integran el proyecto de la construcción de la
presa El Zapotillo, que el gobierno mexicano y el estado de Jalisco están
dispuestos a seguir pagando.
Este conflicto por el agua no sólo involucra a las localidades de Jalisco pues, todo
el proyecto tiene como propósito, según los gobiernos estatales de Jalisco y
Guanajuato, “garantizar el suministro de agua potable para más de 1,5 millones de
habitantes de las dos entidades.”

Proyecto El Zapotillo: 600 familias desplazadas y un gobierno
que apoya a empresas en quiebra

18/julio/2017

11/agosto/2017

Pobladores de las comunidades que quedarán bajo el agua con la presa El
Zapotillo acusaron que no han sido escuchados por las autoridades de Jalisco.
La presa El Zapotillo pretende acumular y llevar agua de la Cuenca del Río
Verde a la capital del estado, Guadalajara, así como a la vecina ciudad de León,
Guanajuato. Sin embargo, la construcción de la pared implica que tres
comunidades queden sumergidas bajo el lago artificial.
El pasado 29 de junio, el gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, presentó
el Informe final del estudio realizado por la UNOPS, titulado: Proyecto Jalisco
Sostenible, Cuenca del Río Verde, donde determinó que su gobierno retomaría
la construcción de la presa, detenidas desde 2003, por lo que acataría el
escenario número cinco planteado por la UNOPS, una cortina a 105 metros con
un caudal de 7.5 metros por segundo, a pesar de una resolución de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación que ordena detener la obra.

Presa El Zapotillo, amenaza comunidades Temacapulín,
Acasico y Palmarejo

15/agosto/2017

Con la construcción de este megaproyecto podrían afectarse a más de 600
mil personas: 1 mil 500 de forma directa, pues sus comunidades serían
totalmente inundadas, y 600 mil de forma indirecta.
Con este proyecto pierden los campesinos y productores por qué, se cerraron
los pozos, con el argumento de que es necesario que la presa se alimente.
Les obligarán a comprar el agua a costos definidos por la empresa Abengoa y
ya no podrán sacarla de pozos, ni podrán captar el agua de lluvia.

ONU documentará violaciones en la presa El Zapotillo, en
Jalisco

29/agosto/2017



Roberto López Lara, secretario general de Gobierno, indicó que Jalisco
será el principal beneficiado con el proyecto de la Presa El Zapotillo, tanto
en el porcentaje de agua que se reciba, como en su infraestructura.
Héctor padilla Recomendó que se eficientice el uso del vital líquido, «se
tecnifique más la producción agropecuaria y se logren ahorros en la
demanda del agua, si no se hace la presa seguirá tirándose al mar, ya que
no sería aprovechada tanto para el consumo humano como de producción
agropecuaria y se limitará en su crecimiento».

02/noviembre/2017

31/agosto/2017

La comunidad de Temacapulín, Jalisco, se resiste a ser inundada debido
a la construcción de la presa y el acueducto El Zapotillo. Hortensia, una
residente, cuenta que ha tenido pesadillas sobre la inundación del pueblo,
donde veía el agua alcanzar la figura del Señor de la Peñita, una mancha
de óxido en una roca que parece una crucifixión. Su fe en esta imagen es
fuerte, ya que su hijo, desahuciado por los médicos, se curó después de
que ella rezara.
Hortensia y su esposo Chuy viven en la parte alta del pueblo, donde
secan chiles al sol. Desde su casa, pueden ver la iglesia de cantera rosa,
cuyo campanario sería lo único visible si el pueblo se inunda. La
comunidad valora profundamente su hogar y su fe, lo que alimenta su
resistencia a la inundación que amenaza su modo de vida y su historia.

Un pueblo que no se ahoga 

23/noviembre/2017

12/diciembre/2017

Un aspecto que llama la atención de los integrantes del Consejo Académico
del Agua, grupo consultivo convocado por la comisión especial del agua del
Congreso local, para abordar la problemática de la presa El Zapotillo, es el
papel de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), frecuentemente al
margen de la legalidad y escasamente comprometida con la transparencia
en el caso analizado.
A pesar de que el congreso del Estado de Jalisco presentó desde 2012 la
controversia constitucional, la Conagua continuó con el proceso de
construcción de la presa el Zapotillo bajo un proyecto para una cortina de
105 metros, con el conocimiento de las dificultades técnicas y económicas
que implicaría la modificación del proyecto de construcción para adaptarla a
80 metros de altura, en caso de que la resolución de la Corte no les
favorece.

El Zapotillo, la presa que nunca fue para 80 metros

Destacan que 76% del agua de Presa El Zapotillo será para
Jalisco

Desde hace más de una década, el Instituto Mexicano para el Desarrollo
Comunitario (IMDEC) ha apoyado a las comunidades campesinas de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, que se ven amenazadas por la
construcción de la Presa El Zapotillo y su acueducto. Este proyecto,
promovido por la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) y los gobiernos
de Jalisco y Guanajuato, busca abastecer de agua a varias regiones,
incluyendo la ciudad de León y la Zona Metropolitana de Guadalajara.

Defensa de las poblaciones de Temacapulín, Acasico y Palmarejo



La problemática del agua tiene profundas implicaciones políticas y económicas,
afectando la distribución, salud, seguridad, identidad de las comunidades y el
abastecimiento urbano en el Área Metropolitana de Guadalajara. El Diputado
Alejandro Pablo Torres Guízar, presidente de la Comisión Especial para la
Gestión Integral del Agua en el Estado, señaló estas cuestiones durante la
“Tertulia Científica Dialógica”. Se discutieron temas como la contaminación en
comunidades y la construcción de la Presa El Zapotillo, que desplazaría a
habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. También se criticaron los
desarrollos inmobiliarios con grandes consumos de agua y la falta de tratamiento
de las descargas industriales.
La Dra. Cindy McCulligh, investigadora y académica, destacó la necesidad de
satisfacer las necesidades básicas de agua y señaló la corrupción en el sistema
regulatorio, que favorece intereses privados sobre el bien común. Torres Guízar
concluyó que el análisis continuará para definir acciones concretas y
recomendaciones legislativas para garantizar el derecho humano al agua.

09/enero/2018

15/febrero/2018

28/marzo/2018

La regidora priista Catalina Mejía Alvarado y su esposo, Héctor Chávez
Saldívar, golpearon a 3 ciudadanos que se resisten a la Presa El Zapotillo, en
los Altos de Jalisco, proyecto que pone en riesgo a tres pueblos milenarios,
Temacapulín, Acasico y Palmarejo.
Los ciudadanos agredidos han protestado desde hace más de 12 años contra
la Presa que pretende llevar agua a León Guanajuato y la Ciudad de
Guadalajara y que de terminarse desaparecería a los citadas pueblos
milenarios.
El Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario (IMDEC), organización
que asesora la lucha contra el Zapotillo, denunció que la agresión es parte de
la estrategia para imponer el megaproyecto y despojar a las comunidades de
su territorio. La finalidad es crear división y conflictos comunitarios, según
explica IMDEC, por lo que hicieron un llamado a las autoridades a investigar
estos hechos y poner un alto a la violencia en la antesala del proceso
Electoral.

Activistas de Temacapulín, Jalisco, son golpeados por regidora
del PRI y su esposo, denuncian

La problemática del agua tiene implicaciones políticas,
económicas y omisiones que deben resolverse

La Presa El Zapotillo se quedará a 80 metros de altura debido a cuestiones
judiciales, informó Roberto Ramírez de la Parra, director de Conagua. La
decisión final sobre aumentar la altura a 105 metros recaerá en la próxima
administración, ya que esto implicaría la inundación de tres poblados locales,
lo que ha generado oposición y litigios. 
La obra está actualmente limitada por tribunales y la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Además, se retomarán las obras en la Presa El
Purgatorio y se inauguraron 37 pozos para abastecer de agua a Zapopan y
Tlaquepaque.

Zapotillo queda en 80 metros: Conagua

2018



El director general de la Conagua, Roberto Ramírez de la Parra, anunció
que debido a amparos, se suspende la ampliación de la presa El Zapotillo
de 80 a 105 metros durante el resto de la administración federal. La
capacidad proyectada de 911 millones de metros cúbicos se reducirá a 411
millones, afectando el suministro de agua. 
La medida protege a las comunidades de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo, ya que la superficie inundada disminuirá significativamente.
Acompañado por el gobernador Aristóteles Sandoval, Ramírez de la Parra
destacó que el gobierno federal ha completado la presa a 80 metros y no se
ampliará mientras persista el tema judicial. Sandoval elogió el proyecto de
la presa El Purgatorio, que dotará de agua a Guadalajara en dos años y
medio.

28/marzo/2018

15/junio/2018

Enrique Alfaro, candidato a la gubernatura por Movimiento Ciudadano, planea
mejorar el transporte y el abasto de agua en la metrópoli, además de reforzar
la seguridad. 
Propone una cuarta línea del Tren Ligero de Guadalajara al sur de la ciudad y
la implementación de la Presa El Zapotillo, asegurando la preservación de
Temacapulín. La Línea 4 tendría un costo estimado de siete mil millones de
pesos.
Respecto a El Zapotillo, defiende su uso para abastecer de agua a Jalisco,
manteniendo su embalse a 80 metros para salvar Temacapulín. También
promete una nueva estrategia de seguridad para el estado.

Enrique Alfaro, por una Línea 4 y un Zapotillo que preserve
Temacapulín

Suspenden obras en El Zapotillo

La nota celebra el décimo aniversario del Comité "Salvemos Temacapulín,
Acasico y Palmarejo", destacando su resistencia contra proyectos como la
Presa El Zapotillo. Otros Mundos A.C./Amigos de la Tierra México y el
Movimiento de Afectados por las Represas en Latinoamérica felicitan a los
miembros del comité por su valentía y determinación en defender sus tierras y
recursos naturales. Se recuerdan encuentros nacionales e internacionales
donde Temacapulín ha sido un ejemplo de lucha contra represas, minería y
proyectos destructivos. Se subraya la importancia de mantener la cultura y la
espiritualidad frente a intereses económicos.

Felicidades al Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y
Palmarejo a 10 años de resistencia

28/marzo/2018

Desde que comenzó la lucha por la defensa de las poblaciones de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo ante la inminente construcción de la Presa
El Zapotillo en dichas poblaciones, Andrés Manuel López Obrador, entonces
como candidato y activista, tomó como suyo el estandarte de la defensa de los
pueblos en amenaza. Incluso en campaña visitó en varias ocasiones dichas
poblaciones y ya electo Presidente de México, alguno de sus voceros anunció
una consulta para definir el futuro del embalse.

El sí al Zapotillo de AMLO despierta rechazo entre sectores
opositores a la presa

02/octubre/2018



En octubre de 2018, se anunció que el proyecto de la presa El Zapotillo, que
originalmente contemplaba una cortina de 105 metros de altura y afectaba a los
poblados de Temacapulín y Palmarejo en Jalisco, ya no se llevaría a cabo. La
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) notificó que el proyecto había sido
descartado, lo que significó que Temacapulín no sería inundado y que no se
continuarían los procesos de expropiación de tierras en esa zona. Esto se
debió a decisiones judiciales en juicios de amparo que invalidaron el proyecto
original y exigieron respetar una altura máxima de cortina de 80 metros.

06/octubre/2018

Fue presentado en el Congreso del Estado un libro que recopila las voces
de habitantes y académicos que buscan salvar a ese poblado alteño de ser
inundado por la Presa El Zapotillo.
La publicación presentada es una narración colectiva que conjuga las voces
de más de 40 habitantes de Temacapulín apoyados por académicos que
buscan preservar este poblado alteño, y fue impresa por la Cámara de
Diputados de la LXIII Legislatura.
Caro sugirió esperar para conocer más detalles de los acuerdos a los que
hayan podido llegar el Gobernador electo y el Presidente de la República
electo respecto al tema y no juzgar sólo sus primeras declaraciones.
También reiteró que para lograr preservar los poblados de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo es necesario que la cortina tenga un máximo de 80
metros de altura.

Presentan libro sobre la lucha por la defensa de Temaca/ BOLETÍN

Temacapulín ya no será inundado por presa El Zapotillo

16/octubre/2018

2019

La nota destaca la defensa ejemplar de las comunidades de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo contra la construcción de la Presa El Zapotillo. El
titular de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos Jalisco elogia a
estas comunidades por su resistencia y determinación en la protección de
sus derechos humanos, ambientales y culturales. La presentación de la
Recomendación 50/2018 subraya la importancia de garantizar estas
protecciones legales y el respeto hacia las comunidades afectadas. Los
habitantes agradecen el apoyo de la CEDHJ y reafirman su compromiso
con la defensa de su tierra y su comunidad.

Es Temaca, ejemplo de defensa de la tierra: CEDHJ

08/enero/2019



En la disputa por el proyecto El Zapotillo, activistas acusan que el gobierno de
AMLO aún no ha tomado una decisión clara. Funcionarios como Lázaro
Cárdenas Batel y Javier Guerrero de CONAGUA aseguraron en una reunión
con el Comité Salvemos Temaca que no hay resolución sobre la presa que
amenaza con inundar Temacapulín, Acasico y Palmarejo en Jalisco. 
Los pobladores reafirman su oposición, denunciando violaciones a derechos
humanos y señalando inconsistencias y corrupción en el proyecto. Piden
revisiones técnicas para demostrar su inviabilidad y esperan más reuniones
con el gobierno federal, mientras vigilan los intereses empresariales en juego.

El artículo describe la resistencia de los habitantes de Temacapulín, como Don
Alfonso Poncho Iñiguez Pérez, contra la construcción de la presa El Zapotillo en
los Altos de Jalisco. 
A pesar de las promesas incumplidas de varios presidentes y gobernadores, los
habitantes continúan su lucha desde hace 13 años. La Comisión Estatal de
Derechos Humanos de Jalisco reconoció violaciones graves a derechos
humanos por parte del proyecto, respaldando la resistencia local.
Recientemente, el Comité Salvemos Temacapulín exigió la cancelación del
proyecto y una auditoría sobre el uso de los recursos. 
Aunque han recibido premios y recomendaciones a favor, el conflicto persiste,
subrayando la importancia del respeto a los derechos humanos en medio de
proyectos de desarrollo.

Razones de la resistencia contra la presa El Zapotillo

No hay decisión tomada en megaproyecto El Zapotillo desde el
gobierno de AMLO, denuncian activistas

El Manifiesto de los Altos de Jalisco, presentado hoy, reúne a diversas
agrupaciones civiles, eclesiásticas, académicas, empresariales y sociales para
solicitar al presidente Andrés Manuel López Obrador la cancelación del
trasvase de agua del río Verde a León, Guanajuato. 
Argumentan que este proyecto afectaría gravemente a una región con 807 mil
habitantes, vital en la producción nacional de alimentos de origen animal. Se
destaca la sobreexplotación de acuíferos y la reservación de aguas
superficiales por un decreto de 1995, lo cual amenaza la seguridad hídrica y el
sustento de la región.

Alteños piden a AMLO anular trasvase a León

08/marzo/2019

06/marzo/2019

La primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha
revocado la entrega de terrenos para el proyecto del Acueducto del Zapotillo a
la empresa Concesionaria del Acueducto del Zapotillo SA de CV, filial de
Abengoa, anulando así el avance del proyecto. 
Esta decisión responde a una controversia constitucional presentada por el
Congreso de Jalisco, argumentando la falta de estudio de impacto ambiental
para el acueducto. La resolución también revierte un acuerdo de distribución de
agua del río Verde hacia León, Guanajuato, y los Altos de Jalisco, lo cual había
generado fuertes críticas y preocupaciones por el impacto ambiental y
económico del proyecto.

Revoca la SCJN entrega de predios para el proyecto El Zapotillo

11/marzo/2019

10/enero/2019



Los gobiernos de Guanajuato y Jalisco llegaron a un acuerdo sobre la
distribución de agua de la presa El Zapotillo, reduciendo el suministro a
Guanajuato del 68% al 24%. Este acuerdo, anunciado por los gobernadores
Diego Sinhue Rodríguez (Guanajuato) y Enrique Alfaro (Jalisco), tiene como
objetivo resolver el problema de abasto de agua para las próximas décadas
en la región de Los Altos de Jalisco y el Área Metropolitana de Guadalajara.
El pacto responde a un conflicto de 40 años y contempla la realización de
obras de infraestructura por parte del gobierno federal.
Sin embargo, el proyecto ha enfrentado críticas de grupos ambientalistas y
organizaciones locales, quienes señalan violaciones a derechos humanos y
riesgos de inundación para las comunidades de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo. Estas organizaciones exigen transparencia en los acuerdos, la
realización de peritajes técnicos independientes, y la participación de las
comunidades afectadas en las decisiones.

En Jalisco, viviendas, industrias y la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
destacan como principales usuarios del agua según un informe presentado
en el Día Internacional del Agua. Entre los grandes titulares de concesiones
en la región de la cuenca Lerma-Santiago se encuentran desarrolladores de
vivienda, industrias cerveceras, refresqueras y embotelladoras, así como la
CFE. 
La investigación reveló que algunos de estos actores también están
implicados en contaminación ambiental significativa. Se enfatizó la necesidad
de una legislación que promueva un reparto equitativo y más eficiente del
recurso hídrico, dada la sobreexplotación actual y la contaminación
generalizada de fuentes superficiales y subterráneas en México.
“Estas empresas acaparadoras del agua son las causantes de que se quiera
resolver el abasto de agua a través de megaproyectos, como es la Presa El
Zapotillo (…) El agua la gastan las empresas y el pequeño porcentaje la
gastamos los ciudadanos”

Vivienda e industria acaparan uso de agua

Ante presión de opositores, Guanajuato acepta disminuir
abasto de agua de presa el Zapotillo, pasa del 68 al 24%

SAPAL asegura que León no perderá su suministro de agua pese a un
nuevo acuerdo que aumenta la asignación de agua a Jalisco. Según el
acuerdo, para que Jalisco reciba más agua, la cortina de la presa El
Zapotillo debe elevarse a 105 metros, lo que inundaría tres comunidades
en conflicto. Jorge Ramírez, presidente de SAPAL, explica que León
mantiene su concesión y volumen de agua. El nuevo acuerdo distribuye el
76% del agua a Jalisco y 24% a Guanajuato, lo que requerirá la
intervención del presidente López Obrador para completar la
infraestructura necesaria. 
El Observatorio Ciudadano para la Gestión Integral del Agua en Jalisco
sigue oponiéndose al proyecto, enfrentando presiones y
reestructuraciones internas.

Asegura SAPAL que León no pierde agua; pero si Jalisco quiere
más, la cortina debe subir a 105 metros

29/junio/2019

23/marzo/2019

30/junio/2019



El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, anunció que la altura de
la cortina de la presa El Zapotillo será determinada por el gobierno federal.
Destacó el acuerdo alcanzado con el gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo, sobre la redistribución del agua, donde Jalisco
recibirá el 76% y Guanajuato el 24% del caudal del Río Verde.
El Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo, junto con el
Instituto Mexicano Para el Desarrollo Comunitario (Imdec), se oponen al
reinicio de la construcción, recordando fallos judiciales favorables y
recomendaciones de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos. En
redes sociales, ha resurgido un tuit de Enrique Alfaro de 2013, donde
prometía no inundar Temacapulín.

Los pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo seguirán resistiendo el
megaproyecto de la presa El Zapotillo y el acueducto a León, pese a un
nuevo acuerdo de distribución de agua entre Jalisco y Guanajuato. Gabriel
Espinoza, vocero del Comité Salvemos Temacapulín, criticó al gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, calificándolo de traidor por no cumplir sus
promesas de campaña de defender a estas comunidades. 
A pesar del anuncio del acuerdo, Espinoza afirmó que seguirán luchando "a
toda máquina" contra el proyecto, respaldados por más de 20 amparos
ganados en los tribunales.

Los pueblos vamos a seguir “a toda máquina” contra la presa El
Zapotillo: Comité Salvemos Temaca

Altura de cortina de El Zapotillo la definirá la Federación

Una reunión convocada por Lázaro Cárdenas en la que se abordaron varios
puntos relacionados con la política industrial y el manejo del agua en la
región.
En resumen, la nota detalla un conflicto político y social en torno al manejo
del agua en la región, con múltiples actores y intereses en juego, incluyendo
disputas legales y movilización comunitaria.

Política Industrial: El decálogo de Temacapulín

01/julio/2019

02/julio/2019

09/julio/2019

En un reciente desarrollo, el Gobierno de AMLO ha reafirmado su
compromiso de no inundar Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Blanca
Jiménez Cisneros de CONAGUA cuestionó la discrepancia en los datos
de disponibilidad de agua respecto a un acuerdo previo entre
gobernadores. 
Se discutieron opciones como modificar la altura de la presa El Zapotillo
o desmantelarla, pero no se ha tomado decisión. Se utilizó parte del
presupuesto para mejorar la seguridad de la presa. Se enfrentan a una
demanda de Abengoa y se planifican reuniones para resolver el conflicto
y garantizar transparencia en las decisiones futuras.

Gobierno de AMLO reafirma su compromiso de no inundar
Temacapulín, Acasico y Palmarejo

12/julio/2019



La nota destaca la importancia de una gestión integral y sostenible del agua en
Jalisco, enfatizando el compromiso del ITESO con el cuidado del recurso hídrico.
Critica el proyecto de la presa El Zapotillo por sus posibles impactos negativos en
comunidades como Temacapulín, Acasico y Palmarejo, defendiendo que la altura
de la cortina no se aumente y oponiéndose al trasvase de agua a León,
Guanajuato, debido a dudas sobre la disponibilidad hídrica y los efectos del
cambio climático en la región. El ITESO aboga por la protección de los derechos
humanos, la participación democrática en las decisiones sobre el agua y la
equitativa distribución de recursos para asegurar la sustentabilidad a largo plazo
de los ecosistemas y las comunidades dependientes del agua.

El artículo aborda la controversia en torno al proyecto de la presa El
Zapotillo y el reparto de agua entre Guanajuato y Jalisco. Por primera vez
en 14 años, funcionarios federales se reunieron con comunidades
afectadas, considerando una auditoría del proyecto para evaluar sus
verdaderas motivaciones. Se discutió un acuerdo firmado entre los
gobernadores de ambos estados, donde Jalisco obtiene la mayor parte del
agua, generando críticas y acusaciones de intereses políticos y
empresariales. Los defensores de Temacapulín Acasico y Palmarejo
denunciaron irregularidades.

"Zapotillo y NAIM, obras impuestas desde la lógica del poder";
federación acepta revisar reparto de agua GTO/JAL

La gestión integral y sustentable del agua debe ser una
prioridad en Jalisco

La controversia en torno a la presa El Zapotillo y el acueducto que llevaría agua
de Jalisco a León, Guanajuato. Pobladores de Almarejo, Acasico y
Temacapulín, junto con organizaciones, protestan por la inundación de sus
pueblos y acusan corrupción en los proyectos. La presa, originalmente
propuesta en 2005, enfrenta oposición legal y críticas por su costo inflado y
falta de consulta a los afectados. A pesar de protestas y recomendaciones
alternativas, el proyecto avanza, respaldado por acuerdos políticos y
económicos, a pesar de desafíos legales y preocupaciones ambientales y
sociales.

La presa El Zapotillo: caudal de anomalías

14/julio/2019

12/julio/2019

15/julio/2019

Conflicto en torno al proyecto de la presa El Zapotillo, diseñado para abastecer
de agua a León, Guanajuato, y a varias regiones de Jalisco, incluyendo el Área
Metropolitana de Guadalajara. La reactivación del proyecto implicaría la
inundación de los poblados de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Este
aspecto ha generado controversia y llamados para reubicar a los habitantes
afectados, debido al riesgo que representa el aumento planeado en la altura de
la presa. Además, se menciona la inversión ya realizada en la construcción de
la presa y la necesidad de resolver los conflictos legales pendientes que han
detenido el proyecto.

Piden reactivar el proyecto para reubicar Temacapulín,
Acasico y Palmarejo

21/julio/2019



El conflicto de la presa el Zapotillo y la inundación de los tres pueblos lleva
años, pero por primera ocasión un secretario federal pisará esas tierras de
Temacapulín, dialogará con habitantes y habrá una intervención directa en
el tema.
La cita está dada y el próximo martes visitará Temaca, el secretario federal
de Medio Ambiente y Recursos naturales, Víctor Manuel Toledo Manzur.
El Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo, destaca que en 14
años de lucha, es la primera vez que visitará este territorio un Secretario de
Estado, y el Gobierno federal ha confirmado la visita.

La comunidad de Temacapulín y sus vecinos han enfrentado una lucha de
casi 14 años contra la construcción de una presa que amenaza sus
hogares, tierras y agua. A pesar del desgaste y del hostigamiento, los
habitantes, en su mayoría personas mayores, se mantienen firmes en
defender su identidad y dignidad. La construcción de la presa ha dividido
opiniones y familias, pero los residentes, como Mari Chuy y su hija
Margarita, han resistido con determinación. Rechazan las propuestas del
gobierno que perciben como imposiciones sin diálogo verdadero, insistiendo
en que el verdadero progreso debe beneficiar a la comunidad, no a las
empresas.

En 'Temaca' no se rajan, “nunca se han rajado”: habitante

Por primera vez el titular de Semarnat pisará Temacapulín

Temacapulín, un pequeño pueblo de Jalisco, celebró la visita del
Secretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo, quien elogió su
resistencia de 14 años contra la presa El Zapotillo, que los inundaría.
Toledo destacó la importancia del agua y la necesidad de soluciones
sostenibles. Los habitantes y activistas presentaron alternativas y
buscarán llevar sus argumentos al presidente para cancelar el proyecto.
Temacapulín ha ganado atención internacional por su lucha.

Temacapulín, un pueblo que recuperó la memoria, está bajo la
mirada del mundo: Víctor Manuel Toledo

26/julio/2019

25/julio/2019

28/julio/2019

El artículo describe la disputa en torno al megaproyecto hidráulico El Zapotillo,
centrado en la cuenca del río Verde que abarca Jalisco, Aguascalientes y
Guanajuato. El proyecto implica la construcción de una presa y un acueducto
para trasvasar agua hacia la ciudad de León, Guanajuato, lo que ha generado
resistencia entre los habitantes de los pueblos afectados como Temacapulín,
Acasico y Palmarejo. Estos se oponen al proyecto por sus impactos sociales y
ambientales, así como por la falta de consulta a las comunidades locales. 
A pesar de la oposición y acciones legales que han detenido parcialmente la
construcción, los gobiernos de Jalisco y Guanajuato buscan reactivar el
proyecto, lo que ha exacerbado el conflicto político y social por el control y
distribución del agua.

El Zapotillo: la disputa por el agua

31/julio/2019



La disputa por la presa de El Zapotillo se centra en la construcción de una
presa para abastecer de agua a Los Altos de Jalisco y León. Iniciada en
1990 con acuerdos de distribución de agua entre Jalisco y Guanajuato, el
proyecto se ha enfrentado a oposición desde su redirección a El Zapotillo
en 2005. 
La resistencia de comunidades como Temacapulín, Acasico y Palmarejo
ha logrado detener la construcción temporalmente mediante amparos.
Recientemente, declaraciones de la SEMARNAT cuestionan la viabilidad
del proyecto, mientras que el presidente López Obrador busca negociar
con los involucrados para resolver el conflicto.

El proyecto El Zapotillo en México, que incluye una presa y un acueducto en
Jalisco, está detenido desde 2014 debido a oposición local y problemas
legales. El presidente AMLO y los gobernadores de Jalisco y Guanajuato
buscan retomarlo. Sin embargo, persisten obstáculos financieros y técnicos,
además de la resistencia de las comunidades afectadas. 
El nuevo ministro de medio ambiente, Víctor Toledo, evaluará el proyecto, lo
que ha generado esperanzas de posible cancelación entre los opositores. 
AMLO ha prometido no aumentar la altura del muro de la presa para evitar
inundaciones en los pueblos cercanos.

Spotlight: Can Mexico’s El Zapotillo project be revived?

Cinco claves para entender la crisis de El Zapotillo

La carta al Gobernador de Guanajuato sobre la Presa El Zapotillo expresa
preocupaciones profundas respecto al impacto ambiental y social del
proyecto. Los remitentes critican la postura del gobernador Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo, acusándolo de descalificar injustamente a quienes se
oponen al proyecto, incluido el Dr. Víctor Toledo de SEMARNAT. 
Se cuestiona la necesidad de la presa y se señala que la crisis del agua en
León es más una cuestión de gestión que de escasez real. También se
critica la representación desequilibrada en el Consejo Directivo de SAPAL,
favoreciendo a intereses industriales sobre los domésticos. Se concluye
instando al gobernador a reconsiderar su apoyo a la presa y a adoptar
políticas públicas inclusivas y sostenibles para la gestión del agua.

Presa El Zapotillo aliviaría abasto de agua, pero desaparecería
comunidades, en Jalisco

02/agosto/2019

31/julio/2019

El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que no se tomará
ninguna decisión sobre la Presa El Zapotillo sin consultar a los habitantes de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Aunque los gobernadores de Jalisco y
Guanajuato han llegado a un acuerdo, es crucial considerar la opinión de los
pobladores antes de avanzar. Se han programado reuniones con la Conagua,
gobernadores y pobladores para buscar un consenso. 
La obra, iniciada durante la administración de Vicente Fox, enfrenta
controversias sobre la altura de la cortina de la presa y su impacto en las
comunidades afectadas.

Ningún acuerdo se tomará sobre presa El Zapotillo sin los
habitantes: López Obrador

02/agosto/2019

08/agosto/2019



La presa El Zapotillo es un proyecto controvertido que enfrenta la oposición de los
habitantes de Acasico, Palmarejo y Temacapulín debido al riesgo de inundación
de estas comunidades si se eleva la cortina a los 105 metros planeados. Iniciado
en 1997 para abastecer de agua a León, originalmente se ubicaría en San Nicolás
y luego en Teocaltiche antes de establecerse entre los mencionados municipios. 
A pesar de promesas anteriores de limitar la altura a 80 metros, autoridades
incrementaron este límite unilateralmente, generando protestas persistentes
desde 2005. Aunque suspendido temporalmente, el proyecto sigue siendo tema
de debate entre defensores del abastecimiento a León y los afectados directos,
sin una resolución clara a la vista.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, recibió en sus oficinas
de Palacio Nacional a los gobernadores de Guanajuato, Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo y de Jalisco, Enrique Alfaro, para encontrar una solución al
problema de la presa El Zapotillo.
Alfaron aseguró que luego de meses de trabajo con la Comisión Nacional del
Agua (CONAGUA) se obtuvieron elementos técnicos que esperan ayuden al
presidente a resolver la demanda de agua en Los Altos de Jalisco y León
Guanajuato.
La propuesta es fin a la corrupción, que siga llegando el agua y respeto a los
derechos humanos de los pueblos" destacó Gabriel Espinoza Íñiguez, vocero
del comité Salvemos Temaca, Acasico y Palmarejo.

 AMLO se reunirá con Temacapulín , Acasico y Palmarejo en
Palacio Nacional

Presa El Zapotillo, ¿sí o no y cómo?

El texto habla sobre el conflicto en torno a la construcción de la Presa del
Zapotillo en Jalisco, México. Se destaca la resistencia de las comunidades de
Temaca, Acasico y Palmarejo, quienes se oponen a la presa por considerarla
una intrusión que amenaza sus tierras y tradiciones. Se critica la visión
estadística que ignora los derechos y necesidades de estas comunidades en
favor del "bien común" que representa la presa para abastecer agua a grandes
ciudades como Guadalajara y León. 
Se propone buscar soluciones que respeten los derechos de las minorías y
preserven la historia de Temaca, sugiriendo alternativas como sistemas de
diques seguros para garantizar el abastecimiento de agua sin destruir
comunidades antiguas.

Primero Temaca, Acasico y Palmarejo: luego el Zapotillo

14/agosto/2019

En una reunión liderada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, se
acordó establecer mesas de diálogo para discutir el futuro de la Presa El
Zapotillo. Esta decisión surge ante la posibilidad de inundar varias comunidades
si se completa el proyecto. López Obrador enfatizó en la importancia del diálogo
y la responsabilidad compartida, declarando que no se utilizará la fuerza para
resolver el conflicto. Si no se alcanzan acuerdos, se firmaría un acta para dejar
la presa como está actualmente. 
Las discusiones incluirán aspectos técnicos y financieros, y están programadas
para comenzar el 21 de agosto en Guadalajara, con participación de
representantes federales y locales, así como de académicos y pobladores
afectados.

Pactan mesas para definir continuidad de Presa Zapotillo

14/agosto/2019

03/septiembre/2019

10/agosto/2019



Desde hace 14 años, los pobladores de Temacapulín, junto con
Acasico y Palmarejo, han luchado contra la construcción de la presa El
Zapotillo. Esta lucha ha involucrado disputas legales y sociales con tres
administraciones gubernamentales diferentes. Inicialmente, se propuso
la presa para abastecer agua a Guadalajara y municipios cercanos,
modificando acuerdos y enfrentando resistencia de las comunidades
afectadas. 
A pesar de varios intentos de construcción, incluyendo cambios en
alturas de la cortina y promesas políticas incumplidas, la presa sigue
siendo objeto de controversia hasta la fecha, con recientes promesas
gubernamentales de diálogo y revisión de su viabilidad.

Controversia en torno al proyecto de la presa El Zapotillo, que afectaría a
los pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo en Jalisco. Este
proyecto, apoyado por gobernadores anteriores y actualmente respaldado
por los actuales de Jalisco y Guanajuato, pretende proporcionar agua a
ciudades como Guadalajara y León, pero enfrenta la resistencia de los
habitantes locales y activistas. Estos argumentan que se debería priorizar
una gestión integral del agua en las ciudades, reducir el consumo y
mejorar la infraestructura existente en lugar de construir la presa, que
desplazaría a comunidades enteras sin su consentimiento previo.

Temacapulín: el pueblo que quieren inundar los gobernadores de
Jalisco y Guanajuato

14 años de lucha por Temacapulín

la resistencia de las mujeres de Temacapulín, Jalisco, contra la construcción
de la presa El Zapotillo, que amenaza con inundar su comunidad. Desde
2005, estas mujeres han liderado la lucha para proteger su territorio y
recursos, enfrentándose a políticos indiferentes y promesas incumplidas. Su
resistencia ha incluido protestas pacíficas, acciones legales y la búsqueda de
apoyo nacional e internacional. Defienden no solo su hogar, sino también su
identidad cultural y la gestión sostenible del agua.

Un Pueblo de Mujeres en Resistencia

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, aseguró que
presentó un análisis técnico sobre la Presa El Zapotillo al gobierno
federal, pero ninguna entidad estatal posee dicho documento. Tras
solicitudes de información, tanto la Comisión Estatal del Agua como la
Secretaría de Gestión Integral del Agua no pudieron proporcionar el
análisis mencionado. Se firmó un acuerdo de entendimiento para el uso
del agua entre Jalisco y Guanajuato, sin embargo, este no incluye un
análisis técnico sobre la viabilidad de la presa. 
Alfaro ha justificado la necesidad de El Zapotillo basándose en la
escasez de agua para casi un millón de habitantes en el área
metropolitana.

‘Perdido’, estudio que justifica presa No hallan el documento
en el gobierno estatal

17/septiembre/2019

05/septiembre/2019

06/septiembre/2019

07/septiembre/2019



El proyecto de construcción del acueducto hacia León, Guanajuato,
proyectado dentro de las obras de infraestructura económica del país a
mediano plazo, tiene una inversión prevista de 13 mil millones de pesos,
casi el doble de los siete mil millones originalmente estimados en 2011.
Se han destinado 465.5 millones de pesos para indemnizaciones y
reubicaciones de pobladores afectados desde 2009, con procesos de
reasentamiento en curso.
 Existen controversias y falta de transparencia sobre costos adicionales y
reclamaciones, incluyendo la falta de información sobre las
indemnizaciones solicitadas por la empresa Abengoa.

Proyectan acueducto para El Zapotillo; costaría el doble

El conflicto sobre el trasvase de agua de la presa El Zapotillo en Jalisco a la ciudad
de León, Guanajuato. Si se cancela el trasvase, el lago de Chapala podría sufrir por
la retención del agua del río Lerma por Guanajuato. Sin embargo, si el trasvase se
concreta, Guadalajara podría extraer más agua del lago, también afectándolo.
Especialistas sugieren alternativas como el reciclaje de aguas residuales y el uso
eficiente del agua de lluvia.
Además, se destaca la falta de información científica en el manejo de las cuencas
Lerma-Chapala y el impacto potencial en las comunidades indígenas coca y
wixárika, que no han sido consultadas pese a tener derechos históricos y culturales
sobre el lago de Chapala. El artículo pide una gestión del agua basada en datos
científicos y una consulta adecuada a las comunidades indígenas afectadas.

Pueblos indígenas e información científica: dos grandes ausentes
en el diálogo sobre el trasvase de agua a León, Guanajuato

Las mega presas son consideradas tecnologías obsoletas debido a sus altos
costos y limitados beneficios, especialmente en la era del cambio climático.
A pesar de ello, muchos países en desarrollo siguen construyéndolas, con
3,700 embalses en construcción o planificación. Estas presas fragmentan
ríos, desplazan comunidades y tienen un impacto negativo en el medio
ambiente. 
Un ejemplo es el proyecto El Zapotillo en México, que ha generado
controversia por su elevado costo, corrupción y el impacto social y
ambiental. Activistas como María González defienden alternativas
sostenibles y respetuosas con los derechos humanos y el medio ambiente.

Mega presas: 'Tecnologías obsoletas' que siembran el pánico

24/octubre/2019

26/septiembre/2019

12/octubre/2019

El Secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, visitó
Jalisco y anunció la liberación de recursos por 700 millones de pesos para el
Peribus y otras obras. Durante la reunión, miembros del Consejo Consultivo
del Agua reiteraron su deseo de que se termine la construcción de la presa
El Zapotillo y se construya el Acueducto Zapotillo-León. Sin embargo,
Herrera Gutiérrez indicó que no habrá apoyo presupuestal para el Zapotillo
hasta que se logre una reconciliación social entre las comunidades afectadas
y los proponentes del proyecto. Se espera una reunión para fines de este
mes para discutir alternativas, como tomar agua del río Verde en Támara
para resolver las necesidades de Guadalajara y los Altos de Jalisco sin
afectar comunidades.

Hacienda reitero “no al zapotillo”

10/noviembre/2019



El secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Manuel
Toledo, señaló que la actual Ley General del Agua no responde a las
necesidades del país y que se busca democratizar el acceso al agua.
Durante un evento sobre alternativas para la Presa El Zapotillo, Toledo
destacó la necesidad de revisar los usos industriales del agua y modificar
la ley para febrero de 2020. Se plantearon tres opciones: extracción de
agua mediante pozos, captación de agua de lluvia y reparación de redes
de distribución en Guadalajara y León. 

Analizan en Semarnat alternativas para la Presa El Zapotillo

En Guanajuato, tanto el sector empresarial como el gobierno defienden
firmemente la construcción de la Presa El Zapotillo para abastecer de agua
a León, a pesar de las mesas de análisis de la Semarnat que buscan
alternativas. El proyecto, detenido por más de 10 años y con un costo
considerable, enfrenta oposición de activistas y algunos sectores que
proponen soluciones como sistemas de captación de agua de lluvia y
mejoras en infraestructura existente. Mientras tanto, la controversia persiste
entre quienes apoyan y quienes cuestionan la viabilidad y beneficios del
proyecto hidrológico.

En Guanajuato, IP y gobierno rechazan búsqueda de
alternativas a la presa El Zapotillo

Juan Guillermo Márquez, coordinador del Observatorio Ciudadano para la
Gestión Integral del Agua, indicó que la inclusión de dos acueductos
relacionados con la Presa El Zapotillo en el Acuerdo Nacional de
Inversión en Infraestructura del Sector Privado no implica la reactivación
del proyecto. Afirmó que estos acueductos podrían privatizar el agua y
deben ser validados por el gobierno federal. 

Rechazan activación de la presa El Zapotillo

12/noviembre/2019

La nota narra la lucha de Temacapulín, Jalisco, contra la construcción de la
presa El Zapotillo, que amenaza con inundar el pueblo y otros dos. Los
habitantes han resistido durante más de una década, organizando festivales
como la Feria Anual de Chile de Árbol para mantener viva su cultura y
resistencia. Enfrentan oposición de autoridades que argumentan la
necesidad de agua para grandes ciudades cercanas, mientras que los
activistas promueven una gestión más equitativa y sostenible del agua,
destacando los impactos sociales y ambientales de megaproyectos como
este.

El pueblo que se niega a ahogarse

03/diciembre/2019

14/noviembre/2019

29/noviembre/2019

La controversia y los debates en torno a la construcción de la presa El
Zapotillo en Jalisco. El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de
Jalisco está presionando para que se retome el proyecto en 2020,
argumentando que elevar la altura de la cortina de la presa de 80 a 105
metros permitiría almacenar más agua, beneficiando a Guadalajara,
León (Guanajuato) y otros municipios. 

Retomar construcción de presa El Zapotillo en 2020,
piden ingenieros de Jalisco

27/diciembre/2019



Entrevista con Gabriel Espinoza, vocero de Temacapulín, indicó que hicieron
una visita de inspección comunitaria en compañía de funcionarios federales y
personal de derechos humanos a la presa El Zapotillo, y lo que encontraron
fue que efectivamente, no se ha levantado la cortina de 80 metros como lo
mandó la corte; sin embargo, también añadió que prevalece la duda para que
en su momento se logre justificar el funcionamiento de la presa, debido a los
avances que tiene la misma.

Realizan visita de inspección comunitaria a presa El Zapotillo

En Temacapulín, Acasico y Palmarejo, los habitantes han protestado desde
2008 contra la presa El Zapotillo, que amenaza con inundar sus comunidades. A
pesar de lograr detener temporalmente el proyecto y obtener recomendaciones
de derechos humanos, sienten que nunca fueron escuchados por los gobiernos
de Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López
Obrador. Recientemente, hubo una reunión para aclarar dudas sobre el uso del
presupuesto destinado al proyecto, que según la Conagua incluyó gastos en
estructuras relacionadas con la presa, aunque por mandato judicial las obras
deberían estar suspendidas.

“Nunca fuimos escuchados”, lamentan pobladores de Temaca

Las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo han realizado una
visita de inspección a la presa El Zapotillo, preocupadas por las obras de
mantenimiento enfocadas en proteger el megaproyecto de la presa más
que a las comunidades. Se han invertido más de 500 millones de pesos en
obras como la construcción de presas tipo SABO y reparaciones en la
cortina, orientadas a evitar riesgos para la infraestructura en caso de
inundaciones, aunque no para proteger a las comunidades de quedar bajo
el agua. Especialistas y activistas critican que no se haya considerado
adecuadamente el impacto social y ambiental del proyecto.

Trabajos de mantenimiento a la presa El Zapotillo son para
proteger el megaproyecto, no a las comunidades

14/febrero/2020

En Temacapulín, Acasico y Palmarejo, los pobladores han denunciado avances
continuos en la construcción de la Presa El Zapotillo, a pesar de los diálogos con
el Gobierno Federal. La Comisión Nacional del Agua reportó un avance del
92.7%, frente al 86.84% de 2018. Los habitantes expresaron preocupación por el
posible uso de estos avances para concluir la presa sin considerar alternativas ni
soluciones al conflicto socioambiental. A pesar de promesas de seguridad del
Presidente López Obrador, los pobladores aún viven con el temor a inundaciones
y enfrentan escasez de agua en el Río Verde.

Temaca denuncia avances en Presa El Zapotillo

2020

15/febrero/2020

15/febrero/2020

11/marzo/2020



La presa El Zapotillo, ubicada en Cañadas de Obregón, enfrenta filtraciones y
problemas estructurales graves, a pesar de los millones de pesos destinados a su
construcción y reparación. Desde 2014, está detenida por un fallo de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación que impide aumentar su altura para formar un
embalse artificial. Aunque se han asignado grandes sumas para mantenimiento y
otros conceptos, como supervisión técnica y diseño, la presa no opera
funcionalmente. 
Además, hay controversia por los gastos destinados al proyecto, mientras
persisten problemas sociales como la reubicación forzada de pobladores y críticas
por la falta de transparencia en el manejo de los recursos.

A la presa El Zapotillo se le filtra el agua y los millones

En el presupuesto federal de 2021 para Jalisco:
Presa El Zapotillo: Se destinarán 300 millones de pesos para continuar con la
construcción de esta presa controversial, destinada a proveer agua a León,
Guanajuato, y a algunos municipios de Jalisco.
Central Geotérmica "Cerritos Colorados": Se asignarán 146.5 millones de
pesos para desarrollar esta central de energía geotérmica en el Bosque de La
Primavera, con un costo total estimado en 2,573 millones de pesos en varios
años.
Termoeléctrica "Guadalajara I" en Jocotepec: Está prevista una inversión inicial
de 3,449 millones de pesos para construir una planta termoeléctrica que usará
gas, con un proyecto total de casi 20 mil millones de pesos y una capacidad de
835.8 MW.
Estos proyectos han generado críticas y preocupaciones por sus impactos
ambientales y sociales en la región.

“Nunca fuimos escuchados”, lamentan pobladores de Temaca

El presidente Andrés Manuel López Obrador no incluyó recursos en el
Proyecto de Presupuesto de Egresos 2021 para continuar con la construcción
de la Presa El Zapotillo ni para el acueducto que llevaría agua a León,
Guanajuato. Esta decisión ha generado controversia debido a acuerdos
firmados hace 15 años entre los gobiernos federal, de Jalisco y de Guanajuato.
Manuel Villagómez Rodríguez de la Fundación Cuenca Lerma-Lago de
Chapala-Santiago expresó su preocupación, indicando que no se asignaron
fondos en el renglón de Agua y Medio Ambiente del presupuesto. Además, se
destacan problemas sociales, como la regularización de un asentamiento
habitacional creado para reubicar a residentes afectados por la presa.

El Zapotillo, sin recursos para el 2021

06/julio/2020

La nota informa que a pesar de las promesas previas de no destinar más
recursos a la presa Zapotillo hasta resolver el conflicto, el proyecto recibirá
300 millones de pesos en 2021 para obras de mantenimiento. Aunque se
insistía en no aumentar la altura de la cortina a 105 metros debido a los
impactos ambientales y legales, CONAGUA sigue promoviendo esta
ampliación para captar más agua del río Verde. A pesar de los intentos de
negociación y las críticas por el gasto innecesario en un proyecto
cuestionado, parece que la presa seguirá adelante, enfrentando oposición de
grupos locales y críticas por su impacto ambiental y social.

Presa Zapotillo no se desmantela, le dan 300 mdp en 2021;
CONAGUA insiste en inundar

09/septiembre/2020

10/septiembre/2020

10/septiembre/2020



La nota trata sobre el proyecto de construcción de la presa El Zapotillo,
ubicada en Jalisco, cuya construcción está detenida debido a la oposición
de comunidades locales y agricultores afectados por la inundación de sus
tierras. A pesar de esto, se planea asignar 300 millones de pesos para el
año 2021, lo cual ha generado críticas y peticiones para reasignar esos
fondos a necesidades más urgentes como salud o tratamiento de agua.
Aunque la presa tiene un avance del 92%, principalmente en
mantenimiento y obras complementarias, no se han realizado trabajos
principales debido a un amparo legal. La discusión incluye propuestas
para garantizar la seguridad de la infraestructura existente y resolver los
conflictos con las comunidades afectadas.

Piden reasignar $300 millones de presa El Zapotillo a salud

Integrantes de organizaciones civiles protestaron contra el gobernador Enrique
Alfaro por querer reanudar el proyecto de la presa El Zapotillo en Jalisco,
argumentando que no hay suficiente agua para Guadalajara. Aseguraron que la
presa Calderón, que abastece 14% del agua de la ciudad, no está seca como dice
Alfaro, aunque su nivel es bajo. Los activistas critican la mala planificación de
políticas públicas y sugieren que aprovechar el lago de Chapala podría evitar
cortes de agua. Anunciaron denuncias y una manifestación el 22 de marzo para
exigir soluciones y transparencia en la distribución del agua.

Se oponen a reanudación de obras de la presa El Zapotillo

El gobernador Enrique Alfaro Ramírez advirtió que la escasez de agua en el
Área Metropolitana de Guadalajara podría empeorar en 2022 si no se completan
las presas El Zapotillo y El Purgatorio. 
Actualmente, el 10% de la población se ve afectada por cortes de agua, y este
porcentaje aumentará sin la reactivación de estos megaproyectos. Alfaro se
reunió con Lázaro Cárdenas Batel en la Ciudad de México para gestionar
recursos necesarios para concluir las obras. 
El presidente de la CMIC pidió mantener la inversión pública en Jalisco para
reactivar la industria de la construcción, pero Alfaro destacó la falta de fondos
debido al limitado apoyo del gobierno federal.

La escasez de agua en AMG será peor en 2022 sin El Zapotillo y
El Purgatorio: Gobernador

17/marzo/2021

10/septiembre/2020

2021

22/marzo/2021

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, se reunió en la Ciudad de México con la
directora de la Conagua y el coordinador de asesores de la Presidencia para pedir
la reactivación del proyecto de la presa El Zapotillo, detenido desde 2014 por la
oposición de los pobladores. 
Alfaro advirtió sobre las consecuencias del desabasto de agua en Guadalajara si
no se retoma el proyecto. Criticó a los opositores y destacó la necesidad de utilizar
el caudal del río Verde. Además, anunció una consulta pública para analizar la
posibilidad de que Jalisco abandone el pacto fiscal con la Federación,
argumentando que esto triplicaría el presupuesto del estado.

Suplica Alfaro a la Conagua reanudar el proyecto de El Zapotillo

23/marzo/2021



Los habitantes de la Zona Metropolitana de Guadalajara y Los Altos de Jalisco
protestaron frente al organismo encargado de la distribución de agua debido a
la escasez y el uso del problema para impulsar la presa El Zapotillo. 
El gobernador Enrique Alfaro, que previamente se opuso a la presa, ahora la
apoya y se reunió con funcionarios federales para discutir la finalización de
obras necesarias. Los manifestantes exigen un nuevo plan de gestión del
agua que respete los derechos humanos y aborde las fugas que desperdician
el 30% del agua. También criticaron el sistema de pipas por ser insuficiente y
caro.

Habitantes de Guadalajara y Los Altos de Jalisco protestan por
falta de agua

En marzo, el gobernador Enrique Alfaro se reunió en la Ciudad de México con
autoridades federales para discutir el aprovechamiento de las aguas del Río
Verde y la reactivación de la Presa El Zapotillo. Aunque no se conocieron los
resultados de esa reunión, Alfaro y su homólogo de Guanajuato, Diego Sinhue,
expresaron que probablemente no se avanzó en el tema. 
Ambos solicitaron una reunión urgente con el Presidente López Obrador para
abordar la crisis de abasto de agua que afectó a sus estados durante la
temporada de estiaje. Alfaro planea presentar nuevamente un acuerdo de
entendimiento para el uso del agua del Río Verde, propuesta que originalmente
hizo en 2019, incluyendo la petición de reactivar la construcción de la
controvertida Presa El Zapotillo, a pesar de haberse opuesto a ella como
candidato.

Aguas

Los gobiernos de Jalisco y Guanajuato buscan reactivar el proyecto de la
presa El Zapotillo para abastecer de agua a Guadalajara y León debido a la
severa sequía. La obra enfrenta problemas legales, resistencia de
pobladores que serían afectados y críticas por su viabilidad ambiental y
social. Activistas acusan a los gobernadores de privilegiar intereses
económicos sobre las necesidades locales de agua. El proyecto está
parcialmente construido, pero detenido por conflictos judiciales y sociales.

Jalisco y Guanajuato buscan reactivar presa El Zapotillo para
enfrentar sequía

21/junio/2021

22/marzo/2021

22/junio/2021

Los opositores a la presa El Zapotillo, incluyendo pobladores de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo, han obtenido un amparo que exige al gobierno de Jalisco
revelar el Acuerdo de Distribución del Río Verde. Este acuerdo, firmado por los
gobernadores de Jalisco y Guanajuato, es criticado por favorecer intereses
empresariales y de construcción sobre las necesidades hídricas de la población.
Los afectados argumentan que la construcción de la presa inundaría sus
comunidades y hacen un llamado al presidente Andrés Manuel López Obrador
para que intervenga y cumpla su promesa de mantener el proyecto en suspenso si
no hay consenso. Además, critican las políticas hídricas actuales y piden
soluciones concretas a las autoridades federales y estatales.

Opositores a la presa El Zapotillo, piden se revele acuerdo de
distribución del Río Verde

22/junio/2021



En Jalisco, activistas, académicos y pobladores de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo han obtenido un amparo que obliga al gobierno estatal a cumplir
con resoluciones judiciales para revelar el acuerdo de distribución del Río
Verde. A pesar de varias decisiones judiciales, las autoridades no han
transparentado el contenido del acuerdo, lo cual ha generado críticas hacia los
gobernadores por favorecer intereses de construcción sobre las necesidades
locales de agua. Los defensores de los pueblos han destacado la falta de
voluntad política y han llamado al gobierno federal, especialmente al
presidente Andrés Manuel López Obrador, a mantener su compromiso de
suspender el proyecto si no hay acuerdo con las comunidades afectadas.

Opaco el gobierno de Jalisco sobre la distribución del río Verde

Los pobladores de Acasico, Palmarejo y Temacapulín, junto con diversas
asociaciones e investigadores, han obtenido un amparo judicial contra el
gobierno de Jalisco en relación con el proyecto de la Presa El Zapotillo. La
resolución del juicio de amparo 2393/2019 obliga al gobierno a formar una
mesa de trabajo con las comunidades afectadas y revisar de manera
transparente el acuerdo sobre el aprovechamiento de las aguas del Río Verde,
firmado sin consulta previa a las partes afectadas.
Este proyecto ha generado múltiples juicios y controversias debido a las
preocupaciones sobre los derechos humanos de los pobladores y acusaciones
de corrupción en la inversión destinada a la presa. A pesar de asignaciones
presupuestarias para el proyecto, no ha habido avances significativos en la
construcción del acueducto destinado a llevar agua a León.

Pobladores ganan amparo y mantiene freno a Presa El Zapotillo

El Comité Salvemos Temacapulín, opositores históricos de la Presa El Zapotillo
en Jalisco, se reunieron con el asesor presidencial Lázaro Cárdenas Batel
antes de una junta entre el gobernador de Jalisco y el presidente López
Obrador. El objetivo es instalar mesas de trabajo para analizar detalladamente
los aspectos positivos y negativos del proyecto hídrico, que amenaza con
inundar las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. A pesar de
acuerdos previos para dialogar y resolver el conflicto, el gobierno jalisciense ha
evitado negociaciones directas hasta ahora, a pesar de recomendaciones de
derechos humanos.

Los opositores a la presa El Zapotillo, dispuestos al diálogo

22/junio/2021

06/julio/2021

Los pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo visitaron Palacio Nacional y
recibieron el compromiso del presidente Andrés Manuel López Obrador de que no
serán inundados. Se acordó iniciar mesas de trabajo en 15 días para revisar
integralmente el conflicto, con la participación equitativa del gobierno federal,
Jalisco, Guanajuato, productores y comunidades afectadas. Se destacó la
oposición a presiones de los gobernadores estatales a favor del proyecto El
Zapotillo, señalando su impacto negativo en derechos humanos y corrupción
hídrica.

Los pueblos no serán inundados: Habitantes

07/julio/2021

22/junio/2021



A pesar de que la cortina de la Presa El Zapotillo está casi completada a una
altura de 79 metros, los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo
advierten que la zona sufre de sequías y falta de caudal suficiente para
abastecer de agua a Guadalajara, Los Altos y León, como se había planeado
en el acuerdo entre los gobernadores de Jalisco y Guanajuato. A pesar del
avance en la construcción, persisten dudas sobre la viabilidad del proyecto y
preocupaciones por el impacto en las comunidades afectadas.

En el Zapotillo el agua no alcanza para León: pobladores advierten
sequía y escasez

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitará Yahualica de González
Gallo el próximo sábado para reunirse con habitantes afectados por el proyecto
de la Presa El Zapotillo, específicamente de Temacapulín. Acompañado por el
Gobernador Enrique Alfaro, ambos se comprometieron durante sus campañas
a no inundar los pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Esta será la
segunda visita del presidente a Jalisco en menos de un mes, donde buscará
discutir soluciones conjuntas con el gobierno estatal y municipal respecto a la
problemática del agua, destacando la importancia de encontrar una solución
para los Altos de Jalisco y la Zona Metropolitana de Guadalajara.

El Presidente visitará Yahualica este sábado para hablar con
afectados por la presa El Zapotillo

Habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo exigen que el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, visite sus comunidades afectadas por
la presa El Zapotillo, en lugar de la zona de obras. Consideran que dialogar
allí es una falta de respeto, ya que la presa ha causado problemas durante 16
años. Piden que el presidente cumpla su promesa de 2019 de no inundar
estas comunidades, lo que implicaría limitar la altura de la presa. A pesar de la
inversión considerable, los habitantes rechazan la obra y desean que López
Obrador visite sus pueblos para dialogar.

¡Que AMLO venga al pueblo, no a la presa!, reclaman habitantes de
Temacapulín

03/agosto/2021

Los habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo demandan que la visita del
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se realice en
Temacapulín y no en Yahualica. Ellos están afectados por la construcción de la
presa El Zapotillo y consideran inadecuado dialogar en el área del
megaproyecto que amenaza con inundar sus comunidades. 
Margarita Juárez, habitante de Temacapulín, expresó su indignación por la
organización de la visita presidencial, destacando que han invertido tiempo y
recursos en preparar un recibimiento en Temacapulín. Los afectados también
señalaron que el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, miente al decir
que la obra está terminada, ya que solo tiene un avance del 43.3%. Además, la
presa El Purgatorio es mencionada como la más costosa del sistema, con un
costo superior a los 30 mil millones de pesos, y los habitantes aseguran que El
Zapotillo no solucionará el abastecimiento de agua en el Área Metropolitana de
Guadalajara.

Habitantes exigen que visita de AMLO sea en Temacapulín

11/agosto/2021

12/agosto/2021

12/agosto/2021



La Presa El Zapotillo en Temacapulín, Jalisco, es un megaproyecto
controvertido que ha generado oposición entre los habitantes locales debido a
que implica la inundación de varios pueblos. El presidente Andrés Manuel
López Obrador visitará Jalisco para negociar la puesta en marcha de la presa,
la cual podría ser sometida a consulta. La resistencia comenzó en 2008 y ha
involucrado múltiples reuniones y protestas. Aunque el proyecto busca dotar
de agua a Guadalajara y León, ha sido detenido y modificado varias veces
debido a las preocupaciones de los pobladores y decisiones judiciales.

Presa El Zapotillo: Te explicamos el conflicto que hay con esta
megaobra en Temacapulín, Jalisco

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunirá con los
habitantes de Temacapulín afectados por la construcción de la Presa El
Zapotillo. María González, del Instituto Mexicano para el Desarrollo
Comunitario (IMDEC), confirmó que los pobladores le explicarán a López
Obrador los problemas sociales, económicos y psicoemocionales que han
sufrido durante 16 años. Los habitantes buscan asegurar que sus
comunidades no sean inundadas y discutirán alternativas para solucionar el
conflicto. Los residentes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo están
dispuestos a permitir el uso de la infraestructura de la presa, siempre que no se
ponga en riesgo a sus comunidades.

Confirman reunión de AMLO con habitantes en Temacapulín

En Jalisco, el presidente Andrés Manuel López Obrador fue recibido con
protestas por parte de niños y ciudadanos que se oponen a la construcción de
la presa El Zapotillo. Los manifestantes, incluidos niños acompañados por sus
padres, mostraron cartulinas con mensajes como "¿Qué sentirías si inundaran
tu casa?" y "Sr. AMLO, usted prometió salvar nuestro pueblo Temacapulín".
Estas acciones se llevaron a cabo en comunidades como Acasico, Palmarejo
y Temaca, que podrían ser afectadas por la operación de la presa.

¿Qué sentirías si inundaran tu casa? Así reciben a AMLO en
Jalisco

13/agosto/2021

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que
Guanajuato, especialmente el municipio de León, no recibirá agua del
proyecto de la presa El Zapotillo. Esta decisión ha sido criticada por el
Gobierno de Guanajuato como unilateral y sin considerar a los ciudadanos de
León. Anteriormente, se había invertido considerablemente en el proyecto,
que tenía la intención de aumentar el suministro de agua a León. Sin
embargo, el nuevo plan excluye a León y busca evitar inundaciones en otros
poblados. 
El Gobierno de Guanajuato ha solicitado una reunión con López Obrador y
funcionarios de Conagua para discutir las implicaciones de esta decisión y
buscar soluciones para el abastecimiento de agua en León.

No habrá agua de El Zapotillo para Guanajuato: AMLO

13/agosto/2021

14/agosto/2021

14/agosto/2021



El gobernador de Guanajuato criticó que el proyecto de la presa 'El Zapotillo'
no proporcionará agua a León, como se esperaba. El presidente López
Obrador anunció que la presa solo beneficiará a Jalisco con una cortina de 80
metros para proteger comunidades. El gobernador expresó su preocupación
por la falta de consulta con los leoneses sobre el proyecto, que podría
asegurar agua para la ciudad por los próximos 20 años. Ha solicitado una
audiencia para discutir las implicaciones sociales y económicas de esta
decisión y buscar soluciones para satisfacer la demanda de agua en León.

Reprocha gobernador de Guanajuato que presa 'El Zapotillo' no
vaya a dotar de agua a León

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó una propuesta para
concluir la presa El Zapotillo sin inundar las comunidades de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo en Jalisco. La propuesta incluye mantener la altura de la
cortina en 80 metros en lugar de los 105 metros planeados, con obras
adicionales para seguridad. El gobernador Enrique Alfaro respaldó la
propuesta, comprometiéndose el gobierno federal a cubrir posibles daños. Se
busca asegurar agua para Guadalajara y resolver disputas políticas locales.

AMLO presenta propuesta sobre presa El Zapotillo: ‘No inundará
comunidades de Jalisco’

En su visita a Temacapulín, el presidente Andrés Manuel López Obrador
aseguró que la población tendrá la decisión final sobre la presa El Zapotillo.
Afirmó que la obra no será demolida y se implementarán medidas
adicionales para prevenir tragedias en las comunidades afectadas. Propuso
que los pueblos escuchen a la Comisión Nacional del Agua respecto a un
proyecto de presa con una cortina de 80 metros, pero insistió en que será la
población quien decida su aceptación. Prometió volver en un mes para
conocer la respuesta de la comunidad, la cual recibió al presidente con
demandas claras de cumplir su compromiso de no inundar los pueblos.

Pueblos tendrán la última palabra sobre presa El Zapotillo: AMLO

14/agosto/2021

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) presentó una propuesta para
operar la presa El Zapotillo en Jalisco, que ha estado sin funcionar por casi
una década. La propuesta busca evitar inundaciones en los poblados de
Acasico, Palmarejo y Temacapulín. Durante el evento presidido por Andrés
Manuel López Obrador, el titular de Conagua, Germán Martínez Santoyo,
recibió instrucciones de presentar la propuesta a los pobladores para buscar
consenso. Se enfatizó que cualquier decisión se tomará en diálogo con las
comunidades afectadas. La presa, originalmente diseñada con una cortina de
105 metros, quedó inconclusa a 80 metros, sin algunos elementos clave para
su operación. La propuesta actual contempla usar la presa a 80 metros para
abastecer agua a Guadalajara y otros lugares, controlando el flujo con
compuertas para evitar problemas en los poblados cercanos.

Presenta la Conagua propuesta de operación de la presa El
Zapotillo en Jalisco

14/agosto/2021

14/agosto/2021

14/agosto/2021



El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó Jalisco y aseguró a los
habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo que la presa El Zapotillo no
inundará sus comunidades. Prometió que el gobierno se hará responsable de
cualquier daño potencial y propuso elevar este compromiso a ley. López
Obrador instó a los opositores a no interferir y pidió al director de Conagua
explicar el proyecto a los inconformes. El gobernador Enrique Alfaro agradeció
el apoyo federal y destacó la importancia de aprovechar el agua del Río
Verde.

AMLO se compromete a que la presa El Zapotillo no afecte a
pueblos de Jalisco

El presidente de México, AMLO, visitó Temaca y la Presa El Zapotillo para
dialogar con los habitantes y ofrecer garantías de que Temaca, Acasico y
Palmarejo no serán inundados. Prometió limitar la altura de la presa a 80
metros en lugar de 105, implementar medidas de seguridad para proteger las
comunidades y asegurar que el agua se destinará prioritariamente al
consumo humano en caso de necesidad. También pidió a las asociaciones
civiles no interferir en la decisión de los habitantes sobre el proyecto de la
presa.

AMLO promete no inundar Temaca, Acasico y Palmarejo

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la presa El Zapotillo
no inundará las poblaciones de Temacapulín, Acasico y Palmarejo en Jalisco,
como estaba previsto en el proyecto original. Esto se debe a la oposición de
las comunidades afectadas, que argumentaban razones culturales y sociales
para oponerse a la inundación de sus pueblos, incluyendo iglesias y
cementerios. Se está considerando una alternativa técnica que reduciría la
altura de la presa de 105 metros a 80 metros, limitando su capacidad de
abastecimiento a Jalisco y descartando el suministro a León, Guanajuato. 
El gobierno federal se compromete a asumir cualquier responsabilidad por
siniestros o problemas relacionados con la presa, y se propone convertir este
compromiso en ley para asegurar la protección de las comunidades afectadas.

Presa El Zapotillo no inundará poblaciones Temacapulín, Acasico
y Palmarejo: AMLO

14/agosto/2021

El Gobierno Federal, a través de la Conagua, propuso un proyecto técnico
para asegurar el abasto de agua al Área Metropolitana de Guadalajara (AMG)
utilizando la Presa El Zapotillo, sin inundar los pueblos de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo. La propuesta incluye reducir la altura de la cortina de la
presa a 80 metros y implementar compuertas automatizadas para regular el
flujo de agua. El Presidente López Obrador se comprometió a firmar un
decreto garantizando la seguridad de los pueblos contra cualquier daño
potencial.

Logran acuerdo para garantizar el agua al Área Metropolitana de
Guadalajara sin inundar las comunidades de Temacapulín,

Acasico y Palmarejo

14/agosto/2021

14/agosto/2021

14/agosto/2021



En Jalisco, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció planes para
reactivar la presa El Zapotillo con una cortina de 80 metros, reduciendo el
riesgo de inundaciones en Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Se
comprometió a que el gobierno federal asuma responsabilidad por cualquier
siniestro, asegurando protección a los habitantes. El proyecto busca resolver
problemas de abastecimiento de agua en Los Altos de Jalisco y Guadalajara,
priorizando el uso doméstico del agua y beneficiando a las familias locales.

Presidente firmará compromiso para proteger Jalisco ante
inundaciones; anuncia presentación de proyecto para reactivar

presa El Zapotillo

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que la Presa
El Zapotillo se mantendrá a una altura de 80 metros para evitar inundar los
pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo en Jalisco. La presa operará a
una cuarta parte de su capacidad total, almacenando agua principalmente para
abastecer a Guadalajara, con un flujo de entre 3,000 y 3,500 litros por
segundo. Esta decisión busca resolver tanto el suministro de agua para la
capital como proteger las comunidades afectadas. La propuesta será explicada
detalladamente a los habitantes y se tomará una decisión final en un mes.

El Zapotillo sólo dará agua a Jalisco y no inundará pueblos,
decide López Obrador

En su visita a Jalisco, el presidente Andrés Manuel López Obrador
presentó una propuesta para concluir la presa El Zapotillo. Prometió que no
se inundarán los pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, que se
habían opuesto al proyecto por más de una década. La obra, si se realiza,
abastecerá de agua a los Altos de Jalisco y la Zona Metropolitana de
Guadalajara, beneficiando a más de 600 mil personas con agua del Río
Verde. Sin embargo, la capacidad de la presa se reducirá y se excluye al
municipio de León, Guanajuato, del proyecto original, lo que implicaría que
esta ciudad no recibiría agua como se había planeado inicialmente.

AMLO presenta propuesta para concluir presa El Zapotillo;
Jalisco beneficiado, León Guanajuato, afectado

14/agosto/2021

Ismael Plascencia Núñez, presidente de Concamin Bajío, criticó a Andrés
Manuel López Obrador (AMLO) por no escuchar a los leoneses en el conflicto
sobre el proyecto El Zapotillo. Plascencia lamentó que AMLO favorezca a Jalisco
en la distribución de agua, dejando fuera a León, Guanajuato. Pidió que se
cumpla un decreto presidencial de 1995 que beneficiaría a León con agua de la
presa El Zapotillo. Además, expresó preocupación por el impacto económico
negativo en Guanajuato y solicitó un diálogo entre autoridades federales,
estatales y locales para resolver la situación.

AMLO debe escuchar a leoneses, no sólo a habitantes de Jalisco:
Concamin

15/agosto/2021

15/agosto/2021

16/agosto/2021



El proyecto para llevar agua de El Zapotillo a León comenzó en 1987 debido
a la escasez de agua en la región. A pesar de múltiples intentos desde
entonces, incluyendo la construcción parcial de la presa de El Zapotillo, la
obra ha enfrentado problemas financieros, legales y sociales. Conflictos con
comunidades afectadas, como Temacapulín, y dificultades con contratistas
como Avengoa, han obstaculizado el avance. El Gobierno Federal bajo
Andrés Manuel López Obrador ha decidido no asignar más recursos y
excluye a León del proyecto, lo que podría dejar a la ciudad sin agua en el
futuro cercano.

La lucha de El Zapotillo: 34 años de conflictos para traer agua a
León

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitó Jalisco y
mencionó que el proyecto de la presa Zapotillo podría abastecer de agua a la
Zona Metropolitana de Guadalajara y Los Altos sin inundar las comunidades de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Sin embargo, el proyecto está en pausa
debido a la controversia sobre la altura de la cortina de la presa, detenida en 80
metros para evitar inundaciones en esas comunidades. La decisión final sobre
el proyecto dependerá de los pobladores locales, con quienes se consultará en
un mes. En Guanajuato, el gobierno expresó su preocupación por excluir a
León del proyecto, argumentando que el abastecimiento de agua sería crucial
para aliviar el estrés hídrico en la ciudad.

¿Qué sucede con la presa Zapotillo?

En una reunión reciente con el presidente Andrés Manuel López Obrador, los
habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo reafirmaron su oposición a la
construcción de la Presa El Zapotillo. Durante el encuentro, presentaron al
presidente las irregularidades del proyecto, sus propuestas alternativas y la
necesidad de una auditoría técnica y financiera. Consideraron como un logro
que el presidente prometiera no inundar los poblados y afirmaron que serán
las comunidades quienes decidirán si la presa se construye o no. 
La propuesta del presidente de mantener la cortina a 80 metros con un
sistema de compuertas no es nueva, pero los pobladores la analizarán
detenidamente antes de responder, dada la necesidad de estrictas medidas
de monitoreo y regulación dadas las condiciones del país. Por otro lado,
criticaron la postura del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien
consideraron amenazante al afirmar que ya existe una solución para los
poblados, trasladando la responsabilidad del abastecimiento de agua de las
grandes ciudades a las comunidades afectadas.

“Temaca” se mantendrá en su desacuerdo con El Zapotillo

16/agosto/2021

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitó la Presa El
Zapotillo donde prometió que la cortina se mantendría a 80 metros de altura,
asegurando que el agua del Río Verde solo sería para Jalisco sin trasvase a
León, Guanajuato. Propuso obras de protección para evitar riesgos a las
comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Se espera una reunión
con los pobladores para discutir y decidir sobre la propuesta en un mes. El
gobernador de Jalisco y otros funcionarios respaldaron la medida como
solución al conflicto político y de abastecimiento de agua en la Zona
Metropolitana de Guadalajara.

Futuro de la Presa El Zapotillo quedó en manos de pobladores

16/agosto/2021

16/agosto/2021

17/agosto/2021



La visita del Presidente López Obrador a Temacapulín fue celebrada
como histórica y un triunfo para las comunidades campesinas.
Lograron la cancelación del Acueducto Zapotillo-León y se
comprometió a respetar la decisión de las comunidades sobre la Presa
El Zapotillo. Aunque quedan pendientes resolver problemas como la
seguridad de las comunidades frente al proyecto y la reparación de
daños causados por el Sistema Zapotillo.

Posicionamiento ante Visita del Presidente de México a
Temacapulín, Jalisco: Un hecho histórico para nuestros

pueblos y un triunfo para la resistencia

Se presentó el proyecto de la Presa El Zapotillo a los habitantes de
Temacapulín, una semana después de la visita del presidente López
Obrador. El director de Conagua, Germán Martínez, explicó que el
proyecto propone instalar compuertas automáticas para mantener el nivel
de la presa a 60 metros, evitando así la inundación de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo. Se descartó la construcción de diques y se enfatizó
en medidas automáticas para controlar el embalse. El costo estimado de
las obras es de 620 millones de pesos, con un mantenimiento del 10% de
este costo. Se planea construir además otras infraestructuras
complementarias.

Presentan proyecto de presa El Zapotillo a habitantes de
Temacapulín

El artículo celebra la decisión presidencial de mantener la altura de la cortina
de la presa El Zapotillo en 85 metros, lo cual protegerá a las poblaciones de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo en Jalisco. Critica a quienes buscan
aumentar la altura de la presa para enviar agua a León, sacrificando las
comunidades locales y favoreciendo desarrollos inmobiliarios lucrativos. Se
menciona la oferta de viviendas "dignas" en lugares inhóspitos como una burla
a los afectados. Se destaca el apoyo del gobernador al presidente en esta
decisión, enfatizando el beneficio potencial de más agua para Jalisco en el
futuro.

Temacapulín, Acasico y Palmarejo

20/agosto/2021

En una reunión informativa en Temacapulín, habitantes de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo reafirmaron su oposición a la Presa El Zapotillo,
destacando que no permitirán la inundación de sus pueblos. Aunque
prometieron analizar la nueva propuesta de la Conagua, insistieron en
mantener su postura. El ex sacerdote Gabriel Espinoza y otros líderes
comunitarios enfatizaron que su lucha de más de una década busca evitar que
sus hogares sean afectados por el megaproyecto.

Ciudadanos prometen a Conagua analizar la nueva propuesta de El
Zapotillo

21/agosto/2021

21/agosto/2021

21/agosto/2021



La nota informa que los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo se
reunieron con el director de Conagua, Germán Arturo Martínez Santoyo, para
discutir sobre la presa El Zapotillo. Martínez Santoyo propuso que la altura de
la cortina de la presa permanezca en 80 metros y que el embalse se llene
hasta aproximadamente 50 metros, con la instalación de compuertas
automáticas para controlar el nivel del agua y evitar inundaciones en las
poblaciones. Se menciona que la decisión final será tomada con participación
de los pobladores y del presidente Andrés Manuel López Obrador,
respetando el diálogo, la ley y la razón. Los habitantes expresaron
preocupaciones sobre futuros cambios en el proyecto, pero no recibieron
garantías claras al respecto.

Presa El Zapotillo no inundará poblaciones cercanas: Conagua

La nota reporta preocupaciones en torno a la propuesta de la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) sobre la presa Zapotillo en Jalisco. El director
Germán Martínez Arroyo presentó una propuesta técnica que no ofreció
nuevas soluciones, manteniendo la altura de la cortina a 80 metros, lo cual
podría llevar a riesgos de inundación para comunidades como Temacapulín,
Acasico y Palmarejo. A pesar de las promesas de evitar inundaciones, las
comunidades siguen divididas respecto a cómo manejar la presa, con
propuestas técnicas contrastantes entre la Conagua y asesores locales.

Ven riesgo de inundación en nueva propuesta de Conagua
sobre presa Zapotillo

En la propuesta del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para 2022, no se contempla ninguna inversión para la presa
El Zapotillo, a pesar de que en 2021 se destinaron 300 millones de
pesos para este proyecto. Tampoco se incluyen recursos para obras
hidráulicas que llevarían agua a León, Guanajuato. Aunque el presidente
López Obrador había mencionado la posibilidad de inversiones en 2022
para alternativas al proyecto, el presupuesto no refleja esta intención. El
proyecto de la presa El Zapotillo sigue mencionado como una fuente de
agua para León, aunque se había prometido no enviar agua a esta
ciudad para evitar inundaciones en otras comunidades.

El Zapotillo no tendría ni un peso de inversión en 2022.

22/agosto/2021

La presa El Zapotillo ha sido objeto de controversia debido a su impacto
social y ambiental en comunidades históricas como Acasico, Palmarejo y
Temacapulín. Aunque se construyó para abastecer de agua al Área
Metropolitana de Guadalajara, su edificación ha desplazado a poblaciones
indígenas con siglos de historia, generando desarraigo social y
marginalización en los nuevos asentamientos. La falta de consideración
hacia los efectos sociales y culturales subraya una preocupación mayor por
la ingeniería sobre la justicia ambiental y los derechos comunitarios,
evidenciando un conflicto entre desarrollo urbano y preservación cultural.

22/agosto/2021

09/septiembre/2021

Presa El Zapotillo: historia de una imposición económica y
política

09/septiembre/2021



La construcción de la presa El Zapotillo y el Acueducto Zapotillo-León
enfrenta críticas de organizaciones civiles como el Colectivo de Abogados
y Acción Colectiva. Argumentan que los proyectos son inviables social,
técnica y financieramente. Guadalupe Espinoza y Geovanna Dávalos de
estas organizaciones contrastan sus preocupaciones por la subsistencia
de comunidades como Temacapulín, Acasico y Palmarejo con los
intereses económicos representados por políticos como Ricardo Sheffield,
quien apoya los proyectos. Critican la falta de información y participación
ciudadana en las decisiones sobre el agua en León, destacando que las
políticas deberían enfocarse en la sustentabilidad y en respetar los
derechos humanos de las comunidades afectadas.

El Zapotillo: Ricardo Sheffield lucha por derechos
económicos; nosotros por subsistir, dicen OSC

Andrés Manuel López Obrador (AMLO) visitará Temacapulín para conocer la
decisión de las comunidades sobre la Presa El Zapotillo. Se espera que el
presidente presente dos posibles soluciones: llenar la presa a una cuarta parte
de su capacidad para evitar inundaciones, o dejarla como está y mejorar las
obras de protección. El proyecto, iniciado en 2005 para abastecer agua a León
y Guadalajara, ha generado controversia debido a su impacto ambiental y
social. Actualmente detenido por una controversia legal, el proyecto enfrenta
críticas por su supuesto beneficio a grandes empresas en Guanajuato.

AMLO visitará Temacapulín para saber la decisión de las
comunidades sobre la Presa El Zapotillo

En Jalisco, la controversia en torno a la presa El Zapotillo continúa. Durante
un evento reciente encabezado por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el director de Conagua, Germán Martínez Santoyo, aseguró que la
operación de la presa no inundará los pueblos de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo. Sin embargo, el gobernador Enrique Alfaro criticó al gobierno
federal por retrasar la decisión sobre la continuación de las obras, detenidas
desde 2015 por una decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Conagua recibió una contrapropuesta técnica de los representantes de los
pueblos afectados y se comprometió a revisarla para garantizar la seguridad
de las comunidades y beneficiar a la Zona Metropolitana de Guadalajara.

Operación de presa “El Zapotillo” no inundará poblados, afirma
Conagua; Alfaro acusa al gobierno federal de retrasar decisión

El presidente Andrés Manuel López Obrador garantizó el presupuesto
federal para las obras de la presa El Zapotillo, comprometiéndose a
mantener el nivel del agua en 45 metros (de los 80 metros totales) para
evitar inundaciones en Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Se acordó
reactivar la presa con el respaldo técnico necesario, asegurando el
desarrollo integral de la región mediante programas del Bienestar.

28/septiembre/2021

Nivel de agua en El Zapotillo se mantendrá en 45 metros para
evitar inundaciones

07/octubre/2021

10/octubre/2021

10/octubre/2021



En una reciente reunión en Temacapulín, Jalisco, el presidente Andrés
Manuel López Obrador y los pobladores llegaron a un acuerdo para
reanudar los trabajos en la presa El Zapotillo. Los habitantes de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo autorizaron la operación de la presa con
una cortina de 80 metros, con la condición de construir un vertedero que
evite inundaciones. López Obrador prometió revisar y apoyar las propuestas
técnicas de los pobladores y de la CONAGUA, comprometiéndose a
garantizar los recursos necesarios. Sin embargo, la reunión también vio
protestas por parte de activistas contra la corrupción y el desplazamiento de
pobladores.

AMLO y pobladores acuerdan reanudar trabajos en presa ‘El
Zapotillo’ en Jalisco

En una reunión en Temacapulín, Jalisco, el presidente López Obrador aseguró
a los habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo que la presa El Zapotillo
no inundará sus pueblos. Se comprometió a financiar un canal o túnel para
evitar cualquier riesgo de inundación, permitiendo así que el agua de la presa
pueda beneficiar a colonias de bajos recursos en Guadalajara. Además,
prometió un programa de desarrollo urbano para las comunidades afectadas y
enfatizó la importancia del diálogo y la justicia social para resolver conflictos.

Presa de El Zapotillo no inundará pueblos de Altos de Jalisco:
AMLO

Los pobladores de Temacapulín, Palmarejo y Acasico han aceptado la
activación de la presa El Zapotillo con la condición de que el nivel máximo
del agua se mantenga en 48 metros, mucho menos que los 80 metros
propuestos por Conagua. Solicitan la construcción de un vertedero para
prevenir inundaciones y exigen reparaciones integrales por los daños
ocasionados. Tras 16 años de resistencia, los pobladores continúan
oponiéndose a un proyecto que amenaza su cultura y sustento, enfrentando
tensiones emocionales y falta de apoyo psicológico y socioeconómico.

Pobladores aceptan activación de presa El Zapotillo sin
inundar los pueblos; piden vertedero

La situación de la comunidad de Talicoyunque, originalmente destinada a ser
un nuevo hogar para los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo
debido a la construcción planeada de la Presa El Zapotillo. Sin embargo,
Talicoyunque actualmente está prácticamente abandonado, con solo unas
pocas casas habitadas y careciendo de servicios básicos como escuelas o
centros de salud. Los habitantes se sienten amenazados y aislados, con
acceso limitado incluso para los medios de comunicación. Por otro lado,
Temacapulín, uno de los pueblos afectados, ha resistido durante 16 años para
evitar ser inundado por la presa, destacando su riqueza cultural y natural,
aunque enfrenta dificultades económicas y emocionales por la prolongada
lucha.

En nuevo “Temaca” viven en abandono y olvido

10/octubre/2021

10/octubre/2021

10/octubre/2021

10/octubre/2021



La situación de la comunidad de Talicoyunque, originalmente destinada a ser
un nuevo hogar para los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo
debido a la construcción planeada de la Presa El Zapotillo. Sin embargo,
Talicoyunque actualmente está prácticamente abandonado, con solo unas
pocas casas habitadas y careciendo de servicios básicos como escuelas o
centros de salud. Los habitantes se sienten amenazados y aislados, con
acceso limitado incluso para los medios de comunicación. Por otro lado,
Temacapulín, uno de los pueblos afectados, ha resistido durante 16 años para
evitar ser inundado por la presa, destacando su riqueza cultural y natural,
aunque enfrenta dificultades económicas y emocionales por la prolongada
lucha.

En nuevo “Temaca” viven en abandono y olvido

Después de analizar la propuesta del Presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, los habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo aceptaron
que la Presa El Zapotillo se mantenga a una altura de 80 metros, asegurando
que no se llenará más de 42 metros para evitar inundar los poblados. Esto
permitirá que la Zona Metropolitana de Guadalajara reciba agua del Río Verde.
Se está trabajando en un acuerdo final con la Comisión Nacional del Agua para
garantizar que esta decisión se mantenga a largo plazo, además de invertir en
obras de desarrollo en los tres poblados.

Pobladores de Temacapulín aceptan la presa El Zapotillo a 80
metros

En una asamblea con el presidente Andrés Manuel López Obrador, los
pobladores de Palmarejo, Acasico y Temacapulín acordaron continuar con la
construcción de la presa El Zapotillo, pero limitando su altura a 80 metros. Se
propuso la construcción de un vertedero para evitar inundaciones en
Palmarejo, limitando el llenado de la presa a 40 metros. Además, las
comunidades exigieron medidas de justicia social, incluyendo reparación del
daño, auditorías de uso de recursos públicos, y programas de desarrollo y
apoyo para las comunidades afectadas.

Pobladores y AMLO acuerdan presa El Zapotillo a 80 metros

Los pobladores de Palmarejo, Acasico y Temacapulín acordaron con el
presidente Andrés Manuel López Obrador continuar con la construcción de la
Presa El Zapotillo, pero limitando su altura a 80 metros. Solicitaron la
creación de un vertedero en Palmarejo para evitar inundaciones y que el
llenado de la presa no exceda los 40 metros. Exigieron que el proyecto esté
blindado contra futuras modificaciones y pidieron justicia social, incluyendo
reparación del daño, auditorías de recursos públicos y programas de
desarrollo para las comunidades afectadas.

Enrique Alfaro critica acuerdo sobre la presa “El Zapotillo” luego de
ser abucheado en la asamblea

10/octubre/2021

11/octubre/2021

11/octubre/2021

10/octubre/2021



Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, criticó el acuerdo sobre la presa "El
Zapotillo" después de ser abucheado en una asamblea. Tras años de
conflicto, se alcanzó un acuerdo donde la presa se activaría sin inundar los
pueblos de Temacapulín, Palmarejo y Acasico. Aunque esto fue visto
como una victoria para Temacapulín, las comunidades de Palmarejo y
Acasico ya fueron desalojadas. Alfaro ha cambiado su postura a favor de
la presa, lo que generó rechazo en la asamblea. A pesar de ello, el
presidente AMLO respaldó el acuerdo y pidió respeto para Alfaro, quien
cuestionó la seriedad del evento y desconoció las propuestas técnicas
presentadas por las comunidades.

Enrique Alfaro critica acuerdo sobre la presa “El Zapotillo” luego
de ser abucheado en la asamblea

En Jalisco, los habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo
acordaron con el presidente López Obrador reactivar la presa El Zapotillo
bajo condiciones que aseguren que sus poblaciones no sean inundadas.
Se propone mantener la cortina de la presa a 80 metros, limitando el nivel
del agua a 45 metros para proteger los pueblos aguas abajo. Este
acuerdo busca garantizar agua para Guadalajara pero excluye a otros
municipios. A pesar de tensiones con el gobernador de Jalisco, se
planean más reuniones para finalizar detalles antes de reanudar la obra.

Otra gira en un mes, acuerdo sobre la presa El Zapotillo

En la reunión sobre la presa El Zapotillo, el alcalde de Guadalajara, Pablo
Lemus Navarro, expresó que operar la presa al 30% de su capacidad no
sería suficiente para abastecer de agua al Área Metropolitana de
Guadalajara (AMG) durante los próximos 30 años. Aunque está de acuerdo
en no aumentar la altura de la cortina a más de 80 metros, considera
necesario un llenado mayor de la presa para asegurar el suministro de agua.
Propuso explorar opciones como elevar la cortina a 60 o 65 metros para
proteger a las comunidades afectadas y satisfacer las necesidades de agua
de la ciudad. También se abordaron temas pendientes como el proyecto
Purgatorio y la gestión de residuos urbanos en la reunión.

Operación del Zapotillo al 30% insuficiente para abastecer de
agua a la ciudad: Lemus

Los habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo aceptaron reactivar la
presa El Zapotillo con la condición de que la cortina se mantenga a 80
metros y se construya un vertedero para evitar inundaciones. Gabriel
Espinosa, vocero del Comité Salvemos Temaca, reafirmó la posición de no
inundar las comunidades ni tierras de cultivo. Los pobladores también
solicitaron una estructura hidráulica para controlar el agua en caso de lluvias
excesivas. El presidente López Obrador y la Conagua aceptaron la
propuesta, y el presidente regresará en un mes para firmar acuerdos y
liberar recursos.

Habitantes de Temacapulín aceptan reactivar la presa El
Zapotillo

11/octubre/2021

11/octubre/2021
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11/octubre/2021



El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, expresó su decepción por la falta
de conclusión de la presa El Zapotillo durante la visita del presidente Andrés
Manuel López Obrador al estado. La presa es crucial para el suministro de
agua en Guadalajara y Los Altos de Jalisco. López Obrador propuso
mantener la presa a una altura de 80 metros, lo que fue rechazado por
Alfaro. El gobernador criticó los retrasos en la presentación de un plan
técnico final y reafirmó su compromiso de seguir trabajando en el proyecto,
destacando la urgencia de garantizar el abastecimiento de agua para
Guadalajara.

Alfaro lamenta retraso en terminación de la presa El
Zapotillo

Los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo presentaron una
contrapropuesta para la Presa El Zapotillo, limitando su llenado a 46 metros, lo
que permitirá a Guadalajara recibir el agua necesaria del Río Verde. Esto
satisface la demanda de Guadalajara, a diferencia del proyecto original de 80
metros que solo beneficiaba a León. 
El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, expresó decepción, pero se le instó a
buscar otras fuentes de abastecimiento. Los técnicos sugieren un vertedor
físico en la cortina de la presa para garantizar la seguridad, ya que la presa
construida sobre suelos inestables sería peligrosa con compuertas
automáticas.

Garantizan que la contrapropuesta de “Temaca” sí dará agua
de El Zapotillo a Guadalajara

Claudia Gómez Godoy, abogada ambientalista designada por el Gobierno
Federal, liderará la reparación del daño a las comunidades afectadas por
la Presa Zapotillo. Con experiencia en conflictos socio-ambientales y más
de 16 juicios de amparo relacionados, se enfocará en la indemnización
integral a las comunidades y la coordinación con empresas involucradas.
Su labor incluye evitar violaciones a derechos humanos en proyectos
futuros y mejorar las condiciones de vida en Temacapulín, Acasico y
Palmarejo.

Reparación del daño por Zapotillo, en manos de abogada

12/octubre/2021

10/noviembre/2021

11/octubre/2021

Anuncia AMLO auditoría para la presa El Zapotillo
En Jalisco se llevará a cabo una auditoría de la presa "El Zapotillo",
iniciada durante el gobierno de Felipe Calderón y aún no operativa, como
prometió el presidente Andrés Manuel López Obrador. Durante la
presentación del Plan de Desarrollo Integral para los pueblos de Acasico,
Palmarejo y Temacapulín, se destacó que los recursos serán manejados
directamente por las comunidades, y se buscará asegurar que el agua de
la presa beneficie principalmente a los más necesitados en Guadalajara.

10/noviembre/2021



En Jalisco, los pueblos de Temacapulín, Palmarejo y Acasico han logrado
evitar su desaparición debido a la construcción de la Presa el Zapotillo. Tras
16 años de resistencia, el gobierno federal acordó no inundar estos
pueblos, limitando la altura de la presa a 80 metros y restringiendo el
llenado de agua por debajo de los 40 metros. Además, se comprometió a
reparar los daños causados y garantizar el abastecimiento de agua para
Guadalajara. Este acuerdo pone fin también al trasvase de agua hacia
Guanajuato, protegiendo así a los ganaderos de la región.

Pueblos de Jalisco evitan su desaparición: Presa el Zapotillo
no los inundará

En Temacapulín, el presidente Andrés Manuel López Obrador y su gabinete
anunciaron un Plan de Desarrollo Integral para las comunidades afectadas por
la construcción de la presa El Zapotillo. Este plan incluye la entrega de
recursos económicos directos a Acasico, Palmarejo y Temacapulín, así como
el suministro de agua potable a la zona metropolitana de Guadalajara.
Además, se fortalecerán los programas sociales existentes y se garantizará el
apoyo a proyectos locales. El presidente reconoció la lucha de los pobladores y
destacó la importancia del diálogo y la voluntad para alcanzar acuerdos
favorables.

En Temaca, AMLO y su gabinete anuncian plan de desarrollo
integral para comunidades afectadas con El Zapotillo

Después de 16 años de disputa, se llegó a un acuerdo entre autoridades
federales, estatales y habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo. La
presa El Zapotillo operará con una cortina de 80 metros, limitada a un
máximo de 40 metros de altura para evitar inundaciones. Se establecieron
nueve ventanas de desfogue para prevenir riesgos, garantizando que
incluso el pueblo más bajo no se inundará. Se asegura el abastecimiento de
agua para Guadalajara y Los Altos de Jalisco. Los habitantes recibirán
apoyo para la rehabilitación de sus comunidades y supervisarán el
desarrollo de la presa con un programa de bienestar gestionado localmente.

Después de 16 años de lucha, llegan a un acuerdo final
sobre la Presa El Zapotillo en Jalisco

Celebra Enrique Alfaro acuerdo histórico para distribución del
agua del AMG a través de El Zapotillo; espera que el Presidente

cumpla su compromiso para los recursos de la obra

10/noviembre/2021

El acuerdo histórico para la distribución del agua del Área Metropolitana de
Guadalajara a través de la presa El Zapotillo es un paso significativo para
resolver problemas de abastecimiento en la región. Enrique Alfaro Ramírez,
Gobernador de Jalisco, ha expresado su confianza en que se cumplirán los
compromisos presupuestales necesarios para completar la presa y las obras
complementarias. Esto incluye la construcción de un sistema de conducción
que permitirá llevar agua desde la presa El Zapotillo hasta el Área
Metropolitana de Guadalajara a través del sistema El Salto-La Red-Calderón,
evitando la inundación de comunidades cercanas.

10/noviembre/2021

10/noviembre/2021

10/noviembre/2021



El conflicto en torno a la presa de El Zapotillo en Jalisco ha sido largo y
complejo, con un desenlace que permite salvar a los pueblos de
Temacapulín, Palmarejo y Acasico de la inundación. Después de años de
resistencia por parte de las comunidades afectadas y una batalla legal, se
llegó a un acuerdo con el Gobierno federal para limitar el nivel de
almacenamiento de agua y evitar así la desaparición de estas localidades.
A pesar de resolver parcialmente el problema de escasez de agua para
Guadalajara, el acuerdo plantea desafíos a largo plazo frente a las
proyecciones climáticas adversas y la necesidad de explorar alternativas
sostenibles para el abasto de agua en la región.

Luz verde a la presa de El Zapotillo: tres pueblos se salvan de
la desaparición

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con habitantes de
Temacapulín para discutir la conclusión de la Presa El Zapotillo. Se acordó
la construcción de seis ventanas monumentales para controlar el exceso
de agua y evitar inundaciones en Temacapulín, Acasico y Palmarejo.
Además, se comprometió a cumplir con un pliego petitorio que incluye
reparaciones por daños, construcción de infraestructura y mejoras en
servicios públicos y educación. Se enfatizó en la participación comunitaria
en la construcción con apoyo técnico federal. También se anunció una
auditoría del proyecto y se prometió un programa de desarrollo integral
para las comunidades afectadas.

Acuerdan López Obrador y habitantes de Temacapulín acciones
para terminar el Zapotillo

La comunidad de Temacapulín ha celebrado una victoria tras 16 años de
lucha para evitar la inundación de su pueblo por la Presa el Zapotillo.
Después de la visita del Presidente Andrés Manuel López Obrador, se
sienten tranquilos y felices, sabiendo que sus casas, calles, iglesias y
tradiciones estarán a salvo. Este evento histórico del 10 de noviembre de
2021 marca un renacimiento de la esperanza para estas comunidades,
quienes ahora ven un futuro sin la amenaza de la inundación y la
oportunidad de reconstruir sus vidas.

“Vamos a volver a nacer”: la alegría de Temacapulín tras
ganar su batalla por existir

AMLO llega a Temacapulín para revisar acuerdos y reparación
de daños a pobladores

10/noviembre/2021
En Temacapulín, el Presidente Andrés Manuel López Obrador llegó para
revisar acuerdos sobre la Presa El Zapotillo y la reparación de daños a los
pobladores. Aunque estaba programado desde la mañana, su llegada se
retrasó hasta el mediodía. Sin embargo, la reunión no ha comenzado aún
debido a que los pobladores han impedido que López Obrador llegue al
estrado, manteniendo saludos y conversaciones en su llegada.

10/noviembre/2021

10/noviembre/2021

10/noviembre/2021



El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró recursos y agua
para Acasico, Palmarejo y Temacapulín en Jalisco, como parte del Plan de
Desarrollo Integral. Se comprometió a fortalecer programas de bienestar y
entregar apoyos económicos directos para proyectos comunitarios.
También garantizó el suministro de agua y el cumplimiento de acuerdos
sobre la presa El Zapotillo para evitar inundaciones y proteger las
comunidades. Agradeció la perseverancia de los pobladores y destacó la
importancia del diálogo y el respeto mutuo en la consecución de acuerdos.
Acompañaron al presidente diversos funcionarios y representantes locales.

Presidente garantiza recursos y agua para Acasico,
Palmarejo y Temacapulín

La Presa El Purgatorio ha sido excluida del proyecto acuífero debido a
numerosas irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la
Federación. Entre las anomalías destacan obras de mala calidad, trabajos
no concluidos, pagos excesivos y acciones fuera del catálogo, que suman
más de 200 millones de pesos en posibles daños a la hacienda pública. La
construcción de la Presa El Zapotillo, parte del mismo proyecto, enfrenta un
sobrecosto significativo y una ejecución retrasada, con incumplimientos en
términos y condiciones autorizadas.

Quitan al Purgatorio de proyecto acuífero

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó Temacapulín para
revisar acuerdos sobre la Presa El Zapotillo y la reparación del daño a los
pobladores. Se comprometió a garantizar que el proyecto técnico evite
inundaciones, fortalecer programas de desarrollo y entregar recursos
económicos directos a los habitantes. La comunidad presentó 15
peticiones, incluyendo disculpas públicas, auditorías al proyecto, y
derechos de retorno y reconstrucción para Palmarejo. La altura de la presa
se reducirá a 40 metros para no inundar las comunidades, con ventanas
vertedoras para avenidas extraordinarias. El gobernador Enrique Alfaro no
se pronunció directamente, pero expresó confianza en los compromisos
presupuestales para las obras.

Presa El Zapotillo en marcha tras acuerdos logrados entre
AMLO y Temacapulín

Gobierno de México garantiza que la operación de El Zapotillo no
afecte a Acasico, Palmarejo y Temacapulín

10/noviembre/2021

El Gobierno de México, a través de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua), asegura que la operación de la presa El Zapotillo no afectará a
las comunidades de Acasico, Palmarejo y Temacapulín. Tras un diálogo
abierto y basado en criterios técnicos, se alcanzó un acuerdo para
garantizar la seguridad de estos pueblos. Se realizaron estudios
topográficos y se propuso la construcción de vertedores para controlar el
flujo del agua sin riesgo de inundaciones. Además, se comprometió a
apoyar proyectos de infraestructura básica para mejorar las condiciones
de vida de los habitantes.

10/noviembre/2021
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En una reunión en la Cañada de Obregón, el presidente López Obrador
aseguró que la presa El Zapotillo no inundará los poblados de Acasico,
Palmarejo y Temacapulín en Jalisco. Se comprometió a apoyar a estas
comunidades con recursos directos para proyectos gestionados por los
propios habitantes, en lugar de contratistas externos. Además, aceptó un
pliego petitorio que incluye compensaciones por los daños causados y el
desarrollo integral de las localidades, destacando medidas como la
designación de Temacapulín como pueblo mágico y la restauración del río
Verde. La reunión fue acompañada por aplausos y consensos entre los
habitantes y diversos funcionarios federales presentes.

El Zapotillo no inundará poblados de Jalisco, anuncia López
Obrador

En un evento en Temacapulín, Jalisco, activistas y comunidades afectadas
por la Presa El Zapotillo expusieron 15 exigencias al gobierno federal,
incluyendo la restauración del Río Verde y cancelación de licencias de
extracción, programas de bienestar para adultos mayores, preservación del
patrimonio cultural, entre otros. Tras años de resistencia, se acordó modificar
el proyecto para evitar inundaciones, incorporando vertederos en la presa. El
presidente López Obrador elogió la lucha de las comunidades y se
comprometió a cumplir con las demandas, además de anunciar una nueva
visita para seguimiento.

Temacapulín gana y expone 15 exigencias al gabinete de
AMLO sobre Presa El Zapotillo

Las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo en Jalisco evitarán
ser inundadas por la presa El Zapotillo, proyecto iniciado hace más de una
década. Tras resistencia de los habitantes y negociaciones, el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador acordó un plan que incluye la construcción
de un vertedor para manejar grandes caudales sin inundar las
comunidades. Se han presentado demandas para reparar integralmente los
daños causados, incluyendo disculpas públicas, auditorías al proyecto,
protección ambiental y desarrollo comunitario.

Temacapulín, Acasico y Palmarejo logran no ser inundados
por El Zapotillo

Pueblo mexicano sienta un precedente internacional en la resolución
de conflictos por el agua

14/noviembre/2021

El pueblo mexicano de Temacapulín ha logrado un hito internacional al
resolver un largo conflicto sobre el agua después de casi 17 años de
resistencia. A través de una lucha persistente y organizada, junto con el apoyo
de movimientos globales y figuras como el relator especial de la ONU sobre el
derecho al agua potable, Pedro Arrojo, lograron negociar con éxito con el
gobierno mexicano. Esto culminó en un acuerdo histórico donde se aceptaron
condiciones para la operación de la mega presa El Zapotillo, protegiendo así
sus tierras y derechos culturales.

11/noviembre/2021

10/noviembre/2021
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Los habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, Jalisco, celebraron
en una rueda de prensa la decisión del presidente Andrés Manuel López
Obrador de evitar que sus comunidades sean inundadas. Expresaron que
nunca perdieron la esperanza, se unieron a movimientos globales en
defensa de los ríos y el agua, y aprendieron a defenderse junto a otras
comunidades. Destacaron la instalación de un vertedor físico en la cortina,
que permitirá gestionar grandes caudales sin inundar las áreas. Además,
enfatizaron en la importancia de la gestión integral del agua y la defensa de
sus derechos como pueblos campesinos.

Habitantes de Temacapulín celebran decisión de AMLO
durante rueda de prensa

La nota habla sobre la celebración próxima en Temacapulín, Jalisco, en 2022,
donde representantes de comunidades afectadas por presas se reunirán para
celebrar la cancelación del proyecto de la presa El Zapotillo. Durante 16 años,
estas comunidades lucharon contra la amenaza de inundación, resistiendo a tres
presidentes de México y tres gobernadores de Jalisco. Finalmente, en noviembre
de 2021, lograron un acuerdo con el gobierno de López Obrador para cancelar el
proyecto y establecer un Plan de Justicia de Reparación Integral de Daños. Las
comunidades destacan la importancia de continuar organizadas para asegurar que
los acuerdos se cumplan y buscar un cambio en la gestión del agua en México.

Celebración en Temaca

Diciembre: “Temacapulín, Acasico y Palmarejo, los pueblos ganan” 
La lucha de las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo contra el
megaproyecto de la Presa El Zapotillo y el Acueducto El Zapotillo-León. Durante
16 años, estas comunidades resistieron los intentos de inundación de sus
pueblos debido a este proyecto, que originalmente buscaba proveer agua a
Guadalajara y León. A través de organización comunitaria, protestas y acciones
legales, las comunidades lograron limitar la altura de la presa y, eventualmente,
con la intervención del gobierno federal bajo la administración de Andrés Manuel
López Obrador, se canceló el acueducto y se propusieron soluciones
alternativas para evitar la inundación de los pueblos. Aunque celebran esta
victoria, reconocen que aún enfrentan desafíos en la gestión sostenible del agua
y la reparación de los daños causados por el proyecto.

14/noviembre/2021

07/enero/2022

2022

20/enero/2022

En la presa El Zapotillo, los trabajos se reanudarán próximamente según lo
anunciado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Tras un acuerdo
alcanzado a finales del año pasado entre el Gobierno federal y las comunidades
de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, se informó que la obra continuará bajo la
supervisión directa de las autoridades federales y con la participación de las
empresas constructoras Peninsular, FFC Construcción y Grupo Hermes. El
objetivo es completar el reacondicionamiento técnico de la presa antes de que
termine la actual administración federal, asegurando que se cumplirán
especificaciones como el nivel de llenado, la extensión de la inundación
controlada y la capacidad del acueducto hacia Guadalajara.

¿Cómo van las obras en la presa El Zapotillo?

12/marzo/2022



El proyecto en Temaca, parte del Plan de Justicia para la Reparación Integral,
incluye la realización de diez obras comunitarias. Entre ellas se encuentran
una casa de cultura, una biblioteca, un mercado comunitario, un centro
interactivo del agua, y la casa del adulto mayor. Además, se llevarán a cabo
trabajos para la restauración de la unidad deportiva, la construcción de un
auditorio comunitario y una escuela secundaria, entre otras iniciativas.
También se contempla la creación de un centro agroalimentario y mejoras en
sistemas de agua y saneamiento, incluyendo captación de lluvia y gestión de
acuíferos. Estas acciones buscan reparar integralmente los daños causados a
las comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, tras el acuerdo para
la construcción de la presa El Zapotillo sin inundar dichas comunidades.

El Zapotillo: Proyectan 10 obras comunitarias para Temaca, ¿en
qué consisten?

La problemática del agua en Jalisco, específicamente en Guadalajara y sus
alrededores. Después de varios intentos fallidos en proyectos hídricos como El
Zapotillo, la región sigue enfrentando una grave escasez de agua. Los acuíferos
están sobreexplotados y contaminados, mientras que la infraestructura de
distribución de agua es obsoleta, con hasta un 40% de pérdidas por fugas. A
pesar de esfuerzos anteriores, como la propuesta de un crédito japonés para
mejorar presas y sistemas de tratamiento, y la construcción de la presa de
Arcediano, ninguno ha logrado resolver la crisis hídrica de manera efectiva.

Día del Agua: Jalisco, sin El Zapotillo

AMLO y Enrique Alfaro acuerdan $15,000 millones para obras
estratégicas en Jalisco

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, acordaron una inversión conjunta de 15,000 millones de pesos
para proyectos estratégicos en Jalisco. Esto incluye la construcción de la
Línea 4 del tren ligero y obras complementarias de la presa El Zapotillo para
abastecer de agua a la Zona Metropolitana de Guadalajara. El gobierno
federal aportará 6,000 millones para la presa y ambos niveles de gobierno
invertirán 9,000 millones en la Línea 4 del tren ligero, que conectará el sur de
Guadalajara con Tlajomulco de Zúñiga. Las obras comenzarán próximamente,
marcando un avance significativo en proyectos de infraestructura clave para la
región.

Beatriz Espinoza relata cómo los niños de Temacapulín temían la inundación
del pueblo debido al proyecto de la presa El Zapotillo, que amenazaba con
desplazar a la comunidad para proveer agua a otras ciudades. Después de 17
años de lucha, Beatriz y otras activistas como Marichuy García y Mago Juárez
experimentan desgaste mental y físico, incluyendo pérdidas de trabajo y
problemas de salud como el vitiligo. Aunque el presidente López Obrador
prometió reparaciones, la resistencia contra la desaparición de su comunidad
ha dejado huellas profundas en la comunidad de Temacapulín.

Resistir cansa: los impactos psicosociales por la defensa de
temacapulín

09/abril/2022

12/marzo/2022

22/marzo/2022

30/marzo/2022



La lucha de los pueblos de Temacapulín, Acasico y Palmarejo en el occidente
de México contra la construcción de la presa El Zapotillo, que amenazaba con
inundar sus tierras. Desde 2005, los habitantes han resistido activamente
mediante protestas, acciones legales y alianzas con otros grupos afectados
por proyectos similares. A pesar de la construcción parcial de la presa, la
resistencia persistió y logró detener temporalmente el proyecto en 2014 con
un fallo de la Suprema Corte de México. Recientemente, han obtenido
compromisos del gobierno para limitar la altura de la presa y mantener sus
comunidades intactas, aunque siguen vigilantes y exigen compensaciones por
los daños sufridos.

En el occidente de México, tres pueblos se rehúsan a
desaparecer bajo el agua

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público ha incluido el proyecto de llevar
agua desde la presa "El Zapotillo" al Área Metropolitana de Guadalajara en su
cartera de inversión federal. Se espera que la infraestructura comience a operar
en 2023, transportando 3 mil litros de agua por segundo. El proyecto, que incluye
la adecuación de la presa y la construcción de acueductos, tendrá un costo de 6
mil 823 millones de pesos y generará aproximadamente 6 mil 395 empleos
directos. Se prevé que la operación y mantenimiento anual de la infraestructura
requerirá una inversión de 387 millones de pesos.

Incluye Federación acueducto de presa «El Zapotillo» a
Guadalajara, a su cartera de inversión; estiman arranque de

operación en 2023

AMLO promete -y firma- apoyar Presa El Zapotillo y Línea 4
Durante su visita a Jalisco, el Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, se comprometió a destinar 7,900 millones de pesos para dos
proyectos clave: 5,900 millones para la Presa El Zapotillo sin inundar pueblos
cercanos, y 2,000 millones para la construcción de la Línea 4 del Tren Ligero
en Guadalajara. También se acordó la participación de Jalisco en la elección
de la empresa constructora para la Línea 4. Además, se mencionó la inversión
en acueductos para abastecer agua al Área Metropolitana de Guadalajara y se
reafirmó el compromiso de seguridad con la presencia de fuerzas militares y
de seguridad en la región.

El vocero Gabriel Espinoza criticó el lento progreso del plan de justicia para
Temacapulín, Acasico y Palmarejo tras el acuerdo para no inundar estos
poblados y reanudar la Presa El Zapotillo. Destacó que aunque algunas
autoridades federales han retomado el trabajo en la presa, otras como la
Secretaría de Educación Pública y la Secretaría de Salud han mostrado
avances prácticamente nulos. Actualmente, las comunidades gestionan la
formalización por escrito del acuerdo para garantizar su cumplimiento y
trabajan en la creación de espacios en la cortina de la presa para evitar
inundaciones.

Avanza lento plan de justicia para Temacapulín, Acasico y
Palmarejo

19/junio/2022

12/abril/2022

14/mayo/2022

29/abril/2022



La urgencia de comunidades como El Zapotillo, Acasico y Palmarejo para que
la Comisión Nacional del Agua (Conagua) construya ventanas de desfogue y
vertederos en la Presa El Zapotillo. Estas medidas son cruciales para prevenir
inundaciones debido al riesgo de derrame de la cortina de la presa. Gabriel
Espinoza de Temacapulín destaca la necesidad de iniciar las construcciones
de las ventanas y vertederos conforme a un calendario establecido,
mencionando que algunas promesas del Presidente López Obrador se han
cumplido, aunque otras aún están pendientes, como obras de infraestructura
carretera.

Comunidades urgen a colocar ventanas de desfogue contra
inundación en el Zapotillo

En un reciente anuncio, el presidente Andrés Manuel López Obrador y el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, confirmaron la reanudación de la
construcción de la Presa El Zapotillo. Se aseguró que se encontró una
solución técnica para evitar la inundación de los pueblos cercanos de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Esta obra también incluirá la
construcción de un acueducto para conectar con otras presas y mejorar el
suministro de agua a Guadalajara, resolviendo un problema de décadas.

AMLO anuncia el reinicio de la construcción de la presa El
Zapotillo, en Jalisco

Presidente visita presa El Zapotillo en Jalisco para constatar
reinicio de obra

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó la presa El Zapotillo
en Jalisco para supervisar el reinicio de su construcción. En un video
publicado en redes sociales, afirmó que los trabajos concluirán hacia
finales de 2023, beneficiando a los poblados de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo al prevenir inundaciones. La presa proporcionará 2 mil litros
de agua por segundo a la zona conurbada de Guadalajara. López
Obrador enfatizó la importancia de supervisar personalmente los
proyectos para asegurar su efectividad. Acompañaron al presidente el
gobernador de Jalisco, el secretario de Gobernación, el director de la
Comisión Nacional del Agua y otros funcionarios relevantes.

Se ha iniciado la primera etapa de construcción de la presa El Zapotillo en
Jalisco, tras un acuerdo entre el estado y la Federación. Esta fase incluye
la construcción del acueducto El Salto - Calderón, con una inversión inicial
de 1,189 millones de pesos y un costo total del proyecto estimado en 6,825
millones de pesos. Una vez completado, el sistema proporcionará
suficiente agua para el Área Metropolitana de Guadalajara, evitando el
estrés hídrico a corto y mediano plazo. Las obras también protegerán a las
comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo de inundaciones, con
medidas como ventanas en la presa.

Arrancan obras para concluir la presa

30/agosto/2022

11/septiembre/2022

11/septiembre/2022

12/septiembre/2022



En resumen, los habitantes de Palmarejo fueron desplazados debido a la
construcción de la presa de El Zapotillo, que inicialmente amenazaba con
inundar su comunidad. Tras largos años de protestas y negociaciones, el
proyecto se modificó para evitar la inundación, pero los habitantes aún no han
podido regresar a sus hogares, que están en mal estado o parcialmente
derrumbados. Existe un plan de justicia social para permitir su retorno, pero
enfrentan incertidumbres legales y falta de servicios básicos en las áreas
donde se han reubicado temporalmente.

Habitantes de Palmarejo piden ‘regresar a casa’ tras ser
desplazados por la presa de El Zapotillo

En Temacapulín, Acasico y Palmarejo, activistas y pobladores insisten en
que el Gobierno de Jalisco devuelva los terrenos que compró inicialmente
para desalojar las comunidades, como parte del cumplimiento del Plan de
Justicia para la Reparación Integral de los Daños. Critican la lentitud en la
implementación de políticas, programas y presupuestos acordados tras un
año del compromiso con el Gobierno Federal para evitar la inundación de
sus pueblos por la presa El Zapotillo.

Exigen al Gobierno de Jalisco devolver terrenos en
Temacapulín, Acasico y Palmarejo

En incertidumbre el futuro de Temacapulín, Acasico y Palmarejo
En Temacapulín, Acasico y Palmarejo, los habitantes expresan
incertidumbre sobre el futuro de sus pueblos debido al riesgo de
inundación por la construcción de la presa El Zapotillo. A pesar de los
acuerdos del presidente López Obrador hace un año, los residentes no
tienen garantías claras ya que no han recibido atención desde entonces.
Poseen solo un documento de no inundación firmado por el gobierno
federal, con el presidente como testigo, lo que no les proporciona
suficientes garantías. Los habitantes están vigilantes y exigen justicia tras
casi dos décadas de lucha en este tema.

Los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo están preocupados por
el futuro de sus comunidades debido a la posible inundación por la
construcción de la presa El Zapotillo. A pesar de acuerdos previos,
incluyendo promesas del presidente López Obrador como testigo, no se
sienten seguros, ya que las autoridades no han cumplido con los
compromisos de reparación del daño ni han generado políticas adecuadas
para su situación. Exigen transparencia en el manejo del proyecto y la
devolución de propiedades adquiridas injustamente.

Los pueblos afectados por la presa El Zapotillo: piden se cumpla
lo pactado y reparación del daño

06/octubre/2022

06/noviembre/2022

10/noviembre/2022

10/noviembre/2022

En la nota se menciona que, a un año de firmarse el acuerdo para
activar la Presa El Zapotillo sin inundar las comunidades de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, el gobierno federal no ha cumplido
con la construcción de las obras sociales comprometidas para reparar el
daño. 

Obras sociales para Temaca, sin avances

11/noviembre/2022



En Temacapulín, Acasico y Palmarejo, comunidades afectadas por el
proyecto de la presa El Zapotillo en Jalisco, los pobladores demandan la
devolución de 70 terrenos actualmente en posesión del Gobierno estatal.
A pesar de un acuerdo con el Gobierno federal para reanudar las obras
de la presa sin inundar sus pueblos, los activistas y pobladores
consideran que el cumplimiento del Plan de Justicia para la Reparación
Integral de Daños avanza lentamente. Critican la falta de definición en
políticas, programas y presupuestos, y denuncian irregularidades como la
compra de propiedades sin consentimiento de sus dueños.

Exigen al Gobierno de Jalisco devolver terrenos en Temaca

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó Jalisco el sábado pasado
para supervisar por segunda vez la construcción de la Presa Zapotillo sobre
el Río Verde. Durante la visita, compartió en redes sociales fotos
panorámicas que mostraban el avance de las adecuaciones técnicas
acordadas con las comunidades afectadas. Sin embargo, la visita no incluyó
la presencia de las comunidades afectadas que previamente habían logrado
detener la obra en busca de un acuerdo.

Segunda visita del presidente López Obrador para
supervisar Presa Zapotillo

Insiste diputada que el gobierno de Jalisco se sume al Plan
de Justicia a favor de Temacapulín, Acasico y Palmarejo

María Padilla Romo, diputada de Morena, está presionando al gobierno de
Jalisco para que se sume al Plan de Justicia a favor de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo. Este plan, impulsado por el gobierno federal y
suscrito por el presidente Andrés Manuel López Obrador, busca reparar
los daños causados a estas comunidades debido a la amenaza de
inundación por la construcción de la presa El Zapotillo.
Padilla propone que el gobierno estatal realice obras de infraestructura,
carreteras, programas de salud, desarrollo rural, económico, turístico y de
restitución de la propiedad para estas comunidades. Criticó que partidos
como MC, PAN y el PVEM rechazaran la propuesta en el Congreso de
Jalisco, a pesar de los años de presión y afectaciones sufridas por los
habitantes de estas localidades.
El Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarejo AC y el Instituto
Mexicano para el Desarrollo Comunitario (Imdec) han solicitado al
gobierno federal acelerar la aplicación del plan y al gobierno de Jalisco
devolver las 70 viviendas compradas a los habitantes. Padilla enfatiza que
esta iniciativa no es asistencialismo, sino una respuesta justa a 17 años
de incertidumbre y afectaciones sufridas por estas comunidades.

11/noviembre/2022

13/noviembre/2022

La presa El Zapotillo, tras 15 años de controversia, comenzará a operar en
diciembre de 2023. Originalmente destinada a inundar las comunidades de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo en Jalisco, el proyecto fue modificado para
evitar afectar estas localidades. El agua captada será conducida a través de
un acueducto hacia la zona metropolitana de Guadalajara, complementando el
abasto actual proveniente del lago de Chapala. La inversión total anunciada es
de 6 mil millones de pesos, y se espera resolver el abasto de agua para la
ciudad a finales del próximo año.

Alfaro: presa El Zapotillo empezará a funcionar en diciembre de 2023

12/diciembre/2022

11/noviembre/2022



La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha iniciado
cuatro obras en Jalisco, como parte del Plan de Desarrollo Integral para los
pueblos de Acasico, Palmarejo y Temacapulín. Con una inversión de más de
130 millones de pesos, estas obras se llevan a cabo en los municipios de
Cañadas de Obregón y Mexticacán. 
El titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que estas obras buscan
beneficiar a las comunidades cercanas al proyecto de la presa El Zapotillo,
mejorando el acceso a servicios básicos, vivienda, y promoviendo la
regularización de títulos de propiedad. 
En Cañadas de Obregón, se están ejecutando tres proyectos por más de 110
millones de pesos, que incluyen la renovación de vialidades en Temacapulín,
rehabilitación de varias instituciones educativas y el centro del agua en la calle
Aldama, así como la renovación de las pozas públicas Las Albercas en
Palmarejo. En Acasico, Mexticacán, se destinarán 21 millones de pesos para
construir la plaza central.
Estas obras buscan reactivar la economía local, promover el turismo, y fomentar
el empleo y desarrollo de las comunidades involucradas.

Arranca Sedatu obras en Jalisco; forman parte del Plan de
Desarrollo Integral para los pueblos de Acasico, Palmarejo y

Temacapulín

Habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo supervisan
obras en presa El Zapotillo

Los habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, junto a sus asesores,
supervisan las obras de reacondicionamiento de la presa El Zapotillo para
garantizar que sus comunidades no sufran inundaciones. El proyecto incluye la
construcción de seis ventanas vertedoras de 12 metros de altura y 72 metros de
largo. A pesar de un avance del 25%, se espera que las obras concluyan en
diciembre de 2023 y la presa se llene en julio de 2024. Doña Isaura Gómez
Guzmán y Alfonso Íñiguez, símbolos de la resistencia local, han luchado durante
más de 16 años contra el proyecto. Las visitas mensuales permiten a los
habitantes verificar el progreso de las obras, cumpliendo con el acuerdo histórico
firmado en noviembre de 2021 que modificó el proyecto original para evitar
inundaciones, un logro en la defensa de sus derechos y territorios.

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha perforado la cortina de la presa
El Zapotillo, que originalmente iba a suministrar agua a León, para evitar
inundaciones en las comunidades cercanas de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo. La presa, cuya construcción comenzó en 2009 con una inversión
de 17,800 millones de pesos, ha enfrentado retrasos y oposición. A pesar de
un acuerdo en 2019 para distribuir el agua entre Jalisco y Guanajuato, el
presidente López Obrador anunció en 2021 que León no recibiría agua, ya
que la altura de la cortina se mantendría en 80 metros, no los 105 metros
planeados, para proteger a las comunidades cercanas.

Perforan “ventanas” en la presa El Zapotillo, iba a dar agua a León

22/febrero/2023

2023

25/febrero/2023

08/marzo/2023



El gobierno de México entregó una ambulancia y servicios médicos a las
comunidades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo, como parte de los
compromisos del presidente Andrés Manuel López Obrador. La ambulancia,
con un valor de 2.3 millones de pesos, ayudará a mejorar la atención médica y
tiempos de traslado, beneficiando a pacientes y mujeres embarazadas.
Además, se reforzó el centro de salud de Temacapulín con personal médico,
incluido un psicólogo, para atender los impactos psicosociales causados por el
proyecto de la presa "El Zapotillo". Las autoridades destacaron el cumplimiento
del 80% de los compromisos del plan de justicia para estas comunidades.

Llegan servicios médicos y ambulancia a Temacapulín, Acasico y
Palmarejo

Temacapulín es designado Pueblo Mágico

El sistema de abasto de agua desde la presa El Zapotillo hacia Guadalajara
está al 40% de construcción y se espera que empiece a bombear agua a la
ciudad en enero de 2024. La obra incluye la presa El Salto, que está al 95% de
capacidad, y se están finalizando trabajos para evitar inundaciones en
comunidades cercanas. El proyecto contempla un acueducto de 52 kilómetros
con una inversión total estimada en 7,162 millones de pesos, apoyado por el
Gobierno Federal para resolver el problema de abasto de agua en Guadalajara.

El Gobierno federal ha urgido a las constructoras responsables de la
Presa El Zapotillo a cumplir con el programa establecido para terminar la
obra este año, según Claudia Gómez Godoy. El proyecto beneficiará con
agua potable principalmente a los pueblos de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo, incluyendo un plan de justicia acordado con las comunidades
afectadas. Se han contratado todas las obras necesarias para concluir la
presa a finales de 2023, como parte de un conjunto de proyectos
hidráulicos prioritarios del Gobierno con una inversión significativa desde
2019.

Urge 4T a constructoras a terminar El Zapotillo

22/marzo/2023

10/mayo/2023

31/mayo/2023

Temacapulín, ubicado en los Altos de Jalisco y parte del municipio de
Cañadas de Obregón, ha sido designado como Pueblo Mágico por cumplir con
los requisitos establecidos en la Convocatoria para el Nombramiento de
Pueblos Mágicos 2023. Esta distinción, impulsada por instrucción presidencial
como parte del Plan de Desarrollo Integral, reconoce a los destinos que
destacan por sus características naturales, vida comunitaria, costumbres y
tradiciones. Temacapulín se une a la lista de 132 localidades con esta
distinción, lo que no solo implica reconocimiento sino también un aumento
anual del 8% en el Valor Agregado Censal Bruto del destino.

Obras complementarias de abasto de agua a Guadalajara desde El
Zapotillo van al 40%

26/junio/2023



Temacapulín, ubicado en Cañadas de Obregón, Jalisco, ha sido reconocido
recientemente como Pueblo Mágico, destacando por su valor histórico en el
70% de sus construcciones. Esta designación fortalece la resistencia de la
comunidad contra la construcción de la Presa El Zapotillo, una amenaza que
enfrentaron durante más de 15 años. El presidente Andrés Manuel López
Obrador garantizó en 2021 que el pueblo no sería inundado, revirtiendo
planes anteriores de otros gobernantes y presidentes. La inclusión de
Temacapulín en el Programa de Desarrollo Integral y la promoción turística
son parte de los esfuerzos para proteger y revitalizar la región.

Temacapulín gana otra batalla: ya es Pueblo Mágico

Contemplan casi 2 mil mdp para presa El Zapotillo en 2024

La nota destaca que el presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó
los avances de la presa El Zapotillo en Jalisco. Durante un sobrevuelo, verificó
las plantas de bombeo y 60 kilómetros del acueducto que transportará 3 mil
litros de agua por segundo a la zona metropolitana de Guadalajara. El
proyecto incluye características técnicas para evitar inundaciones en tres
pueblos de Los Altos de Jalisco. Acompañaron al presidente diversas
autoridades estatales y funcionarios de organismos relacionados, así como
representantes de empresas contratistas involucradas en la construcción.

El libro narra la lucha de las comunidades de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo contra la construcción de una presa que amenazaba con inundar
sus hogares. Escrito por Guadalupe Espinoza Sauceda y Claudia Gómez
Godoy, el libro fue presentado en el Congreso del Estado de Jalisco. Describe
cómo estas comunidades, con apoyo jurídico y cooperativo, lograron detener
el proyecto y obtener la designación de Temacapulín como Pueblo Mágico. La
obra destaca la importancia de la resistencia comunitaria frente a políticas
técnicas que ignoran el impacto cultural y social.

Presentan libro 'Temacapulín': la lucha de David contra Goliat que
dio un Pueblo Mágico

25/agosto/2023

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024
contempla una asignación de poco más de mil 900 millones de pesos
para la Presa El Zapotillo. Esta inversión incluye la construcción de
acueductos y otras infraestructuras complementarias. El proyecto total ha
recibido más de 17 mil millones de pesos hasta la fecha, superando la
proyección original de 13 mil 375 millones de pesos. La presa, reactivada
en 2022 tras disputas legales con comunidades locales, busca asegurar
el abasto de agua para la Zona Metropolitana de Guadalajara. Es el único
proyecto de infraestructura que recibiría fondos en 2024, mientras que
otros proyectos en Jalisco no han recibido asignaciones presupuestarias.

Presa El Zapotillo abastecerá a Guadalajara y evitará inundar pueblos
de Los Altos de Jalisco: presidente

09/septiembre/2023

27/junio/2023

30/junio/2023



La presa El Zapotillo en Jalisco avanza con la construcción de una planta de
bombeo para mitigar la escasez de agua debido a la baja temporada de
lluvias. Se espera que para diciembre de este año esté lista una planta de
bombeo en El Salto, aumentando así el suministro de agua a la presa
Calderón. En febrero comenzará el llenado de la presa, alcanzando en junio
el objetivo de enviar 5.6 metros cúbicos por segundo a Guadalajara. Esta
obra, iniciada en el sexenio pasado y con una inversión de 18 mil millones de
pesos, busca asegurar el abastecimiento hídrico para la zona metropolitana
por los próximos 50 años.

Avanzan obras en El Zapotillo; prevén bombeo ante escasez
de lluvias

Presa El Zapotillo Entrará en Funciones en Febrero

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez, supervisaron la presa El Zapotillo y confirmaron que
estará operativa en febrero. Se han invertido 18 mil millones de pesos en el
proyecto, con 8 mil millones aportados durante esta administración. La presa
proporcionará 5.6 metros cúbicos adicionales de agua al Área Metropolitana
de Guadalajara. Además, se inaugurará una planta de bombeo en diciembre.

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, afirmó que la Presa El Zapotillo
estará operativa a principios de 2024, a pesar de la severa sequía en
Los Altos, la región que la alimentará. Acompañado por el presidente
López Obrador, destacó avances positivos y aseguró que la presa
proporcionará agua a Guadalajara. Sin embargo, críticos dudan de su
capacidad ante la crisis hídrica en Jalisco, donde Los Altos enfrenta
graves déficits de agua. La presa ha sido controvertida debido a su
impacto ambiental y social, aunque se han ajustado planes para evitar
inundaciones de pueblos como Temacapulín, Acasico y Palmarejo.

Pese a sequía en Los Altos, Alfaro asegura que Presa El
Zapotillo estará funcionando en 2024

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, anunció la inauguración para
diciembre de la planta de bombeo de la presa El Salto y el acueducto de las
presas La Red-Calderón, asegurando que estas obras ayudarán a mitigar la
escasez de agua en la metrópoli durante la temporada de estiaje del próximo año.
Además, informó que la presa El Zapotillo comenzará a funcionar como tal en
febrero, lo que proporcionará un metro cúbico por segundo adicional para
enfrentar los bajos niveles de agua en la presa Calderón. Estas inversiones
representan un esfuerzo conjunto con una inversión total de 18 mil millones de
pesos, con el objetivo de resolver el problema de agua en Guadalajara para las
próximas décadas.

AMLO y Alfaro supervisan presa El Zapotillo; aseguran que en febrero
ya estará operando

30/octubre/2023

29/octubre/2023

29/octubre/2023

30/octubre/2023



El plan surge tras la resistencia de las comunidades contra la
construcción de la Presa El Zapotillo, detenida en 2014 tras evidenciar
impactos negativos. Con el cambio de gobierno, se retoma el diálogo y se
propone una solución técnica que evite inundar los pueblos, garantizando
agua para Guadalajara y León. Se implementa un plan integral de
reparación que incluye programas de bienestar, infraestructura, cultura y
salud, buscando resarcir violaciones de derechos humanos y revitalizar
las comunidades afectadas.

El Plan de Justicia para los pueblos de Temacapulín, Acasico
y Palmarejo

La materialización de la presa El Zapotillo

La construcción planeada de la presa El Zapotillo provocó incertidumbre y
afectaciones psicosociales significativas en comunidades como
Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Los habitantes experimentaron miedo,
angustia, desesperanza y división interna debido al conflicto prolongado.
Este trauma psicosocial se manifestó en la polarización social y en
estrategias de desgaste implementadas por el gobierno, incluyendo
desinformación y persecución. A pesar de intentos de reparación, las
comunidades enfrentan dificultades para recuperarse, pues la amenaza
persiste a pesar de modificaciones en el proyecto.

El artículo discute cómo el proyecto de la presa El Zapotillo inicialmente
destinado a abastecer agua a ciudades como León y Guadalajara, causó
conflictos con comunidades como Temacapulín, Acasico y Palmarejo.
Estas comunidades enfrentaron amenazas de desplazamiento y lucharon
por sus derechos, resultando en la firma del "Plan de Justicia" en
noviembre de 2021 por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Este
plan busca reparar los daños a través de medidas como reducir la altura
de la presa y desarrollar infraestructuras comunitarias, aunque no
resuelve los problemas estructurales del modelo de gestión del agua,
enfocado solo en eficiencia económica y no en sostenibilidad ambiental.

El Zapotillo: del Plan de Justicia para las Comunidades a la
obsolescencia del modelo de gestión del agua

La presa El Zapotillo, ubicada en México, es notable por ser la primera
megapresa en el mundo en ser perforada para reducir su altura a la mitad.
Este cambio significativo fue el resultado de más de 15 años de resistencia
por parte de los habitantes y exhabitantes de las comunidades de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, que estaban amenazadas por
inundaciones. La modificación de la presa implicó la demolición de una
parte significativa de su cortina original de 80 metros de altura, utilizando
grandes volúmenes de materiales como cemento, acero, concreto y grava.
Este proceso no solo afectó el entorno físico, sino que también generó
impactos ambientales y socioeconómicos significativos en las áreas
circundantes.

Afectaciones psicosociales por la presa El Zapotillo

18/noviembre/2023

18/noviembre/2023

18/noviembre/2023

18/noviembre/2023



La nota "La presa El Zapotillo: una reconstrucción sociopolítica del
conflicto" describe el conflicto entre los pueblos de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo y el Estado mexicano debido a la construcción de la presa El
Zapotillo para abastecer de agua a Guadalajara. Aunque inicialmente el
gobierno federal decidió no inundar las comunidades, lo cual alivió
tensiones, el conflicto persiste por cambios técnicos y políticos. Los
proyectos de infraestructura han ignorado dimensiones sociales,
enfrentando resistencia y represión. A pesar de la promesa de no inundar,
persiste la incertidumbre sobre futuras administraciones y la gestión del
agua sigue siendo un problema.

La presa El Zapotillo: una reconstrucción sociopolítica del
conflicto

La zona del polígono de Río Verde en Jalisco, que abarca 20,810
hectáreas en cinco municipios, incluyendo pueblos como Temacapulín,
ha sido declarada como zona de restauración ecológica. Esta medida,
publicada en el Diario Oficial de la Federación, busca recuperar las
condiciones ambientales y el equilibrio ecológico afectados por
proyectos como la presa El Zapotillo. La declaración implica la
prohibición de actividades como la extracción de material pétreo del río,
el uso del fuego en actividades agropecuarias intensivas, y cambios de
uso de suelo en terrenos forestales.

Declaran zona de restauración ecológica polígono de Río
Verde en Jalisco

18/noviembre/2023

18/diciembre/2023

2024

La nota informa que las comunidades afectadas por el proyecto de la Presa El
Zapotillo en Jalisco han sido declaradas zonas de restauración ecológica
mediante un decreto publicado el 29 de diciembre. Estas comunidades incluyen
Temacapulín, Acasico, Palmarejo, Cañadas de Obregón, Teocaltiche,
Jalostotitlán y Yahualica, y ahora están protegidas contra el cambio de uso de
suelo, nuevas concesiones y deforestación. Este cambio surge tras años de
lucha de los habitantes para evitar la inundación de sus viviendas y preservar
sus tradiciones. El decreto también establece medidas como la restauración
productiva de agroecosistemas, la protección de ríos y zonas riparias, el manejo
integral del paisaje, y la recuperación de hábitats y cobertura forestal mediante
acciones como agroforestería y reforestación.

Zona de la Presa el Zapotillo es declarada en restauración
ecológica en Jalisco

03/enero/2024



El gobierno federal ha anunciado la finalización del acueducto El Salto-La
Red-Calderón, que comenzará a bombear mil litros de agua por segundo a la
zona metropolitana de Guadalajara a partir de febrero. Este proyecto, parte del
esfuerzo por abastecer de agua a la región, incluye la instalación de equipos
de bombeo y otras obras de adecuación, como la construcción de ventanas en
la cortina del Río Verde para proteger a los pueblos cercanos. La inversión
total asciende a 8,295 millones de pesos, beneficiando a 1.1 millones de
habitantes.

Los primeros litros de agua del acueducto El Salto-Calderón
llegarán a la ZMG en febrero

Declara Federación como zona de restauración ecológica a El
Zapotillo y comunidades aledañas

El acueducto El Salto-La Red-Calderón, anunciado por Germán Martínez
Santoyo de Conagua, concluirá en febrero y comenzará a operar con una
capacidad inicial de mil litros por segundo para abastecer al Área
Metropolitana de Guadalajara (AMG). El proyecto, con un avance del 89% y
una inversión de 8,295 millones de pesos, beneficiará a 1.1 millones de
habitantes. Además, forma parte del proyecto El Zapotillo, que incluye la
construcción de obras complementarias como plantas de bombeo y
adecuaciones en la presa Zapotillo, así como mejoras en infraestructura para
comunidades cercanas.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, explicó que la visita de Andrés
Manuel López Obrador a la Presa el Zapotillo fue pospuesta debido al retraso
en la entrega de equipo para la planta de bombeo. Se espera que la presa
comience a operar a finales de enero, con una posible visita presidencial en
febrero para la inauguración formal. Además, las comunidades afectadas por
la presa fueron declaradas zonas de restauración ecológica para protegerlas
de cambios de uso de suelo y promover la recuperación ambiental.

Anuncian la conclusión del acueducto El Salto-La Red-
Calderón

18/enero/2024

17/enero/2024

05/enero/2024

El poblado de Temacapulín, ubicado en Jalisco, negoció con el Gobierno de
México para evitar ser inundado por la Presa El Zapotillo y obtuvo el título
de "Pueblo Mágico" sin cumplir todos los requisitos establecidos. Aunque
carecía del Programa Municipal de Turismo requerido, el gobierno local
presentó su Plan de Desarrollo Municipal como alternativa,
comprometiéndose a cumplir con los requisitos en el futuro. Esta
controversia resalta la influencia política en la designación de Pueblos
Mágicos y las concesiones especiales otorgadas en este caso.

Temacapulín: ¿‘Pueblo Mágico’ sin méritos?

20/febrero/2024



En la nota, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), presidente de
México, y Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, anunciaron medidas
relacionadas con el proyecto de la presa El Zapotillo. Alfaro presentó una
iniciativa para devolver las viviendas compradas a los habitantes de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, que se habían adquirido para
reubicarlos debido al proyecto de inundación por la presa. AMLO
prometió regresar a la zona para revisar el cumplimiento del Plan de
Justicia para estas comunidades, comprometiéndose a asegurar el
desarrollo social integral prometido.

AMLO promete regresar a Temacapulín, Acasico y
Palmarejo para revisar cumplimiento de Plan de Justicia

Las 72 propiedades de Temacapulín, Acasico y Palmarejo no serán
devueltos a familias a las que se indemnizó

En Jalisco, se está revisando con calma una iniciativa del gobernador para
devolver 72 viviendas a los habitantes afectados por la presa El Zapotillo en
Temacapulín, Acasico y Palmarejo. Estas propiedades fueron adquiridas por
la Comisión Estatal del Agua y el Gobierno estatal durante la administración
de Emilio González Márquez. El Congreso local está analizando la propuesta,
que incluye la transferencia de un centro poblacional al Ayuntamiento de
Cañadas de Obregón para reubicar a las familias. La iniciativa aún debe ser
revisada detalladamente por la Comisión de Hacienda antes de su aprobación.

En 2013, el gobierno indemnizó a los propietarios de 72 predios en los poblados
de Temacapulín, Acasico y Palmarejo debido a la construcción de la presa El
Zapotillo, que planeaba inundar estas áreas en los Altos de Jalisco. Ahora, el
gobernador Enrique Alfaro Ramírez envió una iniciativa al Congreso para
desincorporar estos bienes del patrimonio estatal como parte del programa de
restitución impulsado por el presidente López Obrador. La diputada Claudia
Salas explicó que el destino de estos predios será definido por el Ayuntamiento
de Cañadas de Obregón, quien recibirá las propiedades para su enajenación y
deberá implementar un proyecto de beneficio social con las viviendas donadas
por el gobierno estatal.

Se va a revisar sin prisas la iniciativa del gobernador para
restituir sus viviendas a afectados de la presa El Zapotillo

23/febrero/2024

18/marzo/2024

La Comisión de Hacienda del Congreso local ya integró los 72 expedientes de
cada uno de los predios o inmuebles que actualmente son propiedad de la
Comisión Estatal del Agua (CEA) y del Gobierno de Jalisco, relativos a las
viviendas asentadas en los poblados de Temacapulín, Acasico y Palmarejo.

Está listo en 99% el dictamen para desincorporar del
gobierno de Jalisco las 72 propiedades de Temacapulín

11/abril/2024

27/febrero/2024



23/Abril/2024

Habitantes de El Zapotillo exigen a las autoridades federales y estatales
mejoras y atención a sus necesidades básicas.
Los habitantes de la comunidad El Zapotillo, ubicada en el estado de Jalisco,
llevaron a cabo una acción de protesta tomando la Presa El Zapotillo. A traves
de un documento en el cual las y los residentes solicitaron de manera formal la
construcción y mejoras de servicios públicos para su comunidad.

Habitantes de El Zapotillo toman la presa en exigencia de
mejoras para su comunidad

El Estado mexicano ofrecerá el próximo 14 de junio a las comunidades de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, una disculpa pública por las
violaciones a sus derechos humanos ocasionadas por la construcción de
la presa El Zapotillo.
Está obligado, a reconocer las más de 20 violaciones contra estas
comunidades que se dieron durante más de 16 años, entre estas el
desplazamiento forzoso.

05/junio /2024

Ofrecerán disculpa pública a Temecapulín, Acasico y
Palmarejo

11/junio /2024Arturo Medina Padilla dará una disculpa pública y reconocimiento de
responsabilidad internacional a los pueblos de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo por el caso de la presa El Zapotillo.
Temacapulín es la sede de esta disculpa el próximo 14 de junio a la 1 de la
tarde por parte del funcionario de la Secretaría de Gobernación.

Gobierno federal se disculpará por daños a habitantes de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo

14/junio /2024

Representantes de los gobiernos federal y del estado de Jalisco ofrecieron
hoy disculpas públicas a los habitantes de las comunidades.
En un acto realizado este viernes en Temacapulín, el subsecretario de
Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación
(SG), Arturo Medina Padilla, destacó la resistencia de los pobladores que iban
a resultar perjudicados por el mencionado proyecto, y admitió que éste causó
“incertidumbre” entre las comunidades.
Luego de externar una disculpa a los pobladores en nombre del Estado
mexicano, Medina admitió que éste violó los derechos de las comunidades a
la vivienda digna, la participación en la formulación de planes de
infraestructura, la manifestación, la información, la paz social, el agua y la
libertad de asociación, entre otras garantías fundamentales.

Ofrecen disculpas públicas a habitantes de Jalisco afectados
por presa



15/junio /2024

Los habitantes de la zona de la Presa El Zapotillo, recibieron una visita que no
resultó ser tan grata. Tras más de 15 años de vivir con el miedo y la
incertidumbre de ser inundados, de que si los corrían de sus casas y los
reubicaban, o que si les pagaban pocos pesos por sus tierras para construir la
presa El Zapotillo. El Gobierno de Jalisco aceptó que se equivocó y ofreció una
disculpa a los habitantes.
En el evento que se realizó en la plaza principal de Temaca, asistieron sus
habitantes quienes no sintieron sincera la disculpa del secretario general de
gobierno, Enrique Ibarra, puesto que lo abuchearon.
Antes de aceptar las disculpas representantes de las comunidades de Jalisco
aprovecharon para quejarse y expresar las angustias que vivieron.

Gobierno de Jalisco ofrece disculpas a habitantes de la Presa
El Zapotillo; funcionarios son abucheados

24/julio /2024

Este miércoles el gobernador de Jalisco dio a conocer que se prevé que sea
el próximo mes de agosto cuando quede inaugurada oficialmente la nueva
presa “El Zapotillo”.
Indicó, la inauguración se hará con la presencia del Presidente, Andrés
Manuel López Obrador, quien se encargó de poner en marcha la
continuación de la presa a partir de las adecuaciones pertinentes, sin tener
que inundar a los poblados.
El gobernador de Jalisco añadió que la presa ya está almacenando agua, y
que una vez que ésta esté llena, en aproximadamente un mes más,
comenzará a operar por completo el sistema de presas emprendido por el
Gobierno del Estado, de la mano del Gobierno Federal.

Prevén inaugurar El Zapotillo en agosto con la presencia de
López Obrador

27/julio /2024

La presa El Zapotillo se encuentra por encima de su capacidad de
almacenamiento tras casi un mes del temporal de lluvias.
El gobernador de Jalisco afirmó que según el último reporte, la presa el
Zapotillo se encuentra al 102 por ciento de su capacidad de
almacenamiento, que son casi 47 millones de metros cúbicos de agua y ya
derramando líquido.
Se espera que en los próximos meses, en complemento con el sistema de
acueductos que conecta a El Zapotillo con las presas El Salto, La Red y
Calderón, se pueda suministrar 3 metros cúbicos más de agua por segundo
para la Zona Metropolitana de Guadalajara.

Al 100 por ciento de almacenamiento, presa El Zapotillo



En sesión extraordinaria, el Congreso del Estado aprobó la
desincorporación de 72 inmuebles ubicados en Temacapulín y Palmarejo,
para que su usufructo sea utilizado por vecinos de Temacapulín, Acasico y
Palmarejo para el mejoramiento de sus comunidades.
De estas propiedades 16 son del Gobierno del Estado y 56 propiedad de la
Comisión Estatal del Agua y se pretende que a través de figuras como la
enajenación, administración, traslación de dominio, conservación y mejora
de los inmuebles, los habitantes puedan utilizarlos para la conveniencia de
las comunidades.
A decir de los diputados, se trata de un acto de justicia social para los
habitantes de estas comunidades que por años lucharon contra la Presa El
Zapotillo.

15/Agosto/2024

Donarán 72 predios a Temacapulín, Acasico y
Palmarejo

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, firmó la promulgación
del decreto de la iniciativa que presentó al Congreso estatal, para
desincorporar del dominio público 73 bienes inmuebles para dar
cumplimiento al Plan de justicia para los pueblos de Temacapulín, Acasico
y Palmarejo, afectados por la construcción de la Presa El Zapotillo, que se
entregará este sábado por parte del Gobierno Federal y Estatal.
El pasado mes de febrero, durante la inauguración del Acueducto El Salto
– La Red – Calderón, que es la línea de abastecimiento de agua de la
Presa El Zapotillo al Área Metropolitana de Guadalajara, el mandatario
jalisciense informó que mandaría la iniciativa al Congreso de Jalisco para
que, aquellas fincas que se habían comprado en administraciones
anteriores para la construcción de la presa, fueran regresadas a las
comunidades en un acto de justicia social.
La iniciativa fue aprobada por las y los diputados de forma unánime. 

16/Agosto/2024

Habitantes de Temacapulín, Acasico y Palmarejo recuperarán
propiedades

El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció a los habitantes de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, en Jalisco, por su colaboración para llegar a
un acuerdo sobre el funcionamiento de la presa El Zapotillo.  
Recordó que, además de resolver con pobladores afectados e ingenieros de la
Comisión Nacional del Agua (Conagua) el problema del abasto en Guadalajara,
se evitó la inundación de los tres pueblos.
“Actuaron ustedes con mucha bondad, con mucha fraternidad porque se
necesitaba el agua para Guadalajara y dijeron: ‘vamos a apoyar’ y se logró todo;
se logró que no se inundaran los pueblos, primero, y segundo que se terminara
la presa con una solución técnica muy buena”, expresó.

PRESIDENTE AMLO AGRADECIÓ A POBLADORES DE TEMACA, ACASICO Y
PALMAREJO POR SU COLABORACIÓN EN ACUERDO DEL

FUNCIONAMIENTO DE LA PRESA «EL ZAPOTILLO»

18/Agosto/2024

https://macronews.mx/estado/?s=amlo


21/Agosto/2024

Fue una victoria dura, larga y dificil, de proporciones épicas.
Los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo apenas se enteraron
de la construcción de la presa y la inundación de sus pueblos, se
organizarón para detener el proyecto original, y lo lograron. 
19 años déspues, el 17 de agosto el presidente AMLO y la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo inaguraron la presa con las resoluciones
técnicas propuestas por los pobladores. 
En la ceremonia, lo habitantes no olvidaron que Alfaro los traicionó y por
eso lo abuchearon. 
Gracias a su tenaz lucha social y política de resistencia, hoy Temaca no
solo no se inundó, sino que se prepara para seguir reproduciendo su vida
por otros siglos más hacia el futuro, tal como lo han hecho en el pasado.

Victoria para la resistencia de Temacapulín



La historia del conflicto por la presa El Zapotillo ha sido contada
por diversas personas y medios. La información de prensa
comienza en 2004 donde aparece la primera nota que hace
referencia de una presa que podría captar agua del Río verde y
que empezaría desde Temacapulín. Eventualmente, los diarios,
particularmente de Jalisco, comenzarían a dar indicios de una
presa que se nombraría como El Zapotillo. Las notas serían
numerosas, mostrando los diversos matices que una obra de tal
envergadura provoca. A favor o en contra, se contaba una
historia que parecía condenar a tres pueblos a desaparecer. La
resistencia en contra de la presa El Zapotillo no pasaba
desapercibida y durante años parecía una batalla que se
perdería. No se puede vencer a quien no se rinde, y así fue.
Después de 16 años de notas que narraban los posibles finales
del conflicto, pocas previeron el triunfo de los pueblos de
Temacapulín, Acasico y Palmarejo. El 17 de agosto del 2024,
una vez más el presidente de la republica visita Temacapulín,
cerrando así una historia llena de contrastes, pero que al final,
encumbra a los que nunca perdieron la fe, en que sus pueblos
no desaparecerían y que, a pesar de los sinsabores, ahora
pueden decir ¡Ganamos!


